BEKENNTNISSE
EINES
BLOGGERS

von Sven Edmund Lennartz

By

Sven Edmund Lennartz

Inhaltsverzeichnis

Vorwort

Wieso Bloggen?

Worüber schreiben? Vorschläge für spannende Bloginhalte

Methoden, mit denen du Ideen für Beiträge findest

Ich hab Bock zu Bloggen, weiß aber nicht worüber

Das neue Bloggen – Blog Manifest

Wichtige Blogbegriffe kurz erklärt

Bloggen kannst du auch ohne Blog

Braucht mein Blog eine Sidebar?

Und der Footer?

Wie du besser schreiben kannst – Praktische Tipps für dein Blog

Häufig falsch geschriebene Wörter – Und wie du sie richtig schreibst

Was ich über das Bloggen in vielen Jahren gelernt habe

Wie du dir Kommentare ins Blog holst

Wie oft soll ich Bloggen?

Lohnen sich Onlinekurse für Blogger?

Lass dir Zeit

Content Formate, mit denen du dein Blog abwechslungsreich schreibst

Arten von Blog Content, den wir alle lieben

Kreative Ideen, die dich beschwingt in den Arbeitstag starten lassen

Wie du Spaß ins Blog bringst und Langeweile vermeidest

Methoden, die dir mehr Zeit fürs Bloggen verschaffen

Methoden, mit denen du Ideen für Beiträge findest

Diese Punkte braucht ein perfekter Blog Post

Wie du unschlagbar gute Überschriften schreibst und magische Wörter

Blog Minimalismus: Einfach nur Bloggen – und sonst gar nicht

Slow Blogging – Entspannt zum Blogerfolg

Flowblogging – Bloggen ganz wie von selbst

Achte auf die kleinen Dinge im Blog

So kannst du alte Posts wiederbeleben

Strategie – Rock das Blog als SEO!

Das Geheimnis produktiven Schreibens liegt in mehr Abwechslung

So schreibst du Beiträge, wenn du nur wenig Zeit hast

In aller Kürze: Praktische Blogger Erfahrungen

Mein Blogger Kodex – Rücksicht nehmen

Besser Bloggen: Nimm dir etwas heraus – Blogge mutiger und anders

Wann und wo bloggen? Zeiten und Orte für Blogger

Du bloggst nicht allein

Dinge, die ich als Blogger mache … obwohl ich nicht sollte

Typische Verhaltensweisen von Egobloggern, die du dir nicht zu eigen machen solltest

Wie schaffe ich es, mit meinem Blog lange dabeizubleiben?

Anzeichen dafür, dass du als Blogger am Ende bist

Ideen, mit denen du wieder mehr Spaß am Bloggen haben kannst

1010 Gründe, warum es gut und richtig ist, ein Blogger zu sein

Kleines Lexikon der Bloggersprache

Dankeschön fürs Lesen

Impressum

Vorwort

Hier geht es nicht um technische Dinge, sondern um den Kern des Ganzen, nämlich Inhalte und um den Blogger selbst. Was leistet ein Blogger, was muss er können?

Du willst ein Blog starten und Blogger sein? Wenn du wirklich bei null anfängst … Glückwunsch, du hast es am schwersten. Einfacher ist es, ein schon gut laufendes Projekt zu teilen, aus dem heraus man einen Ableger ausgründen kann. Oder du besitzt viele Freunde oder starke Social Media Kanäle. Das würde helfen. Ebenso wie prominent zu sein. Auch Geld könnte einiges richten und lange Wege abkürzen helfen.

Aber wie ich die Sache sehe, verfügst du über die meisten dieser Wunschpunkte zurzeit leider nicht. Macht nichts, der absolute Anfang ist sowieso am klarsten und am ehrlichsten. Ein leerer Raum, ein leeres Blatt Papier, auf einer weißen Wolke in einem niedrigen Orbit stehen. Du hast jede Menge Platz, um Dinge zu kreieren. Setzen wir an dieser Stelle schon einmal voraus, du hast die technischen Fragen gelöst. Das Blog liegt vor dir. Und es ist öd und es ist leer. Hab keine Furcht!

Denn am Anfang sieht niemand dir zu. Niemand liest dich. Du kannst dich unbefangen geben. Es ist niemand da, der meckern oder schimpfen könnte. Du kannst frei schreiben, musst dir keine Zwänge auferlegen, außer vielleicht dem, interessant zu schreiben. Diesen Zustand gilt es, so lange er anhält, auszunutzen.

Ein Blog zu schreiben ist, als hättest du eine eigene kleine Zeitung oder einen mini TV Sender oder ein Radio. Du kannst es nutzen, um deine Botschaften zu verbreiten, deine Ansichten, Ideale und Ideen. Du kannst dich darüber mit Menschen verbinden, dich Austauschen und in alle Richtungen kommunizieren. Oder wie es die Modebloggerin Kristina Bazan ausdrückt: Bloggen gibt einem eine Stimme. Und damit ungeahnte Kräfte. Superkräfte hat sie nicht gesagt, doch eine Portion Magie liegt schon im Blog.

Man kann auch einfach nur Spaß damit haben. Oder etwas verkaufen. Sich selbst, die eigene Dienstleistung oder ein Produkt – auch die Sachen anderer Leute. Oder eine Mischung davon. Kein Wunder, dass immer mehr Menschen bloggen wollen. Als Blogger musst du geben, nützlich sein, helfen. Und das alles zum Nulltarif. Und über Jahre. Jedenfalls, wenn du etwas damit erreichen oder bewirken willst. Wenn du eher Privates im Sinn hast, dann brauchst du keine Ratschläge. Mach einfach! Oder wie Bloggerin Gitte meint: Mach keine Wissenschaft draus!

Gelegentlich bekommt man einen Rat wie diesen: Man soll sein Blog wie ein Unternehmen aufbauen. Aber das halte ich für falsch. Du kannst das machen, wenn du schon Blogs betreibst und nun tatsächlich ein Geschäft etablieren willst. Wenn du hingegen neu bist, dann solltest du erst einmal entdecken, was Bloggen eigentlich bedeutet. Nämlich Leidenschaft, Einsatz und harte Arbeit. OK, OK, das gilt ja auch fürs Geschäft. Es kommt aber noch etwas hinzu. Geschäftlich an die Sache ranzugehen bedeutet in der Regel, erst einmal Verluste einzufahren. Ist es das, was du willst?

Nein, natürlich nicht!

Dann solltest du zuerst das Bloggen lernen. Dein kleines Reich grundsolide aufbauen, Leser und Fans begeistern und dann erst und auch nur vielleicht mit der Monetarisierung beginnen. Denn letztlich ist nicht das Blog dein Business, sondern es ist lediglich dessen Verstärker oder Möglichmacher.

Und nicht zu vergessen: Es gibt eine dunkle Seite des Bloggens. Du wirst ja quasi öffentlich, sichtbar vor den Augen der Onlinemenschen. Ein aufgehender Stern, da gucken die Leute schon mal hin. Das kann unangenehm sein. Du bist nun angreifbar. Du wirst mit Kritik leben müssen, zumindest mit einer gewissen Wahrscheinlichkeit darauf. Das kann Unbehagen verursachen. Du solltest darüber nachdenken, ob du das aushalten kannst.

Solltest du also entschlossen sein, es zu versuchen, und willst du dich auf das Abenteuer Blog einlassen, dann bist du hier richtig. Das eBook ist in drei Teile gegliedert. Es beginnt mit der Technik und den Blogplattformen, die Voraussetzung sind. Der mittlere Teil widmet sich der Ausstattung eines Blogs. Im letzten Drittel geht es um Inhalte und die Praxis des Bloggens. Ein gute Portion Theorie ist auch dabei. Schließlich gehören das Lernen, das sich Weiterentwickeln zum Bloggen unbedingt dazu.

Die Texte im eBook basieren auf Beiträgen meines Blogs Conterest. Dazu wurden sie neu arrangiert, durchgesehen, korrigiert, kommen ohne Werbung und nur mit den nötigsten internen Verlinkungen aus. Auch die Überschriften habe ich abgerüstet, um dir ein angenehmes Leseerlebnis zu ermöglichen.

Blogs und Blogger haben in den letzten Jahren einiges an Aufmerksamkeit erhalten. Bloggen rockt. So sehr, dass mancher schon wieder das Ende der Blogs ausgerufen hat. Doch so schnell wird das nicht passieren. Dazu sind Blogs und Blogger viel zu lebendig.

Bloggen ist harte Arbeit, die im schönsten Fall so wirkt, als sei sie Magie. Bloggen ist eine Welt zwischen Arbeit, Wunschtraum und Hobby, das man auf höchst unterschiedliche Art praktizieren und gestalten kann. Blogger kann nicht nur jeder, sondern jeder kann es auf seine persönliche Weise tun. Egal ob du zu deinem eigenen Vergnügen unterwegs bist, oder versuchst, deinen Lebensunterhalt zu verdienen. Blogger sind in vielen Bereichen erfolgreich. Mit zunehmender Konkurrenz wächst der Druck etwas Neues, Originelleres zu machen. Dann brauchst du Unterstützung und Ideen, die du hier bekommst.

Dieses Ideenbuch wendet sich an alle Reise-, Fashion-, DIY-, Mom-, Design-, Auto-, Food-, Buch- und Wasauchimmerblogger. Nicht zu vergessen die zahlreichen Corporate- und Marketingblogger. Selbst wenn du kein Blog befüllst, sondern in anderer Form im WWW publizierst, kannst du profitieren und Ideen für deine Arbeit gewinnen. Was du hier liest, kommt aus der Praxis. Es ist keine Theorie, die von Blogwissenschaftlern an Universitäten ersonnen und in komplizierte Sprache gesteckt wurde. Ich verwende kreatives Schreiben. Staubtrockene Anleitungen findest du hier nicht. Hier bekommest du Anregungen, Ideen und Motivation. Dazu gibt es fast immer eine Portion Erfahrung.

Das eBook beruht auf den Artikeln meines Blogs Conterest. Allerdings gibt es hier keinerlei Werbung und nichts, was dich stören oder ablenken könnte.

Gut abgehangen, gereift, noch mal alles durchdacht und aus der Rückschau sieht man seine Fehler klarer.

Auch auf die meisten Hyperlinks habe ich verzichtet. Profitiere von meiner Erfahrung als Erfinder und Betreiber bekannter online Publikationen wie Dr. Web und Smashing Magazine. Das Buch ist ehrlich und kommt zur Sache. Hier wird dir nichts verkauft. Erfahrungen mit dem Internet setze ich voraus. Es spielt keine Rolle, ob du privat unterwegs bist oder im Namen einer Firma handelst. Reise in das pulsierende Herz des Bloggens. Aus Spaß an fleißiger Arbeit und purer Freude am Erschaffen.

Hin und wieder beziehe ich mich auf Wordpress, das mit Abstand verbreitete Blog- und Content Management System der Welt. Wenn du ein anderes System verwendest oder bei einem Dienst bloggst, sind deine Möglichkeiten vielleicht eingeschränkt. Dies ist kein Ratgeber für Anfänger. Wenn du mit dem Bloggen beginnen willst, greife zu meinem eBook „Bloggen für Einsteiger“. Hier richte ich mich an bereits fortgeschrittene Blogger, die schon eine Weile dabei sind und bereits Erfahrungen gesammelt haben.

Leg los. Mit den richtigen Ideen wird es dir leichter fallen, zu bloggen. Leichter zu sein, scheint mir ein durchaus wünschenswerter Zustand. Man muss weniger tragen, auf weniger aufpassen und Rücksicht nehmen. Man hüpft besser, kommt an guten Tagen sogar ins Schweben, und denjenigen von uns, die besonders firm darin sind, gelingt es ab und an sogar, ein Stück weit zu fliegen.

Sven Edmund Lennartz

Wieso Bloggen?

Viele tun es aus Spaß. Doch gibt zahlreiche andere Gründe, um mit dem Bloggen zu beginnen. Es kann sogar einem Zweck dienen. Man macht es nicht einfach so, weil es einem grad einfiel. Eineinhalb Jahre Conterest und die wichtigste Frage habe ich nie gestellt. Aber jetzt! Ich habe mich umgehört und nachgedacht und einen Berg voll Antworten gefunden. In das Internet kann man auch ohne Blog hineinschreiben. Aber mit Blog geht vieles besser. Die Dinge sind dauerhafter. Alles hat seinen Platz und den richtigen Kontext. Aber egal, was du tust. Am Ende ist das ganze Leben ein Blog.

Bloggen ist unterschiedlich. Bloggen kann für jeden etwas anderes meinen. Deshalb gibt es viele gute Gründe, um mit dem Bloggen anzufangen oder weiterzumachen. Ich habe ein paar davon für dich gesammelt. Falls du Zweifel haben solltest, oder es an der richtigen Motivation fehlt – bitteschön. Wieso also Bloggen?

Weil du es liebst.

Weil du es kannst.

Weil du es lernen willst.

Weil du dich dazu berufen fühlst.

Im eigenen Blog bist du dein eigener Chef. Das geht sonst nicht überall. Meist sogar gar nicht. Aber hier bestimmst du, wo es lang geht.

Weil du dich auf einer Mission befindest. Für dich ist das Blog ein Werkzeug.

Weil Bloggen die Kreativität fördert oder gar erst entzündet.

Weil du gern Produkte testest, ohne sie kaufen zu müssen.

Weil ein Blog ein Zuhause ist. Loggst du dich ein, fühlst du dich wohl.

Bloggen hilft dir, Dinge aufzuarbeiten und mit ihnen klarzukommen. Weil du deine Ansichten gesammelt und geordnet zur Diskussion stellen willst. Ein paar Kommentare hier, ein paar Gruppenbeiträgen da fehlt der Zusammenhang. Ein Blog ist der richtige Ort.

Bloggen schafft ein Gedächtnis, ein Archiv, eine Dokumentation eigener Gedanken und Taten aufbaut.

Du kannst Trost finden. Einmal beim Schreiben. Aber auch durch die Anteilnahme deiner Leser.

Freude am Aufbau haben. Beim Bloggen kannst du dir Zeit lassen, es geht meist sowieso über Jahre. Dein Gebäude kann so über die Jahre wachsen und gedeihen und immer größer werden.

Weil es dir ein inneres Bedürfnis ist.

Weil man beim Bloggen Themen vertieft, was ansonsten nicht geschehen würde.

Weil es da etwas gibt, worüber noch niemand geschrieben hat.

Weil öffentliches Schreiben etwas anderes ist, als es privat zu tun. Selbstkritischer, ans Publikum denken.

Weil du für etwas kämpfst.

Weil du ein politisches oder gesellschaftliches Anliegen hast.

Weil du die Wahrheit ans Licht befördern willst. Von was auch immer …

Weil du der Welt etwas zeigen willst.

Weil du etwas beweisen willst.

Weil du etwas bewirken willst.

Wer bloggt, denkt Dinge schon auch mal zu Ende.

Weil du dich gern in der Öffentlichkeit zeigst. Blogbeiträge mit aufwändigen Selbstporträts zu illustrieren ist heute en vogue.

Weil du schreiben kannst. Es müssen ja nicht immer gleich Bücher sein. Ein Blog ist viel entspannter.

Weil du Expertise auf einem Fachgebiet aufbauen oder unter Beweis stellen willst. Dir geht es um Reputation.

Weil du dich in einem Blog wenigstens digital ausleben kannst.

Bloggen ermöglicht Selbstreflexion. Beim Bloggen erfährst du dich selbst. Und gewinnst Abstand von deinen eigenen Gedanken.

Weil du soziale öffentliche Anerkennung finden willst, die du im Beruf vielleicht nicht findest.

Weil dir das Erschaffen von Neuem Freude bringt.

Wer bloggt, muss lernen, sich zu öffnen. Es sei denn er ist ein Hardcore Corporate Blogger, Anwalt oder im wissenschaftlichen Bereich unterwegs.

Bloggen bringt dein Gehirn in Form. Und gibt deinen Gedanken Ordnung.

Wer bloggt, zwingt sich, sich verständlich auszudrücken.

Zu wissen, dass man gelesen wird, tut gut. Dass jemand die eigenen Gedanken aufnimmt und sich damit beschäftigt, regt an.

Ein Blog kann deine beruflichen Chancen erhöhen oder neue Perspektiven ermöglichen machen.

Du hast eine große Idee und willst sie unter die Leute bringen. Ob das auf Dauer blogfüllend ist, weiss ich nicht. Es hängt von der Idee ab.

Weil du dir ein Taschengeld dazuverdienen willst. Mit der Option auf mehr.

Regelmäßiges Bloggen kann dir zu neuen Einsichten verhelfen. Zu Gedanken, auf die du so nie gekommen wärest.

Weil du mit deinen verschiedenen Talenten bisher nichts anzufangen wusstest. Ein Blog vereint sie alle.

Die ständige Beschäftigung mit dem Blog verleiht deinem Leben Struktur.

Weil du neue Leute kennenlernen möchtest – regional, national oder gar international.

Weil Bloggen entspannt. Sofern man es nicht übertreibt.

Weil du die Welt verändern willst. Mit dem Blog fängt es an. Warum bescheiden sein?

Weil Bloggen reich macht. Nicht an Geld, das ist dann doch eher selten. Aber reich an Wissen, Erfahrungen, Begegnungen und Erinnerungen.

Weil du Applaus bekommen willst. Aber bedenke: Das ist nicht einfach. Das dauert lange. Wie sangen schon ACDC: “ It’s a long way to the top if you wanna blog ’n‘ roll“.

Weil du in deinem Blog Ideen verwirklichen kannst. Du brauchst keinen Hobbykeller und keine teure Ausrüstung. Jedenfalls nicht zwingend und schon gar nicht am Anfang.

Weil mancher gelobt werden möchte. Das wiegt umso schwerer, da Kritik jederzeit stattfinden kann.

Weil Bloggen bei Langeweile und Verdruss wie eine Medizin wirkt. Blogg' es einfach raus! Es hilft.

Weil deine Mitteilsamkeit ja irgendwohin muss. Bloggen ist besser als Nachbarn zu belästigen.

Weil ein tiefer Sinn darin liegt, sich auszudrücken und etwas ganz und gar Eigenes zu machen.

Du hast ein Hobby und willst es der Welt zeigen. Großartig. Und wo ginge es besser, als in einem eigenen Blog? Wenn du aktiv bist, wirst auch schnell auf Gleichgesinnte treffen. Je exotischer das Hobby, desto nützlicher ist das Blog. Was ohnehin alle machen, das tut man im Verein.

Bloggen hilft dir dabei, Träume zu verwirklichen.

Weil du in einem Blog nach Lust und Laune Experimentieren und Probieren kannst.

Auch wenn ein Blog kein Tagebuch ist, du kannst auf diese Weise wichtiges aus deinem Leben dokumentieren.

Wer bloggt, der bleibt. Zumindest für eine Weile.

Online kannst du jemand sein. Das hilft, gerade wenn es im Real Life nicht klappt.

Ein Blog ermöglicht es, ein Hobby zum Beruf zu machen. Denn du zeigst, was du kannst, und zwar vor möglicherweise Tausenden von Menschen. Egal ob es ums Kochen, Fotografieren, Dekorieren, Schreiben oder Zeichnen geht.

Ein Blog ist Gefäß und Leinwand für Kreativität. Hier passen sogar unterschiedliche Fähigkeiten zusammen und du formst etwas Neues daraus.

Weil du eine Community aufbauen willst.

Weil du Feedback erhalten möchtest.

Weil es einfach ist und man sofort damit anfangen kann.

Weil du die Vielseitigkeit des Bloggens schätzt.

Wenn du ein Fan von etwas bist, was es auch sei, dann ist ein Blog ein weiterer Ort, wo du deinen Idolen huldigen kannst.

In deinem Blog schreibt dir niemand etwas vor. Von der Gesetzeslage einmal abgesehen.

Ein länger geführtes Blog ist auch ein Archiv deiner Gedanken. Du kannst zurückgehen, dich zurückversetzen. Das ist vielleicht nicht immer angenehm, aber eine Möglichkeit, die du sonst nicht hättest.

Ein Blog kann ein Fundament im Alltag sein. Darauf kannst du deinen Tag gründen. Das Blog läuft nicht weg. Verlangt aber nach deiner Zeit.

Weil du dich in einem Blog selbst ausdrücken kannst.

Das Gefühl gebraucht zu werden, den Lesern ein Freund zu sein, für Menschen da zu sein. Auch wenn das nicht sofort passieren kann und Geduld braucht.

Das Blog und die Community sind für manchen ein Familienersatz.

Weil du ein Star sein möchtest, aber nicht weißt, wie du es anfangen sollst. Legst du halt mit dem Bloggen los.

Ein Blog ist mehr als die Summe seiner Posts. Es ist ein Werk für sich.

Weil du gern selbsterfahrene Tipps und Ratschläge verteilst.

Weil du gern Dinge erklärst und ein Händchen dafür hast. Besonders dann wenn es kompliziert wird. Du bist der geborene Erklärbär.

Weil du Freude daran hast, Wissen zu teilen und weiterzugeben.

Weil du etwas haben möchtest, auf das du stolz sein kannst. Es ist deines.

Weil du mit einem Blog Erfolg haben kannst. Vielleicht lässt es dich sogar fliegen. Rein virtuell versteht sich.

Weil einen glücklich macht, wenn man die Probleme anderer Menschen lösen kann.

Weil Blogger herumkommen. Manche in der ganzen Welt. Andere in der näheren oder ferneren Umgebung. Man trifft sich. Und es gibt immer Gelegenheiten dazu.

Weil regelmäßiges Bloggen eine Herausforderung ist. Und du liebst Herausforderungen.

Ambitionierte Leute bauen auf ihrem Blog ein Geschäft auf. Oder haben einfach Glück mit ihrem Projekt. Glück kannst du nur haben, wenn du etwas probierst. Von selbst kommt nie etwas.

Du glaubst an das Bloggen als gesellschaftliches Phänomen. Schafft die Leitmedien ab!

Weil du gern Fakten und Wissen aufbereitest und weitergibst.

Weil Kuratieren dein Ding ist.

Blogs retten das Internet und setzen Facebook und Konzernmedien das wahre Leben entgegen. Sie werden gewinnen – eines Tages.

Weil Bloggen die Seele befreit. Blogg dich aus. Lass alles raus.

Nur hier in meinem Blog fühl ich mich frei …

Weil du dein Leben verändern willst.

Weil du eines Tages den Grimme-Preis gewinnen willst.

Weil du deinen Namen auf die virtuelle Landkarte setzen willst. Ihn ins Internet einbrennen willst. Vielleicht schaffst du es eines Tages bis in die Wikipedia oder darüber hinaus.

Lebenslanges Lernen? Mit einem Blog geht das. Hier stehst du in der Öffentlichkeit, hier lernst du ständig etwas Neues dazu. Grenzen setzt du dir vor allem selbst.

Ein Blog ist eine Chance, sein Leben in den Griff zu kriegen.

Weil häufiges Bloggen dabei hilft, Unsicherheiten abzulegen.

Weil Bloggen selbstbewusster macht.

Wer sich beim Bloggen selbst vergisst, kommt endlich mal aus sich raus. Nachträglich korrigieren, editieren und löschen man immer noch.

Weil du Gleichgesinnte finden willst. Du weißt das es sie gibt, aber nicht, wo du sie finden kannst. Mit einem Blog lockst du sie an und verbindest dich mit ihnen.

Weil es glücklich macht, Menschen etwas zu schenken. Neben Wissen und Ideen können das auch digitale Kleinigkeiten oder Produkte sein.

Weil das Leben zu kurz ist, um es nicht zu tun.

Und Grund Nummer 100: Weil du nicht anders kannst. Du musst Bloggen, weil du im Herzen eben ein Blogger bist.

Eher rationale Gründe

Weil du ein längerfristiges Projekt begleiten willst. Zum Beispiel ein Kind, ein Buch, eine Firmengründung. Auch technisch kann ein Blog Herausforderung und Anreiz sein. Etwa wenn es um das Optimieren von Code oder Ladezeit geht, oder wenn SEO ins Spiel kommt. Ob privat, persönlich oder eher thematisch, fachlich. Für Firmen ergeben sich noch einmal andere Gründe und Chancen für mehr Aufmerksamkeit, Auffindbarkeit, Kundendialog und Transparenz.

Worüber schreiben? Vorschläge für spannende Bloginhalte

Wenn du nach Inspiration suchst, dann gib der Inspiration eine Chance, dich zu finden. Geh raus, erkunde die Welt, surfe, lies und schaue. Sei neugierig. So kommst du zu neuen Ideen für dein Blog. Ohne, dass du dich besonders anstrengen müsstest, wird dein wunderbarer zentraler Denkapparat aus den vielen Eindrücken etwas Neues erschaffen. Du musst ihn nur lassen. Und dann schreibst du alles auf. Hier kommen die Vorschläge …

Es macht einen Unterschied, ob man privat unterwegs ist oder als Corporate-Blogger im Team auftritt und eine Firma oder Marke vertritt. Aber manches überschneidet sich. In der folgenden Liste geht es ein bisschen durcheinander. Ich finde das egal. Du suchst dir eh das raus, was dir gefällt und was zu deiner Situation passt. Beginne irgendwo. Zur Arbeit eines Firmenbloggers gehört die Keywordrecherche mit SEO-Tools, der Austausch mit Kollegen & Fachautoren, Besuche in Foren, bei Aggregatoren, die übliche Vernetzung via Social Media. Alles was gut ist einen auf dem Laufenden zu halten, hilft auch der Ideenfindung auf die Sprünge.

Über Themen & Nischen

Soll man einfach drauflosschreiben, was einem am Herzen liegt? Das könntest du machen. Es wäre vielleicht gut für dein Gefühlsleben, aber kein Garant für ein spannendes Blog – ganz im Gegenteil. Du brauchst ein Konzept. Das heißt ein paar handfeste Vorüberlegungen und einen groben Plan. Nämlich 1.) In welcher Nische willst du aktiv werden, was ist dein Thema? 2.) Was soll dein Blog von anderen unterscheiden? Und 3.) Welchen Nutzen kannst du deinen Lesern bieten?

Wenn du leidenschaftlich gern kochst, liegt ein Foodblog nahe. Ungünstigerweise gibt es davon bereits tausende. Viele davon sind richtig gut. In Folge dessen hättest du es schwer wahrgenommen zu werden. Deshalb ist es sinnvoll, sich weiter zu spezialisieren. Überlege dir, welche Menge unterschiedlicher Blogs es allein in dieser einen Nische geben kann. Erfolgreiche Nischen für Blogger sind:

Travelblogger (Reisen)

Foodblogger (Essen, Küche, Trinken)

Fashionblogger (Mode, Klamotten)

Lifestyleblogger (Mischung aus Essen, Mode und Reise)

Beautyblogger (Schönheit)

Buchblogger (Bücher)

DIY-Blogger (Do it Yourself)

Momblogger (Kinder)

Familienblogger (Familie)

Designblogger (Wohnen, Möbel)

Autoblogger (Fahrzeuge)

Tech- oder IT-Blogger (Computer, Internet)

Musikblogger (Musik)

Nischen und Formen können sich mischen. Auch Bereiche wie Fitness, Gesundheit, Politik, Finanzen oder Foto sind bloggerisch höchst aktiv. Dazu gesellen sich Corporate Blogs, die von oder für Firmen geführt werden. Ein Blog für vegane oder vegetarische Küche, ein Grillblog, Backblogger, Thermomixblogger, Weinblogger, Whiskeyblogger, Cocktailblogger, Küchengeräteblogs, Gesundküche, Vollwertküche, Rohkostblogs, Marmeladenblogs, Dessertblogs, dazu fast unzählige regionale Küchen und Länder. Nur mal so angedeutet.

Die tatsächliche Vielfalt dürfte noch um einiges umfangreicher ausfallen. Die Themen kann man übrigens auch kombinieren und sich so eine einzigartige Mischung zusammenstellen. Man muss es dann aber auch durchhalten. Worin die wahre Schwierigkeit besteht.

Such dir deine Nische so, dass du Platz genug darin vorfindest, den du besetzen kannst. Du musst dein Thema beherrschen oder zumindest intensiv entdecken wollen – es ist schwierig, das später grundlegend zu ändern, es ist allerdings kein Problem, das Beuteschema zu erweitern, sprich seine Interessen zu erweitern. Die Nische darf nicht zu klein ausfallen, damit du genug Leser finden kannst. Vorsicht mit Trends. Wenn du Pech hast, geht dein Blog nach zwei Jahren komplett unter, weil dein Thema niemanden mehr interessiert oder es sich als vorübergehender Irrweg herausgestellt hat.

Ein Fundament ist überaus wichtig, damit dein Blog später sicher stehen kann. Damit es nicht bei der ersten Kritik oder Problemen in Schwierigkeiten gerät, schwankt und auseinanderfällt. Gleichzeitig gewinnst du selbst an Sicherheit in der Welt deiner Nische und als Autor.

Über was kann man eigentlich bloggen?

Über alles logischerweise. Du musst nur etwas können oder wissen, das du vermitteln kannst. Oder du tust etwas und lässt die Leute daran teilhaben. Die Frage muss also lauten: Über was kann man eigentlich nicht bloggen? Und das weiß ich leider auch nicht.

Wie viele Blogs gibt es eigentlich? Je nach Zählweise einige zehntausend bis mehrere hunderttausend – oder noch darüber hinaus. Es kommt darauf an, was man hinzuzählt und als Blog wertet. Dann wären da noch die Vlogger, die Videoblogger. Aber das ist ein anderes Thema. Wer weiß, vielleicht erfindest du etwas völlig Neues.

Entscheidend sind auf der einen Seite das Potenzial deines Themas und die vorhandene Konkurrenz. Auf der anderen Seite sind es deine persönlichen Möglichkeiten. Wissen kann man sich draufschaffen. Denn Willen, das zu tun, musst du aber schon vorweisen können. Auch der Aufbau eines Posts will gelernt sein. Ja, du kannst einfach deine Sachen rauskloppen, wie es dir gerade gefällt und dir in den Sinn kommt. Aber reicht das, um Leser anzuziehen und zu fesseln? Ist das genug, um sich dauerhaft zu etablieren, oder wärest du nur eine von vielen.

Lies viele Blogs. Ein Vorbild zu haben ist auch eine Möglichkeit. Nur kopiere es nicht. Leiste dir ein paar Ecken und Kanten. Aber nicht zu viele, sonst giltst du bald als Spinner. Aber doch ein bisschen. Du weißt schon: Marotten, Eigenheiten, abweichende Ansichten und Meinungen. Mache einige Dinge auf deine Weise, auch wenn es Regeln oder dem Üblichen widerspricht. So gewinnst du Profil. Und kannst dich von anderen unterscheiden. Sieh es so wie mit Kleidung. Auch wenn im Prinzip jeder alles kaufen kann, sofern es der Geldbeutel mitmacht, ziehen sich doch alle verschieden an. Und einige ragen aus der Masse heraus. Noch etwas ist wichtig: Geduld. Geduld. Geduld.

Muss ich mich an die Rechtschreibregeln halten, den Duden beachten?

Nein, du kannst schreiben, wie dir der Schnabel gewachsen ist. Da kann dir keiner was. Na ja, höchstens deine Leser. Aber: Wer die Rechtschreibung in den Wind schlägt, wird womöglich falsch oder nur teilweise verstanden.

Energie und Baubeginn

Jetzt am Beginn verfügst du über eine Menge Energie, die rausgelassen werden will. Nutze sie, um ein Fundament für dein Blog zu errichten. Da du noch keine Leser hast, musst du auf sie keine Rücksicht nehmen. Das ist ein Unterschied. Du wirst ihn noch kennenlernen.

Fang unten an. Willst du ein Haus bauen, dann beginne mit dem Keller. Auf ein Blog bezogen heißt das, du könntest einige eher trockene, sachliche, ausführliche Grundlagenartikel schreiben. Sie helfen dir, dich selbst zu verorten, dein Fachwissen zu festigen, zu trainieren, dich deiner eigenen Expertise zu versichern. Egal, was du machst, du lernst auf jeden Fall noch etwas hinzu.

Diese Artikel dienen später als Nachschlageoption im Blog, du kannst immer wieder dorthin verlinken. Auch an Suchmaschinen denke ich dabei. Denen gefallen fundamentale Posts in epischer Länge. Wenn ich von Suchmaschinen schreibe, dann meine ich immer Google. Alle andere sind – schade, schade – leider nicht von Belang.

Falls dir das zu langweilig und zu vernünftig ist, vergiss meine Zeilen. Das Fundament muss nicht der erste Schritt sein. Was ist, wenn du beispielsweise von einem anderen Projekt kommst. Du hast eine Abzweigung genommen und stehst voll im Saft. Dann kannst du sofort loslegen und zum Kern der Sache kommen. Aber bedenke, noch liest niemand mit.

Die allerbesten Ideen hebst du dir noch ein wenig auf. Nimm sie dir erst vor, wenn deine Sache ins Rollen gekommen ist. Dann schöpfe aus dem Vollen. Hau die Dinger raus! Schließlich bist du fitter als zu Beginn. Müsstest du anfangs oft noch überlegen, hattest Scheu und Hemmungen, hast du nach einigen Monaten den Bogen raus. Du bist im Vollbesitz deiner allerbesten Superkräfte. Du kennst jetzt keine Verwandten mehr.

Wo stehe ich?

Und dann recherchiere. Denn du solltest deine Kollegen, die Nische und die Konkurrenz kennen. Wer hat die besten Artikel in deinem Bereich? Wer gilt als Koryphäe oder gar Idol? Du solltest es herausfinden, wenn du es noch nicht weißt. Und für den Anfang bestückst du eine Linkliste. Mit den besten Artikeln zu deinem Thema, mit den besten und wichtigsten Blogs in deiner Nische.

Ich höre dich schon protestieren. Auf die eigene Konkurrenz verlinken? Was das denn wohl soll? Ach ja, was bringt dein Link denn schon. Du hast Besucher erst in winzigen Dosen. Das schert niemanden. Promis, sollte es sie in deinem Bereich geben, gucken dich eh nicht an, wenn du neu bist. Das braucht Zeit. Aber du stellst mit deinen Posts eine erste Verbindung in die richtige Richtung her. Und darauf kommt es an.

Darf man als Blogger kopieren?

Na klar darfst du, mit einer ziemlichen Einschränkung allerdings. Du darfst nur von dir selbst abschreiben oder von Leuten, die dir das ausdrücklich erlaubt haben.

Erstelle und veröffentliche Listen mit Ressourcen

Lege ein Lexikon an. Sammle Links zu deinen Themen. Trage zusammen, was in deiner Nische Bedeutung hat. Zeige deine Ausrüstung, sofern die eine Rolle spielt. Optimiere die Ausstattung deines Blogs und dessen grundlegender Seiten. Verbessere und erweitere das Fundament. Stabiler wird es nimmer.

Du musst nicht gleich heute alles schaffen. Du hast Zeit. Die Sache dauert so oder so. Du kannst das für dich nutzen. Ein Fundament kannst du aber auch nachträglich noch gießen. Auch wenn es dann nicht perfekt passen kann und es vielleicht inhaltlich die eine oder andere Überschneidung gibt.

Stolpersteine

Ich verspreche dir, du wirst dich später, wenn du erst erfolgreich geworden bist, ab und an dahin zurücksehen. Wie in eine glückliche Kindheit. Die du hoffentlich hattest. Allerdings müssen die ersten Monate im Leben deines neuen Blogs nicht zwangsläufig glücklich verlaufen. Dafür gibt es leider keine Garantie. Es existieren scharenweise Schwierigkeiten, denen du begegnen könntest. Ich will dir nicht unnötig Angst machen, aber wir sollten drüber geredet haben.

Technische Fehler sind am wahrscheinlichsten. Besonders dann, wenn du dich noch nicht perfekt auskennst. Einem Starter kann das passieren. Das Blog könnte plötzlich kaputt sein. Oder Daten verschwinden. Was, wenn es deine besten Artikel träfe? Weniger wahrscheinlich sind negative Kommentare oder heftige Kritik – einfach weil noch kaum Besucher da sind.

Aus dem gleichen Grund ist es unwahrscheinlich gehackt zu werden oder eine Abmahnung zugestellt zu bekommen, sei es, weil du etwas im Impressum vergessen oder Bildrechte nicht beachtet hast. Solche Juristereien sind ein Super-GAU und schaffen es, auch dem entschlossensten Blogger den Spaß zu nehmen.

Plan B

Überlege dir schon vorher, was du im Ernstfall tun würdest. Du musst nicht alles im Detail durchspielen. Aber du könntest dir ein paar Telefonnummern oder E-Mail-Adressen zurechtlegen – nur für den Fall der Fälle. Sichere dir einen Experten in technischen Fragen. Das kann ein Forum sein, ein Bekannter oder ein Freelancer, der dir gegen Bezahlung hilft. Eine luxusteure Firma musst du jedenfalls nicht anheuern. Die Notfallliste dient deiner Beruhigung. Falls etwas geschieht: Alles halb so wild, du bist ja vorbereitet.

Technische Probleme kannst du überwinden, dein mächtigster Gegner jedoch ist die Ungeduld. Ein Blog aufzubauen dauert viel länger als ein Buch zu schreiben. Was, wir sind ja unter uns, schon einen arschvoll Arbeit bedeutet. Und dann erst ein Blog … Es ist ein ziemlich großes Gefäß, das du zu füllen hast. Vielen ist das am Anfang nicht bewusst, sie geben deshalb zu früh auf. Wenn es schwierig wird, wird es erst interessant. Denn bis dahin kann es jeder. Wenn jeder ein erfolgreiches Blog hätte, wäre es nichts Besonderes mehr. Oder?

Nicht umsonst heißt es, ein Blog zu gründen und zu betreiben, ist etwas für Ausdauerkünstler. Wir reden von einem Marathon – und noch darüber hinaus. Erst wollte ich Ausdauersportler schreiben, aber das träfe es nicht. Schließlich ist Bloggen eine Tätigkeit, die vorwiegend im Sitzen ausgeführt wird. Im Übrigen kannst du dir ein Stehpult bauen (lassen) oder eines erwerben oder von unterwegs arbeiten. Das machen Leute heutzutage.

Ob du stehst oder sitzt, du brauchst vor allem Eines: Durchhaltevermögen. Sitzfleisch hätte man früher gesagt. Der Rest findet sich. Zu frühes Aufgeben hat die meisten Blogs ruiniert, bevor die Welt sie kennenlernen durfte. Lass das nicht geschehen. Lass dich nicht runterziehen!

Hier sind die Blog Ideen

Hänge dich an aktuelle Themen ran und verbinde sie mit deinen eigenen Angelegenheiten.

Auch Feiertage kann man auf diese Weise nutzen.

Mitunter noch besser sind Aktionstage. Fast jeden Tag gibt es etwas zu gedenken oder zu tun. An dem Tag, an dem ich dies schreibe, sind es gleich zwei Aktionstage. Wer hätte das gewusst und kennt den Tag der Katastrophenvorbeugung und den Welt-Thrombose-Tag? Zugegeben, es ist nicht immer möglich, eine sinnvolle Verknüpfung herzustellen.

Lege deine Quellen und Vorbilder offen.

Beschreibe deinen Schaffensprozess.

Nimm an einer Blogparade teil. Das bringt dir noch weitere Vorteile ein.

Verteile Linkliebe. Bedenke dir bekannte Blogger oder Leser in einem Dankeschön-Post oder Video.

Gucke unveröffentlichte Beiträge und Skizzen durch und setze etwas Neues daraus zusammen.

Führe deinen Leser vor Augen, was du magst, was dich bewegt, was dich beeinflusst hat.

Führe deine Lieblingsschriften in Einsatzbeispielen vor.

Stelle 10 Twitter Accounts vor, denen zu folgen sich lohnt – aus deiner Nische, zu deinen Themen. Das kann man sogar mehrmals machen.

Stelle dasselbe mit deinem Facebook Account auf die Beine oder bei Youtube oder Instagram. Je nachdem, was für dich am besten passt. Auch das kann man mehrmals machen.

Bastele ein Best-of aus älteren Beiträgen, das unter einem neuen Motto steht.

Stelle eines deiner Lieblingsbücher vor und verlose es anschließen (Comment & Win). Das geht auch mit Fachbüchern. Die Verlosung sorgt für Leben in der Bude. Die Kosten dagegen sind moderat. Das Buchthema sollte zu deinem Blog passen.

Du kannst auch Songs oder Playlists vorstellen, sie sogar direkt einbinden. Sofern es zu deinem Blog passt.

Kommentarspiele. Fordere deine Leser auf, etwas Bestimmtes zu tun. Was genau hängt von deinem Thema ab. Lasse zum Beispiel jeden eine möglichst ungewöhnliche Farbe nennen und bastele anschließend eine Palette daraus.

Erzähle von deinem Lieblingstrick, -Drink, oder -Hack. Oder verbinde alles miteinander.

Erstelle Zusammenfassungen. Die besten/erfolgreichsten Posts aus dem letzten Jahr/Monat.

Zeige die Posts, bei denen du am meisten gelernt hast und erläutere warum.

Ein Tag im Leben eines Bloggers. Wie und wo arbeitest du. Was tut ein Blogger eigentlich den Tag über?

Erschaffe ein Mood Board für dich und seine Leser. Das macht Spaß und sieht – je nach persönlicher Präferenz – nett bunt aus. Was das ist habe ich bei Dr. Web einmal vor Jahren beschrieben.

Berichte über die Anfänge deines Blogs und deine damalige Motivation.

Wandele einen älteren Kurzbeitrag in visuellen Content um. Mache eine Grafik daraus.

Erkläre dich und schreibe Manifest. Das ist eine Art Absichtserklärung, auch Mission Statement genannt. Das hilft dir auch dabei, die Richtung in der du unterwegs bist mal wieder nachzujustieren.

Erstelle eine Galerie aller Beiträge oder ausgewähler Beiträge oder Rubriken.

Stelle die Werkzeuge, Programme, Apps und Gerätschaften vor, mit denen du arbeitest und wie du sie nutzt.

In manchen Blogs gehört es zum guten Ton regelmäßig über Einkünfte Zeugnis abzulegen. Vielleicht ist das auch etwas für dich.

Stelle Tools oder Apps vor, die du selbst benutzt oder aus Interesse ausprobierst. Lass deine Leser daran teilhaben.

Lass die Welt wissen, welche Bücher man in deiner Nische gelesen haben sollte.

Fordere deine Leser auf mitzumachen, um eine konkrete Fragestellung zu klären. Kauft ihr hier? Klickt ihr da? Und so weiter.

Schreibe über die Dinge, die du am Anfang deines Bloggerlebens gern gewusst hättest, von denen du damals aber keine Ahnung hattest.

Stelle Teammitglieder und Kollegen vor. Auch temporäre, also Praktikanten, Volontäre und Aushilfen.

Beschreibe Prozesse, zum Beispiel wie ein Newsletter im Haus entsteht.

Erzähle Anekdoten, die dir von Kundenseite zugetragen wurden.

Schreibe eine Fortsetzung. Fahnde im eigenen Blog nach geeigneten schon mal erfolgreichen Kandidaten und klinke dich rein.

Schildere die Entstehung des Firmenlogos oder -Namens. Welche Bedeutungen stehen dahinter.

Beantworte Fragen. Du kannst dir welche auf Q&A Sites besorgen, in Foren, beim Kundensupport deiner Firma oder du denkst dir selbst etwas aus und forderst deine Leser auf, weitere Fragen zu stellen.

Richte einen (offenen) Brief an …

Kotz dich mal richtig aus. Das Format heißt im Englischen »Rant«.

Mythen und Legenden in deiner Nische und was in Wirklichkeit dahintersteckt.

Berichte darüber, was du in den letzten drei oder sechs Monaten beim Bloggen (oder bei etwas anderem) gelernt oder erfahren hast.

Träume schriftlich von 5 oder 10 Texten, die du in deinem Leben unbedingt noch schreiben möchtest.

Versuche dich als Nachwuchs-Nostradamus und sage Trends und Entwicklungen für das kommende Jahr voraus. Dieses Format ist auch bekannt als Prognose.

Zusätzlich kannst du diese Blogideen noch mit den verschiedenen Formen kombinieren, die ein Blogpost oder Artikel haben kann. Welche das sind? Kommt sofort ...

Der Trick mit der Kladde

Ich gebe es zu: Ich sammle Schreibabfälle. In einer (ASCII)Textdatei. Meine digitale Kladde. Es ginge auch was anderes. Da hinein kommen Sätze und Passagen, die ich nicht verwendet habe, die aus welchen Gründen auch immer aus schon geschriebenen Posts rausgeflogen sind … Alle paar Wochen oder Monate gehe ich die Restesammlung durch. Prompt kommen mir anhand des Materials Ideen für neue Beiträge. Oder mir fällt ein, wo ich einen Textbrocken doch noch gewinnbringend hinzufügen kann.

Am Anfang steht man immer allein

Wenn du ein blogbasiertes Geschäft aufbauen willst, so wie ich das hier tue, dann gehst du logischerweise zuerst ans Schreiben und zusammenzustellen, Content produzieren nennt man das – wenn wir den Prozess der Einrichtung des Blogs außer Acht lassen. Inhalte, von denen du weißt, dass niemand sie lesen wird, jedenfalls vorerst nicht. Dein erster Gast wird ein Bot sein und wahrscheinlich von Google kommen. Der Zweite ist ein Spammer aus der Ukraine.

Ich kenne mich da aus, dies ist nicht mein erstes Internetprojekt. Nach jedem hoffentlich gelungenem Post kommt derselbe Gedanke: Nun müssen die Besucher aber endlich herbeiströmen, denn besser kann ich es nicht mehr machen. Die Leute müssen doch sehen, dass ihnen Qualität gereicht wird, dass hier jemand etwas zu sagen und zu bieten hat, das sich der Besuch lohnt. Aber genau das passiert nicht. Man dreht sich wie ein Fisch auf dem Trockenen. Starrt in die Analysesoftware wie in ein schwarzes Loch.

Methoden, mit denen du Ideen für Beiträge findest

Blogger teilen sich nicht nur gerne mit, sie haben auch etwas zu sagen. Trotzdem kommt es vor, dass du gerade nicht den richtigen Einfall zu fassen bekommst. Oder gar keinen hast. Vor allem diejenigen, die nicht für sich selbst bloggen, sondern das im Auftrag tun, die Corporate Blogger kennen das Problem. Schließlich gibt es Termine, Auftraggeber und Vorgesetzte. Da kann man sich schon mal schwertun. Trotzdem kann der Bloggerblues jeden von uns überkommen. Dann sitzt man da, bläst Trübsal und wünscht sich eine Idee herbei. Eine Idee wäre jetzt die Rettung – oder eine Methode.

Konkrete Ideen habe ich dir schon auf den vorherigen Seiten vorgeschlagen, du kannst sie mit den Inhaltsarten oder Contentformen kombinieren. Das ergibt einen Sack voller Möglichkeiten. In diesem Kapitel geht es nun zusätzlich um Techniken – sagen wir – allgemeiner Art, die dich auf kreative Art auf Neues bringen können. Naheliegenderweise liest du viel auf den Blogs von Kollegen und Bekannten. Schließlich willst du fachlich oder szenetechnisch auf dem Laufenden bleiben, und du brauchst Futter für deine ewig hungrigen Social Media Drachen. Also wirfst du das Netz weiter aus und besucht auch mal Blogs anderer Couleur. Oder solche, die in fremden Sprachen geschrieben werden. Englisch schaffen die meisten von uns. Du machst das nicht, um etwas abzukupfern, das wäre rüpelhaft und ohne Stil. Nein, die Lektüre, das entspannte Surfen, die Aufnahme neuer Eindrücke und fremder Gedanken in unbekannten Gefilden können sich in deinem trefflichen Hirn zu etwas Neuem mischen. Und dann ist sie plötzlich da … die Idee.

Der Koch lässt sich auf dem Markt inspirieren. Was ihn dort anspricht, das findet sich Stunden später auf der Karte wieder. Dein Markt ist die Blogosphäre, dein Messager, dein Newsreader, dein online Dienst, Twitterfeed, Mailclient oder was immer du verwendest, um dich auf dem Laufenden zu halten. Die Ideen anderer Blogger und Autoren sind die Zutaten für dein Gericht. Du schreibst nicht ab, sondern lässt dich beflügeln. Ja, lass dir Texte und Bilder zu Kopfe steigen und schau, was passiert. Oft hat man mehr Ideen, als Zeit, sie umzusetzen. Falls es aber einmal umgekehrt kommen sollte … Hier kommen 20 Vorschläge zu deiner Rettung.

Methoden & Techniken, um an neue Ideen heranzukommen

Wer keine Idee hat, borgt sich eine. Das tust du, indem du bei einer Blogparade mitmachst, so wie ich es hier mit diesem Beitrag tue. Solche Ideen gibt es frei Haus. Allerdings ist meine Motivation eine andere. Ich mache mit, um die Idee der Blogparade als solche zu unterstützen. Denn wenn es keine Teilnehmer gibt, dann funktionieren die Aktionen nicht und dann finden zukünftig auch keine mehr statt. Profitieren können wir schließlich alle davon.

Schreibe einfach drauflos. Beginne mit dem Wetter oder deinen kalten Füßen und schaue wohin die Worte dich tragen. Den Anfang kannst du später wieder löschen.

Nimm dir einen deiner letzten Posts vor, orientiere dich an das Ende und versuche von dort aus den Faden thematisch weiterzuspinnen zu etwas Neuem hin. Wenn es nicht passt, nimm einen anderen Beitrag. Wenn es klappt, versuche am Ende einen Bogen zurück zu spannen. Das ist gut für die interne Verlinkung.

Suche dir einen Blogpartner für deinen nächsten Post. Mit jemandem gemeinsam zu bloggen kann eine lohnende und vergnügliche Erfahrung für dich sein. Gemeinsam kommt man auch viel schneller auf Ideen.

Wenn du schon länger im Bloggeschäft bist, dann hast du bestimmt auch die eine oder andere Gurke im Keller lagern. Also richtig miese Texte, die dir fast peinlich sind. Nimm dir einen davon vor und schreibe ihn noch einmal neu. Und mach es diesmal besser! Ob du anschließend das Elaborat von damals löschen solltest oder ob du darauf verlinken solltest, überlasse ich deinem Dafürhalten.

Schreibe zu einem Beitrag, den du unlängst gelesen hast, eine um 180° verdrehte Version. Nimm andere Argumente und eine gegensätzliche Sichtweise ein. Argumentiere positiv, wenn der Artikel negativ war. Das könnte auch die Form einer Satire oder Persiflage annehmen. Wechsele die Blickrichtung. Das erfordert Umdenken, vielleicht brauchst du sogar etwas Mut. Gut möglich, dass das Schreiben daran dein Denken verändert. Am Ende kommt etwas heraus, das mit dem Ausgangspost nicht mehr viel zu tun hat.

Jedes Blog hat eine interne Suchfunktion. Sie zeigt dir, was die Leute bei dir zu finden hoffen. Du weißt, was du zu tun hast. Wenn deine Suchfunktion keine statistischen Daten liefert, installiere ein besseres Such-Plugin. Ich benutze Better Search.

Noch mal die Suche: Suche selbst mal ein paar Runden auf deinem Blog und prüfe ob da nicht etwas Wichtiges fehlt, sich Lücken auftun oder Dinge gar nicht da sind, mit denen du fest gerechnet hättest. Schaue genau hin und lass die grauen Zellen ordentlich schuften. Auch so kann Inspiration zu dir kommen.

Immer wach bleiben. Der Blogger ist nie außer Dienst. Ideen springen dich unvermittelt an. Du musst sie dann auch erkennen. Vergiss nie, etwas dabeizuhaben, mit dem du dir einen Einfall merken kannst. Sei es ein Smartphone mit passender App oder ein Moleskin, oder ein gefalteter Zettel als Notbehelf und ein Bleistift. Verlasse dich auch gar keinen Fall auf dein Gedächtnis. Meist weißt du später nicht einmal mehr, dass du überhaupt einen Einfall hattest, geschweige denn welchen.

Schreibe einen Artikel mit Tipps zu etwas, das du sowieso grad machst oder mit dem du arbeitst. Letzte Woche hatte ich mit meinem eBook zu tun und dabei die Software Calibre eingesetzt. Die ist mächtig, aber weit entfernt von perfekt. Ich hatte mir überlegt, ein paar Wordarounds und Problemlösungen in ein Post zu verpacken für all die andere, die sich mit dem Programm herumschlagen. Letztlich geschrieben habe ich den Artikel nicht, aber ich war auch nicht auf der Suche nach einer Idee. Wenn es thematisch nicht passt, könnte deine Tipparbeit ein origineller Gastartikel werden.

Denke über den Tellerrand hinaus und wage einen Beitragt jenseits deiner üblichen Themen. Breche für diesmal aus deiner Nische aus. Deine Leser könnten verunsichert sein. Erkläre ihnen deshalb, was du machst und warum du es tust.

Nicht das Gleiche, aber ähnlich wie Punkt 11. Adaptiere Themen anderer Nischen. Das heißt: Guck dich anderswo um und passe einen Beitrag, der dir gut gefällt, so an, dass er für deine Nische funktioniert. Also in dem du beispielsweise aus einem Rezept für Himbeermuffins einen ähnlich aufgebauten Artikel zum Sortieren eines Bücherregals machst. Lasse dich von der Art und Herangehensweise inspirieren.

Beschäftige dich mit einem Problem aus deiner Nische und denke dir möglichst fantastische und unwahrscheinliche Lösungen dafür aus. Lasse die Grenzen, die dich normalerweise einengen mit Absicht hinter dir. Fabuliere drauf los.

Knöpfe dir Überschriften fremder Blogs vor. Variiere sie, verfremde sie, stelle die Wörter und und ersetze sie durch Synonyme. Spiele damit. Mit ein wenig Glück und Geduld kommen ein paar gute Vorschläge heraus für Postings, auf die du so nicht gekommen wärest.

Schreibe deinen allerersten Beitrag noch einmal, sofern es sich nicht um eine Begrüßung handelt. Mache es in heutiger Manier, so wie du es jetzt nach all den gemachten Erfahrungen nun tun musst. Wenn dein Blog schon älter ist, ist das umso reizvoller. Poste ihn neu. Das geht zwar nur einmal, aber dann wäre da ja noch der Zweitälteste und so weiter …

Wer immer nur textet … Zur Abwechslung könntest du dein Posting zeichnen, verfilmen, einsprechen, vertonen, mit Spielzeug nachstellen., ein Stück draus machen.

Wenn dir selbst nicht einfällt, dann vielleicht deinen Lesern. Also frage die Leute, was sie gern von dir erfahren oder worüber sie gern lesen würden.

Wenn du ein Thema hast oder ein Produkt, um das es gehen soll, du aber keinen Schimmer hast, wie du der Sache näher kommen kannst, dann nutze die demokratischen Wohltaten des Zufalls. Kombiniere Thema oder Produkt mit einem zufälligen Begriff. Den holst du dir aus einer Zeitschrift oder aus einem Buch – Stichwort Buchstechen. Irgendwo aufschlagen und mit dem Finger reintippen. Einen überzeugenden Zufallswortgenerator im Netz kenne ich leider nicht.

Auch der Portent Überschriften-Generator nutzt das Prinzip. Bekannte Floskeln und Techniken werden mit Begriffen zufällig kombiniert. Das geschieht zwar auf Englisch, kann dich aber durchaus auf Ideen bringen.

Und wenn dir partout nichts mehr einfällt, mach doch einfach Pause. Zelebriere das! Schreibe auf, warum du die Pause willst und sie verdienst hast. Nach getaner Arbeit nimmst du dir ein paar Tage Blogfrei. Wenn du Corporate Blogger bist, geht das so natürlich nicht. Aber man darf ja noch Träumen … Schreibe also wie du dir vorstellst, eine Blogpause machen zu dürfen, und was du dann tust – oder lässt …

Ich hab Bock zu Bloggen, weiß aber nicht worüber

Genau so gehts mir in diesem Moment. Also, was macht man da? Wo krieg ich eine Idee her?

Die muss nicht mal besonders großartig sein. Ich will keine hochoptimierte Bestleistung vorführen, nicht stundenlang an etwas herumschnitzen und feilen, sondern bloß mal wieder anständig bloggen. Jetzt.

Einfach mal rauslassen, was sich so im Hirn angesammelt hat, seit dem letzten Post. Aber das könnte wirr werden. Es sei denn, man ist ein ausgewiesen fokussierter Denker.

Ich könnte in meinem eigenen Blog lesen. Mal ein Jahr oder ein paar mehr zurückspringen, je nachdem wie lang die eigene Geschichte zurückreicht. Wie sah die Welt damals aus? Kann das anregend sein? Ja, weil es Widersprüche zeigt. Die Fakten können andere sein. Man verändert sich. Sollte man zumindest.

Ein altes Thema noch mal aufgreifen, kann auch funktionieren. Weil einem spontan was Neues dazu einfällt. Oder einen alten Beitrag noch mal besser machen, weil man es mittlerweile eben auch besser kann.

In einem anderen Blog zu lesen finde ich eher keine so gute Idee. Da kommt dann gleich die Nummer mit dem Vergleich zwischen ihm/ihr und mir. Und das ist nicht gut. Denn das kann die Laune drücken. Nicht immer fühlt man sich herausgefordert, wenn man Großes sieht.

Wie wäre es damit, etwas Simples zu machen?

über das Wetter schreiben

über gestern schreiben

über morgen schreiben

über einen beliebigen Tag schreiben

über das momentane Gefühl zu schreiben.

Aber wer will das lesen? Langweilig, oder?

Nicht gut wäre es, innezuhalten und ausgiebig nachzudenken. Weil das den Schwung neutralisiert. Besser wäre es, den Schwung zu nutzen, wo er schon mal da ist. Am besten indem man gleich anfängt. Schreib einfach los, die Richtung und das Thema finden sich dann schon.

Das Unbewusste setzt sich durch und lenkt deinen Text zielstrebig genau dahin, wo es ihn haben will. Zu deiner Kernkompetenz, zu deinem wichtigsten Anliegen oder im Idealfall dem dicksten Problem, das dich beschäftigt.

Ich hab mal Punkt 1 versucht. Das Bloggen über das Bloggen ist halt mein Thema. Was Neues ist aber nicht herausgekommen, keine bahnbrechende Erkenntnis, kein preiswürdiger Text. Aber trotzdem einen Post geschafft. Mehr wollte ich ja nicht ;-)

Das neue Bloggen – Blog Manifest

Liebe Leser und Leserinnen, Bloghelden und Contentkünstler! Beim Bloggen geht es darum, nützlich und hilfreich zu sein. Objektive Information ist die Sache des Bloggers eher nicht. Ich mag keine Contentmarketingversatzstücke zusammenlöten oder nach Bauplan Geschichten klöppeln, sondern schreiben. Ich will das persönlich tun und mich nicht zurückhalten. Schließlich soll auch mir die Sache Spaß machen. Erwarte hier einen ehrlichen, direkten und vollständig ungeschminkten Text. Bei Blogs geht es nicht zuerst um Nachrichten oder informiert sein. Das tun größere Medien zur Genüge schon. Blogger wollen nützlich sein. Persönlich. Direkt. Verbindlich. Und wo es geht, auch ehrlich.

Blogger sind etwas Besonderes. Sie sind Menschen mit eigener Stimme. Sie wollen bewegen, verstanden werden und sich verbinden. Womit? Mit Lesern, mit Menschen, mit der ganzen Welt. Bloggen wie unter Freunden … Ein wenig Anspruch darf es schon sein. Versuche erst gar nicht, perfekt zu sein. Perfektion ist für Besessene. Gut ist dein Text, wenn er verstanden wird, wenn er das transportiert, was du in ihn hineingelegt hast.

Ein Blog ist ein Blog ist ein Blog

Um erfolgreich zu sein, musst du kein literarisches oder journalistisches Talent sein. Es könnte sich sogar als hinderlich erweisen. Denn beim Bloggen kommt es nicht auf sprachliches Kunstgewerbe, künstlerische Formulierungen oder studiertes Geschwurbel an. Es geht um deine Stimme. Je origineller und eigen die ist, umso besser ist es. Trotzdem ist es gut, Bescheid zu wissen, Methoden zu kennen. Einfach, um Dinge gut rüberzubringen zu können und nicht missverstanden zu werden. Das ist der wahre Geist des Bloggens.

Schreiben ist Handwerk, nichts anderes. Um ein stabiles und präsentables Ergebnis zu erhalten, lohnt es sich, seine Werkzeuge zu kennen und zu beherrschen. Darum geht es in diesem Buch. Ja, du kannst deine Sachen raushauem, wie es dir gefällt. Aber reicht das, um Leser anzuziehen und zu fesseln? Ist das genug, um sich dauerhaft zu etablieren, oder wärest du damit doch nur einer von vielen? Verschwende deine Zeit nicht mit Marketing, Promotion und anderen Techniken zur Besuchergenerierung. Ein erheblicher Teil deiner Energien ginge da hinein. Tue das alles nicht oder nur das Nötigste und investiere alles, was du geben kannst, in deinen Content. In dein Herz!

Mache es so gut, dass die Leute beeindruckt sein müssen. Und wenn sie es sind, ergibt sich alles von selbst. Sie werden es weitererzählen. Natürlich dauert das. Du musst erst herausfinden, was der bestmögliche Content ist und wie du ihn zuwege bringst. Mache die Leute Staunen. Reiße Sie von ihren Drehstühlen. Aber nicht mit Einzelbeiträgen, sondern mit dem Projekt insgesamt. Alles muss zusammenpassen. Es muss vollendet sein. Das geht nicht aus dem Stand. Gönne dir die Zeit, die es braucht, um dein Wunder zu vollbringen.

Zum Mond und darüber hinaus

Missfällt einem etwas, ändert man es. Auch wenn das Zeit kostet. Sorgfalt ist wichtig. So kann es gelingen, ein neues Level zu erreichen. Deshalb bastele ich an Texte und Beitragsbildern herum. Oft auch jenseits der Vernunft an der Nacht entlang. Es gibt Leute, die reden nüchtern daher. Hauptsache, es genügt dem allgemeinen Anspruch, meinen sie. Der reicht schon für deine Leser. Steck deine Zeit doch besser ins Marketing, empfehlen sie, da wirst du erfolgreicher und kommst schnell zu etwas. Das will ich aber so nicht. Wenn mich etwas stört, muss ich es ändern. Und wenn es den halben Tag dauert oder mich Geld kostet. Ich will das machen. Weil es mich nervt. Weil ich es ätzend oder misslungen finde. Weil das so nicht gehört! Eine Veränderung im Kleinen zu erzwingen heißt, die Welt zu ändern, oder? Smarte auf Effizienz optimierende Marketingbanausen werden das nie verstehen.

So erschaffst du großartige Inhalte

Wenn es dir ernst ist mit der Bloggerei, wovon ich an dieser Stelle ausgehe, dann solltest du deine eigene Contentwelt kreieren. Damit meine ich, nicht wahllos irgendetwas zu schreiben, so wie es dir gerade auf die Zunge und in die Fingerkuppen kommt. Nein, die Geschichten sollen miteinander verbunden sein, aufeinander aufbauen, sich erweitern und ergänzen.

Jeder neue Post sollte typisch für dein Blog sein. In ihm sollte man dein wiedererkennen können. Also jetzt nicht nachlassen. Der Blogger Dennis Schrader schrieb einmal: „Du bist immer nur so gut wie dein letztes Posting.“ Da ist was Wahres dran. Und es zeigt, wie hart das Geschäft sein kann. Der Maßstab ist man selbst. Worüber man nicht bloggen kann, muss man schweigen.

Das neue Bloggen

Die alten Blogger haben uns Ideen und Techniken hinterlassen, die für uns Heutige nützlich sein können. Doch ist vieles der Vergessenheit anheimgefallen. Lieber verlässt man sich auf die Kraft von Social Media als auf Kollegen und Gleichgesinnte, was schade ist. Neue Blogger sind selbstbewusst, scheuen sich nicht mit ihren Blogs Geld oder sogar einen Lebensunterhalt zu finanzieren. Sie sind praktischer, sprachlich anglophiler, weniger dogmatisch. Heute denkt man in seiner Nische, Konkurrenz findet nur dort statt, dafür zum Teil umso heftiger.

In manchen Branchen, etwa wenn es um Reisen oder Bücher geht, kommt Bloggern eine zunehmend wichtige Stellung zu. Die Veranstalter, Verlage und Firmen brauchen sie, um ihre Produkte an die Leute zu bringen. Und es kommen weitere Nischen hinzu. Ohne sogenannte Blogger Relations geht vieles nicht mehr. Die alten Blogger sprachen von der Blogosphäre als der Gesamtheit aller Blogs. Das Wort ist teilweise schon in Vergessenheit geraten. Sie sagten „das Blog „nicht „der Blog“. Daran kannst du sie unterscheiden. Blogs früher waren textorientiert. Heute spielen Foto und Video eine große Rolle. Die Themes und Designs sind besser, offener, nutzen die Möglichkeiten unserer Zeit. Designs sind weiblicher, offener, bildhafter. Es schreiben mehr Frauen als je zuvor.

Wichtige Blogbegriffe kurz erklärt

Du willst mit dem Bloggen starten oder hast gerade damit begonnen? Dann hast du eine Menge Fragen. Alles weiß ich auch nicht, aber ein paar grundsätzliche Dinge möchte ich dir beschreiben. Fachbegriffe rund ums Bloggen erläutere ich am Ende des eBooks im kleinen Lexikon. In diesem Kapitel geht es um das Bloggen selbst. Um die Fragen, die du dir am Anfang stellst. Um alles, was du brauchst, um zu loszulegen.

Von Ängsten, Vorurteilen, der Ausstattung, Must-haves und Weichenstellungen zu Beginn wird die Rede sein. Meine Antworten sind wie immer subjektiv und von eigenen Erfahrungen geprägt. Die Punkte folgen keiner speziellen Sortierung.

Nische

Die Nische ist deine Ausrichtung, dein bloggerisches Fachgebiet. Sie ist dein persönliches Themenfeld und Fachgebiet. Wo du dich auskennst, wohlfühlst und worüber du bloggen willst. Die meisten Blogger können in eine solche Nische gerechnet werden. Böse Zungen nennen sie eine Schublade. Typische Blognischen sind: Foodblog, Travel- oder Reiseblog, Beautyblog, Fotoblog, Techblog, Buchblog …

Der klassische Blogger hingegen ist Generalist und schreibt über alles, was ihm in den Sinn kommt. Ein monetärer Erfolg, falls du ihn anstreben solltest, ist so am schwierigsten zu erzielen.

Hosting

Egal, was du vorhast, ein Blogsystem bildet die Grundlage. Du kannst bei einem der bekannten Dienstleister Unterschlupf finden und ziemlich schnell mit dem Bloggen beginnen. Der Nachteil ist, dass deine Möglichkeiten der Entfaltung und Gestaltung begrenzt sind. Deshalb wird, wer es ernsthaft angehen will, zu einem eigenen Blogsystem greifen. Das ist in den meisten Fällen dann WordPress, auch wenn noch andere Systeme gibt. WordPress ist ein quasi Standard. Programmieren oder Server administrieren muss man heutzutage nicht mehr. Das erledigt der Hoster.

Design

In den Zeiten der Smartphones hat die Bedeutung des individuellen Designs abgenommen. Ein eigenes Design kreiert sowieso niemand mehr, der nicht zufällig auch Webdesigner ist. Man greift zum Theme. Davon gibt es Zehntausende, wenn nicht sogar mehr. Die Auswahl bestimmt der Bloganbieter oder das System. WordPress dominiert diese Landschaft.

Einem Blogger stehen unter WordPress viele tausend Themes zur Verfügung. Manche sind komplett kostenlos. Andere für kleines Geld zu haben. Zwar ist die Auswahl enorm, dennoch ähneln sich die Blogs immer mehr. Die schon erwähnten Smartphones fördern eine einfache Gestaltung. Der kleine Bildschirm zwingt zum Weglassen.

Minimalismus ist deshalb weit verbreitet. Ladezeiten sind oftmals wichtiger als ein schickes Aussehen. Dazu kommt, je nach Nische dominieren die Fotos. Dann willst du kein Theme haben, das selbst nach Aufmerksamkeit schreit. Eine weite, weiße Fläche mit minimalen Navigationselementen ist dann das Beste.

Zeit

Dein Blog kostet dich Zeit. Und diese Zeit musst du dir nehmen. Anders geht es nicht. Neben dem Schreiben, Fotografieren und Filmen, brauchst du Zeit, um dein Blog bekannt zu machen. Du wirst pro Woche ein paar Stunden für Pflege, Updates und Sicherheit aufwenden müssen, ebenso wie für Recherchen oder Vorbereitungen. Es kommt auf deine Nische an. Modefotos können genau so viele Vorbereitungen erfordern wie eine opulente Kochsitzung. Das Schreiben hinterher ist der kleinere Teil.

Rechtschreibfeeeeehler

Kein Mensch schreibt fehlerfrei. Dazu ist Sprache zu kompliziert. Je länger deine Posts werden, desto wahrscheinlicher tauchen Fehler darin auf. Es helfen Übung und Lesen, viel lesen. Und gute online Tools. Rechne damit, dass dir deine Fehler in den Kommentaren angekreidet werden. Gewöhne dich daran. Nimm es nicht persönlich. Niemand weiß alles. Und Flüchtigkeitsfehler begehen wir alle. Ständig.

Kommentare

Erst mit einer aktiven Leserschaft wird aus ein paar Artikeln und Fotos ein richtiges Blog. Ist das Publikum da, macht es mehr Spaß und wird das Blog erst lebendig. Leider wird es dann auch anstrengender. Nicht nur, dass die Kommentare von dir gelesen und beantwortet werden sollten, auch das Bloggen an sich wird anspruchsvoller. Es ist schon ein Unterschied, ob du einsam vor dich hin werkelst oder ob Leute dabei zusehen.

Weil Kommentare wichtig sind, haben immer ein Auge auf sie. Die beste Methode, um die ersten Kommentare im eigenen Blog zu sammeln besteht darin, selbst aktiv zu werden und auf anderen Blogs zu kommentieren.

Sprache

In Blogs wird mehr Englisch geschrieben als je zuvor. Es ist aber nicht so, dass man nun auf Englisch schreibt, was man zuvor auf Deutsch geschrieben hatte. Ich sehe, wie die englische Sprache in das Deutsche hinein sickert. Und beginnt dessen Platz einzunehmen. Zuerst in Fachbegriffen, notgedrungen, da geht es nicht anders. Dann gibt es Modebegriffe und Szenesprache. Schließlich beginnt man Titel ganz oder teilweise in Englisch zu verfassen. Auch die Navigation ist oft weitgehend englisch – abhängig von der jeweiligen Nische und dem Theme. Schließlich werden auch Anreißertexte auf Englisch gebloggt.

Das entsteht das sogenannte Denglisch. Es ist eine Mischform. Ein Zufall ist das nicht. Schließlich kommt ja alles aus dem englischsprachigen Raum. Blogs, das Internet, Social Media, selbst das WWW wurde von einem Engländer in der Schweiz erfunden. Die Blogger früher waren sprachlich alles zwischen Literat oder Prolet – sie alle waren Quereinsteiger. Die neuen Blogger sind mit dem Internet aufgewachsen oder wurden in ihm geboren. Englischsprachige Begriffe sind ein vertrauter Teil der digitalen Wirklichkeit.

Probleme lösen

Heutzutage genügt es nicht mehr, das aufzuschreiben was einem in den Kopf schießt und es dann live zu schalten. Erfolgreiche Blogs sind kleine Magazine, hinter denen ein Vollblutblogger steht, der mit ganzen Einsatz und großem Herzen seine Sache vorantreibt. Wer so bloggt, will etwas für seine Leser erreichen. Ein gutes Blog unterhält nicht, es löst Probleme; es gibt Beispiele und Hilfestellung und bereichert so seine Leser.

Geldverdienen

Wie macht das der Anfänger? Ehrliche Antwort? Kannst du vergessen! Am Anfang geht da gar nichts. Bevor du an die große Kohle denken kannst, steht dir die langwierige Aufbauarbeit bevor. Es sei denn, du hast bereit Erfahrungen, bringst Geld und einen Businessplan mit. Aber dann würdest du hier nicht lesen …

SEO

Die sogenannte Suchmaschinenoptimierung gehört zum Handwerkszeug. Du kannst schon zu Beginn Rücksicht darauf nehmen. Und deine Posts den Geboten Googles unterwerfen. Oder du lässt es ganz einfach sein, wenn du nichts davon hältst. Als Blogger hast du eh schon viele Vorteile auf deiner Seite. Anders als ein online Shop zum Beispiel, der ohne SEO kaum eine Chance hätte. Blogger schaffen das auch so. Vielleicht gilt SEO deshalb vielen als anrüchig. Du kannst es auch als Abkürzung sehen, optimierte Seiten ziehen unter Umständen schneller Besucher an. Ansonsten müsste man halt warten, bis sich das Blog von selbst weit genug entwickelt hat.

Ideen

Manche Menschen haben Angst, dass ihnen nicht genug einfällt über sie im Blog schreiben können. Vor allem wenn man sich vorstellt, auf Jahre hinaus zu bloggen. Glaub mir, dieses Problem ist oft gar keines. Ich wundere mich selbst immer wieder. Aber es ist tatsächlich so, die Ideen kommen, wenn man sich intensiv mit der Materie beschäftigt. Wenn du also aktiv bist und leidenschaftlich in deinem Blog lebst, dann fällt dir garantiert etwas ein, sobald du etwas brauchst.

Das bedeutet ja nicht, dass man sich nicht ein paar Ideen auf Vorrat zulegen darf. Oder sich bestimmter Techniken bedient oder Blogposts zum Thema liest.

Schreiben

Das Schreiben von Texten ist immer noch zentraler Baustein eines jeden Blogs. Auch wenn es Ausnahmen gibt. Fotoblogger zeigen ihre Bilder und verfassen dazu vielleicht noch einen Titel. In der Regel aber wirst du schreiben. Denn darum geht es ja, die eigenen Gedanken, Gefühle, Ansichten der Welt mitzuteilen. Eine eigene Stimme zu haben.

Ein Blogger schreibt seinen Ansichten entsprechend. Ein Journalist behauptet, objektiv zu sein, und schiebt uns eine erwünschte Meinung unter.

Lies nicht nur andere Blogs, um zu sehen, was die Kollegen und Konkurrenten so tun. Sondern lerne von ihnen. Lies auch Bücher – und durchaus auch mal mit Anspruch – und alles, was du sonst noch in die Finger kriegen kannst. Lesen formt den Autor.

Fotos

Ohne Fotos geht in vielen Blogs gar nichts mehr. Manche Posts bestehen fast nur noch aus Bildern. Mal illustriert ein Foto den Beitrag, mal ist es selbst der Inhalt. Fashionbloggerinnen brauchen sogar einen Fotografen. Und wer als Foodblogger unterwegs ist, muss fotografieren können oder es lernen. Wer hingegen nur Illustrationen oder Material für Titelbilder benötigt, kann sich bei einschlägigen Bilddatenbanken gratis bedienen. Solche Stockfotos findet man in vielen Blogs.

Spaß

Auch wenn du Ehrgeiz besitzt und Ziele hast, lass den Spaß nicht außen vor. Auf dich kommt echte Arbeit zu – jedenfalls wenn du die Sache ernst nimmst und etwas erreichen willst. Trotzdem sollte dir das Bloggen auch Freude bereiten. Du musst dich nicht an jede Regel halten, die irgendwer mal aufgestellt hat. Du musst nicht jedes Erfolgsrezept ausprobieren, von dem du gerade liest, und nicht ominösen Zahlen und Ratschlägen hinterherhecheln.

Du musst auch keineswegs ständig bloggen und immer wieder Neues bringen. Gerade wenn du auf diese Schiene gekommen bist, dann halt mal inne und mach etwas absichtlich anders. Es lohnt sich. Gegen Regeln und Erwartungen zu verstoßen, kann auch Spaß machen. Aber verulke deine Leser nicht.

Geduld

Bloggen dauert. Nicht nur, dass du elendslange an einem Post sitzen kannst – man ist sich noch nicht sicher, gerade zu Anfang. Also lieber noch mal nachdenken oder zweimal schreiben.

Das Bloggen selbst ist eine echte Langzeitherausforderung. Da geht gar nichts schnell. Zwar hast du die ersten Beiträge bald zusammengeklöppelt und online gebracht. Doch dann passiert … Genau. Nichts! Wie doof ist das denn! Ohne Geduld und Ausdauer geht es nicht. Jedenfalls hält man so nicht lang genug durch, um gelesen zu werden oder Erfolg zu haben.

Arbeit

Bloggen kann Arbeit sein. Ist es oft auch. Muss es aber nicht. Es ist eine Frage der Einstellung, also auch eine Frage deiner Ziele. Je mehr du erreichen willst, desto größer muss deine Anstrengung ausfallen. Wenn du vom Bloggen eines Tages leben willst, dann hast du es mit echter Arbeit zu tun. Willst du nur deinen Spaß haben, vergiss die Maloche und stürze dich in dein Blogvergnügen. Dann machst du die Dinge, wie du sie haben willst, nicht so wie es die größte Wirkung verspricht oder es ein Leitfaden dir weismachen will.

Frust

Am Anfang bloggt es sich fast wie von selbst. Kein Wunder, dein Elan und Einsatzwille sind ungebrochen. Aber das kann sich ändern, dann nämlich, wenn Reaktionen auf sich warten lassen. Wenn keine Leser kommen. Wenn es nicht einmal negatives Feedback gibt. Und der Traffic auch ausbleibt. Wenn nichts voranzugehen scheint. Obwohl du deine besten Artikel schon geschrieben hast. Dann kann man schon mal Blogfrust schieben. Es kann die Besten treffen. Denn gefeit ist niemand davor.

Du musst nur eines wissen: Das geht vorbei, da kommst du rüber. Wenn es schwierig wird, leg noch mal ne Schippe drauf. Wenn du kannst. Ansonsten: nicht in Panik geraten, einfach weiterbloggen. Es wird besser werden.

Erfolg

Den definiert jeder für sich anders. Also lass sich nicht kirre machen. Vielleicht bist du ganz zufrieden damit, an deinem Blog ständig herumzubasteln. Dem Nächsten ist es genug, wenn er nur schreiben kann und gelegentlich Feedback dazu kommt. Wieder andere gehen die Sache mit einem Masterplan an und wollen so schnell wie möglich vorankommen. Sie definieren Meilensteine und Ziele. Sie denken strategisch und sind auf Zahlen fixiert.

Und dann gibt es da noch die vielen Blogger, die einfach so drauflosbloggen, die Bloggerwelt durchmessen und ihren Spaß dran haben. Wenn das gelingt, darf man es auch einen Erfolg nennen.

Logo

Brauchst du als Einsteiger erstmal nicht. Jedenfalls nicht zwingend. Anfangs geht es auch so. Das Logo kommt dazu, sobald du beginnst dich zu professionalisieren – falls du das möchtest. Ob es dazu aber kommt, kommen soll, das entscheidet sich in der Regel erst nach Jahren. OK, es gibt auch die anderen, die wollen von Anfang an alles so gut machen, wie möglich. In dem Fall gehört das Logo allerdings dazu. Viel Geld muss es nicht kosten. Mach es nicht selbst, wenn du kein Grafiktalent bist und keine Übung darin hast. Ich komme noch darauf zurück.

Spam

Ist erstmal nicht so dein Problem. Da kaum jemand dein neues Blog kennt, bewegst du dich unter dem Radar der dunklen Leute. Die Spammer kennen dein Blog ganz einfach (noch) nicht. Und würden sie es kennen, lohnte es sich für ihre stinkigen Zwecke nicht. Kurz und gut, du wirst am Anfang nicht behelligt. Du musst dir also keine großen Sorgen machen. Auch wenn sich das später ändert, es gibt Rüstzeug. Spam ist lästig, aber meist nicht so schlimm, wie er immer beschrieben wird.

Kritik

Nicht alles, was du veröffentlichst, kommt so bei den Leuten an, wie du es dir vorher ausgemalt hattest. Manchmal ist es erstaunlich, wie schief man liegen kann. Wenn das passiert, kann Gegenwind aufkommen. Es wird gemeckert. Möglicherweise in einem rauen Ton.

Das musst du durchstehen, nicht gleich beim ersten Ton das Handtuch werfen. Das gilt auch, wenn du dich mal irrst oder eine Meinung vertrittst, die deine Leser zu deiner Überraschung nicht teilen. Steh dazu. Diskutiere. Was du nicht tun solltest: schon bei der ersten Kritik den Schwanz einziehen, den Text umschreiben oder gar löschen.

Kooperationen

Erfolgreiche Blogger scheffeln massig Kohle. Heißt es oft. Allerdings zählen wenige in diese Riege. Dennoch spielen die sogenannten Blogger Relations auch für die zweite und dritte Liga noch eine Rolle. Du musst kein superbekannter Influencer oder Blogstar sein, um an Aufträge zu kommen. Es hängt vor allem von deiner Nische und von deiner Konkurrenz ab. Da geht was. Doch erwarte dir nicht zu viel. Für Neublogger dreht es sich hier bestenfalls um ein Taschengeld. Und leider ändert sich in den meisten Fällen auch nach Jahren nichts.

Impressum

Die Sache mit dem Impressum ist lästig, aber notwendig. Rechtliche Gründe verdonnern dich dazu, eines zu haben. Diskutiere nicht, sondern leg dir ein solches Impressum zu. Machst du das nicht, kann es für dich unangenehm und teuer werden. Jedenfalls wenn du in Deutschland wohnst. Denn der Gesetzgeber verlangt danach. Anonym darf hier niemand bloggen, wo kämen wir hin … Weiter unten habe ich ein ganzes Kapitel für dich.

Pläne

Es ist gewiss nicht die schlechteste Idee, mit einem Plan an das Vorhaben heranzugehen. Du musst aber nicht. Manch Blogger ist nur gut, wenn er es spontan tun kann. Falls das für dich nicht gilt, kannst du vielleicht Unterstützung gebrauchen. Ein Blogplaner hilft dir, Struktur in dein Vorhaben zu bringen. Mit ihm legst du fest, welche Beiträge, wann erscheinen sollen und wo du sie ins Gespräch bringen willst. Eigentlich ein besserer Kalender. Mit durchschlagender Wirkung allerdings. Je planloser du bist, desto hilfreicher ist dieses Tool. Blogplaner gibt es virtuell, zum Ausdrucken oder als Notizbuch.

Fehler

Gehören beim Start ins Bloggerleben einfach dazu. Genau darum geht es ja, das Blog ist nicht nur dein Zuhause, es ist auch dein Übungsraum. Hier kannst du veranstalten, was du willst und dich ausprobieren. Am Anfang geht das besonders gut, weil ja noch niemand hinschaut. Die Leserschaft baut sich erst mit der Zeit auf, wenn du etwas Interessantes machst. Deine Leser werden dich gern auf Fehler hinweisen und dir sagen, was sie mögen. Sieh das als einen Vorteil an.

Angst

Es gibt Blogger, die sogar in ihrem Offlineleben niemanden von ihrer Leidenschaft erzählen. Zu groß ist die Furcht davor, falsch verstanden oder schief angesehen zu werden. Die gleichen Blogger haben jedoch kein Problem damit, große Gefühle in Texte zu gießen und diese mit anderen Menschen online zu teilen.

Und dann ist da noch die Angst des Bloggers vor der leeren Seite oder die dem leeren Bildschirm. Die Angst vor ungerechtfertigter, persönlicher Kritik ist genauso verbreitet wie die Angst vor der Veröffentlichung. Die Angst bloggt mit. Du bist nicht allein. Die anderen müssen sich genauso überwinden, wie du.

Reichweite

Traffic baut sich in der Regel langsam auf. Ihn anzukurbeln erfordert deinen allerkräftigsten Einsatz. Nicht nur auf dem Blog selbst, das gefüllt, verbessert und optimiert werden will. Du wirst auch in unterschiedlichen Social-Media Kanälen unterwegs sein und diese ausbauen. Du wirst andere Blogs lesen und dich mit Bloggern austauschen. Du wirst Gelegenheiten suchen, um an Backlinks heranzukommen. Reichweite entsteht durch Aktivität.

Aber hoffe nicht auf epische Viraleffekte oder den Durchbruch als Star bei Instagram. Darauf zu warten, frustriert nur. Solange es in kleinen Schritten aufwärtsgeht, ist es gut.

Newsletter

Die Einen sagen, man sollte so schnell wie möglich damit anfangen, Adressen zu sammeln. Denn das würde sich später auszahlen. Die Anderen finden, dass man sich Zeit lassen sollte. Das finde ich auch. Denn am Anfang, wenn einen noch keiner kennt, ist es schwierig, Besucher von einem Newsletter zu überzeugen. Das spärliche Publikum verhält sich zögernd. Auch etwas zu verkaufen, klappt in dieser frühen Phase meistens nicht.

Und jetzt? Leg los! Mach deine eigenen Erfahrungen! Neugierig geworden? Dann lies weiter!

Übrigens heißt es „das“ Blog, nicht „der Blog“. Falls dir das beim Lesen auffallen sollte. Auch wenn es komisch klingt, es ist die richtige Form. Wenn du eine Erklärung dafür suchst, die habe ich hier für dich aufgeschrieben: DER, DIE oder DAS Blog? Wie heißt es eigentlich richtig?

Bloggen kannst du auch ohne Blog

Großen Aufwand musst du nicht betreiben, wenn du nur etwas sagen oder zeigen willst. Es geht nämlich auch ohne Blog, ohne Blogsystem, Software und Stress. Das machen immer mehr Leute. Allerdings nehmen sie dabei Risiken in Kauf, sind den jeweiligen Anbietern quasi ausgeliefert und können wenig bis nichts selbst beeinflussen.

Im Kommen ist das sogenannte Instabloggen. Echte Blogger rümpfen die Nase. Tatsächlich werden hier die schmalen Möglichkeiten der Facebooktochter für das Blogen genutzt. Die Texte unter den Fotos werden immer länger. Und weshalb? Weil dort das Publikum ist. Wer eh schon bei Instagram mitmischt, der sieht das als logische Folge. Problematisch allerdings sind die dürfigen Möglichkeiten, die einem geboten werden. Keine Verlinkungen, keine eigenen Seiten, keine wie auch immer geartete Gestaltung von Text und Bild. Ausgeglichen wird das mit einer Flut von Hashtags und Emojis. So bildet sich ein eigener Stil heraus. Und wer weiß, womöglich reagiert der Dienst eines Tages und unterstützt seine Nutzer mit neuen Bloggingfeatures.

Apropos Facebook. Wer es nutzt, tut das in einem Design mit dem Charme eines Hundekackbeutelautomaten. Immerhin ist es funktional. Aber alles sieht gleich aus. Wer dort bloggen will, bekommt es mit einer minimalisierten Ausgabe des Facebookdesigns zu tun. Es ist zurückgenommen. Der Inhalt, um den es Facebook zu tun ist, steht im Vordergrund.

Das ist ein Trend. Auch bei LinkedIn (Articles) kannst du Bloggen, bald vielleicht auch bei Twitter und bei zahlreichen Spezialdiensten sowieso. Social Media wirft seine Netze weiter aus. Und möchte das eigene Blog, die eigene Website überflüssig machen. Kann das, darf das gelingen?

Die Facebook Notizen (Notes) wurde vom gleichen Team erschaffen, das auch schon den Dienst Medium auf die Schienen gestellt hat (dazu gleich mehr). Ähnlichkeiten sind beabsichtigt. Medium steht für Instant Blogging. Du kannst dort quasi sofort loslegen. Medium gibt es schon länger. Medium finden viele cool. Es ist wirklich einfach. Das kann Spaß machen.

Über eines aber sollte man sich im Klaren sein. Wer sich Sichtbarkeit und Traffic erhofft, wird enttäuscht werden. Denn für gewöhnlich passiert anfangs nichts. Ohne ein eigenes Netzwerk steht man allein da. Das ist völlig normal. Zudem ist Medium überwiegend englischsprachig, deshalb ist es für die meisten Menschen hierzulande schwierig, irgendwo anzudocken.

Bei Twitter kann man das Bloggen ohnedies vergessen, es sei denn, man stellt auf einen Twitterroman ab oder versendet Gedichte. Das geht dann zwar auch, allerdings verschwinden auch die schönsten Texte innerhalb von Minuten im Twitterorkus. So darf es nicht sein.

Bei Facebook kann das schon anders aussehen. Dort hat man ja viele Freunde. Denen direkt etwas zu lesen zu geben, scheint eine gute Idee. Für Facebook, denn so bekommt die blaue Hölle nicht nur deine sämtlichen Daten, sondern auch noch deine Kronjuwelen, nämlich deine Arbeit. Facebook geht aufs Ganze und will alles. Den Rest von dem Internet braucht man bald nicht mehr, wenn es nach dem Zuckermann ginge. Aber das vermute ich natürlich nur vom Grunde meines bösen Herzens.

Facebook ist kein Umfeld für lange Texte und Geschichten, es eignet sich eher für Werbung und zur Kommunikation. Nicht nur, dass alle Facebook-Seiten im Prinzip gleich aussehen, sie bieten auch nur eingeschränkte Möglichkeiten.

Neben Facebook haben weitere Anbieter ihr kommerzielles Herz für Blogger entdeckt. Du kannst längere Stücke auch bei LinkedIn (Pulse) platzieren. PR-Blogger Klaus Eck rät schon mal ab: Warum Sie auf LinkedIn (nicht) bloggen sollten. Offensichtlich geht es hier um Marktanteile, Verweilzeiten und den Handel mit Daten. Marketing Experten propagieren indes eifrig die neuen Möglichkeiten, es ist ihr Geschäft.

Prominente, deren Accounts enorme Leserzahlen aufweisen, dienen den Netzwerken als Leuchtfeuer und Vorbilder. Damit wuchern sie. Aber wie kommt das zustande? Ich schätze, diese bekannten Herrschaften werden durch Agenturen und Manager vertreten, die mit den Netzwerken Deals aushandeln. Vielleicht fließt Bares, vielleicht Aufmerksamkeit an anderer Stelle. Mir scheint das alles ein riesen Beschiss. Da ist eine gewaltige Maschine am Laufen, deren Räder wir selbst drehen. Und zwar in der Regel, ohne es zu merken, oder ohne es wirklich wissen zu wollen.

One-Night-Stand für Blogger

Ein eigenes Blog auf einem Webspace oder Server zu besitzen ist der Besitz einer publizistischen Eigentumswohnung. Vielen ist das zu aufwändig oder zu teuer. Ein Blog bei einem Blogdienstleister wie Blogger, Tumblr, Wattpad oder WordPress in der Dotcomvariante entspricht einer Mietwohnung – Plattenbau.

Aber was ist dann das Bloggen bei Medium, LinkedIn oder Facebook? Ich würde sagen ein Hotelzimmer. Es ist nichts für länger. Für den bloggerischen One-Night-Stand kann man sich das mal gönnen. Wenn du willst, kannst du auf diese Weise etwas anderes kennenlernen, etwas ausprobieren oder schnell eine Meinung hinausrotzen. In einem Hotelzimmer logierend hast du keine Verantwortung, musst nicht den Müll runterbringen, das Klo nicht schrubben, eine Küche ist in der Regel auch nicht vorhanden.

Unglücklicherweise bist du den Änderungen und Ansichten des Hoteliers ausgesetzt, die willkürlich sein können. Deine Nachbarn wechseln ständig. Es ist manchmal laut nebenan. Deine Bewegungsfreiheit ist eingeschränkt, das Leben findet außerhalb des Zimmers statt. Der Vergleich passt nicht an jeder Stelle. Hotelzimmer sind eng und teuer. Das gilt für digitale Bloggerherbergen nicht. Sie sind gratis und Platz hast du dort jede Menge.

Wobei, gratis ist auch so eine Sache. Es ist mehr „Free to Play“. Du musst nichts bezahlen, aber wenn du erfolgreich sein willst, kommst du kaum ums Löhnen herum. Markus Pflugbeil schreibt: „Dann müssen nicht eure Leser dafür bezahlen, dass sie eure Inhalte zu sehen bekommen, sondern ihr müsst an Facebook bezahlen, dass eure Inhalte Leser bekommen.“

Profis winken ab

Als Profiblogger ist das wahrscheinlich eh nichts für dich, denn du kannst auf diesen Plattformen keine Werbung verkaufen. OK, das will und macht nicht jeder. Aber falls du es beabsichtigst, kannst du es gleich wieder vergessen.

Wer in solchen Angeboten aktiv wird, verfügt in der Regel über kein Backup seiner Inhalte. Sie eignet sich nicht zur Dokumentation. Auch auf die Auffindbarkeit in Suchmaschinen hat man wenig Einfluss. Für Firmen ist es eher nichts, wenn man von Aktionen absieht. Ein Problem, das Kerstin Hoffman schon vor Jahren erkannte: Sichern Sie Ihre digitalen Unternehmenswerte.

Du musst damit leben, dass deine wertvollen Gedanken mit Werbung Dritter bestückt werden. Du hast zu keiner Zeit Einfluss darauf. Sofern es keine entsprechende Bezahloption gibt.

Außerdem weiss niemand von deiner Anwesenheit in dem Hotelzimmer. Du musst die deine Begleitung selbst mitbringen oder aus dem Haus gehen. Sprich, du nutzt deine Social Media Kanäle, um deine Artikel bekannt zu machen. Auf diesem Weg können deinen Texte sich dann verbreiten. Oder du schreibst Leute an, zeigst deine Arbeit und so weiter. Also auch nichts anderes als du ohnedies in deinem Blog machen würdest …

Eines Tages in Unterhosen dastehen?

Im eigenen Blog übst du das Hausrecht aus und niemand sonst. Du bestimmst die Regeln. Bei Facebook bestimmt Facebook die Regeln. Logisch, oder? Darüber muss man nicht diskutieren. Schlimmer noch, die Dienste können ihr Angebot jederzeit einstellen. Dann stehst du buchstäblich auf der Straße, und zwar in Unterhosen. Klingt unwahrscheinlich? Einen Präzedenzfall aus dem Jahr 2013 gibt es bereits, die XING-Themen.

Man könnte auf die Idee kommen, zweigleisig zu fahren. Klar, das geht. Aber verwende keinen Text und kein visuelles Material doppelt. Wegen Google. Das Stichwort dazu ist Duplicate Content, der zu vermeiden ist.

Wenn ein Text von Thema oder Stil her nicht in dein Blog passt, überlege besser, ob du ihm nicht als Gastblogger eine Heimat geben kannst, statt ihn bei Facebook und Konsorten abzuladen.

Ja, Bloggen geht auch ohne Blog. Inzwischen ganz gut sogar. Aber wenn du dauerhaft ernste Absichten hast, solltest du es gar nicht erst anfangen und die Sache schon zu Beginn richtig machen. Behalte die Kontrolle und baue dir deine eigenen vier Wände! Du brauchst ein Hauptquartier, keine Untermiete.

Braucht mein Blog eine Sidebar?

Viel hilft viel. Oder weniger ist mehr? Wie soll man es mit der Sidebar halten? Gerade alte Blogs sammeln so einiges an. Sie werden fett und unbeweglich. Die Inhalte betrifft das ebenso wie die Präsentation an sich. Messiehafte Überladenheit und bequeme Schwerfälligkeit breiten sich aus. Ein Blogputz könnte helfen. Die Sidebar (Seitenleiste) ist meistens besonders betroffen.

Man zeigt diverse Extras, Widgets, Erweiterungen und Features, von denen man sich erhofft, sie würden die Besucher auf den Seiten halten, zu mehr Seitenaufrufen oder Umsätzen führen oder das Besuchserlebnis verbessern. Je mehr Inhalt ein Blog besitzt, desto mehr Navigation und Hilfe scheinen nötig zu sein.

Die Sidebar ist des Bloggers liebster Spielplatz

Alles wird in guter Absicht ausgetüftelt, probiert und eingebaut. In wochenlanger Arbeit inklusive Tests und Entwicklungsserver. Der Spieltrieb wird ausgelebt. Eine gut bestückte Sidebar verspricht die Lösung aller Probleme. Meine Vorstellung ist eine andere. Ich denke, von Mätzchen wird sich niemand beeindrucken lassen. Tatsächlich lenken die vielen Funktionen und Möglichkeiten eher ab, verringern die Ladezeit, erschweren die Auswahl, fordern dem Leser unnötige Entscheidungen ab. Zu viel Ablenkung macht uns das Leben schwer. Löschkandidaten sind:

Liste mit den letzten Kommentaren

Liste mit den gefragtesten Artikeln

Liste der Kategorien

Schlagwortliste

Tagwolke (wer hat sowas noch?)

Monatsarchiv

Zufallszitat

Zufallsbild

Social Buttons aller Art

Twitterfollower, Facebookfans, Instagramfotos …

Pinterest Pinnwände

Mini-Menüleisten

Awards und andere Trophäen

Blogringe, Tauschaktionen

Suchbox

Die Suchbox in der Sidebar ist zweifellos wichtig. Eine noch bessere Figur gibt sie allerdings im Kopfbereich ab. Auch vor oder nach dem Inhalt kann sie platziert werden. Der Fußbereich ist dann allerdings eher suboptimal. Denn Hand aufs Herz, einen Footer brauchst du auch nicht, oder? Die Antwort kommt im nächsten Kapitel.

Tatsächlich verzichten Blogs und Magazine, auch die ganz Großen, immer häufiger komplett auf die Sidebar. Wie das kommt? Es ist der Einfluss der Smartphones. Immer mehr Leute surfen mobil. Eine Sidebar hat aber kaum Platz auf kleinen Bildschirmen. Da ist es nur logisch, sich in Verzicht zu üben, und komplett auf Seitenleisten zu verzichten.

Die Navigation wandert in den Kopfbereich. Und dort wird sie dann gern durch Off-Canvas Elemente ersetzt und in sogenannten Hamburgermenüs versteckt. Auch eine aufklappbare, voll bestückte Sidebar kann auf diese Weise realisiert werden.

Was passt in die Sidebar?

Gut aufgehoben in einer Sidebar ist deine persönliche Vorstellung (Bio), die der Firma oder des Teams in Bild und Text. Daran sollte man nicht sparen. Auch die Newsletterbox ist in der Sidebar nicht verkehrt. Doch gibt es taugliche alternative Möglichkeiten. Sie lässt sich über ein PopUp oder eine Scrollbox ebenso eindrucksvoll in Szene setzen wie mittels einer Sticky-Bar, die am oberen oder unteren Rand kleben bleibt. Oder man platziert die Box unter oder in die Artikel. Die Sidebar braucht es dazu nicht.

Für jedes Element gibt es einen Grund, der seine Existenz rechtfertigt. Verteidiger der Funktionen können wohlüberlegte Ideen ins Feld führen. Dennoch denke ich, dass es die Gesamtheit der Optionen ist, die einen ungewollten negativen Effekt hervorbringt. Mehrfach gut gemeint steht in der Summe leider nicht immer für Erfolg. Featuritis Overkill.

Jetzt zum entscheidenden Punkt. Führt dieses rücksichtslose Jäten nicht zu einer höheren Bouncerate (Absprungrate) und zu weniger Seitenaufrufen? Nein, wahrscheinlich passiert überhaupt nichts. Die Bouncerate könnte entgegen den Erwartungen sogar zurückgehen. Aber beschweren sich die Besucher nicht? Dass der eine oder andere Leser lieb gewonnene Funktionen vermisst, wäre nicht überraschend. Das muss das Blog abkönnen.

Hab keine Angst vor dem Aufräumen

So wie du deinen Schreibtisch manchmal ein Großreinemachen gönnst oder einen Hausputz startest, darf man das auch im Blog und auf der Website tun. Und dann wäre da natürlich noch die Werbung, die zu ihrem Recht kommen will. Die Sidebar ersetzt im Internet Plakatwände, Verteilerkästen und Litfaßsäulen. Wer aber keine Werbung hat, auch in eigener Sache nicht, hat einen Grund mehr auf Leisten zu verzichten.

Und Google? Wird die Suchmaschine nicht negativ reagieren, wenn so viele Verlinkungen entfernen wurden? Erkenntnisse in Form von Zahlen kann ich nicht liefern. Google wird eine voll bestückte Sidebar kaum benötigen. Verlinkungen sollte es auf jedem Blog genug geben, besonders innerhalb des Contents. Einen weniger aufgeblasenen Quellcode, mehr Übersicht und schnellere Ladezeiten weiß der kalifornische Machthaber aber durchaus zu schätzen.

Im Umkehrschluss bedeutet es dann auch, dass man sich die Mühe sparen kann. Besser, man investiert Energie und Ideen an anderer Stelle. In den Content zum Beispiel. Trotzdem werden die Seitenleisten auch in Zukunft nicht aussterben. Die Verlockung, die sie ausstrahlen, ist einfach zu groß.

Und der Footer?

Definitiv ist die Fußzeile kein Standbein eines Blogs. Denn Seiten bauen nie auf einen Footer auf. Es verhält sich umgekehrt. Der Footer hängt unten dran. Irgendwie. Das ist seine Art. Viel mehr kann er nicht.

Fußbereich, das klingt schon mal leicht käsig. Und tatsächlich gibt es wichtigere Dinge, die man in einem Blog zu erledigen hat. Dieses Kapitel ist kein ausgewogener Journalismus, sondern absichtlich subjektiv. Ich möchte dich davon überzeugen, den Footer zu entschlacken.

Klassischerweise dünnt eine Webseite nach unten aus. Und zwar solange, bis nichts mehr kommt und man sich deshalb ohne schlechtes Gewissen wieder nach oben orientieren kann. Ein Link, der das ermöglicht, ist eine nette Geste. Der gute alte Top-Link. Ich setze ihn auch ein, in einer modernen Version mit Javascript. Mehr braucht es eigentlich nicht.

Tatsächlich gibt es Websites, die vollständig ohne einen Footer auskommen. Wenn man da nach unten scrollt, geht es einfach immer weiter. Infinite oder endless Scroll nennt sich das Verfahren. Seine Existenz ist logisch, denn wenn man die olle Zeile schon nicht braucht, warum hat man sie dann überhaupt? Eben. Warum nicht gleich ganz darauf verzichten?

Wenn du WordPress benutzt, kannst du ein Plugin installieren und den Effekt nachrüsten (Jetpack u.a.). Unglücklicherweise klappt es in vielen Fällen nicht, weil die Themes nicht kompatibel sind. Manche werden schon mit infinite Scroll ausgeliefert oder bieten eine entsprechende Umschaltmöglichkeit.

Vollständig auf den Footer verzichtet Medium. Dort hört ein Artikel einfach auf, es kommt noch eine Empfehlung zum Weiterlesen (oder zwei) und das war es dann. Trotzdem kann der Fußbereich sinnvoll verwendet werden. Zum Beispiel in dem man notwendige, aber unwichtige Dinge dort unterbringt. Was für Dinge das sind? Na zum Beispiel der Link auf das Impressum, den willst du nicht unbedingt zentral auf den besten Plätzen liegen wissen. Oder der dieser Tage ebenso notorische wie nötige Cookie-Hinweis. Die AGB oder der Datenschutz wären auch so ein Fall.

Das wäre die Pflicht. Dann hätten wir da die Kür. Das Seitenende trägt eine Signatur. Genau, dein Name taucht da auf. Gemacht von / Geschrieben von / Hergestellt in und so weiter. Du könntest auch eine Art Stempel unterbringen, deine Unterschrift oder etwas, das einer Signatur ähnlich sieht. Sogar ein Foto ist drin. Hinzu kommt häufig die Jahreszahl und der beliebte Copyrighthinweis ©.

Die entscheidende Frage lautet, sieht überhaupt jemand den Footer? Rollen oder wischen die Leute soweit runter, dass sich die Mühe lohnt? Ich kann es dir nicht beantworten. Das ist von Site zu Site und von Seite zu Seite unterschiedlich.

Der Fuß der Dinge

Der Footer kann künstlerisch gestaltet werden. Oder er wiederholt Motive, die dein Design im Header zeigt. Das ist in der Regel Sache des Web- oder Themedesigners. Eine Newsletter– oder Suchbox schadet nicht. Dito Social Media, wenn es entsprechende Icons und Hinweise nicht sowieso schon auf den Seiten gibt. Muss aber auch nicht sein.

Werbung funktioniert normalerweise nicht. Die Gründe liegen auf der Hand. Werbung will gesehen, nicht im Keller versteckt werden. Freiwillig buchen wird hier kein Werbetreibender. Eigenwerbung wie es zum Beispiel der Business Punk im Fußbereich macht, ist ein anderes Kaliber. Geschäftliche Websites könnten überlegen, Kontaktadressen und Servicenummern unterzubringen. Wer die benötigt, kommt auf seiner Suche danach bestimmt auch im Souterrain vorbei. Bedenke, Redundanzen bringen nichts. Anders ausgedrückt, was die Leute auf deinen Seiten schon übersehen, musst du im Footer nicht wiederholen. Damit ist nichts zu retten.

Manchmal sieht man Footer, die überdimensioniert in mehrere Lagen ausgebaut wurden. Das Gegenteil einer footerlosen Welt ist der Fat Footer. Den gibt es wirklich. In dem Fall wird die Navigation weitgehend ins Souterrain verlegt. Dazu kommt alles, was man sonst noch hineinstopfen kann. Das dicke Ende ist ein für mich fragliches Konzept, denn diese Platzierung der Navigation entspricht nicht den Erwartungen der Nutzer.

Ich vermute, dafür tragen Widgets einen Teil der Verantwortung. Mit deren Hilfe ist es einfach, einen Footer prall anwachsen zu lassen. Es passt ja auch jede Menge hinein. Heraus kommen Gefilde mit Firlefanz und Tand. Du kennst die Kandidaten. Links, Kommentare, Tags, Rubriken, Instagram Fotos, Icons …

Flügel für Footer

Ich finde, ein Blogger sollte es damit nicht übertreiben. Erstens ist ungewiss, ob das alles überhaupt gesehen wird und zweitens – und das ist wichtiger – meine Theorie ist, dass ein umfangreicher Footer eine Website nach unten zieht. Stell es dir ruhig bildhaft vor. Betonschuhe verhießen noch nie etwas Gutes.

Du kannst im Untergeschoss aber auch keck eine Botschaft platzieren. Ein Mission Statement. Etwas, das dir überragend wichtig ist. Oder einen speziellen Gruß. Ein Symbol. Ein Testimonial. Oder etwas, das nur Insider verstehen. Eine Herausforderung für deine Fantasie.

Etwas Wichtiges, Plakatives hingegen gehört nicht in den Footer, das ist eine Angelegenheit für den Kopfbereich. Der Footer verträgt am besten Leichtigkeit. Flügel wären eine gute Sache. Etwas Erhebendes hätte Stil. Ein idealer Footer sollte Auftrieb erzeugen, nicht dein Blog versenken.

Wie du besser schreiben kannst – Praktische Tipps für dein Blog

Content ist auch heutzutage noch überwiegend Text. Das wird fürs Erste auch so bleiben. Es hilft alles nichts. Du musst schreiben können, um als Blogger oder Seitenbetreiber glänzen zu können.

Allerdings lässt sich das Schreiben nicht in einem drei Tage Grundkurs erlernen, auch nicht mit drei, vier online Artikeln. Doch ich habe für eine Garnitur gediegener Tipps und Ideen zusammengestellt, die dir die Sache erleichtern sollen.

Ich bin Sven Lennartz und schreibe seit fast 20 Jahren online Texte. Ich bin kein Lehrer, kein Trainer, sondern bloß jemand aus der Praxis. Um zu lernen, braucht es keine dicken Bücher, keine Stilfibeln, sondern vor allem einen Hauch Einsicht in das eigene Tun. Worauf also kommt es beim Schreiben an? Ich zeige es dir. Hier kommen die Schreibtipps!

Über das Handwerk des Schreibens oder das Buchschreiben wird auch geschrieben. Ein solider Text ist Ausweis von Qualität. Jeder Blogger oder Seitenbetreiber sollte sich deshalb dafür interessieren und seinen Ehrgeiz auch auf dieses Feld lenken. Manchem ist das alles nicht wichtig – auch OK.

Wenn, dann häufig nur auf speziellen Autorenseiten. Doch gerade, wenn du in Sachen Content Marketing unterwegs bist oder als Blogger die Onlinewelt rocken willst, bist du auf guten Text angewiesen.

Doch woher soll der kommen? Heutzutage kümmert man sich um jedes Detail eines Blogs. Ein Problem kann nicht entlegen genug sein, dass man nicht darüber schriebe. Darüber sollte man die Grundlagen nicht vernachlässigen. Jeder kann schreiben, wenn man sich nur Mühe gibt. Du kannst es lernen. Du kannst es trainieren. Du kannst besser werden. Können wir alle.

Es gibt da ein Geheimnis. Etwas, das du auf jeden Fall tun musst

Es klingt widersprüchlich, schließlich willst du schreiben, aber der beste Weg dorthin führt über das Lesen. Lies alles, was du in deine tippfreudigen Finger kriegen kannst. Lies viel. Lies verschiedene Dinge. Wichtig ist, es gewohnheitsmäßig zu tun. Du liest tiefschürfende Fachartikel, wahrhaftige Blogs, knackige Tweets und Schund bei Facebook. Das machst du aus Interesse oder weil du ein Profi bist und es lesen musst. Aber um besser schreiben zu können, musst du Bücher lesen. Und zwar Literatur.

Such dir etwas, das dir gefällt und das dich fordert. Es gibt zahlreiche Leselisten im Netz. Abenteuerromane oder Liebesschnulzen, die dich fesseln, sind nicht gut. Du liest das in einem Zug weg und erinnerst dich wenn überhaupt nur an Gefühle und die Höhepunkte der Handlung.

Du willst aber lernen. Also muss mehr Anspruch drin sein, damit du langsamer liest und darüber nachdenken kannst, wie und auf welche Weise der Autor es gemacht hat. Schreibe Anmerkungen in den Text (geht auch mit dem eBook Reader) und markiere Passagen, die dir auffallen.

Wie viel Talent brauche ich zum Schreiben?

Ehrliche Antwort? Gar keines. Scheiß drauf. Schreiben ist Handwerk, das kann jeder lernen. Belastbare Grundlagen sollte dir bereits das Schulwesen vermitteln haben. Darauf lässt sich aufbauen. Üppige Kreativität ist beim Bloggen sogar im Weg. Na gut, es kommt aufs Thema an.

Wenn du Fachthemen für ein Magazin schreiben willst, dann solltest du anschaulich schreiben können, dich präzise ausdrücken, Fakten checken und bewerten können und solche Dinge. Eine Frage des Talents sehe ich darin nicht. Du kannst dir alles durch Probieren und Machen aneignen – du brauchst nur Zeit.

Rechtschreibung ist die Basis, auch wenn das jetzt öde klingt. Wer für einen Verlag oder ein Magazin schreibt, hat das Glück, oder sollte es haben, dort von einem Lektor oder Korrektorat betreut zu werden. Das gilt für uns Blogger leider nicht, wir müssen es selbst schaffen. Lerne Rechtschreibregeln und aus deinen Schreibfehlern – ein bisschen wenigstens …

Nutze die Möglichkeiten, die das WWW dir anbietet, indem du dich kostenloser Lexika und Korrekturmöglichkeiten bedienst. Oder lass andere deine Texte gegenlesen, wenn das eine Möglichkeit für dich ist.

Ein Tipp, den schon einmal beschrieben habe, kann dir helfen. Er geht so: Um eine neue Perspektive auf einen eigenen Text zu erhalten, muss man diesen nur leicht verändern. Wie? Nichts ist einfacher als das. Indem man zum Beispiel die Schriftgröße kräftig erhöht oder auf eine exotischere Schriftart wechselt. Schon sehen die Augen Dinge und Zusammenhänge, die bisher verborgen schienen.

Auf dieselbe Weise kann es helfen, einen Text in ein anderes Schreibprogramm zu kopieren – versuche einen ASCII-Editor, das kostenlose OpenOffice (=LibreOffice) oder wandele deinen Text in ein eBook um. Ebenso hilfreich kann es sein, einen Text laut vorzulesen, ihn sich vorlesen zu lassen oder sich selbst beim Vorlesen zu filmen – Letzteres aber nur für Mutige.

Besser schreiben: Schreibtipps in Kurzform

Lieber ein paar Fehler gemacht, als gar nichts verfasst.

Besser die Wahrheit geschrieben, als geschickt drum herum geschwurbelt.

Besser schlicht & ehrlich geschrieben, als kunstvoll dahergestelzt.

Lerne die Worte zu lieben.

Lerne zu löschen.

Streiche nach dem Schreiben einen Teil deiner Wörter wieder. Lösche aber nie, während du noch schreibst, lass es fließen. Aber wenn du fertig bist, räume zwischen deinen Sätzen auf. Tilge Füllwörter, Floskeln, Wiederholungen, Adjektive, Redewendungen. Die Wohlfühlwörter aber lasse stehen. Lass deine Sätze transparent wie einen Wintermorgen scheinen.

Wenn das Wort ’sehr‘ zu oft in deinem Text vorkommt, bist du noch nicht fertig. Es hilft, wenn du in der Lage bist, gerade klare Sätze zu schreiben. Mache deine Sätze zuerst eindeutig. Die Fakten müssen herauskommen. Schreibe nackte Aussagen. Wortreiche Kringel und Girlanden kannst du später immer noch drum herum wickeln. Um das zu schaffen, nimm dir drei Dinge zu Herzen:

Mach es einfach

Mach die Sätze kurz

Aber mache sie nicht zu kurz

Du kannst später, wenn du ein Großmeister geworden bist, ein mächtiger Textjedi, immer noch alles komplex, verschlungen und so vertrackt erhaben durchkomponieren, wie du willst. Bis dahin allerdings empfiehlt es sich, auf Schlichtheit und eine gewisse Kürze zu setzen. Die sollte ebenso präzise wie aus Lesersicht bekömmlich herüberkommen.

Versuche nicht, absichtlich besonders gut zu schreiben. Dann besteht die Gefahr ins Schwülstige, Geschraubte, Hochgestochene abzudriften. Wie peinlich wäre das denn? Was du rüberbringen willst, sind Ansichten, Fakten, eine Meinung, nicht aber dein Schreibstil.

Je einfacher du schreibst, desto weniger Fehler machst du. Übertreibungen sind aber auch nicht gut, die Leser merken Unsicherheit. Ein Text, der aus ultrakurzen Sätzen ohne jedes Komma besteht, ist keine Wonne.

Baue nicht zu lange Sätze. Wenn du WordPress im Einsatz hast, kennst du vielleicht das Yoast SEO Plugin. Dort gibt es eine Einschätzung zur Satzlänge. Und zwar unter dem Reiter „Readability“. Da sieht man sehr gut, wo man stilistisch steht. Und kann das auch zwischen verschiedenen Artikeln oder gar Autoren vergleichen. So sieht es bei mir für diesen Artikel aus:

Authentizität gilt in unserer Zeit als wertvoll und wird von menschlichen Ratgebern gern angeführt. Sie ist aber gar nicht so einfach hinzubekommen. Zieh dein Ding durch, heißt es dann immer. Klingt für mich hohl. Ich bin da skeptisch. Deshalb nur ein kleiner Tipp: Versuche nicht deinen Lesern zu gefallen. Schreibe auch das, was nicht jeder hören will – wenn es dir wichtig ist. Verstell dich nicht immerzu. Du weißt, was ich meine …

Und noch etwas: Gib deinem Text Zeit! Schlaf eine Nacht drüber. Oder zwei. Du wirst ihn danach anders wahrnehmen. Mit etwas Abstand findet man Ungereimtheiten und Fehler, die einem sonst nie aufgefallen wären. Oder sonst erst hinterher, wenn deine Leser Dinge beim Namen nennen. Schreibe viel und regelmäßig.

Blogtext Beispiele

Es folgen Beispiele aus dem online Leben und wie man es besser machen kann. Alle Beispiele habe ich auf Websites gefunden. Ich möchte niemanden in der Öffentlichkeit heruntermachen und verschweige deshalb die Herkunft. Man muss das alles auch nicht wissen, um daraus zu lernen.

Redewendungen zerstören deine Texte

Das passiert beim Schreiben am laufenden Band. Stop. Da war sie schon, die Redewendung. Wir schreiben das so, wie wir auch reden. Leider wirken Texte dadurch flach und beliebig. Man muss seinen Blick dafür schulen. Vielleicht gehst du probeweise mal einen Text von dir durch. Schau nach solchen Wendungen.

Ihr Gebrauch ist an sich kein Fehler, verboten ist es natürlich auch nicht. Sie sind häufig Überbleibsel aus vergangenen Zeiten, die außerhalb der Wendung manchmal nicht mehr verstanden werden. Wann hast du zum letzten Mal einen Stegreif gesehen? Manche Sprüche gehen noch auf die Römer zurück und haben sich bis in unsere Tage gehalten.

Einige typische Beispiele

wie Pilze aus dem Boden / weder Fisch noch Fleisch / weg vom Fenster sein / Pi mal Daumen / auf Teufel komm raus / den Faden verlieren / einen Fehler ausmerzen / eine Sau durchs Dorf treiben / seine Schäfchen im Trockenen haben / umgekehrt wird ein Schuh draus / zum guten Ton gehören / seinen Senf dazugeben / …

Mancher glaubt, der Gebrauch solcher Fügungen verleihe Texten Schwung und Originalität. Das Gegenteil ist der Fall. Was man gut kennt, überliest man. Der Text verflacht. Selbst ihm zu folgen wird schwer, wenn er überwiegend aus durchgekauten Versatzstücken besteht.

Poetisch? Nein, das war eher abgeschmackt

Redewendungen nehmen einem die Arbeit ab, selbst etwas zu formulieren. Man benutzt sie, weil sie scheinbar genau das treffend formulieren, was man gerade sagen will. Redewendungen sind bequem. Redewendungen sind die Stockfotos der Texter.

Unangenehm wird es, wenn der Autor sein Tun bemerkt, sein sprachliches Unwohlsein aber nicht realisiert, sondern sich selbst relativiert oder gar entschuldigt. Er schreibt dann so etwas wie „der sprichwörtliche Elefant im Porzellanladen“ oder „… wie man so schön sagt“. Das hat schon etwas Peinliches, oder? Wache Autoren bemerken das und streichen die Wendungen heraus oder formulieren sie zu etwas Eigenem um.

Gerade fand ich diesen Satz als Einleitung eines Artikels über Porträtfotos auf Webseiten: „Es ist vielleicht der ausgelutschteste Satz dieser Welt, nichtsdestotrotz ist er wahr: Bilder sagen mehr als 1000 Worte …“

Wow, die Autorin hat selbst bemerkt, dass sie mit einer Plattitüde arbeitet. Sie weiß es, aber sie schreibt es dennoch hin. Das ist schade, denn eine lahmere Einleitung kann man sich ja kaum denken. Dazu kommt noch, der Satz ergibt wenig Sinn. Oder kennst du jemanden, der sein Äußeres auf einer Website textlich beschreibt (ich habe blaue Augen und eine Nase wie ein Halbmond …) – anstelle eines Fotos? Obwohl, es wäre mal etwas anderes und wahrscheinlich eine ziemliche Herausforderung, denn, um das bildhaft hinzubekommen, braucht man das Talent eines Schriftstellers.

Hier ist noch ein Patient:

„Aller Anfang ist schwer und du wirst immer wieder auf den einen oder anderen Stolperstein auf deinem Weg zum Erfolg stoßen.“

Diesen Satz fand ich am Ende eines Artikels, in dem es über den Beginn der Selbstständigkeit ging. Dieser Satz ist korrekt und ich finde ihn auch gar nicht schlimm. Er ist nur … so beliebig. Hat man so alles schon häufig gelesen. Der Satz vermittelt nichts. Die verwendete Redewendung ist fade, farblos und hundertfach totgeschrieben. Wer solche Sätze liest, der vergisst sie sofort wieder. Sätze wie Ballaststoffe, hindurchsinkende Posten ohne Nährwert. Genau das willst du als Blogger oder als Autor eben nicht. Du willst etwas vermitteln, wahrgenommen werden, deine Gedanken mitteilen. Vielleicht möchtest du bewundert werden oder mal für eine Weile im Licht stehen. Das geht nicht ohne Substanz.

Wie schaut es mit Fremdworten aus? Wenn du es drauf hast, kannst du natürlich den einen oder anderen ungewöhnlichen Ausdruck mal bringen. Das macht deinen Text herzhafter. Ich streue gern alte Wörter ein, die nur selten noch in Gebrauch sind. Aber schreibe kein Universitätsdeutsch. Schreibe für Menschen, nicht für Professoren. Lass die Anglizismen im Koffer, davon haben wir schon genug. Fachsprache ist erlaubt, wenn sich ein Text an Fachleute richtet. Verwende Synonyme, also begrifflich ähnliche Wörter.

Ein Textbeispiel

Den folgenden Satz habe ich auf einem Webmagazin gelesen. Geschrieben wurde er vom Geschäftsführer eines kleinen Softwareunternehmens. Jemand, der wissen sollte, was er tut, zumal vor Publikum. Der Satz liest sich so:

„Daneben sind außerdem die farbliche Herausstellung von Links in Texten oder die Abhebung von Überschrift und Zwischenüberschrift durch unterschiedliche Schriftgrößen in der textlichen Gestaltung wichtige gelernte Aspekte.“

Am besten liest du den Satz zweimal, um seinen Inhalt zu verstehen. Warum ist er schlecht geschrieben? Weil er schwer verständlich ist und weil er handwerklich missraten ist. Da ist kein Rechtschreibfehler drin, aber die Formulierungen klingen hölzern und steif. Es bereitet Schmerzen, das zu lesen. Der Inhalt erschließt sich nicht sofort, sondern muss entschlüsselt werden. Vor dem geistigen Auge spielt sich was ab? Genau. Nichts. Was meint der Autor? Eine Botschaft kann dem Leser so nicht vermittelt werden.

„… wichtige gelernte Aspekte“ würde ich als gemachte Erfahrungen verstehen und so etwas schreiben, wie: „Die Praxis zeigt … “ entweder dem Text vorangestellt oder hintendran. Ich lasse es jetzt aber weg. Zurück zum Eingangssatz.

Was ist das Problem hier? Der Autor verwendet Substantive statt Verben. Er platziert unbewegliche Gegenstände, anstatt etwas Anschauliches vor unseren Augen zu tun. Er spricht von „Herausstellung“ und „Abhebung“, statt herauszustellen und abzuheben. Besser wäre es in diese Richtung formuliert:

Wichtig ist es, Links in Texten farblich herauszustellen und Überschrift und Zwischenüberschriften durch unterschiedliche Schriftgrößen hervorzuheben.

Inhaltlich ist das banal. Davon abgesehen müssen Links nicht farblich hervorgehoben werden. Unterstreichen reicht. Das ist Standard von Beginn an, seit Tim Berners-Lee den Urknall am CERN auslöste. Dass Überschriften größer als der Fließtext zu sein haben, muss man auch nicht wirklich erwähnen, oder? Um den Satz lebendiger zu formulieren, würde ich ihn in diese Richtung entwickeln:

Wenn deine Links auffallen sollen, dann probiere es mit Farben. Mache sie bunt, aber übertreibe es nicht. Sorge außerdem für auffällige Zwischenüberschriften. Mache sie groß, aber nicht größer als die Überschrift.

Nun könnte man das Geschriebene noch mit etwas kreativer Leistung aufbrezeln. Wir reichern ihn ein wenig an mit Adjektiven wie „prächtig“ und „bunt“ – textliche Gewürze quasi. Und verwenden andere Begriffe als den langweiligen Standard – Einsatz: Synonym!

Schreib nie, was jeder andere auch schreiben würde, sondern suche dir Wörter, die dasselbe auf andere Weise sagen oder aus dem Wortumfeld stammen.

Hier schlage ich vor „zaubern“ statt „herausstellen“, „aufblasen“ statt „hervorheben“ oder das Verb „treiben“. Der Inhalt ist noch derselbe wie am Anfang.

Die prächtigsten Links zauberst du, wenn du sie bunt einfärbst. Damit sorgst du für Aufsehen und machst dein Blog zu etwas Besonderen. Du kannst den gleichen Trick mit den Zwischenüberschriften vollführen. Vergiss nicht sie aufzublasen. Je größer sie sind, desto besser werden sie gesehen.

Indem ich „zaubern“ in dem einen und „Trick vollführen“ in dem anderen Satz verwende, bleibe ich im Bild. Beide Begriffe kommen aus einem verwandten Umfeld. Das verstärkt ihre Wirkung noch. Im Bild bleiben ist auch ein Autorentrick.

Bilder übrigens, die vor den inneren Augen des Lesers entstehen, prägen sich ein. Sperrige Subjekte wie am Anfang des Textes hingegen machen keinen Eindruck. Die wehrt man instinktiv ab.

An dieser Stelle gibt es allerdings etwas Wichtiges einzuwenden: Die Zielgruppe!

Trau dich und sprich deine Leser direkt an

Der Software-CEO wendet sich nicht an Fashionbloggerinnen, wie mein Beispiel das nahelegt, sondern an Gewerbetreibende. Wir brauchen deshalb eine andere Sprache und andere Sprachbilder.

Da wäre erst einmal die Frage nach dem Du oder Sie. Eine Problematik, die ich an dieser Stelle nicht breit austreten will. Der Originaltext umschifft die Frage, er spricht seine Leser nie direkt an und verwendet weder das Du noch das Sie. Das ist auch eine Möglichkeit, aber eine schwache.

Der Autor schreibt damit an seinen Lesern vorbei. Das ist ungefähr so, als würde man ein Gespräch führen, aber niemanden dabei ansehen. Das ist nicht nur unhöflich, es wird auch nicht funktionieren. Aus dem gleichen Grund greifen Verfasser zu dem Wort „man“. Wenn wir unseren Satz entsprechend umtexten, dann liest er sich so: Wichtig ist es, dass man die Links farbig herausstellt und man Überschrift und Zwischenüberschriften durch unterschiedliche Schriftgrößen hervorhebt.

Das ist distanziert und unpersönlich. Manchmal ist das ein passendes Stilmittel. Hier allerdings nicht. Das ist auch so eine Sache, mit der du deine Texte verbessern kannst. Sprich deine Leser direkt an. Du machst das alles für sie. Das sollten deine Leser auch spüren.

Zurück zur Zielgruppe. Für gewerbliche Interessenten wird man es eng an die Fakten gelehnt seriös und sachlich machen wollen. Man muss Worte verwenden, die der Zielgruppe vertraut sind und von ihr verstanden werden, Begriffe, die ihrer Welt entstammen. Verständlich schreiben, hat immer mit der Zielgruppe zu tun.

Auch hier bei Conterest richte ich mich auch an die Mitarbeiter von Firmen und duze jeden. Ich mache das, weil ich mich an Menschen wende. Direkt und unverblümt. Das hat nichts mit Respektlosigkeit zu tun. Der geschäftsmäßige Ton ist nun mal ein ziemlich langweiliger. Das macht mir als Autor keinen Spaß. Ich will ohne Filter zu dir sprechen, egal ob du jetzt gerade deinem Hobby frönst oder deine Brötchen verdienst.

Den Text also noch einmal, nun aber gänzlich sachlich: Stellen Sie Links in Texten farblich heraus. Heben Sie Überschrift und Zwischenüberschriften durch unterschiedliche Schriftgrößen hervor.

Das Gleiche nun noch eine Portion engagierter: Bringen Sie Ihre Links zum Leuchten, indem Sie mit Farbe arbeiten. Je auffälliger ein Link ist, desto wahrscheinlicher ist es, dass ihr Kunde ihn verwendet. Auch Zwischenüberschriften wollen zu ihrem Recht kommen. Je größer diese sind, desto besser werden Ihre Aussagen wahrgenommen.

Nun ist der Text immer noch grundsolide, aber hoffentlich ein anregenderes Leseerlebnis, bei dem man nicht gleich abwinkt und weiter surft. Er transportiert seine Aussagen so, dass die Zielgruppe, die Geschäftsleute, sie verstehen kann.

Häufig falsch geschriebene Wörter – Und wie du sie richtig schreibst

Gleich vorweg, um das zu klären, ich bin kein Lehrer oder Korinthen … Ich komme aus der Praxis, blogge selbst und das schon länger. Was also soll das hier? Ich möchte dich vor Fehlern bewahren – vor Peinlichkeiten. Und Fettnäpfchen, in die du treten kannst. Ich will hier nicht den Oberlehrer geben, nur ein bisschen helfen. Das sind die Wörter, auf die du achten musst …

Nachdem ich unzählige Blogbeiträge gelesen habe, denke ich, ich weiß, wo es hakt. Achte vor allem auf diese Problemfälle. Tust du es nicht, wird es schnell peinlich. Falsch geschriebene Begriffe können schlechtes SEO-Karma zur Folge habe, werden von einem Teil der Leser komplett ignoriert, von anderen aber umso penibler registriert oder gar angemeckert.

Einige Dinge sind verschmerzbar, eine nicht korrekte Zusammen- oder Getrenntschreibung oder die lästige Sache mit dem ß – mit dem ich persönlich auf das Schärfste auf dem Kriegsfuß stehe – vor allem nach dem letzten Update der deutschen Sprache (a.k.a. Rechtschreibreform). Gar nicht zu reden von den Geheimnissen der gemeinen Kommasetzung.

Einiges kann man wissen, anderes passiert halt im täglichen Geschäft. Oft hilft ein Duden. Es gibt auch online Tools für die Fehlersuche. Und schließlich: Perfektion ist langweilig. Im Übrigen dürfen auch Menschen schreiben, die mit Rechtschreibschwäche klarkommen müssen oder deren Muttersprache nicht das Deutsche ist. Das kann und darf keiner verbieten. Jeder schreibt nach seinen Möglichkeiten. Steigerungen und Wachstum sind dabei nicht ausgeschlossen. Gib dir Mühe, denn das ist immer gut.

Rechtschreibfehler sind lästig und immer wieder Anlass zur Kritik. Rechtschreibtalibane und Grammatiknazis lauern schon, um dich zu belehren. Ein professionelles Lektorat liegt allerdings für die meisten Blogger jenseits ihrer finanziellen Möglichkeiten. Für Corporateblogger ist normalerweise Pflicht. Niemand will riskieren die Firma schlecht aussehen zu lassen. Doch auch wer sicher schreibt, macht Flüchtigkeitsfehler, übersieht hier etwas, wird da zum Opfer von Buchstabendrehern oder weiß schlichtweg nicht alles.

Los geht’s mit einem Klassiker, logisch: Der Online Duden bietet im Internet eine Eingabemaske an und schlägt für den dort einkopierten Text Korrekturen vor. Mehr als 800 Zeichen auf einen Schlag sind aber nicht möglich.

Online Tools und smarte Werkzeuge können helfen. Deine erste Anlaufstelle kann der Browser sein. Firefox beispielsweise hat eine eingebaute Rechtschreibprüfung, mit der man englisch- und deutschsprachige Texte analysieren kann (Rechtsklick). Das ist nützlich beim Bloggen, aber auch beim Ausfüllen von Formularen, wenn man in Foren aktiv ist oder sich als Kommentarschreiber hervortut. Safari, Chrome und der Internet Explorer 10 sind ähnlich ausgestattet.

Nützliche online Werkzeuge

Hier ist die Liste. Alle Tools kümmern sich um die deutsche Sprache:

Canoo

Korrekturen

Online Spellcheck

Blablameter

Rechtschreibprüfung 24

Rechtschreibprufung – ja, ohne „ü“

Rechtschreibung prüfen

Spellboy

Vergiss nicht: Auch klassische Textverarbeitungsprogramme wie Microsoft Word und das beliebte freie OpenOffice und LibreOffice verfügen über eine durchaus leistungsfähige Rechtschreibprüfung, die nicht ungenutzt bleiben sollte.

Manches ist schon arg trickreich, du glaubst mir vielleicht nicht einmal. Einige Wörter haben sich aus dem Englischen so bereitgemacht, das wir unsere eigene ursprüngliche Schreibweise nunmehr als falsch erachten, die englische dagegen als richtig. Schon verkehrte Welt.

Was im Internet oft falsch geschrieben wird

Perfekt muss es nicht sein, die gröbsten Fehler aber kannst du vermeiden. Achte auf diese alphabetisch sortierten Wörter und präge sie dir ein:

agressiv – richtig ist … aggressiv

Aparat – richtig ist … Apparat

Aquise – richtig ist … Akquise

Atrappe – richtig ist … Attrappe

aus dem Stehgreif – richtig ist … aus dem Stegreif

Author – richtig ist … Autor

bischen – richtig ist … bisschen

brilliant – richtig ist … brillant

desweiteren – richtig ist … des Weiteren

detalliert – richtig ist … detailliert

eigendlich – richtig ist … eigentlich

einfaltslos – richtig ist … einfallslos

eMail Adresse, Email-Adresse u.ä. – richtig ist … E-Mail-Adresse

entgültig – richtig ist … endgültig

Gallerie – richtig ist … Galerie

Grafiti – richtig ist … Graffiti

Gruss – richtig ist … Gruß

Hacken – richtig ist … (der) Haken

hälst – richtig ist … hältst

in rauhen Mengen – richtig ist … in rauen Mengen

Interresse – richtig ist … Interesse

kollossal – richtig ist … kolossal

korigieren – richtig ist … korrigieren

Kuß – richtig ist … Kuss

Lapalie – richtig ist … Lappalie

lizensieren – richtig ist … lizenzieren

Maschiene – richtig ist … Maschine

Menu oder Menue – richtig ist … Menü

Mobilar – richtig ist … Mobiliar

Orginal – richtig ist … Original

Packet – richtig ist … Paket

Reperatur – richtig ist … Reparatur

Resource – richtig ist … Ressource

Rückrat, Rückrad oder Rückgrad – richtig ist … Rückgrat

Rythmus oder Rhytmus – richtig ist … Rhythmus

Schlawittchen – richtig ist … Schlafittchen

Schluß – richtig ist … Schluss

seperat – richtig ist … separat

skurill – richtig ist … skurril

Standart – richtig ist … Standard

Sylvester – richtig ist … Silvester

sympatisch – richtig ist … sympathisch

Terrabyte – richtig ist … Terabyte

Tip – richtig ist … Tipp

Tolleranz – richtig ist … Toleranz

verpöhnt – richtig ist … verpönt

vorort sein – richtig ist … vor Ort sein

Vorrausetzung oder Vorausetzung – richtig ist … Voraussetzung

zur Zeit – richtig ist … zurzeit

Was ich über das Bloggen in vielen Jahren gelernt habe

Da ich schon länger in das Internet hineinschreibe, dachte ich, trage ich doch mal zusammen, was ich in den letzten 20 Jahren alles lernen konnte. Viele Dinge sind oft gar nicht entscheidend und so wichtig, wie man denkt. Man kann sich Zeit und Mühe sparen, wenn man das berücksichtigt. Auch und gerade wenn es den Erwartungen widerspricht.

1. Das Design ist nicht entscheidend

Wenn du ein Blog gründest, steht die Frage nach dem Design am Anfang. Was gefällt mir? Was brauche ich? Was könnte bei meiner Zielgruppe ankommen? Passt es in die Nische? Und so weiter … Wenn du eine so große Auswahl hast, wie bei WordPress, dann fällt die Wahl enorm schwer. Es lohnt nicht, Tage oder Woche damit zu verbringen und alle denkbaren Fälle durchzuspielen. Am Ende bleibt nur die Unsicherheit und du weißt gar nicht mehr, was du nehmen sollst.

Sei schlau und schlage beim ersten Theme zu, das zu passen scheint. Änderungen in den Details kannst du später nachholen. Die benötigten Eigenschaften müssen vorhanden sein. Mehr aber auch nicht. Suche nicht nach dem perfekten Match. Statt dem besten Theme hinterherzujagen, such dir den besten Hoster.

Das heute noch führende Smashing Magazine für Webdesigner und – Entwickler haben wir 2006 mit einem gratis Theme gestartet. Das genügte. Das hat keinen gestört. Ich vermute, da hat auch niemand genau hingesehen. Denn auf die Inhalte kam es an. Die zündeten. Später mit einem Millionenpublikum haben wir uns das Design anfertigen lassen. Da sollte dann alles passen. Am Anfang aber hat das niemand gebraucht. Einem erfolgreichen Start stand es nicht im Weg.

Eine großartige Gestaltung hätte möglicherweise sogar abgelenkt oder Schwierigkeiten gemacht. Die Arbeit, die wir dort hineingesteckt hätten, hätte dem Content gefehlt. Sie wäre an der entscheidenden Stelle nicht vorhanden gewesen und das noch junge Projekt wäre gescheitert.

Und wo wir schon dabei sind … Statt dem besten Theme hinterherzujagen, such dir den besten Hoster. Das spart dir ebenfalls Stress und Kopfzerbrechen. Am Anfang sollte man sich um Inhalte und die Strategie kümmern. Nicht darum, ob das Wasser in der Küche läuft.

2. Gute Schreibe garantiert keinen Erfolg

Je besser das Handwerk beherrscht wird, desto exquisiter fallen auch die Ergebnisse aus. Das mag zwar stimmen, aber nicht jeder goutiert Sternenküche. Tatsächlich schätzt sie nur ein Bruchteil der essenden Menschen. Mit Texten ist das nicht anders. Wenn man für die Lektüre deines neuesten Posts ein Studium der Onomastik braucht, dann wirst du nur wenige Leser bekommen – egal wie viel Mühe du investierst.

Der Schriftsteller Ken Follett sagte einmal, wenn ein Leser einen Satz zweimal lesen müsse, um ihn zu verstehen, dann habe er als Autor versagt. Also sieh die Sache praktisch. Je weniger Kommata du brauchst, desto weniger Fehler hast du später im Text. Sieh zu, dass du einfache Sätze produzierst.

Auf originelle Weise schreiben zu wollen, hebt einen zwar ab, kann aber auch spinnert wirken oder Probleme mit dem Textverständnis erzeugen. Beim Bloggen helfen einfache, klare Sätze. Alles eine Sache des Trainings und der richtigen Ideen.

Statt zu versuchen, handwerklich und schreibtechnisch möglichst gut dazustehen, sollte es das Ziel sein verstanden zu werden. Es sei denn, der Text ist Selbstzweck. Oder du betreibst ein Sprach- oder Literaturblog.

3. Tools erledigen keine Arbeit

Probleme löst nur du selbst. Wege dahin gibt es meist mehr als genug. Doch folgt man nur allzu gern Verheißungen und lässt sich von lockenden Landingpages bezirzen. Daran ist die Softwarebranche nicht arm. Was einleuchtend klingt, fällt hinterher in der Praxis dürftig aus oder verursacht neue Probleme. Tools werden überschätzt.

Es gibt kaum Sofortlösungen. Vielmehr muss man sich die Wege selbst ebnen. Das geht dann allerdings auch ohne Tools. Damit meine ich nicht eine Grundausstattung an Software, die jeder auf dem Rechner hat. Also Textverarbeitung, Tabellenkalkulation, Browser, Editor. Ich meine Speziallösungen, Apps und Expertenprogramme.

Anstatt die Arbeit anzugehen, wird die Zeit in die Suche nach einer schlauen Lösung investiert. Ist man dann endlich fündig geworden, vertut man Energien für die Einarbeitung. Fortan bestimmt das Tool die Regeln. Man ärgert sich über Unzulänglichkeiten und Updates und zahlt auch noch dafür.

Ich will dir deine Werkzeuge nicht ausreden. Mach ruhig. Ich möchte nur davor warnen. Kein Tool ist eine Wunderlampe. Die Arbeit machst du immer noch selbst. Egal, welche Werkzeuge dir zur Verfügung stehen.

4. Perfektion ist unerreichbar

Je länger du an einer Sache feilst, desto wahrscheinlicher ist es, dass du sie ruinierst. Lange rummachen am Text bringt meistens nichts. Heißt nicht, dass du gleich den ersten Entwurf rausknallen sollst. Davon rate ich dir zum Wohle deiner Gesundheit ab. Wenige haben das Selbstvertrauen einen geschwind dahingeschriebenen Text, nach einem Korrekturdurchlauf sofort erscheinen zu lassen. Darf man aber. Das wäre ursprüngliches und mutiges Bloggen. Heute sind wir ein ganzes Stück mehr verkopft und verplant und von Dämonen getrieben. Der Flow fehlt.

Auch Unfertiges kann OK sein. Ja, das ist oft in einem Blog sogar gut. Denn perfekte Beiträge kommentiert niemand, zumindest ist die Wahrscheinlichkeit deutlich geringer. Perfektion könnte als Arroganz ausgelegt werden.

Du kennst meine Vorliebe für griffige Formulierungen schon. Hier ist wieder eine: Was man zwanghaft verbessern will, das wird zwangsläufig schlechter. Also versuche, locker zu bleiben. Perfektion anzustreben muss nichts Schlechtes sein. Es gibt da diesen Ehrgeiz besser zu werden. Das kann einen antreiben. Dem nachzugeben lohnt sich. Sollte aber nicht obsessiv werden. Oder dabei verkrampfen.

5. Gelegenheiten warten nicht auf dich

Warte nicht, bis sich eine Gelegenheit ergibt, denn dann kommt sie nie. Dann ist die Enttäuschung groß und das Leben vorbei. So eine blöde Sache aber auch! Stattdessen einfach loslegen und entspannt beginnen. So erhöhst du die Wahrscheinlichkeit, überhaupt auf Gelegenheiten zu treffen. Außerdem bist du fitter und in der Lage die Gelegenheit auch zu ergreifen, sollte sie dir plötzlich gegenüberstehen.

Also, wenn du noch nicht weißt, worüber du eines Tages bloggen willst oder noch keine Ahnung von deinem zukünftigen Geschäft hast. Dann mache eines nicht, nämlich abwarten, Teetrinken, Eierschaukeln, Pläne schmieden und dieselben immer wieder verwerfen …

Wege findet man, indem man vor die Tür geht und losmarschiert. Google Maps reicht für praktische Erfahrungen nicht aus.

Der Witz ist, dass sich Dinge ergeben, indem man etwas tut. So lernst du auch Leute kennen, die dich dann in eine neue Richtung lenken. Oder du merkst, das du dies und das vielleicht doch noch nicht so gut kannst, wie du gedacht hattest – oder dass die Ahnung nicht so weit reicht, wie gedacht. Kann passieren. Macht nichts.

6. Mehrere Projekte zur gleichen Zeit machen einen langsamer

Da der Mensch über fast alle wichtigen Dinge doppelt verfügt, liegt die Versuchung nahe, zwei Dinge gleichzeitig tun zu wollen. Enten können auch gleichzeitig schlafen und wach sein. Nützlich in der Wildnis. Obwohl auch wir Menschen zwei Hirnhälften haben, können wir das nicht. Außer man ist Schüler. Natürlich kann man mehrere Dinge gleichzeitig machen, das ist Multitasking; effektiv ist es deshalb aber noch lange nicht.

Halse dir nicht gleichzeitig zwei Projekte, Unternehmen oder Blogs auf. Die Wahrscheinlichkeit, dass es dann zu nichts kommt, steigt mit jedem weiteren Projekt. Heb dir etwas für später auf, wenn eine Sache ins Rollen gekommen ist und du überschüssige Kräfte loswerden musst und du über die nötigen Ressourcen verfügst.

Als ich mich 1997 als Webdesigner selbständig machte, gab ich notgedrungen meine private Website auf, in die schon ein paar Jahre Arbeit geflossen waren. Das war die Seite, die mir das Know-how ermöglicht hatte, mit dem ich mich selbständig hatte machen können. Ich habe sie aus dem Netz gelöscht. Das hat mir hinterher öfter mal leidgetan. Wer weiß, was daraus geworden wäre, hätte ich bis heute damit weiter gemacht. Hätte … Hätte …

Möglicherweise gäbe es heute weder das eine noch das andere und ich müsste meine Tage in einem mittelmäßigen Betrieb als Angestellter fristen. Weil ich es mit einer Doppelbelastung nicht geschafft hätte. Die Altlast hätte mich immer wieder abgelenkt. Diesen Wert hatte das Hobbyprojekt nicht. Der Start in die Selbständigkeit war nicht einfach, alle Körner wurden gebraucht. Und ich meine wirklich alle. Opfer müssen gebracht werden. Ich war froh drüber, dass ich das kapiert hatte.

Mach nicht den Fehler und verzettelte dich in mehrere Sites und Blogs und Projekte, solange du es erst noch schaffen willst. Hebe dir das für später auf.

7. Leider bekommt nicht jeder Beitrag, was er verdient

Früher dachte ich, Qualität würde sich immer durchsetzen. Was gut ist, würde auch als gut erkannt. Auch wenn es vielleicht dauern könnte. Stimmt aber leider nicht.

Der beste Post erhält nicht immer den Platz an der Sonne oder die meiste Aufmerksamkeit oder einen Sack voll Klicks. Wenn Konkurrenz & Kollegen besser im Geschäft sind, berühmter sind als du, dann ist es – selbst mit einem um Längen besseren Post – schwer bis unmöglich, sich durchzusetzen.

Google liebt alten Content. Auch das ist ungerecht aus der Perspektive neuer Beiträge. Social Media ist auch nicht besser. Zeitpunkt und Wortwahl können den Unterschied zwischen Reinfall und viralem Renner ausmachen. Damit müssen wir klarkommen.

Deshalb passiert es, dass einige der schönsten Stücke im Bauch des Blogs versauern. Dort wo nur selten Licht hinfällt. Niemand kümmert sich. Niemand kommt nachsehen. Das ist so. Es kann auch Büchern passieren. Die publizistische Welt ist ungerechnet. Zum Ausgleich schafft es eine weniger gelungene Arbeit dann aber auch mal an die Spitze. Wird gelobt und verlinkt und gelesen. So ist sie, die Bloggerwelt. Manchmal muss man nur laut sein.

8. Domainnamen werden überschätzt

Einer der bekanntesten Privatblogger in Deutschland ist Carsten Knobloch, genannt Cashy, seine Domain stadt-bremerhaven.de hat nicht das Geringste mit seinen Themen zu tun. Das hat ihn aber nie davon abgehalten, Erfolg zu haben. Das gilt auch für alle möglichen Spaß und Fun Domainnames auf die man heute so stößt. Es gibt massenhafte neue Endungen, so viele, dass man die meisten davon gar nicht kennt, oder nicht mal für möglich halten würde. Bastele dir daraus etwas zusammen und gut ist.

Auf die Konkurrenz solltest du bei der Namenswahl ein Auge haben. Es wäre peinlich, ein neues Blog ähnlich wie den Platzhirsch zu benennen. Ebenso ungünstig wäre es, müsste man den Domainnamen später wechseln. Komplett danebenliegen solltest du also nicht. Wer geschäftlich unterwegs ist, hat zudem rechtliche Fallstricke zu beachten.

9. Du bleibst nicht, wie du bist

Wir alle verändern uns. Was heute groß und wichtig erscheint, das hatten wir früher nicht einmal auf dem Radar. Und umgekehrt. Für die Projekte oder das Blog heißt das: Auch die verändern sich. Interessen verschieben sich, Trends kommen und gehen, manches davon musst du vielleicht berücksichtigen, um am Ball zu bleiben. Weil dein Publikum das erwartet; erst recht, wenn mit dem Blog Geld verdient wird.

Wie man die Reise beginnt, kommt man nicht an. Gib dir Raum für deine Veränderung. Laß das auch zu. Enge kann tödlich sein.

10. Nicht erst auf die richtige Stimmung warten beim Bloggen und Schreiben

Vieles bleibt ungeschrieben. Und zwar, weil du zu selten schreibst! Warte nicht darauf, dass du in die richtige Stimmung kommst oder bis du dich in grandioser Schreibform wähnst. Blogge einfach immer, wenn du Zeit erübrigen kannst. Denke häufig an deine Themen und halte Ideen sofort fest.

Schreiben ist weder edel noch bedarf es spezieller Voraussetzungen dazu – abgesehen von den Ritualen, die dir helfen, dich zu konzentrieren. Schreibrituale sind wie Einschlafrituale. Hat man sich erst daran gewöhnt, braucht man sie. Also mach einfach!

Wenn ich jetzt schreibe, wird es eh nichts. Ich bin nicht richtig drauf. Falsch! Du kannst das nie wissen. Dem Schreiben ist das völlig egal. Solange du nicht krank bist oder etwas noch Wichtigeres tun musst, zählen Ausreden nicht. Das bedeutet nicht, dass du dir keinen Schreiburlaub nehmen darfst. Oder keine Lust haben darfst. Deine Sache. Musst du entscheiden.

Hätte ich das früher gewusst, hätte ich mehr schreiben können. Jede Menge mehr wahrscheinlich. Was immer dabei herausgekommen wäre, das ausdauernde Training hätte schneller zu Erfolgen geführt. Stattdessen habe ich mich selbst ausgebremst, weil ich die Sache immer als etwas Kostbares angesehen hatte. Doch das Schreiben selbst ist nicht kostbar. Die Ergebnisse sind es!

Wie du dir Kommentare ins Blog holst

Kommentare zeigen, dass ein Blog lebt, dass etwas los ist, Leser und Besucher Anteil nehmen. Schauspieler und Musiker brauchen den Applaus zum Leben, Blogger brauchen Kommentare dazu.

Es gibt Blogger, die erhalten nur wenig Feedback von ihren Lesern oder haben die Möglichkeit dazu gleich ganz unterbunden. Sie haben Kommentare aus dem Blick verloren. Sie kommentieren deshalb auch selbst nicht mehr. Das Blog ist zur Insel geworden. Tolle Themen, gute Schreibe und trotzdem kein Kommentar? Das müsste nicht sein. Du bekommst mehr Kommentare, wenn du diese Punkte umsetzt.

Ja, ich gebe es zu: Ich will mehr Kommentare! Aber wie kriege ich die? Eine Sache, die ich unbedingt für Conterest schaffen will. So geht es vielen Bloggern und Seitenbetreibern da draußen – vor allem am Anfang.

Es müsste wieder schick werden, in Blogs zu kommentieren. Ich plädiere für eine Willkommenskultur für Kommentare und Meinungsäußerungen. Einige Blogs schaffen es mustergültig, sie ziehen Kommentatoren an wie ein Freibierstand Durstige. Was ist ihr Geheimnis?

Social Media ist eher hinderlich, weil es die derzeitige Gesprächskultur dominiert. Aber kein Problem. Die echten, die tiefen Diskussionen sollten auf den Webseiten und in Blogs stattfinden. Schmalsprech und Hass hingegen bei den Netzwerkriesen und Konzernmedien – sofern sie es denn erlauben. Wenn wir uns darauf verständigen könnten, wäre schon viel gewonnen. OK, das war ein Satz aus der Kategorie Wunschdenken …

Es hängt vom Traffic ab, je höher der ist, desto größer die Wahrscheinlichkeit eines Kommentars. Aber es sind nicht unbedingt die aufrufstärksten Beiträge, die am häufigsten kommentiert werden. Ebenso wenig ist die Kommentarbereitschaft auf bestimmte Themen zurückzuführen – obwohl es da natürlich gewisse Reize und Reflexe gibt. Wo Leser es gewohnt sind sich einzubringen, werden sie dies auch bei eher abseitigen Fragestellungen tun, die der Blogger sich leistet.

Nun ist mancher vielleicht auch ganz zufrieden damit in Ruhegelassen zu werden. Und mag sich gar dazu versteifen, die Kommentare abzuschalten. Was ich persönlich schade finde. Vielleicht ist es sogar feige, das eigene Publikum derart auszusperren. Einfach wegzuhören, wenn die Angesprochenen sich äußern wollen. Man verzichtet nicht nur auf Gespräche. Auch Ergänzungen, O-Töne, ungefiltertes Feedback, Korrekturen, Lob und Tadel entgehen einem. Letztlich ist das die wahre Blogliebe. Denn ein guter Post wird erst durch Kommentare, durch Interaktion und Ergänzungen aus der Leserschaft zu etwas Rundem und Gutem.

Kommentiere selbst. In deinem Blog und anderswo. Werbe bei deinen Lesern für mehr Kommentare. Denn sie sind ein Lebenselixier für Blogs. Lies in diesem Kapitel wie du die Sache in Schwung bringst und richtig mit Kommentaren und Kommentatoren umgehst.

K wie Kommentieren

Erinnerst du dich an den Artikel über das Fundament? Vielleicht hast du dich tatsächlich in der Szene, in deiner Nische umgesehen und sogar die eine oder andere Linkliste geklöppelt.

Nutze sie jetzt, um auf fremden Blogs deine Meinung zu hinterlassen. Damit hilfst du 1.) den Kollegen – was immer gern gesehen ist, und 2.) machst du damit auf dich aufmerksam. Wenn du Glück hast, bekommst du sogar einen Kommentar zurück. Das ist keine 1:1 Situation. Aber im Prinzip läuft es genau so. Wer kommentiert, der wird gelesen und erhält selbst Kommentare.

Das wichtigste sind nicht Tools oder Dienste oder Social Media, es sind die Leute. Man muss sich aktiv einbringen. Das geht auf verschiedene Weise. Zum Beispiel indem du Artikel der Kollegen kommentierst.

Ein Tag ohne Kommentar ist kein guter Tag. Wenn du das nicht hinkriegst, warum sollte sich dann jemand bei mir die Mühe machen? Wir müssen uns gegenseitig unterstützen. Je besser das gelingt, desto eher stößt die notorisch passive Leserschaft hinzu. Erst dann werden sich echte Diskussionen entwickeln.

Sieh zu, dass du dir Mühe gibst. Kommentiere Beiträge, die dir gefallen und zu denen du etwas beitragen kannst – eine eigene Beobachtung oder einen Tipp. Kritik muss in dieser Phase nicht unbedingt sein. Verzichte darauf einen Link auf einen eigenen Post zu setzen, du gibst bereits die URL deines Blogs an, das genügt fürs Erste.

Wenn du bei prominenten Vertretern deiner Nische in Erscheinung trittst, wird dein Kommentar den einen oder anderen Besucher bringen. Manchmal kommt auch der Blogger selbst vorbei. Meistens tut er das allerdings nicht. Erwarte dir nicht zu viel. Die Sache ist kein Trafficwunder.

Die Etablierten haben dazu meist keine Zeit und sind mit anderen Dingen beschäftigt. Kommentierst du auf kleinen Blogs, ist es, wahrscheinlicher den Blogger persönlich kennenzulernen. Er wird vielleicht auch dich besuchen.

Kommentiere unter dem Namen, den du auch in deinem Blog verwendest. Dieser Name ist deine Marke. Oder wird mal eine. Benutze niemals Domainnamen oder werbliche Bezeichnungen.

V wie Verbinden

Du siehst, auch Kommentare verbinden Blogs miteinander. Dieses Verhalten kannst du beibehalten, auch wenn zunehmend Diskussionen in deinem Blog stattfinden. Du kannst neuen Bloggern helfen. Du weißt, warum du das gelegentlich tun solltest. Du kannst fachliche Diskussionen führen. Vielleicht sogar Freundschaften auf diese Weise pflegen.

L wie Locken

Es ist nicht einfach die ersten Kommentare ins eigene Blog zu ziehen. Die Leser zieren sich. Oder sind zu schnell wieder weg. Du kannst sie locken. Du kannst sie bezirzen. Doch kommentieren werden sie nicht. Nicht ohne Weiteres jedenfalls. Man muss sich erst an dich gewöhnen. Vielleicht bewegen die Beiträge aber auch nicht genug. Es braucht einen Anstoß, einen Impuls. Es muss den Leuten wichtig sein. Eine Handlungsaufforderung (CTA) reicht meist leider nicht aus.

S wie Social Media

Überlasse die Kommentare nicht den sogenannten Sozialmedien. Von dort kommen sie ansonsten nie mehr zurück. Dort wird bereits genug geredet. Blogs dürfen nicht veröden. Den Schmutz dürfen Facebook und Konsorten allerdings gern behalten. Damit sollten wir großzügig sein.

A wie Abschalter

Wer Kommentare abschaltet, ist kein Blogger mehr. Ich sags in aller Deutlichkeit. So jemand pflegt eine Visitenkartenwebsite, ein Portfolio oder ein digitales Museum. Zu einem Blog gehören das Miteinander und der Austausch. So wie Kohlensäure und Schaum in ein Bier gehören (es sei denn, es kommt von der Insel). Blogs und Magazine müssen lebendig sein. Ein Credo, das ich gern wiederhole.

E wie Erwidern

Wenn du auf diese Weise aktiv wirst, sollte es nicht allzu lange dauern bis du den ersten Kommentar im Bloggerheim vermelden kannst. Deine oberste Bloggerpflicht ist es nun, den Kommentar zu erwidern. Der Besucher soll spüren, dass er beachtet wird. Egal, was er geschrieben hat.

Ist es ein halber Satz, dann antworte mit einem Emoji oder einem ebenso kurzen Ausruf. Gehe auf deinen Besucher ein. Sei freundlich und verbindlich, schließlich willst du ihn wiedersehen. Sprich mit ihm. Argumentiere, ermuntere, stelle deine Sichtweise dar, aber lasse einem jeden seine Meinung.

R wie Routine

Wer selten Kommentare bekommt, fürchtet sich mitunter davor. Denn es fehlt es an Übung und Routine. Schon wird etwas missverstanden oder geht daneben. Mir ist es schon vorgekommen, dass ein Blogger einen Tipp, den ich an seine Leser richtete, auf sich selbst bezog und meine Zeilen als Kritik verstand. Überlege dir, was der andere sagen will. Richtet er sich an dich persönlich oder an die Leser des Posts? Was ist seine Absicht? Will er helfen oder dein Blog für Eigenwerbung zweckentfremden.

P wie Plugins

Die dürfen auch hier nicht fehlen:

wpDiscuz (siehe weiter unten)

Subscribe To Double-Opt-In Comments

Disable Comments (wenn es sein muss)

CommentLuv

A wie Anrede

Nutze eine Anrede. Sei respektvoll. Ansonsten gilt: wie man hineinruft, so schallt es heraus. Wenn ein Kommentator auf die Anrede verzichtest, dann kannst du das auch tun, musst es aber nicht. Höflichkeit ist nicht schädlich.

R wie Rechtschreibung

Je nach deinem persönlichen Stil ist es nicht verkehrt, auch beim Kommentieren eine Rechtschreibprüfung zu Rate zu ziehen. Die eigenen Kommentare sind gemeint. Bist du Corporate Blogger oder im Namen einer Firma unterwegs, solltest du es dir zur Angewohnheit machen. Sei nicht nachlässig.

K wie Kritik

Mit Kritik umzugehen fällt nicht immer leicht. Hier kann ich dir nicht viel raten. Außer, nimm es nicht persönlich. Aber das ist nicht so einfach, denn ein Blog ist in der Regel genau das: persönlich. Überdies, der Kritiker könnte recht haben. Genausogut können verschiedene Meinungen über eine Sache existieren.

Alles kein Beinbruch solange man respektvoll miteinander umgeht. Kritische Kommentare solltest du nicht löschen, solange sie nicht beleidigend ausfallen. Sonst wird schnell Zensur gerufen. Das kann deiner Reputation abträglich sein und das Kommentarverhalten in deinem Blog schädigen. Das heißt aber nicht, dass du dir alles gefallen lassen musst. Kommt es allzu derb, kürze Kommentare (und lege das offen) oder ersetze sie durch einen Hinweis.

T wie Troll

Schwieriger zu nehmen ist der Troll. Wenn du ihn zensierst, wird er seine stinkigen Bemühungen verstärken. Trolle sind fehlgeleitete Menschen, die es darauf anlegen zu provozieren, um Spaß zu haben. Manchmal aus Langeweile, manchmal aus Neid. Es ist ihr Zeitvertreib. Die engagiertesten Trolle machen den Tag lang kaum etwas anderes. Überall finden sie ihre Opfer.

Diesen Akteuren kannst du nur auf eine Art den Wind aus den Segeln nehmen. Indem du sie ignorierst. Tu so als seien sie Luft, und halte deine Leser dazu an, es dir gleichzutun. Trolle hassen das. Sie wollen wahrgenommen werden und lieben es dabei zuzuschauen, wie Leser aufeinander losgehen, das amüsiert und befriedigt sie. Nimm ihnen ihren Spaß. Ignoriere sie. Und sie werden sich anderen, für ihren wirren Verstand lohnenderen Zielen zuwenden.

Größere Medien greifen hier gern in diese Trickkiste. Beim sogenannten Shadowbanning, auch Stealth- oder Hellbanning genannt, bleibt ein unerwünschter Beitrag für den Kommentator weiterhin lesbar, nicht aber für die Leser. Der Verursacher wiegt sich in Sicherheit, erhält aber keinerlei Feedback, denn der Kommentar existiert im Backend nur für ihn. Mit dieser Methode kann man sich vor Trollen schützen, aber auch wirkungsvoll zensieren. Obacht! Es gibt sogar WordPress Plugins dafür.

S wie Spam

Um Spam kümmert sich dein Blogsystem. Installiere ein kostenloses Plugin, um Ruhe zu haben. Die arbeiten mittlerweile so ausgereift, dass man sich kaum Sorgen machen muss. Die bekanntesten Plugins sind

Anti Spam Bee

WPBruiser

Akismet

Anti-Spam von CleanTalk

WP-SpamShield Anti-Spam

Spam wird über Scripts und Software ausgeschickt, meist um dreckige Werbebotschaften zu verbreiten. Solcher Spam ist aufgrund seiner widerlichen Machart leicht zu erkennen. Er verwendet Hacks und Tricks, besteht oft aus unsinnigem Text und enthält gleich mehrere Links auf einschlägig bekannte Produkte.

Eine gute Idee ist es hin und wieder nach dem Rechten zu sehen. Heißt, gucke in den Spamordner und schaue durch, ob nicht echte Kommentare hängengeblieben sind. Sollte umgekehrt Spam nicht gefiltert werden, musst du die Einstellung des Plugins justieren.

Es gibt noch eine weitere Art unerwünschter Kommentare. Das sind manuell erstellte Werbungen, die so aussehen als seien sie echte Kommentare. Deren Texte sind mitunter einfach aus anderen Blogs kopiert worden. Du kannst bei Google nach ihnen suchen, wenn etwas unkoscher wirkt. Manchmal möchte jemand einfach nur seine eigenen Seiten oder Produkte promoten. Ich nehme an, dafür ist bei dir kein Platz. Diese Kommentare darfst du löschen. Niemand kann dir einen Vorwurf machen.

M wie Moderation

Moderation brauchst du am Anfang nicht. Du kannst alle Kommentare automatisch zur Veröffentlichung freigeben. Du bist eh regelmäßig in deinem Zuhause aktiv, ein Kommentar würde dir nicht entgehen. Kommt später viel zusammen, gibt es regelmäßig heiße Diskussionen oder eine Neigung zum Missbrauch, kannst du das Moderieren immer noch zum Standard machen. Vergiss nicht, Moderation ist auch Arbeit. Anderswo ist es eine Vollzeitstelle.

S wie System

Ein Wort noch zum Kommentarsystem selbst. Was WordPress anbietet, genügt in der Regel. Mancher vermisst allerdings den Komfort. Wenn du willst, kannst du ihn nachinstallieren. Mit dem kostenlosen wpDiscuz steht dir ein hochkarätiges System zur Verfügung. Es erlaubt E-Mail Benachrichtigungen, späteres Bearbeiten eigener Kommentare, Voting, Teilen und eine Menge mehr.

Wovon du hingegen besser die Finger lässt, das ist der US Dienst Disqus und ähnliche Vertreter. Er funktioniert ebenfalls wie ein Plugin, überträgt aber die Daten deiner Nutzer, also aller bisherigen Kommentatoren, in die USA. Diese Firma könnte dir eines Tages Werbung in dein Blog strahlen, die du erst einmal nicht bemerken würdest, weil du die Kommentarspalten nicht daraufhin absuchst. Disqus wird das tun, oder dich und andere zur Kasse bitte. Unterstütze das nicht und ignoriere das vergiftete Geschenk.

Wie oft soll ich Bloggen?

Täglich, wöchentlich oder monatlich? Was ist normal? Was ist gesund? Und gibt es womöglich sogar eine Mindestzahl, unter der sich das Bloggen nicht mehr lohnt?

Vier Beiträge pro Monat war mein eigener Durchschnitt im letzten Quartal. Das genügt, um das Blog am Laufen zu halten. Erlaubt aber kaum großes Wachstum.

Viel oder wenig ist genauso eine alte Streitfrage wie die zur optimalen Länge eines Blogposts. 300 oder 3000 Zeichen, was ist besser? Tatsächlich lässt sich das pauschal nicht beantworten. So ist es auch mit der Häufigkeit des Bloggens.

Die einen sagen zweimal pro Woche, die anderen weisen auf Regelmäßigkeit als wichtigsten Punkt hin. Klar ist, dass diese Frage nur individuell beantwortet werden kann. Der eine schreibt schneller als der andere. Das ist eine Frage der Fingerfertigkeit. Aber auch des Antriebs. Eine Frage der Zweifel, denn hast du sie, brauchst du länger, motivierende Ideen sind da nur ein Problem.

Außerdem hängt es vom Umfang und der fachlichen Tiefe der jeweiligen Posts ab. Ein paar dürre Nachrichtenzeilen oder eine tiefschürfende Abhandlung über 20 Seiten können gegensätzlicher nicht sein. Im Übrigen könntest du ja auch mehrere Blogs betreiben. Vielleicht fünf, dann bleibt für Jedes davon nur ein eher niedriger Puls übrig.

Manche Blogs sind wie Plastiktüten. Man muss ständig in sie hineinblasen, damit sie nicht in sich zusammensacken. Kommt nichts Neues mehr, bleiben die Leser weg. Mir wäre das zu anstrengend. Mein Blog soll ein festes, aber nicht zu starres Gebäude sein – Mein Blog ist mein Palast.

Manche Posts veröffentliche ich still, sie erscheinen nicht auf der Startseite. Dafür sind sie nicht aufregend genug, aber sie haben Bedeutung für die Architektur oder den Wissensvorrat.

Es kommt auf die Nische an

Wenn du, sagen wir, ein Tech-Blog betreibst und über neue Gadgets schreibst, dann brauchst du eine hohe Frequenz. News haben nur eine kurze Lebensdauer. Dafür müssen deine Posts nicht sonderlich lang sein. Aktualität ist wichtiger.

Bist du hingegen Foodblogger und brauchst einen kompletten Tag, um ein Gericht vorzubereiten, dafür einzukaufen, es zu kochen, es abzulichten und bloggerisch zu begleiten, dann kannst du das nur als Vollzeitprofi durchhalten. Auch 8/mon wäre ein beträchtlicher Aufwand. Wer auf hohem Niveau arbeitet, für den zählt Qualität mehr als die Stückzahl.

Wenn du hingegen für dich selbst fröhlich vor dich hin bloggst, dann kann die der Blogpuls herzlich egal sein. Wenn du motiviert bist, Zeit hast und die richtige Idee in deinem Hirn aufleuchtet, dann legst du halt los. Kein Plan, keine Fragen.

Wenn du dir aber selbst Ziele gesetzt oder du gar für eine Firma bloggst, kannst du es so nicht machen. Die Firma hat Erwartungen, an denen Erreichen du möglicherweise gemessen wirst. Dann wirst du eine Content-Strategie brauchen und Pläne befüllen.

Neue Blogs brauchen einen höheren Puls

In neuen Blogs wird meist häufiger veröffentlicht, als in alten. Ist ja klar, am Anfang brennt der Blogger. Außerdem gilt es die Leere zu füllen. Man will zeigen, was man draufhat. Später geht das alles dann in eine eher regelmäßige und ruhigeren Schreibfrequenz über. Wenn du zu wenig machst, also nur ab und ab mal von dir hören lässt, dann kommt es zu etwas ähnlichem wie einem Strömungsabriss bei einem Flugzeug, wenn es zu langsam fliegt. Die Luft trägt plötzlich nicht mehr. Hier ist es nicht die Luft, sondern dein Publikum. Neue Blogs bekommen so keinen Fuß auf den Boden und werden erst gar nicht relevant. Es dauert auch einfach zu lange, die Rubriken mit Material zu füllen.

Ein zu niedriger Puls ist gefährlich, er könnte das Herz zum Stillstand bringen, das Blog entschlummern lassen. Ein solider Basispuls ist notwendig, damit ein Blog gesund bleibt.

Zuviel Bloggen

Ebenso kann eine schwirrende Frequenz von 5 oder mehr Beiträgen pro Tag dich und dein Blog zerreißen. Du wirst zum Gehetzten deines Blogs. Zu immer neuen Höchstleistungen und Dauerbloggen getrieben. Das kann nicht gut gehen. Schlimmstenfalls bricht die Sache zusammen. Wenn du zu viel machst, leidet früher oder später die Qualität. Zuerst die deiner Posts, dann die deines Lebens.

Ein hoher Blogpuls führt wahrscheinlich zu mehr Traffic, viel zu schreiben ist eine Strategie. Deine Leser stellen sich darauf ein und kommen öfter vorbei. Mehr Themen locken mehr Leute an. Das ergibt insgesamt mehr Chancen groß rauszukommen und viral zu gehen. Du hast schlichtweg mehr Versuche. Aber du wirst weniger Zeit haben, in der du dich um deinen Altcontent kümmern kannst. Dein Blog vermüllt dann mit der Zeit.

Der Maximalpuls wäre das, was du kurzfristig als Äußerstes erreichen kannst. Also sagen wir eine Woche richtig ranklotzen … Eine Challenge zählt hier übrigens nicht. Etwas in der Art von 30 Posts in 30 Tagen, also eine Art bloggerischer Stadtmarathon. Das ist eine einmalige Ausdauerleistung. Auch deshalb berechne ich den Blogpuls aufs Quartal. Rechenbeispiel:

Monat – 6 Posts

Monat – 30 Posts in der Challenge

Monat – 4 Posts

Das ergibt einen (gerundeten) Blogplus von 13/Monat. Das geht schon in Ordnung so. Denn eine sportliche Höchstleistung ist inklusive. Stress entsteht erst durch Dauerbelastung. Ein Gleichgewicht wäre gut. Wie findest du es? Indem du Grenzen austestest und schaust, wie es dir dabei ergeht. So lernst du deine Leistungsfähigkeit kennen und besser einschätzen. Wenn du zu wenig schreibst, beginnst du möglicherweise über neue Projekte nachzudenken.

Vergleiche auch deine Lesefrequenz. Wie oft besuchst du Blogger, die du magst? Liest du alles, oder lässt du auch mal etwas aus? Zuviel zu machen lohnt sich nicht, wenn Stammleser nicht mehr Schritt halten können.

Lohnen sich Onlinekurse für Blogger?

Onlinekurse versprechen stets eine Menge. Doch vor einfachen Erfolgsrezepten, die du für teures Geld bei vermeintlichen Gurus oder Experten erstehen kannst, muss gewarnt werden. Manche Kursleiter geben nur angelerntes theoretisches Wissen weiter und haben selbst noch nichts geschafft außer Tipps aus zweiter Hand zu versilbern. Was ist dran an der Sache?

Wenn du dir etwas aufbauen willst, das Abenteuer starten willst, dann wird es dir vielleicht schwerfallen, den Lockrufen zu widerstehen, die du überall betörend hören kannst. Kurse, Seminare, Volkshochschule, Camps und Universitäten dienen sich dir an – alles online versteht sich. Und sie führen gute Gründe ins Feld, machen die Sache schmackhaft für dich. Du wärest ja schön blöd, würdest du die Chancen nicht nutzen. Wenn nur die Kosten nicht wären. Denn die Onlinekurse – einige Webinare bilden die Ausnahme – gibt es nicht für lau.

Ich habe ein eher reserviertes Verhältnis zu dieser Form der Wissensweitergabe. Einerseits … Online Lernen ist toll. Andererseits … Du brauchst keinen Kurs, wenn du gute Blogs kennst, wenn du die Wikipedia bedienen kannst, dir ein paar gute eBooks zulegst und ein Händchen dafür hast, dir Wissen online zu erschließen.

Die Preise bewegen sich im Mittel zwischen ein- bis zweihundert Euro. Auch wenn die Bloggerei und das Schreiben weder ein Ausbildungsberuf ist, noch an der Uni studiert werden kann, gibt es daran angelehnte Offerten.

Du kannst dich bei der deutschsprachigen Blogging University zum Blog Doktor examinieren lassen und dafür 747,- Euro bezahlen oder ein Bloggerzertifikat der Studiengemeinschaft Darmstadt für 1512,- Euro anstreben. Inwieweit das preislich gerechtfertigt ist, kann ich nicht beurteilen. Aber ich weiß, dass es wahrscheinlich auch ohne die organisierte Anstrengung geht.

Taugen Onlinekurse und Seminare als Einstieg?

Schulungen und Onlinekurse bieten Orientierung. Du bist nicht allein. Es ist schön, einem vorgegebenen Pfad folgen zu können. Es ist gut, wenn da jemand ist, der sich auskennt. Eine Anleitung oder ein Rezept zu haben, das hilft in die Spur zu kommen. Auch wenn das Rezept die Individualität und Authentizität betont und herauskehrt. Wer authentisch sein will, hat es schwer. Denn in dieser Lage hat man die Authentizität bereits verloren. Das Gleichgewicht fehlt. Es ist schwierig, es wieder hinzubekommen.

Ja aber, könntest du einwenden, es gibt doch die Fashion- und Beautyblogger auf Instagram mit Handtaschen voller Geld. Die machen fast nichts, sehen nur gut aus – oder was man dafür hält – und recken ihre bulimischen Luxuskörper in Profikameras. Auch wenn es das online Magazin Style Ranking davon ausgeht, dass es in Deutschland inzwischen mehr als 6.000 Modeblogs gibt. Nur wenige können davon leben. Sie hatten Glück. Sie sind Models. Das ist ein anstrengender Beruf. Ein gelungenes Foto bedeutet stundenlange Arbeit. „Als Blogger hat man nie Ferien oder Feierabend“, verrät die Fashion-Bloggerin Michèle Krüsi im Interview. Gutes Aussehen reicht eben nicht.

Es geht um Träume

Zweifellos gibt es Menschen, die durch das Internet oder die Arbeit darin wohlhabend geworden sind. Aber sie sind es nicht deshalb geworden, weil sie gerade Zeit hatten oder unter glücklichen Umständen unter einem lachenden Himmel diesen sagenhaften Kurs gebucht hatten.

Die meisten erfolgreichen Leute haben sich ihren Erfolg erarbeitet. Und wenn das ihr Geschäft ist, also das Erfolgreichsein an sich, dann versuchen sie hinterher, es leicht aussehen zu lassen. So als könne es jeder. Aber es kann eben nicht jeder. Nicht alle zur gleichen Zeit. Nicht alle mit derselben Masche. Es sieht nur so aus. Das ist der Trick.

Wenn jemand als Reiseblogger eine große Nummer geworden ist, dann beschreibt er sein tolles Leben in der Ferne und zeigt dir Fotos davon. Er regt Bilder in dir an, weckt Träume und Sehnsüchte. Du willst das dann auch. Und zufälligerweise hat die Reisekoryphäe den passenden Onlinekurs gleich für dich parat. Klicke hier …

Du brauchst nur ein paar Hundert Euro und ein bisschen Zeit. Er wird dir nicht sagen, dass er sich über Jahre den Arsch aufreißen und auch mal unangenehme Dinge tun musste. Das wäre so, als würde ein Hotel seine Rückseite fotografieren lassen für den Hotelprospekt. Die Seite mit den Mülltonnen, da wo die Arbeit sichtbar wird. Das macht man nicht. Denn das verkauft sich nicht.

Reiseblogger Patrick Hundt sieht es inzwischen kritisch. Er schreibt darüber wie Blog-Kurse die Blogger versauen: „Ich bin mittlerweile von manchen Einsteigern genervt. Nicht, weil sie nicht wissen, was zu tun ist und mal eine Frage stellen. Nein, ich bin genervt, weil sie alle die gleichen Online-Kurse absolvieren und jetzt nach Schema F vorgehen.“

So ein Onlinekurs mag gut für dich sein. Er regt an, motiviert, zeigt dir einen Weg. Nur werden die meisten Teilnehmer sich als Profiblogger niemals durchsetzen. Was solls, nicht jeder erwartet das von sich. Und du lernst immer. Auch wenn es nur die Erkenntnis ist, wie es nicht geht. Selbst komplett unkommerzielles Bloggen kann deinen Horizont mächtig erweitern. Lege nur nicht zu viel Hoffnung in die Sache.

Banalitäten und Halbwahrheiten für Geld

Übrigens besteht ein Unterschied darin, ob dir jemand eigene Erfahrungen nahebringt oder ob es sich bloß um angelerntes Wissen handelt, das der Trainer von eigenen Gnaden sich selbst über Kurse angeeignet hat. Wissen aus zweiter Hand. Viele solche Ratschläge enttäuschen deshalb. Viele solche Ratschläge sind banal. Viele solche Ratschläge bringen Sätze wie: „Du musst Keyword-Recherche betreiben, dann weißt du, was die Leser wollen und kannst sie passgenau beliefern.“ Oder: „Du musst zur Marke werden“. Aber das ist Quark.

Denn das sind Halbwahrheiten. Sie sind zwar nicht grundsätzlich falsch, es fehlt aber der Kontext. Die Situation muss die Richtige sein. Was bei dem einem mal funktioniert hat, lässt sich nicht 1:1 auf das nächste Projekt übertragen – nichtmal auf ein eigenes. Es kommt immer auf die Zeit, auf die Umstände und die handelnden Personen an, wenn du als Blogger groß rauskommen willst. Seriöse Kursanbieter wissen das.

Wer grad mal loslegt mit dem Bloggen, hat eine Menge auszuprobieren, Markenbewusstsein muss man in dieser Phase mit Sicherheit nicht entwickeln. Finde erstmal deinen Stil.

All diese Methoden, wie du schnell und ohne groß arbeiten zu müssen viel Kohle im Internet machen kannst, sind Abzocke. Es funktioniert nicht. Oder wenn, dann nur so wie es Anbieter es selbst vormachen, indem man Träume verkauft, Versprechungen macht. Das Web ist voll von diesen Leuten und ihren immer gleichen Methoden. Klar gibt es Menschen, die durchs Internet reich geworden sind, sehr reich sogar. Aber sie sind es nicht nur deshalb geworden, weil sie einen online Kurs gebucht hatten.

Du wirst schlichtweg arbeiten müssen. Und diese Arbeit beginnt mit dem Lesen anderer Blogs. Oder einem eBook oder Video. Immerhin eines sollte jedem Kurs gelingen, nämlich dir eine Portion Motivation zu verpassen. Manchmal genügt das ja schon.

Lass dir Zeit

Wer etwas anfängt, hat immer dasselbe Problem. Niemand kennt einen, niemand will etwas von einem wissen, ja man hört nicht einmal zu, wenn man etwas sagt. Das ist ein von Grund auf misslicher Umstand, aber so laufen die Dinge nun einmal.

Es ist ja nicht nur im Internet so. Es sei denn, man kann eine Menge Freunde mitbringen. Das könnte schon reichen. Aber gesetzt den Fall, fu bist allein, was tust du? Egal ob Blog, Pinterest Wand oder Website, was neu ist, ist wüst und leer. Die ersten Leser müssen wahlweise mit kleinen Geschenken bezirzt oder purer Gewalt herbeigezwungen werden. Meine neue Facebookseite hat weniger Leser, als den Mars Astronauten besucht haben. Aber Facebook ist ein Freund und verspricht mir Likes, wenn ich ihn dafür bezahle.

Twitter fühlt sich an wie ein Besuch in einem leeren Fußballstadion. Es ist niemand da. Man kann schreien, soviel man will, säuseln, flüstern, rufen. Auch eine Tüte mit Hashtags wird nicht helfen.

Abspringen, bevor es zu spät ist?

An dieser Stelle springt der erste Blogbetreiber vielleicht schon ab. Es kommen einem Zweifel, ob man wirklich richtig liegt, mit dem, was man tut. Taugt der Plan oder sollte man besser etwas anderes probieren, bevor man sich festrennt? An dieser Stelle ist es gut, sich vor Augen zu führen, dass diese Projektphase völlig normal ist.

Da muss jeder durch, sofern er nicht in der glücklichen Lage ist, seine Fan, Kunden, Freunde schon mitzubringen, sei es von einem anderen früheren Projekt oder aufgrund persönlicher Dispositionen. Es hilft auch nichts auf Eltern und Bekannte zu setzen, dieses Strohfeuer ist schnell erloschen. Und so geht es noch eine Weile weiter.

Die Welt scheint mich nicht zu brauchen. Stimmt, jedenfalls wartet sie nicht. Es passiert schon genug. Stell dir vor, du würdest am Rande eines Markplatzes einen winzigen Stand eröffnen mit Dingen, die niemand kennt oder mit Produkten, die alle anderen auch feilbieten. Was passiert? Man wird dich nicht beachten und achtlos an dir vorüber gehen.

Es ist nicht persönlich gemeint. Wenn du es drauf hast wie Aale-Dieter vom Hamburger Fischmarkt zu schreien, kriegst du den einen oder anderen an deinen Stand. Doch selbst dann muss die Ware überzeugen. Gut möglich, dass man selbst gleich nach dem Start noch nicht so weit ist. Fehler übersieht, die anderen schon dreimal auffallen und die man in einigen Monaten oder Jahren selbst sofort bemerken würde.

Aber auch nach dem nächsten Beitrag steigen die Abrufzahlen nicht. Google lässt sich Zeit, es dauert Monate bis von dort Besucher in nennenswerter Menge vorbeischauen, auch wenn Google die Seiten rasch indexiert. Und wenn sich dann doch ein Gast blicken lässt, dann ist er augenblicklich wieder fort oder sucht nach Dingen, die du beim besten Willen nicht vorrätig haben kannst.

Lauter kleine Missverständnisse. Eine neue Publikation braucht – wie ein neuer Mensch – Zeit, um ihren Platz in der Welt zu finden. Und wenn endlich etwas geschieht, dann ist die Sache nur von kurzer Dauer. Oder noch schlimmer. Da hat man einen Besucher und plötzlich hagelt es Kritik. Genau. Kritik. Ausgerechnet. Das ist, was man am Allerwenigsten gebrauchen kann. Man wünscht sich doch Zuspruch, braucht ihn wie die Luft zum Atmen. Und es kommt kalte Kritik. Wegen eines Rechtschreibfehlers in der Einleitung möglicherweise oder aus weniger banalen Gründen.

Die Welt ist ungerecht und gemein. So ist das Geschäftsleben. Und das Internet sowie. Man muss damit umgehen. Am besten lernt man es früh, denn Kritik, auch Gemecker, wird es später noch zur Genüge geben. Auch Katastrophen haben ihre Zeit.

Es könnte handfeste Rückschläge geben. Das ist noch besser. Nein, es ist furchtbar. Man könnte einen Datenverlust erleiden, der Domainname könnte plötzlich in andere Hände gekommen sein, der Webserver kaputt und man muss wieder von vorn anfangen. Man könnte gleich mit dem ersten fröhlichen Post eine fette anwaltliche Abmahnung kassieren. Möglich wäre das, wenn auch nicht unbedingt wahrscheinlich. Auch Katastrophen haben ihre Zeit.

Wie macht man dann weiter? Man macht selbstverständlich unbeirrt weiter. Oder gar nicht. Rückschläge können auch nach einem Jahr, können zu jeder Zeit vorkommen. Rückschläge haben schon viele Menschen aus aufstrebenden Projekten gekegelt. Man mag sich gar nicht ausmalen, was alles passieren könnte. Man nennt es das Leben. Du hast ein Recht auf Scheitern.

Als ich mich 1997 selbstständig machte, um als Webdesigner in dem damals noch weitgehend unentdeckten Land Internet kreativ zu wirken, klappte erst mal gar nichts. Was ich vorbereitet hatte, zerschlug sich schnell. Annahmen erwiesen sich als falsch und die Sache zog sich. Ich habe täglich die Zahl der Tage berechnet, die ich mit meinen Ersparnissen noch würde durchhalten können. Aufgeben kam jedoch nicht infrage. Stattdesssen habe ich für mich selbst so getan, als sei ich bereits ein Webdesigner mit Aufträgen.

Ich habe Demoprojekte realisiert und meine eigene Website und weitere Ideen umgesetzt. Auf diese Weise hatte ich nicht nur zu tun, ich konnte mich weiterentwickelt. Durchaus mit einem gewissen wirtschaftlichen Druck im Hintergrund, aber doch mit genügend Zeit ausgestattet, die ich mir frei einteilen konnte. Ich konnte lernen, etwas ausprobieren und bin so auf Lösungen gestoßen, die ich später gut einsetzen konnte. Dazu habe ich Erfahrungen gemacht und mein dürftiges Know-how auf eine solidere Basis gestellt. Später ist daraus ein handfestes online Business geworden.

Gesetzt den Fall man überlebt das alles und machen weiter. Nutze deine Zeit. Noch nicht entdeckt worden zu sein, hat auch Vorteile. Wirklich? Aber ja, solange keiner mitliest, kann man selbst noch probieren, umbauen, Neues wagen. Solange der Ruhm sich noch nicht eingestellt hat und klein Publikum wartet, ist man als Autor nicht festgelegt. Auf keinen Stil, auf kein Genre. Du könntest etwas völlig Neues machen und niemanden würde das stören.

Aber versuche das einmal als anerkannter Foodblogger und mute deinem Publikum eine spröde Abhandlung über Content Marketing zu. Das gibt einen Shitstorm, wetten? Und ist der sicherste Weg, um Leser und Reputation zu verlieren. Ein Publikum hat Erwartungen, die es erfüllt wissen will. Wer da nicht mitmacht, wird angefeindet. Du fängst nicht nur wieder bei Null an, jetzt hast du auch noch Leute gegen dich. Deshalb bleibt man bei seinen Leisten.

Nach dem Post ist vor dem Post

Und nach dem Buch ist vor dem Buch. Das meint nichts anderes, als das man am besten fährt, wenn man sich gleich auf den nächsten Beitrag stürzt, statt ungeduldig abzuwarten, wie sich die soeben freigegebene Arbeit in der Öffentlichkeit schlägt. Vielleicht gibt es Sofortreaktionen, die motivieren; aber vielleicht passiert das nicht und stattdessen schon wartet das nächste Loch, um einen aufzunehmen.

Für mich funktioniert es am besten wenn ich nach Veröffentlichung eines Beitrags den nächsten schon zur Hälfte fertig habe. So entsteht keine große Lücke, die ich erst wieder überwinden muss. Die Arbeiten finden also teilweise parallel statt. Man muss es ja nicht übertreiben, aber kann schon Material sammeln, während man noch mit etwas anderem beschäftigt ist.

Das muss nicht einmal die Konzentration stören, sondern kann als willkommende Abwechslung gesehen werden. Das wirkt sich natürlich nur aus wenn man es, wie ich hier, mit langen Beiträgen hält. Wer einen Kurztext nach dem anderen raushaut, braucht andere Techniken.

Warum dauert es so lange, Reichweite aufzubauen?

Wenn jeder Erfolg hätte, müsste sich niemand mehr anstrengen und die Welt käme nicht voran, alle würden auf der faulen Haut liegen. Klingt gut, aber wer serviert dann die Getränke? Außerdem ist das langweilig. Die Welt hat es so eingerichtet, dass man sich strecken muss. Wer sich nicht bewegt, rostet ein. Wer nicht schreibt, vergisst die Wörter. Dazu gehört auf sich aufmerksam machen, sich Gehör verschaffen.

Vielleicht hat man auch Glück und alles geschieht wie im zarten Flug. Verlassen sollte man sich darauf jedoch nicht. Ein paar Jahre wird man schon investieren müssen. Wer das durchhält, all die Zeit über sein Bestes einbringt, der wird auch eine Ernte einfahren. Was nicht heißt, dass man sich jemals lange auf etwas wird ausruhen können.

Phasen im Leben eines Blogprojektes

Vorbereitungen & Betrieb aufnehmen, Fehler beseitigen.

In Gang kommen, lernen, optimieren.

Sich vernetzen, seinen Platz in der Schar finden.

Sich durchsetzen, an Bekanntheit gewinnen, Ruf aufbauen.

Auf der Höhe des Erfolgs, respektabler Experte sein.

Schneller Erfolg mit Social Media?

Mitunter scheint der Erfolg zum Greifen nahezuliegen. Zahlreiche Websites beschwören den Erfolg im Netz. Vor allem das englischsprachige Web ist angefüllt damit. Unzählige Experten machen Versprechungen und preisen ihre Rezepte an. Etwa so:

Wie ich in nur 3 Monaten 1 Millionen Follower bei Pinterest bekam.

Ihr Bestseller in 1o Schritten – garantiert.

6 einfache Wege seinen Blog Traffic sofort zu verdoppeln.

Viele dieser Beiträge enttäuschen letztlich. Die Ratschläge sind oft banal. Man wusste das alles schon selbst – jedenfalls im Prinzip. Ihre Funktion besteht also bestenfalls darin, dass sie uns anstupsen, wieder darauf aufmerksam machen, dass mehr geht. Ansonsten kommen mir die Autoren oft vor wie diese aufgeschraubt selbstbewussten Geldtypen, die einem ein sicheres Rezept zum Reichtum versprechen, wenn man ihr Buch, ihre Kurse oder Schulungsunterlagen kauft.

Und wenn man die für teures Geld erstandenen Ratgeber liest, erfährt man wie man mit Büchern, Kursen und Schulungsunterlagen reich wird, sofern man es schafft, sie an den Mann/die Frau zu bringen. Der Käufer ist hier der Dumme. Er merkt es nicht, ist dem Autor sogar noch dankbar und hängt sich auch noch an den Zug ran und beschwatzt Leute, die ebenso unbedingt reich werden wollen. Die Sache ist, sie wollen es mit Tricks, Maschen und Methoden erreichen. Träume können teuer werden. Ich empfehle die Investition in beständige Arbeit.

So kann man es auch mit Social Media machen. Jedenfalls ist das mein dringender Verdacht. Tausend Repins bei Pinterest kriege ich am ehesten, indem ich darüber berichte, wie man sie am besten und am leichtesten bekommen kann. Das lenkt die Aufmerksamkeit der Leser darauf und zieht weitere Leute an, schließlich will jeder wissen, wie es geht.

Ich weiß, ich kriege es hin, weil ich es schon mal geschafft habe. Ich schreibe diesen Text auch, um mir selbst Mut zu machen. Und du schaffst das auch. So allein sind wir gar nicht. Wir sind viele. Wenn es das erste Mal ist, stell dir doch vor, schon Erfolg zu haben. Das hilft. Dann benimm dich danach. Gönne dir etwas, zeige Selbstbewusstsein. Aber übertreibe es nicht.

In diesem Sinne: Danke, dass du bis hierhin durchgehalten hast!

Content Formate, mit denen du dein Blog abwechslungsreich schreibst

Es muss nicht immer nur das Standard-Post sein. Jetzt kommst du auf Ideen! Warum nicht etwas Abwechslung in den Blogtrott bringen. Wenn du das hinbekommst, hebst du dich schon dadurch von der Masse ab. Du kennst diverse Formen und Möglichkeiten bereits aus dem täglichen Bloggerleben. Aber bestimmt noch nicht alles, was an Content- und Inhaltsformen so möglich ist. Ein Blogbeitrag kann aus mehr bestehen als nur aus Text und Bild. Schon die üblichen Formatvorlagen aus WordPress deuten das an. Hast du mal darauf geachtet? Je nach Theme kommt da schon einiges zusammen. Typisch sind neben dem Standard auch Bild, Video, Zitat und Galerie. Unterschiedliche Vorlagen erzeugen bereits durch unterschiedliche Darstellung Spannung und Abwechslung im Blog.

Doch man kann noch viel mehr bloggen, als man denkt. Die Welt des WWW ist groß und voller Ideen. So abwechslungsreich können Inhalte abgefasst werden:

Liste der Content Formate

How-Tos – Ein Problem wird kurz und knapp gelöst. Hier zählt Originalität. Man bleibt in seiner Nische.

Gebrauchsanweisungen – Hier sind die nicht selten fehlenden Gebrauchsanweisungen ein Thema. Und wenn es sie gibt, kann man sie immer noch besser oder verständlicher machen.

Infografiken – Fakten, Daten und Statistiken, die übersichtlich als Grafik aufbereitet wurden. Infografiken können für sich stehen und werden gern geteilt. Ebenso einfach bettet man Infografiken aus fremden Quellen ein – dazu sind sie gedacht.

Rezensionen – Bespreche Bücher, Filme, Weine, Medien … Eine Rezension ist mehr als eine Bewertung.

Produktvorstellungen – Irgendwo zwischen „News“ und „Testbericht“.

Testberichte – Nicht nur berichten, sondern selbst Hand anlegen und ausprobieren. Aus eigener Erfahrung schreiben.

Interviews – Neben Promis, Fachleuten und wer sonst noch zählt, kannst du sogar dich selbst befragen.

O-Töne – Anders als im Interview lässt du hier mehrere Personen zu Wort kommen. Stelle jeweils die gleiche Frage und forme ein Posting daraus.

Events – Das geht möglicherweise gleich doppelt, einmal als Ankündigung und dann als Bericht nach der Veranstaltung.

Live Blogging – Hier wird während einer Veranstaltung in kurzen Zeitabständen berichtet. Es gibt Plugins, die den Prozess erleichtern.

Ressourcen – Trage Materialien und Links zu einem Thema zusammen, die Besucher werden es Ihnen danken. Gute Ressourcen pflegt man und bringt sie so immer mal wieder aufs Neue ins Spiel.

Roundups – Der ganz große Wurf. Möglichst viel zu einem Thema zusammentragen und strukturiert aufbereiten.

Checklisten – Vor dem Start gehen Pilot und Kopilot eine umfangreiche Checkliste durch. So etwas kann in vielen Bereichen hilfreich sein und vor Fehlern schützen. Stelle deine Liste auch zum Ausdruck bereit (als PDF).

FAQs – Eine Sammlung häufig gestellter Fragen (Frequently Asked Questions) lässt sich zu einem Thema auch erfinden. So erhält man eine unverbrauchte Darstellung.

Collagen – Grafiken und möglicherweise auch Texte aus geeigneten früheren Beiträgen werden zusammengetragen und in Ausschnitten zu etwas Neuem zusammengefügt.

Reportagen – Aufwendig gemacht Berichte, denen ein persönliches Erscheinen zugrunde liegt. Man besucht Menschen oder Firmen vor Ort, um über sie zu berichten. Reportagen können text- oder fotodominiert sein (Bildreportage).

Ausblicke – Blogge die Trends des nächsten Jahres. Poste darüber, uns auf einer Messe erwartet. Was eine neue Technik/Software/Gerät bringen kann (Prognose) …

Portfolios – Hier zeigt man eigene Arbeiten jenseits üblicher Artikel.

Kurztextgalerien – Verächtlich als „Klickstrecken“ bezeichnet. Es handelt sich um Galerien, die statt Fotos nur kurze Texte beinhalten. Beliebt in werbefinanzierten Medien, da man so viele Seiten mit wenig Aufwand schafft.

Gastbeiträge – Man lässt, na klar, schreiben. Gastbeiträge können ein Blog für neue Themen öffnen und frischen Wind durch einen anderen Stil hineinbringen.

Listen – Verlisten kann man so ziemlich alles. Links, Fotos, Grafiken, Zitaten, Zutaten, Texten oder Personen und was immer Ihnen einfällt.

Tutorials – Eine Art Lerneinheit bestehend aus Text und Bild. In der Regel steht ein konkretes Ziel oder Problem im Mittelpunkt.

Umfragen und Abstimmungen – Lassen sich beinahe zu jedem Thema erstellen. Allerdings braucht man genug aktive Besucher, damit die Sache im Sinne eines interessanten Ergebnisses funktionieren kann. Begleitendes Text- und Bildmaterial schadet ebenfalls nicht, sonst wirkt eine Miniumfrage zu dünn.

Comics und Cartoons – Können anders als Einzelgrafiken auch Geschichten erzählen. Wahrscheinlich wird man das nicht selbst machen können.

Cheat Sheets – „Spickzettel“ wird im Internet gern als Sammlung von Befehlen, Kommandos, Shortcuts für Programme und Anwendungen aller Art verwendet.

Q & As – Questions & Answers sind Fragen der Besucher/Kunden und die Antworten der Redaktion oder des Bloggers. Man kann das vorbereiten und über längere Zeit sammeln oder direkt über die Kommentarfunktion veranstalten. In jedem Fall entsteht ein dazugehöriger Post, das eine Vorher- und eine Nachher-Version präsentiert.

Quizze – Ein Hauch von Jauch. Ein Quiz geht immer, egal ob Corporate-, Fach- oder Spaßblog. Ein Quiz kann mehr bieten als nur ein paar Fragen. Es gibt auch für dieses Vorhaben passende Plugins.

Manifeste – Erkläre deine Absichten und Ziele der Öffentlichkeit. Es muss ja nicht gleich Manifest heißen, eine Nummer kleiner tut es wahrscheinlich auch …

Digests – Stelle eine Auswahl eigener Beiträge zusammen. Typischerweise die besten/wichtigsten/erfolgreichsten Beiträge eines festlegten Zeitraums (Woche, Monat, Jahr). Je mehr halbwegs aktuellen Content man hat, desto mehr Möglichkeiten ergeben sich. Viele Blogger tun das regelmäßig.

Personenvorstellungen – Zeige die Mitglieder der Redaktion, des Teams, Mitarbeiter der Firma, Hilfskräfte – sofern vorhanden.

Hintergründe – Blogge tiefschürfendes Material zu Ereignissen und Nachrichten. Das verleiht unter Umständen auch dem Traffic Auftrieb.

Rants – Dampfablassen, Schimpfen. Und zwar auf eine einseitige, ungeschönte persönliche Weise.

Mitmachaktionen – In diesem Fall stelle zusammen mit deinen Lesern etwas auf die Beine. Probiere etwas Neues aus. Setze Anregungen der Leser direkt um. Daraus können sogar mehrere Texte entstehen.

Giveaways – Verschenke etwas. Große Dinge müssen das nicht sein. Die Sache muss nur attraktiv wirken. Ein Giveaway ist schnell getextet und bringt zudem Leben in die träge Blogbude. Lasse die Leute kommentieren. Auf keinen Fall sollte man im Verborgenen etwas per E-Mail organisieren.

Ankündigungen – Ihre Pläne für neue Beiträge werden niemanden faszinieren, anders sieht es aus, wenn du Zugriff auf Informationen hast. Artikel über zukünftige/angekündigte/baldige Appleprodukte sind nicht selten echte Reißer. Das klappt auch in anderen Fällen. Wenn es passt und du dich das traust, blogge Gerüchte – aber nur harmlose bitte.

Updates – Wenn sich in älteren Beiträgen etwas getan hat, kannst du diese unter Umständen noch einmal auf die Startseite zurückbringen.

Kolumnen – Die Meinung sagen. In seinem persönlichen Blog darf man sowieso alles. In einem Corprate Blog wird man sich eher bedeckt halten. Falls nicht, kennzeichnet man das als Meinungsartikel, als Kolumne, die natürlich nicht zwingend so heißen muss.

Screencasts – Filme, die zeigen, wie mit in einer Software gearbeitet wird. Ähnelt dem Tutorial, basiert aber auf Video mit begleitendem Audiokommentar.

Kurzgeschichten – Und andere literarische Formen wie zum Beispiel das Gedicht könnten Abwechslung in ein Blog bringen. Bleibe aber trotzdem beim Thema. Und formuliere selbst.

Serien – Gemeint ist nicht, einen längeren Artikel auf mehrere Posts zu verteilen. Eine echte Serie muss konzipiert werden, die Teile aufeinander aufbauen.

Rebuttals – ein Rebuttal (Gegenbeweis) ist die mitunter durchaus „scharfe“ Erwiderung auf eine kritische oder polemische Meinung oder Kolumne, die du anderswo gelesen hast. Du kannst auch beides in deinem Blog gegeneinanderstellen.

Bestandsaufnahmen – Wo stehe ich mit meinem Blog/Projekt/Unternehmen. Was wurde bisher erreicht.

Visual Statements – Ein Statement ist eine Aussage, eine Feststellung, etwas möglicherweise Wahres über das Leben oder ein Thema, das für das Internet als Grafik aufbereitet wird. Eine Art moderner Aphorismus. So lässt es sich ideal über die Social Medien weitergeben. Gleichzeitig füllt man sein Blog mit einem attraktiven Inhalt.

Case Studies – Fallstudien aus der Praxis. Aus der eigenen Firma oder von Kunden.

Studien – Selbst Untersuchungen durchzuführen, kostet Zeit und Geld. Die Auswertungen sind jedoch einmaliger Content, den es so nirgendwo anders gibt. Ich habe früher zum Beispiel eine Liste von 50 online Shops abgearbeitet und dabei untersucht, wer wo seinen „Home-Link“ platziert, HTML-Fehler gezählt, Twitter-Buttons, Newsletteranmeldeboxen und so weiter gezählt und dann Schlussfolgerungen daraus gezogen.

News – Mit Nachrichten kann man zwar im Internet kein Geld verdienen, aber ein Blog füllen. Das geht auch unregelmäßig nur bei Gelegenheit.

Trends – Trends zeigen, was gerade ‚in‘ ist. Es gibt sie in vielen Bereichen, nicht nur in Mode und Technik.

Wörterbücher (Lexika) zu einem Fachthema. Ähnlich einem Glossar wie hier im eBook.

Newsletter – Die kommen zwar per E-Mail, doch sie gehören auch ins Blog – wenigstens in ein Archiv.

Tweetstories – Blogge eine Geschichte aus inhaltlich passenden Tweets, die du zusammensuchst und dann passend aufbereitet zitierst. So etwas macht etwa SPON via Storify. Man muss nur einen Anreißer schreiben, den Rest füllt das Twitterversum.

Präsentationen – Inhalte auf wenige Worte herunterbrechen und gut sichtbar präsentieren. Als Werkzeug eignet sich ein gewöhnlicher Slider, den man als Plugin installiert.

Statistiken – Auch selbst erhobene anonymisierte Daten zu deinen Themen oder zum eigenen Blog können einen Artikel wert sein.

Pressemitteilungen – Auch diese Zeugnisse menschlicher Erfindungsgabe gehören in diese Liste, sind aber – weil unbeliebt – wenig Erfolg versprechend.

Predigten – Wer sich seine Schäfchen, ähm Leserschaft mal so richtig vorknöpfen will, appelliert an ihr Gewissen.

Weißbücher – Sammlungen mit Vorschlägen.

White Paper – Die ulimative Infoschrift wird meist als PDF zum Download angeboten. White Paper legen Positionen fest oder klären auf.

Swipe Files – Sammlungen von Textbausteinen. Ursprünglich waren es funktionierende Werbetexte oder -Sprüche. Das lässt sich auch auf andere Gebiete übertragen.

Denkschriften (Memoranden) – Etwas Wichtiges wird festgehalten, damit man sich daran erinnern möge.

Pamphlete (Schmäh- oder Streitschriften) – Mit Leidenschaftl für eine Sache eintreten oder dagegen anschreiben. Durchaus unsachlich und persönlich. Hier kann der Autor durch Handwerk glänzen.

Traktate – Abhandlungen zumeist mit politischem, religiösem, kulturellem oder wissenschaftlichen Inhalt.

Laudationes (auch Elogen genannt) sind Lobreden auf eine Person. Einzahl: Laudatio.

Arten von Blog Content, den wir alle lieben

Sind Blogger bessere Menschen? Nein, aber sie haben etwas mitzuteilen. Und im Gegensatz zur Mehrheit tun sie es auch. Das ist der Unterschied. Als Blogger bist du deshalb etwas Besonderes. Wer beschließt, es als Blogger zu versuchen, ist in meinen Augen fast schon ein Held. Es ist nämlich verdammt schwierig sich in einem großen Fischteich durchzusetzen und dabei noch zu wachsen. Blogger teilen sich nicht nur gerne mit, sie haben auch etwas zu sagen. Warum und worüber schreibt ein Blogger? Was zählt jenseits von Technik und Gebrauchsanweisung, zwischen Praxis und Tüftelei? Worüber schreibt ein Blogger? Was zählt jenseits von Technik und Gebrauchsanweisung, zwischen Praxis und Tüftelei? Welche Art von Content man in einer idealen Welt in einem Blog am liebsten lesen würde, ohne dabei auf konkrete Themen einzugehen. Blogger sind einfach geiler … Was ist die wahre Substanz, um die es uns geht? Was wollen wir wirklich lesen? Hier sind einige grundsätzliche Ideen für Content den Menschen typischerweise lieben:

Content, der Geschichten erzählt.

Content, der uns motiviert.

Content, der uns überrascht.

Content, der uns berührt.

Content, der beim Lesen spontan Ideen in uns auslöst.

Content, der ein Geheimnis enthüllt.

Content, der uns spüren lässt, dass wir etwas Besonderes sind.

Content, der eine sofortige Lösung für ein Problem liefert.

Content, der uns ein Lächeln ins Gesicht zaubert.

Content, der uns zu erfolgreichen Bloggern und Autoren macht.

Content, der uns zu besseren Menschen macht oder es wenigstens versucht.

Content, der uns unterhält, während wir fürs Leben lernen.

Content, der uns zeigt, dass es auf uns ankommt.

Content, der uns über den eigenen Tellerrand hinausschauen lässt.

Content, der uns an etwas glauben lässt.

Content, der uns eine neue Sichtweise auf etwas Bekanntes ermöglicht.

Content, der uns eine unentdeckte Welt zeigt – und sei sie auch noch so klein.

Content, der uns mit Pracht und Fülle überwältigt.

Content, der uns Menschen vorstellt, denen wir nacheifern können.

Content, dem es gelingt, unsere Seele ein Stück weit hochzuheben.

Content, der uns träumen lässt.

Content, der uns daran erinnert wie kurz und schützenswert das Leben ist.

Content, der uns daran erinnert, dass es im Leben mehr gibt als Arbeit.

Content, der in uns den Wunsch weckt, etwas ändern zu müssen.

Content, der uns zeigt, dass auch die Kleinen gewinnen können.

Content, der uns auf eine Reise mitnimmt.

Content, der uns lehrt, dass alles ein großes Ganzes ist und wir dazugehören.

Schön und gut, aber wie locke ich Ideen hervor?

Ideal wäre es, wenn man die eigenen Gedanken quasi unbeobachtet kreisen lassen könnte. Das schaffst du, indem du dich vordergründig simplen Tätigkeiten zuwendest. Das wären Gartenarbeit, Hausputz, Spazierengehen; also Dinge, die typischerweise hauptsächlich aus Routine bestehen und mit Bewegung zu tun haben. Damit befeuerst du deine Gedanken noch einmal zusätzlich. Du wirst sehen, Einfälle drängen von selbst an die Oberfläche. Jetzt solltest du etwas zum Schreiben oder Diktieren in Reichweite haben.

Wer gestalten will, braucht Einfälle. Irgendwoher muss Inspiration kommen. Ständig aus sich selbst zu schöpfen, kann auf Dauer ziemlich ermüdend sein. Dann ist es gut, Anregungen zu finden. Die bekommt man, wenn man nur vor die Tür geht, durch die Nachbarschaft spaziert oder einen Ausflug riskiert. Das ist gut für die Batterien. Also ist es eine gute Idee, sich dorthin zu begeben, wo man sich etwas abschauen kann. Unvorteilhaft hingegen wäre es, sich ablenken zu lassen. Indem man in einem Urlaub fährt, sich betrinkt oder frisch verliebt. Sofort würden andere Dinge in den Vordergrund rücken und alle Aufmerksamkeit für sich beanspruchen. Das ursprüngliche Problem wäre nicht mehr wichtig. Mit Einfällen ist nicht mehr zu rechnen.

Für mich ist Kreativität wie ein Brunnen. Man kann täglich ein paar Eimer Wasser schöpfen, aber nicht mehr. Man kann ihm nicht mehr abringen. Unterlässt man das für eine Weile, ist auch nicht mehr vorhanden. Der Brunnen füllt sich nicht über seinen Wasserspiegel hinaus, er sammelt nichts an. Das liegt am Grundwasser, das in meinem Vergleich das Unbewusste ist und in dem die Kreativität zu Hause ist. Man muss nur herankommen, sprich das Wasser herausschöpfen. Kümmert man sich längere Zeit nicht darum, verkartest und versandet der Brunnen vielleicht.

Aber das Wasser ist noch da. Man muss es nur freilegen. Es spielt also keine Rolle, ob man viel oder wenig schreibt oder, ob es Pausen dazwischen gibt oder gegeben hat. Kreativität ist kein Muskel, der trainiert werden kann, um immer besser und schlagkräftiger zu werden. Bestenfalls gewinnt man an Routine, das lässt den Schöpfprozess einfacher werden. Grundwasser muss vorhanden sein. Und wie in der echten Welt ist der Wasserstand bei jedem Menschen verschieden. Wenn du am Strand ein Loch buddelst, kommt das Wasser schon nach ein paar Zentimetern. Anderswo musst du tiefer schaufeln.

Kreative Ideen, die dich beschwingt in den Arbeitstag starten lassen

Jeder weiß, dass man sich nicht zu viel vornehmen soll, keinen zu großen Bissen nehmen. So ist man schlecht beraten, gleich loszulegen, um einen umfangreichen Beitrag zu schreiben oder den Tag mit einer ausgewachsenen Artikelserie zu starten. Der Erfolg, das kennt jeder, erscheint in eher kleinen Portionen. Beginne den Tag stattdessen, indem du dich mit ebenso überschaubaren wie hilfreichen Taten in Schwung bringst. Länger als 15 Minuten muss die Beflügelung nicht dauern …

Rücksichtslose Ratgeber empfehlen immer mal wieder, man solle sich gleich morgens in der Frühe den dicksten Brocken, die schwierigste Aufgabe, das übelste Telefonat vornehmen. Der Rest des Tages würde dann umso leichter ... Das finde ich schrecklich. Da kriegt man doch Angst vor dem Tag. Und wer kann schon aus dem Stand seine beste Leistung abrufen ... Mein Tipp geht deshalb genau andersrum. Aktivitäten haben immer Wirkung. So lässt sich ein Tag prima beginnen, indem man bereits am Morgen etwas auf die Habenseite schafft. Und man das wichtige positive Arbeitsklima selbst kreiert. Beginne deinen Arbeitstag, indem du ein bis zwei kleine, aber feine kreative Leistungen vollbringst. Beispielsweise einen Teaser schreiben, eine Idee für einen Post entwickeln, einen Altbeitrag neu betiteln. Wenn es mit der Kreativität in der Frühe noch hapert, tun es auch Routineaufgaben - Rechnungen bezahlen oder den Schreibtisch aufräumen. Das gibt einen positiven Effekt. Ich spüre ihn immer ganz deutlich. Rückenwind. Man hat schon etwas getan, es liegt es etwas auf der Habenseite. So steigert man sich in einen wirklich produktiven Tag hinein. Mache nicht alles auf einmal, das schaffst du eh nicht, sondern nimm nur dies oder das von der Liste. Eine gute Sache reicht ja schon. Vielleicht überlegst du dir weitere Punkte, um die Liste zu ergänzen. Hier meine Vorschläge für dich:

Praktisches, Organisatorisches & Gutes tun

Organisiere etwas in deinem Arbeitsbereich um. Bilder und Materialien auf der Festplatte, Tagwolken sortieren, Fonts ausmisten, es gibt nichts, was sich nicht noch verbessern ließe.

Kümmere dich um Verschönerungen in deinem Blog, indem du ältere Beiträge durchgehst. ALT- oder Title-Attribute ergänzt, Bildlegenden neu fasst, Bildgrößen oder Bildqualität korrigierst, Zwischenüberschriften einfügst und optimierst und so weiter.

Antworte auf eine ausführliche oder liegen gebliebene E-Mail oder auf einen Kommentar im eigenen Blog/bei Facebook.

Erstelle eine To-do-Liste für den morgigen Tag.

Erstelle eine Liste mit Zielen für den kommenden Monat. Sei nicht bescheiden.

Kommentiere einen anregenden Beitrag in einem anderen Blog.

Fülle deine Social Media Kanäle mit geplanten Beiträgen.

Sage jemandem etwas Nettes. Falls das nicht möglich ist, nutze deine beste Alternative und schreibe es ihm oder ihr.

Überlege, wie sich deine Ausstattung optimieren ließe. Ein neuer Stuhl, Tisch, schon auf LED Beleuchtung umgestellt? Auch hier zählen Kleinigkeiten. Beleuchtung, Sitzen, Klima, Sonne, Maus, Keyboard, Pflanzen, Ablenkung, Ort. Nur überlegen, nicht gleich die Shops stürmen.

Erledige eine Verbesserung auf deinem Blog. Kleinigkeiten zählen. Ein schickeres Icon hier, ein anderer Font dort, eine andersfarbige Überschrift, verbesserte Kommentare und dergleichen. Ein unerschöpfliches Feld.

Beschenke jemanden mit einem Link. Oh ja, Links sind eine durchaus wertvolle Gabe.

Sieh nach, mit wem du vor einem Jahr Kontakt via E-Mail hattest (oder was immer du anstelle dessen verwendest) und melde dich wieder bei ihr/ihm.

Räume deinen Schreibtisch oder deine unmittelbare Umgebung auf.

Bringe deine Bio auf den eigenen Seiten auf den neuesten Stand oder formuliere sie um.

Bringe deine Profilseiten in sozialen Medien auf den neuesten Stand oder formuliere sie um.

Wann hast du zuletzt eine Datensicherung gemacht?

Belohne jemanden, der nett zu dir war. Ich denke da nicht unbedingt an deine Familie, die Katze oder den Hund, sondern an einen wohlgesonnenen Kommentator, einen Rezensenten, aufmerksamen Leser oder Twitterer.

Erwähne einen Freund oder Kollegen online in einem Artikel oder Post.

Bringe einen früheren Beitrag erneut auf die Startseite deines Blogs – ggf. mit einer aktuellen Ergänzung versehen. Was schrieb ich heute vor einem Jahr, 2 Jahren, 3 Jahren etc … ?

Inspiration findest du im Grunde überall. Du musst nur bereit sein, sie zu empfangen.

Anregung finden

Suche für eine halbe Stunde nach Inspiration und finde eine neue Seite, der du folgen kannst. Gucke Pinterest Boards, Instagram Galerien und ähnliche Orte durch. Ein direkter Bezug zu deiner Tätigkeit ist nicht nötig.

Probiere eine andere Suchmaschine aus. Wonach hast du zuletzt gegoogelt? Suche das Gleiche bei Bing oder Duckduckgo.

Besuche die Website eines Museums. Irgendeines Museums und schaue dich um.

Stelle dir vor, wie es wäre, du könntest den Arbeitstag an deinem absoluten Lieblingsort beginnen – mitsamt Laptop.

Kreative Übungen zum Schreiben

Etwas zu erschaffen löst unmittelbar positive Gefühle in uns aus. Das klappt auch mit kleinen Dingen. Es hält zwar nicht lange vor, aber es verleiht einem Schwung. Nicht nur am Beginn des Tages …

Denke dir ein neues Wort aus. Egal ob du es später verwenden willst. Aber halte es fest. Und googele, ob es das Wort schon gibt.

Wenn du es etwas schwieriger machen willst, dann denke dir eine neue Farbe aus. OK, das wird wahrscheinlich nicht klappen. Aber wenigstens einen neuen Namen für eine Farbe. Das ist möglich. Sowas wie Begrabenschwarz oder Tosendblau.

Variiere einen Spruch oder ein Sprichwort, sodass etwas Neues entsteht.

Suche nach Textpassagen in deinen eigenen Werken, die sich als Zitate eignen. Egal ob Post, Nachricht, Buch oder Artikel. Die Zitate lassen sich später möglicherweise noch verwenden. Du kannst Grafiken daraus machen und diese über die Social Medien verteilen.

Texte eine Headline um, die du früher geschrieben hast.

Denke dir Titel für Beiträge, Posts oder Bücher aus, die du aber nicht zu schreiben vorhast. Es geht nur um die Titel und das Ausdenken.

Versuche, einen neuen Namen für eine Farbe zu finden.

Schreibe ein Haiku.

Was immer du tust, der Sinn liegt darin, bereits etwas Sinnvolles und Nützliches getan zu haben, bevor man mit der eigentlichen Arbeit beginnt. Vielleicht gibt es auch gar kein „eigentlich“. Besteht nicht das Leben aus einer Abfolge von kleinen Dingen? Was immer du tust, tu es. Wichtig ist, in Bewegung zu kommen.

Wie du Spaß ins Blog bringst und Langeweile vermeidest

Du kennst das, angelockt durch einen Tweet oder einen Link bei Facebook und in froher Erwartung besuchst du ein Blog, das du noch nicht kennst. Und dann … die größtmögliche Enttäuschung. Du hast kaum die ersten Sätze gelesen, da überkommt dich Langeweile. Wenn das Blog nach nichts aussieht, keine Spuren von Leben enthält, der Blogger und seine Motivation im Dunkel bleiben. Wenn die Überschriften nichtssagend sind und überhaupt alles verlassen wirkt, wie ein Parkplatz an einem Sonntag im Regen vor dem Einkaufszentrum. Dann will man nur noch fort. Aber du willst, doch, dass deine Besucher wiederkommen. Was macht ein Blog eigentlich spannender als andere? Gähnen oder Kammerflimmern? Hier sind acht Gelegenheiten, an denen du ansetzen kannst.

1. Originalität wäre gut

Aber manchmal sind die Unterschiede einfach nicht groß genug. Dann stellt sich Routine und Langeweile ein. Habe ich das nicht woanders schon gelesen – womöglich schon mehrfach? Immer dieselbe Leier. Erfolgreiche Blogs sind ehrlich, zuverlässig, mit Herz und Verstand gemacht. Sie sind nicht perfekt und deshalb lebendig. Wer ohne Leidenschaft ist, der sollte sich besser um eine Beamtenlaufbahn bemühen. Fettarschausreden von Bloggern mit superlangweiligen Blogs sind „Liest ja eh keiner“ – „Besser geht es bei dem Thema nicht“ – „Passt schon“ – „Das Posting ist auch so gut genug“ – „Was fehlt denn?“ – So macht das keinen Spaß. Weder das Bloggen, noch das Lesen. Du kannst es besser machen. Viel besser.

Niemand kann ständig alles neu ersinnen. Musst du auch nicht. Es genügt, einen eigenen Blickwinkel zu haben. Was anderswo noch staubtrocken daniederliegt, kann so in deinem Blog Frische und Originalität ausstrahlen. Erfinde nicht neu, sondern erzähle mit deiner eigenen Stimme. Das ist es, was zählt. Deine Sichtweise. Deine Gedanken. Nicht die der anderen Leute oder die der Allgemeinheit. Das sind unoriginelle Dinge, die man schon kennt.

Corporate Blogs können Facetten hinzugewinnen in dem man hin und wieder jemand anderen schreiben lässt. Einen Paradiesvogel zu engagieren wäre eine große Sache. Vorausgesetzt es gibt einen in der Branche und man kann ihn zum Bloggen anstiften. Logisch, dass eventuelle Kooperationspartner eher nach spannenden Blogs Ausschau halten, auch wenn für sie Zahlen eine Rolle spielen. In einem reizlosen Umfeld will sich keine Marke präsentieren.

2. Stärken herausstellen

Im Content Marketing spricht man gern von dem USP. Das Akronym steht nicht für einen Paketdienst, sondern für den Begriff unique selling proposition oder unique selling point. Auch wenn es hier nicht um Werbung, Produkte und den Verkauf geht, lässt sich davon etwas auf das Bloggen übertragen. Das Wort hat die Bedeutung von Alleinstellungsmerkmal.

Rasierklingen zum Beispiel sehen alle gleich aus und sind gleich groß, also ziemlich monoton. So lassen sich die Klingen nicht verkaufen. Also denkt sich ein jeder Fabrikant etwas besonderes aus, was sein Produkt von allen anderen unterscheidet. Da ist dann die Rede von Gleitstreifen mit Aloe Vera und Vitamin E, von dreifacher Veredlung mit Chrom, Keramik und PTFE; von innovativen Gel-Reservoirs, mikrofeinen Schutzbügeln oder wasseraktiviertem Moisture Glide Serum; von Gleitpflege-Pads mit Eucerit oder von Komfort-Lamellen. Werbegeschwätz allererster Kajüte, aber es funktioniert scheint’s und hebt ein Produkt vom anderen ab.

Nun mag ich das Wort USP in Bezug auf uns Blogger nicht so gern. Ein Blogger ist kein Werbetexter – zum Glück. Da spreche ich doch lieber von deiner Starqualität oder Zauberkraft, von deiner speziellen Magie, deinem besonderen Talent oder deiner individuellen Stärke oder von den Dingen, von denen du noch gar nicht weißt, das du ein Meister darin bist oder das Potenzial dazu hast einer zu werden. Es geht darum, was dein Blog einzigartig macht und von anderen abhebt. Es ist das, was du besonders gut machst, was besonders oder herausragend ist.

Meine eigenen Alleinstellungsmerkmale, wenn ich das unbescheiden schreiben darf, sehe ich in meiner Erfahrung und in meinen schreiberischen Möglichkeiten. Deine können ähnlich, darüber hinaus oder ganz anderer Qualität sein. Zum Beispiel Sachkenntnis, Einfühlungsvermögen, ein Händchen für geniale Beitragsbilder, für bildhafte Metaphern oder mitreißende Überschriften. Dein Blog könnte sich durch inhaltliche Tiefe, ein originelles Thema, Aktualität, Sorgfalt, Erfindungsreichtum, Aggressivität auszeichnen. Du könntest bekannt für Buntheit sein, für großartige Fotos oder als Tippgeber leuchten. Die Wahrheit sagen, wo alle lügen oder die schönsten Geschichten erzählen. Genau diese Dinge machen dein Blog besonders und gleichzeitig auch spannend. Du musst also nur deinen USP finden und anschließend pflegen. Das tust du durch sorgfältiges Training und indem du den Blick darauf lenkst.

3. Persönlichkeit zeigen

Das Blogdesign ist nicht so wichtig. Lass es preisgekrönt oder teuer sein oder minimalistisch rüberkommen. Darum geht es eher nicht. Auch ein Profidesign kann fad wirken. Entscheidend ist vielmehr, ob es dir gelingt, die Hülle mit Leben zu füllen. Deine Persönlichkeit muss ins Blog hinein. Erst dann wird es wirklich gut.

Das geht auch übers Design. Das kann individuell sein. Du könntest es selbst entworfen haben. Glückwunsch! Haben die meisten Blogger aber nicht. Jeden Beitrag zu individualisieren, was schön wäre und sonst kaum einer hat, ist in der Regel auch zu viel Arbeit. Persönlichkeit ist wichtig, die gilt es herauszustellen, zu entwickeln und zu pflegen. Persönlichkeit macht alle Defizite wett. Deshalb kommen die Leute und schätzen einen Blogger. Daraus können sich innige Beziehungen entwickeln. Aus ödem Geschwätz hingegen nie.

Beautybloggerinnen haben es leicht, sie posten einfach ständig Fotos von sich selbst – egal, worüber sie schreiben. Auch wenn das oberflächlich scheint, es färbt immer etwas ab. Die Fotos so zu machen kann harte Arbeit bedeuten. Doch auf diese Weise können die meisten von uns aus naheliegenden Gründen nicht vorgehen. Wir müssen es subtiler anstellen. Dafür haben wir die Worte, die Grafiken und einen Sack voller Gestaltungselemente.

Jeder Text enthält auch etwas von dir, wenn du ihn herausfließen lässt, nicht mit kühler Berechnung konstruierst oder nach einem Lehrbuch verfasst – dann stecken eben auch nur Berechnung und Lehrbuch drin. Logisch dass das auch für Bilder gilt. Du musst kein Van Gogh sein. Auch was am Computer entsteht, drückt irgendwo die Seele seines Schöpfers aus. Leute merken das. Man will etwas Geborenes, nichts Zusammengeschraubtes.

4. Gesellig sein

Zahlreiche Kommentare im Blog machen auch neuen Besuchern sofort klar: Hier ist etwas los. Hier bewegt sich was. Es ist klar, dass so etwas anziehend wirkt und man wissen will, worüber gesprochen wird. Die Leute gehen dahin, wo die Musik spielt. Und sie kommentieren lieber da, wo ihre Kommentare auch gelesen werden.

Das Gegenteil ist das typische Firmenblog, dessen Beiträge durch die Bank null Kommentare (0) vorweisen. Und wenn es mal eine Ausnahme gibt, dann werden Fehler moniert. Wie man das ändert, darüber habe ich bereits gebloggt. Lies dazu Wie du mehr Kommentare ins Blog bekommst. Ich weiß wie schwer es ist, die Kommentarkultur anzuschieben. Das kann dauern. Und viele Anstrengungen nötig machen. Ich kenne auch die andere Seite, wenn zu viel und gehaltlos kommentiert wird, dann muss man hinterhermoderieren und Spam und Trolle befehden. Auch kein Spaß. Zur Kommunikation gehören Aktionen und Challenges, die dein Blog bereichern. Und die ihrerseits wieder Kommentare anlocken.

5. Extras bieten

Naheliegenderweise lässt sich ein Blog pimpen, indem man in den Fundus greift – also die Ausstattung erweitert und verbessert. Du kannst Tweets, Videos, Infografiken oder interaktive Inhalte wie zum Beispiel Umfragen einbetten. Einmal damit angefangen neigt man zur Aufplusterei. Wo ein Tweet reinpasst, da gehen auch drei. Und dazu dann noch diese schicken Instagrams und eine Handvoll wimmelnder GIFs. Dann zerreißt es dir den Content. Die Übersicht und der Zusammenhang gehen flöten.

Auch technische Tricks, kleine Zauberkunststücke können dein Blog spannender machen. Ich mache das auch gern, ein bisschen CSS, um hier und da mal etwas zu animieren, wie zum Beispiel das Beitragsbild – gesehen? Macht mir Spaß. Und schließlich wirken gerade Kleinigkeiten sympathisch. Die Wirkung ist allerdings – sagen wir – bestenfalls als gering zu bezeichnen. Die meisten Leser merken das gar nicht. Schade, aber so ist es im Leben. Viele Leute kriegen auch nicht mit, was in der Natur so los ist. Bloß wenn man es übertreibt und sein Blog vollstopft, dann fällt es auf. Und zwar unangenehm. Dann wirken die Tricks schal, lenken ab, erscheinen überflüssig oder fehl am Platz. So sollte es auch nicht sein.

6. Für Abwechslung sorgen

Spannung entsteht, wenn Gegensätze vorhanden sind. Gleichförmigkeit ist selten spannend. Sie macht uns dösig. Einschlafende Blogleser sind ein absolutes No-Go. Fade geht gar nicht. Wenn du zwar immer wieder etwas Neues ausdenkst, deine Beiträge aber immer auf die gleiche Weise gemacht sind. Dann sehen sie einander zu ähnlich. Du brauchst Varianten, andere Formen der Darstellung. Selbst wenn du nur Text hast, kannst du ihn doch auf vielfältige Weise präsentieren.

Bei mangelnder Sorgfalt und wenig Zeit oder wenn man das Ganze nicht ernst nimmt, passiert folgendes: Heraus kommen Beiträge ohne Gliederung, der Text wird runtergeleiert. Die Schreibe ist hölzern, blass und ohne jede Variation. SEO wird so gemacht, dass man es merkt. Ausgelutschte Stockfotos finden sich. Ein Theme, das in der Nische jeder so ähnlich hat.

Textblöcke sind OK, die kennt man aus Büchern. Im WWW schrecken sie ab. Ein Text ohne sichtbare Rhythmen und Variationen wirkt wie eine Wand. Plötzlich ist egal, was drinsteht. Also, wenn du beispielsweise deine Posts immer in nahezu identischer Länge schreibst, dann ändere das und frappiere deine Leser mit einem Kurzstück oder einem Stück in opernhafter Länge. Riskiere ein anderes Format, einen anderen Stil, eine andere Schreib- oder Ausdrucksweise. Gegensätze eben.

7. Kümmere dich um bessere Überschriften

Die mögen zwar korrekt formuliert sein, aber wen kümmert das schon, wenn du nicht gerade ein behördlich zertifizierter Sprachpfleger bist. Also denk dir was Besseres aus. Ein Tipp unter uns. Lies keine Artikel über Überschriften und wie man das erfolgreich macht (mit einer Ausnahme ^^: den in diesem Buch – er folgt weiter unten). Experten übertreiben gern. Das musst du nicht nachmachen. So etwas verdirbt dein Gespür. Stattdessen surfe mit wachem Blick und notiere dir, welche Überschriften du selbst anklickst. Manchmal ist etwas darunter, das eine regelrechte Sogwirkung entfaltet. Merke dir diese Fälle und ahme sie nach. Damit du dran denkst, klebe dir einen Zettel an den Monitor, oder welche Methode auch immer du bevorzugst. Auch Überschriften können überraschen. Es müssen ja nicht gleich Emojis sein, wie ich sie gern mal verwende.

8. Nimm dir mehr heraus

Eine Portion Mut brauchst du. Wenn du den Verdacht hegst, einen Tick zu trist zu sein, dann musst du mehr riskieren. Nicht ständig. Hin und wieder reicht völlig. Virtuelle Bungeesprünge müssen es nicht sein. Mache absichtlich etwas anders, als du es normalerweise tust. Nimm Proteste und Irritationen in Kauf. Das darfst du. Warum? Weil es dein Blog ist. Lass Blässe erst gar nicht zu. Deshalb darfst du dir auch eine eigene Meinung leisten. Solange die nicht extrem, besserwisserisch oder peinlich wirkt, kannst du damit punkten.

Überraschen

Anders machen

Abweichen

Was Neues wagen

Bewusst gegen Strich oder Strom

Sich einen Spaß mit den Lesern erlauben

Sonderlich schwer muss das nicht fallen. Nur die ersten Male vielleicht. Wenn du erst ein Gefühl dafür entwickelt hast, geht es schneller von der Hand. Bist du immer die Nette, dann mecker mal wieder!

Methoden, die dir mehr Zeit fürs Bloggen verschaffen

Mehr Zeit für das Bloggen. Oder mehr Zeit für was immer du dir wünschst. Wie geht man das an? Ich hätte da ein paar Ideen für dich. Grundsätzlich könntest du deine Zeit doppelt nutzen. Also etwa indem du auf dem Klo twitterst, dir neue Blogposts in der Badewanne ausdenkst und sie schreibst, während du in einer Bahn unterwegs bist oder dich jemand spazieren fährt. All das möchte ich dir aber nicht empfehlen. Denn für einen Zeitgewinn dieser Art wirst du Opfer bringen müssen, indem du weniger gut genießen kannst. Und es erzeugt Stress. Besser nicht zu viel machen und Ruhepausen einhalten. Wochenenden haben ihren Sinn, die sind nicht zufällig so. Also nutze sie auch und blogge dir keinen Wolf, wenn es nicht sein muss. Sich feste Zeiten einzurichten ist eine gute Sache, die dann auch durchzuziehen allerdings viel schwieriger.

Egal wie kompliziert Leben & Haushalt auch sein mögen. Wenn du die einmal eingerichteten festen Zeiten ernst nimmst – dich nur dann und nur um dein Blog kümmerst – kann das dein Erfolgsrezept sein. Alle paar Tage ein paar Stunden, ich weiß nicht, wie viel du brauchst … Es geht darum fokussiert, zu sein. Sich nicht ablenken zu lassen, indem man klar umrissene Räume definiert, innerhalb derer gebloggt wird und sonst gar nichts passiert. Freilich solltest du dich dann auch daran halten. Abschweifen, dauernd auf Statistiken gucken oder bei den Kollegen reinschauen, treibt einen schnell wieder fort. Flowblogging (siehe weiter unten) wäre am schärfsten, denn dann würdest du in der wenigsten Zeit das Meiste schaffen. Oder du bloggst effizienter, schaffst mehr in weniger Zeit. Das wäre die umgekehrte Methode. In der Regel musst du erst Zeit und Energie investieren, um etwas herauszubekommen. Erst dann kannst du anfangen zu sparen. Mach das, warte nicht darauf, dass etwas von selbst geschieht. Hier kommt eine praktische 10 Punkte Liste.

1. Weniger warten

Gehörst du zu den Leuten, die auf Eingebungen warten, auf den Kuss der Muse? Das lohnt sich nicht, glaube mir. Hier verschwendest du wirklich Zeit. Warten ist eine Form von Stress, unproduktiv und ungesund. Statt zu überlegen, wie der perfekte Einstiegssatz lauten könnte, solltest du losrollen. Du musst ja nicht vorn beginnen. Einfach rauslassen, was rausgelassen werden will. Ordnen und Verbessern kommt später. Der Einstieg in ein Blogpost ist wie in der Straßenbahn, nämlich überall erlaubt.

2. Den besten Zeitpunkt wählen

Manche können besser morgens, andere am Abend nie. Du kennst dich selbst am besten. Oder solltest vielleicht noch einmal genauer hinsehen, wenn du dir nicht sicher bist. Morgenstund hat Blog im Mund, wusste schon Oma... Möglicherweise gibt es eine Zeit, in der dir kreative Aufgaben besser von der Hand gehen. Abends bei einem Glas Rotwein oder einer Tasse Tee ins Blog schreiben. Und eine Zeit, in der du nur Recherchen durchführst, weil sonst eh nichts gelingt. Ich zum Beispiel bin morgens zu schläfrig zum Kommunizieren, das muss warten. Routineaufgaben verlangen dir weniger ab als Problemlösungen. Also organisiere dich klug und berücksichtige deinen Rhythmus.

3. Eine Vorlage für Beitragsbilder anlegen

Ich weiß es noch genau, in der Anfangszeit von Conterest habe ich eine Menge Zeit in die Featured Images gesteckt. Einmal weil ich sie vorher auf diese Weise nie benutzt hatte und nicht recht wusste, wie ich es machen wollte. Meinen Stil musste ich erst finden. Dazu kann dann noch der Umgang mit dem Grafikprogramm, den ich lernen musste. Ich habe natürlich viel zu viel Zeit verbraucht. Du kannst dir das ersparen, indem du dir für deine Beitragsbilder gestalterische Regeln gibst. Die gießt du dann in ein Template. Das ist nichts anderes als eine Vorlage in Form einer Datei – mit der du dann arbeitest. Schau mal hier:

Immer dasselbe Prinzip bei jedem Bild. Das ist nicht nur praktisch, sondern sorgt auch für eine visuelle Identität. Im besten Fall wird man daran sogar wiedererkannt. Du siehst das Beitragsbild und weißt sofort, welches Blog es ist. Mein schlichtes Template sieht so aus. Das Original ist doppelt so groß und ein .PSD – ich arbeite in Photoshop Elements.

Da steckt alles drin, was ich brauche, die dunkle Hintergrundfarbe, Platz für das Fotomotiv, Überschrift und Domainname – wobei ich für diese beiden jeweils die verwendeten Fonts ändere. Dieses System spart mir viele Arbeitsschritte im Vergleich zu früher. Hätte ich es von Anfang an gehabt, hätte ich mehr Zeit für andere Dinge gehabt.

4. Weniger oft krank sein

Nun weiss ich natürlich nichts über deinen körperlichen und seelischen Zustand. Dennoch gibt es einen Tipp. So um die 15 Tage pro Jahr sind Arbeitnehmer im Durchschnitt krank(gemeldet). Ich konnte es nicht genauer in Erfahrung bringen, die Quellen sind sich nicht einig. Je nach Beruf oder Tätigkeit variiert das stark. Es gibt Berufe, die körperlich anstrengend sind oder bei denen man Gefahren ausgesetzt ist. Manchmal ist krankmachen auch so etwas wie Notwehr. Freiberufler sind eher selten krank – und wenn, dann ganz sicher so, dass nicht gearbeitet werden kann. Es kommt also auf deinen Beruf und deine Lebensumstände an. Erkältungen (grippale Infekte) sind häufig und nehmen dich für eine Woche aus dem Gefecht. Spaß machen die auch nicht. Dabei lässt sich diese Krankheit vermeiden. Ausgelöst wird sie nicht durch Kälte, sondern durch Viren. Die sind überall im Umlauf – und sie sind unsichtbar.

Im öffentlichen Raum möglichst wenig anfassen. Und wenn sich das nicht vermeiden lässt, sofort hinterher die Hände waschen. Ich vermeide es, mich in Bahnen festzuhalten oder Knöpfe zu drücken, meist nehme ich eine Kopfbedeckung zu Hilfe oder trage Handschuhe. Übertreiben muss man das nicht, die Paranoia lauert schon, doch der Selbstschutz zahlt sich aus. Regelrechte Virenhorte sind die Griffstangen von Einkaufswagen, die täglich von hunderten Leuten angefasst, aber nie gereinigt werden. Mancher Supermarkt stellt deswegen Automaten mit Desinfektionstüchern auf. Ein guter, leider seltener Service. Da ich mich nicht drauf verlassen kann, habe ich stets ein paar einzelverpackte Desinfektionstücher dabei. Die kosten je nach Hersteller 10 bis 50 Cent das Stück (Apotheken sind teuer). Das lohnt sich, wenn ich mir damit die üblichen halbjährlichen „Grippe“ ersparen kann.

Japaner sind da viel weiter. Das Tragen von Masken als Mundschutz aus gegenseitiger höflicher Rücksichtnahme ist dort weit verbreitet und gehört zum Straßenbild – erstrecht in den stets überfüllten U-Bahnen. Sie sind Modeartikel geworden. Das weiße Gewebe hilft auch gegen neugierige Blicke, Gesichtsverlust, Mundgeruch, Strahlen und Pollen.

5. Ausdauer stärken

Es macht einen enormen Unterschied, ob du am Abend kraftlos vor den Fernseher sinkst und Serien schaust oder ob du noch Bock auf Bloggen hast. Einfach weil die Power dafür da ist. Mit mehr Ausdauer bleibst du länger aktiv, kannst mehr mit dem Tag machen. Ausdauer kommt aber nicht von selbst zu dir. Ganz im Gegenteil, du musst sie selbst aktiv ausbauen. Das ist das Paradoxe. Durch rumsitzen spart man nichts auf, sondern man verliert. Bist du allerdings regelmäßig aktiv, verbessert sich deine Ausdauern nach und nach. Dass Sport in wohldosierter Menge gesund ist, weiss jeder. Dazu will ich auch gar nichts schreiben. Der Nebeneffekt bestimmter Sportarten ist die Ausdauer, die man durch regelmäßiges Ausüben gewinnt. Typische Aktivitäten sind das Laufen, Radfahren, Schwimmen, Wandern oder Nordic Walking (mit Stöcken gehen). Die lassen sich alle auf individuelle Weise und vor allem überall praktizieren – es sei denn du bist Knastblogger, dann brauchst du ein Buch von Mark Lauren. Ansonsten schau dich nach passenden Blogs um. Für jede Aktivität gibt es davon nämlich reichlich. Wär ja auch komisch wenn nicht. Lass dich da anregen und leg los! Ausdauer stärkt im Übrigen auch das Immunsystem – siehe Punkt #4 – und lässt dich weniger oft krank werden. Der Körper kann sich selbst gut wehren. Aber das schafft er nur, wenn er gut in Schuss ist und nicht durchhängt. Ausdauer beugt dem vor.

6. Nicht zu viele Blogs und Projekte

Wie viele Blog habe ich zur Zeit? Mal sehen: Conterest, das Blog auf dem die Texte hier basieren, Freiburg entdecken (liegt auf Eis), Svens Fiction (liegt auf Eis), anderswwwo … insgesamt also 4, aber mit zumeist wenig Aktivität. Als ich im Oktober letzten Jahres eine neue Aufgabe in meiner alten Firma antrat, habe ich als erstes eines meiner Blog geschlossen – wpbloggen sollte als Ableger von Conterest ein bescheidenes Magazin zum Thema WordPress werden. Es war noch jung. Ich wusste, dass ich es würde opfern müssen, um mit der vorhandenen Zeit auszukommen. Wenn also auch du auf mehrere Hochzeiten aktiv bist, überdenke das. Oft ziehen einen zu viele Dinge auf einmal einfach nur runter. Lieber ein Topprojekt, dem man sich vollständig widmet, als zwei mittelmäßige, die vieles schuldig bleiben.

7. Skills verbessern

Du weißt schon: Bloggen ist eine ungemein vielseitige Angelegenheit. Logisch, dass der Blogger eine Menge auf dem Kasten haben muss. Na sagen wir mehr oder weniger … Vielseitigkeit jedenfalls ist Trumpf. Das bedeutet auch, dass es eine Menge an Skills gibt, die verbessert werden können. Nicht alles und nicht alles zugleich, besser konzentrierst du dich auf eine oder zwei Sachen in denen du besser werden willst. Gemeint sind grundlegende Techniken wie:

Fotografieren und Fotoentwicklung

Sprachtraining für Audio und Video

Betriebssystem, Software, Apps

Grafik und Zeichnen

Google bedienen lernen. Die Mehrheit der Leute tippt etwas in die Suchmaske und nimmt die Resultate entgegen. Und macht es nie anders – obwohl es zahlreiche Möglichkeiten gibt, die Suche zu verfeinern und genauer zu machen.

Du musst kein Meister aller Klassen sein, doch ein solides Verständnis und Ausbildung unterstützen dich im Blogalltag. Es verleiht auch mehr Sicherheit.

8 . Schneller abgeben

Meine Schulzeit liegt schon eine Weile zurück. Ich erinnere mich an Klassenarbeiten. Zu früh fertig damit brachte mich auf dumme Gedanken. Ich kam ins Grübeln, wurde unsicher und begann damit an der fertigen Arbeit herumzumachen in der Hoffnung sie noch ein wenig besser machen zu können. Grober Fehler. Das eine und andere Mal habe ich mir so selbst zu schlechten Noten verholfen. Wenn etwas fertig ist, wird abgegeben. Noch mal ausufernd nachdenken und Zweifel gestatten, bringt Fehler da rein, wo vorher keine waren. Wenn du fertig mit deinem Post bist, dann klicke den Button an oder was immer du da hast. Kein Vertun. Die Angst vorm Bloggen kostet Zeit. Verstehe mich nicht falsch, auch Texte müssen reifen. Eine Nacht drüber schlafen hat schon so manches gerettet. Aber wenn fertig, dann fertig, oder?

Methoden, mit denen du Ideen für Beiträge findest

Blogger teilen sich nicht nur gerne mit, sie haben auch etwas zu sagen. Trotzdem kommt es vor, dass du gerade nicht den richtigen Einfall zu fassen bekommst. Oder gar keinen hast. Vor allem diejenigen, die nicht für sich selbst bloggen, sondern das im Auftrag tun, die Corporate Blogger kennen das Problem. Schließlich gibt es Termine, Auftraggeber und Vorgesetzte. Da kann man sich schon mal schwertun. Trotzdem kann der Bloggerblues jeden von uns überkommen. Dann sitzt man da, bläst Trübsal und wünscht sich eine Idee herbei. Eine Idee wäre jetzt die Rettung – oder eine Methode.

Konkrete Ideen habe ich dir schon auf den vorherigen Seiten vorgeschlagen, du kannst sie mit den Inhaltsarten oder Contentformen kombinieren. Das ergibt einen Sack voller Möglichkeiten. In diesem Kapitel geht es nun zusätzlich um Techniken – sagen wir – allgemeiner Art, die dich auf kreative Art auf Neues bringen können. Naheliegenderweise liest du viel auf den Blogs von Kollegen und Bekannten. Schließlich willst du fachlich oder szenetechnisch auf dem Laufenden bleiben, und du brauchst Futter für deine ewig hungrigen Social Media Drachen. Also wirfst du das Netz weiter aus und besucht auch mal Blogs anderer Couleur. Oder solche, die in fremden Sprachen geschrieben werden. Englisch schaffen die meisten von uns. Du machst das nicht, um etwas abzukupfern, das wäre rüpelhaft und ohne Stil. Nein, die Lektüre, das entspannte Surfen, die Aufnahme neuer Eindrücke und fremder Gedanken in unbekannten Gefilden können sich in deinem trefflichen Hirn zu etwas Neuem mischen. Und dann ist sie plötzlich da … die Idee.

Der Koch lässt sich auf dem Markt inspirieren. Was ihn dort anspricht, das findet sich Stunden später auf der Karte wieder. Dein Markt ist die Blogosphäre, dein Messager, dein Newsreader, dein online Dienst, Twitterfeed, Mailclient oder was immer du verwendest, um dich auf dem Laufenden zu halten. Die Ideen anderer Blogger und Autoren sind die Zutaten für dein Gericht. Du schreibst nicht ab, sondern lässt dich beflügeln. Ja, lass dir Texte und Bilder zu Kopfe steigen und schau, was passiert. Oft hat man mehr Ideen, als Zeit, sie umzusetzen. Falls es aber einmal umgekehrt kommen sollte … Hier kommen 20 Vorschläge zu deiner Rettung.

Methoden & Techniken, um an neue Ideen heranzukommen

Wer keine Idee hat, borgt sich eine. Das tust du, indem du bei einer Blogparade mitmachst, so wie ich es hier mit diesem Beitrag tue. Solche Ideen gibt es frei Haus. Allerdings ist meine Motivation eine andere. Ich mache mit, um die Idee der Blogparade als solche zu unterstützen. Denn wenn es keine Teilnehmer gibt, dann funktionieren die Aktionen nicht und dann finden zukünftig auch keine mehr statt. Profitieren können wir schließlich alle davon.

Schreibe einfach drauflos. Beginne mit dem Wetter oder deinen kalten Füßen und schaue wohin die Worte dich tragen. Den Anfang kannst du später wieder löschen.

Nimm dir einen deiner letzten Posts vor, orientiere dich an das Ende und versuche von dort aus den Faden thematisch weiterzuspinnen zu etwas Neuem hin. Wenn es nicht passt, nimm einen anderen Beitrag. Wenn es klappt, versuche am Ende einen Bogen zurück zu spannen. Das ist gut für die interne Verlinkung.

Suche dir einen Blogpartner für deinen nächsten Post. Mit jemandem gemeinsam zu bloggen kann eine lohnende und vergnügliche Erfahrung für dich sein. Gemeinsam kommt man auch viel schneller auf Ideen.

Wenn du schon länger im Bloggeschäft bist, dann hast du bestimmt auch die eine oder andere Gurke im Keller lagern. Also richtig miese Texte, die dir fast peinlich sind. Nimm dir einen davon vor und schreibe ihn noch einmal neu. Und mach es diesmal besser! Ob du anschließend das Elaborat von damals löschen solltest oder ob du darauf verlinken solltest, überlasse ich deinem Dafürhalten.

Schreibe zu einem Beitrag, den du unlängst gelesen hast, eine um 180° verdrehte Version. Nimm andere Argumente und eine gegensätzliche Sichtweise ein. Argumentiere positiv, wenn der Artikel negativ war. Das könnte auch die Form einer Satire oder Persiflage annehmen. Wechsele die Blickrichtung. Das erfordert Umdenken, vielleicht brauchst du sogar etwas Mut. Gut möglich, dass das Schreiben daran dein Denken verändert. Am Ende kommt etwas heraus, das mit dem Ausgangspost nicht mehr viel zu tun hat.

Jedes Blog hat eine interne Suchfunktion. Sie zeigt dir, was die Leute bei dir zu finden hoffen. Du weißt, was du zu tun hast. Wenn deine Suchfunktion keine statistischen Daten liefert, installiere ein besseres Such-Plugin. Ich benutze Better Search.

Noch mal die Suche: Suche selbst mal ein paar Runden auf deinem Blog und prüfe ob da nicht etwas Wichtiges fehlt, sich Lücken auftun oder Dinge gar nicht da sind, mit denen du fest gerechnet hättest. Schaue genau hin und lass die grauen Zellen ordentlich schuften. Auch so kann Inspiration zu dir kommen.

Immer wach bleiben. Der Blogger ist nie außer Dienst. Ideen springen dich unvermittelt an. Du musst sie dann auch erkennen. Vergiss nie, etwas dabeizuhaben, mit dem du dir einen Einfall merken kannst. Sei es ein Smartphone mit passender App oder ein Moleskin, oder ein gefalteter Zettel als Notbehelf und ein Bleistift. Verlasse dich auch gar keinen Fall auf dein Gedächtnis. Meist weißt du später nicht einmal mehr, dass du überhaupt einen Einfall hattest, geschweige denn welchen.

Schreibe einen Artikel mit Tipps zu etwas, das du sowieso grad machst oder mit dem du arbeitst. Letzte Woche hatte ich mit meinem eBook zu tun und dabei die Software Calibre eingesetzt. Die ist mächtig, aber weit entfernt von perfekt. Ich hatte mir überlegt, ein paar Wordarounds und Problemlösungen in ein Post zu verpacken für all die andere, die sich mit dem Programm herumschlagen. Letztlich geschrieben habe ich den Artikel nicht, aber ich war auch nicht auf der Suche nach einer Idee. Wenn es thematisch nicht passt, könnte deine Tipparbeit ein origineller Gastartikel werden.

Denke über den Tellerrand hinaus und wage einen Beitragt jenseits deiner üblichen Themen. Breche für diesmal aus deiner Nische aus. Deine Leser könnten verunsichert sein. Erkläre ihnen deshalb, was du machst und warum du es tust.

Nicht das Gleiche, aber ähnlich wie Punkt 11. Adaptiere Themen anderer Nischen. Das heißt: Guck dich anderswo um und passe einen Beitrag, der dir gut gefällt, so an, dass er für deine Nische funktioniert. Also in dem du beispielsweise aus einem Rezept für Himbeermuffins einen ähnlich aufgebauten Artikel zum Sortieren eines Bücherregals machst. Lasse dich von der Art und Herangehensweise inspirieren.

Beschäftige dich mit einem Problem aus deiner Nische und denke dir möglichst fantastische und unwahrscheinliche Lösungen dafür aus. Lasse die Grenzen, die dich normalerweise einengen mit Absicht hinter dir. Fabuliere drauf los.

Knöpfe dir Überschriften fremder Blogs vor. Variiere sie, verfremde sie, stelle die Wörter und und ersetze sie durch Synonyme. Spiele damit. Mit ein wenig Glück und Geduld kommen ein paar gute Vorschläge heraus für Postings, auf die du so nicht gekommen wärest.

Schreibe deinen allerersten Beitrag noch einmal, sofern es sich nicht um eine Begrüßung handelt. Mache es in heutiger Manier, so wie du es jetzt nach all den gemachten Erfahrungen nun tun musst. Wenn dein Blog schon älter ist, ist das umso reizvoller. Poste ihn neu. Das geht zwar nur einmal, aber dann wäre da ja noch der Zweitälteste und so weiter …

Wer immer nur textet … Zur Abwechslung könntest du dein Posting zeichnen, verfilmen, einsprechen, vertonen, mit Spielzeug nachstellen., ein Stück draus machen.

Wenn dir selbst nicht einfällt, dann vielleicht deinen Lesern. Also frage die Leute, was sie gern von dir erfahren oder worüber sie gern lesen würden.

Wenn du ein Thema hast oder ein Produkt, um das es gehen soll, du aber keinen Schimmer hast, wie du der Sache näher kommen kannst, dann nutze die demokratischen Wohltaten des Zufalls. Kombiniere Thema oder Produkt mit einem zufälligen Begriff. Den holst du dir aus einer Zeitschrift oder aus einem Buch – Stichwort Buchstechen. Irgendwo aufschlagen und mit dem Finger reintippen. Einen überzeugenden Zufallswortgenerator im Netz kenne ich leider nicht.

Auch der Portent Überschriften-Generator nutzt das Prinzip. Bekannte Floskeln und Techniken werden mit Begriffen zufällig kombiniert. Das geschieht zwar auf Englisch, kann dich aber durchaus auf Ideen bringen.

Und wenn dir partout nichts mehr einfällt, mach doch einfach Pause. Zelebriere das! Schreibe auf, warum du die Pause willst und sie verdienst hast. Nach getaner Arbeit nimmst du dir ein paar Tage Blogfrei. Wenn du Corporate Blogger bist, geht das so natürlich nicht. Aber man darf ja noch Träumen … Schreibe also wie du dir vorstellst, eine Blogpause machen zu dürfen, und was du dann tust – oder lässt …

Diese Punkte braucht ein perfekter Blog Post

Wahre Perfektion ist unerreichbar - und auch irgendwie langweilig. Sei’s drum, man kann seine Blog Artikel schreiben, wie man will. Das machen die Einen … Die Anderen wünschen sich einen Bauplan. Denn auch einen Blogbeitrag kann man konstruieren und nach Vorlage erstellen. Und das geht so:

Hier kommt eine idealisierte Vorstellung. Garantien dafür, dass man so Erfolg haben kann, gibt es natürlich nicht. Dazu gibt es jede Menge inhaltlicher Formen, derer man sich bedienen kann und die eine vollkommen andere Herangehensweise nötig machen. Ein perfektes Blog Post ist wie ein perfekter Körper oder das perfekte Aussehen oder makelloses Können; toll, aber irgendwie unsympathisch. Es ist wie der Fußballer Cristiano Ronaldo. Legen wir gleich los. Du brauchst Mitwirkende, um deinen idealen Blogbeitrag zu komponieren. Als da wären:

1 | Eine zündende Überschrift

So sorgst du dafür, dass Leser auf den Artikel aufmerksam werden. Die Überschrift hält ihn fest. Fischt ihn aus dem Strom. Sie ist der Haken, den die Leser schlucken müssen. Die Überschrift ist so wichtig, so entscheidend, dass zahlreiche Blogartikel und sogar Bücher darüber verfasst wurden. Im oben verlinkten Artikel findest du Beispiele für Wörter, die du gut benutzen kannst.

2 | Ein attraktives Beitragsbild im Blog

Es steigert deine Chance, Interesse zu wecken und wahrgenommen zu werden. Hier darfst du plakativ sein. Beitragsbilder helfen auch der Social Media Verbreitung auf die Sprünge. Du musst keine Mona Lisa erschaffen. Aber das Bild sollte ansehenswert sein. Ein Hingucker muss ins Auge fallen, sonst ist er keiner. Also verstecke dein Beitragsbild nicht. Wenn du einen eigenen Stil entwickeln willst, dann schau dich vorher ausführlich in der Bloggerwelt um.

3 | Die richtige Einleitung für deinen Blog Artikel

Sie wird auch Anreißer oder Teaser genannt und ist extrem wichtig. Hier entscheidet sich, ob ein Leser den Beitrag überhaupt anklickt und/oder ob er weiterliest. Das verhält sich natürlich anders, wenn der Beitrag komplett auf der Startseite zu lesen ist, wie es hin und wieder gemacht wird. In dem Fall kann sich entspannter geben. Du kannst dich deinem Thema auf verschiedene Weise nähern, Storytelling betreiben oder unvermittelt harte Fakten anpacken. Geschmackssache. Aber verspreche nichts, was später im Beitrag nicht nachkommt. Das würde dir zwar ordentlich Klicks bescheren, sich aber schmerzlich rächen. Was du in Aussicht stellst, das musst du liefern. Wenn du das nicht machst, bist du ein Arsch und untendurch. Leser merken sich das. Du kannst auch lange Überschriften erschaffen und komplett auf den Teaser verzichten, so machen es Buzzfeed und Epigonen. Das ist OK, aber kopieren deren Schreibstil nicht, mache etwas Eigenes.

Exkurs: Storytelling, braucht ein Blogger das?

Das Geschichtenerzählen gilt zumindest im Jahr 2016 als Allheilmittel im Content Marketing. Produkte, Marken und Werbung werden in Geschichten wie in Geschenkpapier eingewickelt und auf knisternde Weise zum Empfänger transportiert. Jedenfalls in der Theorie. Als Blogger braucht man das nicht. Aber natürlich kannst du dich des Stoytellings als Stilmittel bedienen. Gelegentlich eingesetzt, sorgt es für Abwechslung. Aber fange jetzt nicht damit an, jeden Artikel mit einer weitschweifigen Labereinlage zu beginnen. Storytelling kann nämlich auch ziemlich nerven. Zum Beispiel, wenn jemand nicht zum Punkt kommt. Oder nicht erzählen kann und die seine Absicht sofort durchschaust. Ja, Bloggen kann vieles sein. Wenn du ein Corporate Blogger bist, solltest du dich daran versuchen. Lass dir aber nichts einreden. Denn nicht jeder ist zum Geschichtenerzählen geboren. Mir erscheinen die Marketingmärchen ein bisschen wie Uboote, die unterschwellig etwas ganz anderes transportieren. Man könnte auch Mogelpackungen dazu sagen.

4 | Komme deinen Lesern entgegen

Zum Beispiel indem du deinen Anreißer (Teaser, Einleitung) schmaler setzt als den eigentlichen Blogpost. Indem du mehr Weißraum lässt. Hier ist ein Beispiel:

Lorem ipsum dolor sit amet, consectetur adipisici elit,

sed eiusmod tempor incidunt ut labore et

dolore magna aliqua.

Unterstützen kann das ein erhöhter Zeilenabstand. Oder Leerzeilen. Oder eine Textauszeichnung. Oder ein anderer Font. Auch hier gilt: Nicht übertreiben!

5 | Die Textlänge

Schreibe lesenswert und spannend. Der Haupttext braucht einen respektablen Umfang. Über die die ideale Länge eines Beitrages wurde bereits geforscht. Aber selbst wenn wir uns auf ein Mittel einigen könnten, wäre das gut im Sinne geilen Contents? Würde es Spaß machen, so zu schreiben? Warum nicht, Journalisten mussten das früher auch. Der Platz war durch das Layout einer Zeitung oft vorgegeben. Ein Profi sollte eine exakte Wortanzahl abgeben können. Und wer keiner ist oder keiner sein will, der lässt es eben. Vorschriften für eine Mindestlänge von Blogposts gibt es nicht. Aus dem Bereich der Suchmaschinenoptimierung (SEO) wird seit Jahren eine Mindestlänge von 300 Wörtern kolportiert. Die VG Wort verlangt mindestens 1.800 Zeichen, wenn man für Honorarzahlungen infrage kommen möchte. Was auf einen ähnlichen Umfang hinausläuft.

In Ratgebern liest man oft von 1.000 Wörtern oder mehr, die man bitteschön publizieren soll. Eines ist sicher: Je länger der Artikel ausfällt, desto bedeutender erscheint er. Desto mehr Wissen und Wert scheinen in ihm zu stecken, quantitativ gesehen. Darin liegt durchaus Wahrheit, denn umfangreiche, gewichtige Artikel oder Listen werden in der Regel öfter geteilt, verlinkt und generell für relevanter gehalten. Persönlich strebe ich um die 1.500 Wörter pro Post an, sehe das aber nicht als Dogma oder Vorschrift. Mein längster Beitrag bei Conterest bringt es auf satte 9.950 Wörter, der kürzeste auf gerade einmal 25. Blogartikel sollen etwas bieten, aber nicht zwingend viele Worte machen. Letztlich kann ein Artikel auch aus einem Bild und einer knackig knappen Überschrift bestehen.

Ist ein Blogartikel aus Lesersicht werthaltig, wird er auch gelesen und der Besucher Zeit bei dir verbringen. Dabei spielt es keine Rolle, ob du einen Ozean aus Text anbietest oder multimedial aufgehübschtes Infotainment auf die Seite zauberst. Beide Ansätze können funktionieren.

6 | Strukturiere den Textkörper

Teile deinen Text in verschieden große Blöcke ein.

Verwende Blocksatz und Silbentrennung.

Verzichte auf gleiche Absatzlängen, nutze stattdessen Rhythmen.

Verzichte auf textliche Miniaturen, die dein Design dir eventuell abverlangt.

Mache den Bodytext groß und gut lesbar. Er sollte mindestens 16 Pixel haben, das ist die Standardgröße der Browser.

7 | Interne Verlinkungen

Gönne deinem Blogpost ein bis zwei drei interne Links auf relevante ähnliche oder ergänzende Artikel. Mehr müssen es nicht sein. Idealerweise geschieht dies irgendwo im ersten Drittel des Textes Fließtext, aber nicht im Teaser. Nutze das TITLE-Attribut und gib darin die Headline des verlinkten Artikels an. Der Quellcode sieht dann ähnlich wie hier aus:

<a title="Wie du wirkungsvolle Beitragsbilder erstellst"

href="https://conterest.de/beitragsbilder-featured-images/">Beitragsbilder</a>

8 | Externe Verlinkungen

Auch externe Links gehören in einen guten Artikel. Habe keine Angst vor Verlinkungen. Lass dich von SEOs und ihren Weisheiten nicht Bange machen. Verlinke Kollegen, und dieser Link kann dir Kommentare einbringen. Verlinke weiterführendes Wissen und du erfreust deine Leser. Schaffe Verbindungen durch treffende Links. Verlinke, wie es sich gehört, aber nicht auf wissenschaftliche Art, indem du mit Fußnoten jonglierst, sondern auf die gute alte Bloggerart. Mitten im Text. Verstecke deine Links nicht. Das Prinzip nennt sich Hypertext und ist die Grundidee des WWW. Man kann immer weiter klicken. Der Text hört nie auf. Und denk dran: Lieber einen Link zuviel …

9 | Nutze Zwischenüberschriften

Zwischenüberschriften sind wichtig. Sie sind schlichtweg unerlässlich, wenn es darum geht, Menschen auf Seiten festzuhalten und zum Lesen zu bringen. Übertreibe ich? Ja, aber nur zu deinem Besten. Lasse den Zwischenüberschriften deine allergrößte Mühe angedeihen. Liebe sie. Mache etwas Besonderes daraus. Dein Blog Artikel wird sonst nur gescannt, aber nicht gelesen. Nutze H2, H3 und/oder H4 aus dem HTML-Werkzeugkasten.

10 | Die Zusammenfassung

Ein Fazit muss es nicht zwingend haben. Oft enden Blogartikel mit ein paar weiterführenden Links. Andere Schlüsse sind das tl,dr – das Akronym steht für „too long, didn’t read“ – An dieser Stelle zieht man dann eine Zusammenfassung des Artikels in ein oder zwei Sätzen aus dem virtuellen Hut. Oder du konstruierst eine Schleife, indem du einen Bogen zurück zum Beginn des Artikels schlägst. Das ist elegant und professionell, aber nicht immer möglich.

11 | Die abschließende Handlungsaufforderung

Die sogenannte CTA scheint vielen unverzichtbar. Ich glaube nicht mehr daran. Du kannst die Frage am Ende des Posts auch weglassen, ohne das dir Harm geschieht. Wenn du sie allerdings einsetzen willst, musst du dich entscheiden. Wenn du mehr Pageviews möchtest, dann ist hier die Gelegenheit dazu. Aber verlinke an dieser Stelle nicht einfach nur Keywords, nütze vollständige Sätze und verbinde den gerade gelesenen Text mit einem Weiteren, der ihn ergänzt oder weiterführt. Das ist wirksamer. Wenn du die Leute auf diese Weise weglockst, kannst du sie nicht dafür gewinnen, einen Kommentar zu hinterlassen. Das sollte dir bewusst sein. Es geht nicht alles zugleich. Man muss eine Entscheidung treffen. Du könntest an dieser Stelle auch mit deinem Newsletter winken oder auf dein Produkt zeigen. Nutze, was immer dir wichtig ist. Welche CTAs gibt es? 10 Beispiele:

Folge mir … (Social Media)

Teile meinen Artikel (Social Media)

Hinterlasse einen Kommentar

Trage dich in meine Liste ein

Kaufe mein Produkt

Downloade etwas

Beratungsangebot per Telefon

Klicke auf einen Link zu einem verwandten Artikel

Nimm an einer Umfrage teil

Werde Mitglied

Mehrwert zum Mitnehmen: Checkliste oder Infografik oder Download oder PDF Version des Artikels. Du könntest die Dinge als Content Upgrade präsentieren oder einfach mal so deine Leser erfreuen. Diesen Punkt betrachte ich als Zugabe. Und bevor ich es vergesse, in diesem Beitrag habe ich es auch nicht geschafft, mich an alle Ratschläge zu halten. Das wäre mir sowieso viel zu starr. Perfektion sollte gar nicht das Ziel sein. Oft sind Einfachheit und Authentizität die bessere Wahl.

Wie du unschlagbar gute Überschriften schreibst und magische Wörter

Der bunteste Pfau bekommt die ganze Aufmerksamkeit. Wer übertreibt und auf den Putz haut, wird angeschaut. Das gilt für die Lauten, die Aufschneider und Angeber. Solche Überschriften kriegen den Traffic, weil sie geklickt werden. Leise Töne haben nur selten eine Chance. Das ist Fluch und Segen zugleich. Das Gute vorweg. Du kannst lernen, wie du unschlagbar gute Überschriften und Titel schreibst, die wirken. Du kannst sie gefahrlos einsetzen, mehr Aufmerksamkeit bekommen und dann den Traffic abräumen.

Wenn ich von Überschriften rede, dann meine ich zwar Blogs, es betrifft aber das Publizieren in online Magazinen und auf Social Media in gleicher Weise. Eine langweilige Überschrift kostet dich ganz direkt Besucher. Das steht fest. Deshalb kann ich dir nicht empfehlen ab morgen altbacken, überkorrekt, seriös und schon gar nicht eintönig zu werden. Schau, was dir auf anderen Blogs behagt. Womit fühlst du dich wohl? Und nimm das dann als Maßstab. Übe dich in Abwechslung, riskiere mal wieder etwas. Vermeide Langeweile. Das gilt eben nicht nur für den Blogtext, sondern besonders für die Headlines. Die müssen sitzen. Das Ganze hat eine psychologische Komponente. Es ist nämlich keinesfalls Zufall, was da passiert. Überschriften können ein bestimmtes Verhalten auslösen. Sie können Neugier oder die Aufmerksamkeit wecken, Fragen stellen, den Leser packen oder emotional berühren. Du musst sie nur richtig schreiben.

Hier sind die wichtigsten Tipps für wirkungsvolle Überschriften

Spreche deine Leser persönlich an

Nutze Keyword(s).

Sorge für Klarheit. Worum geht es in dem Posting? Was erwartet den Leser?

Verzichte auf Metaphern, Redewendungen und Sprichwörter, da sie unkonkret sind und für vieles stehen können.

Setze auf Zahlen. Am besten auf ungerade Zahlen. Ein echter Dauerbrenner. Schreibe die Zahlen nicht aus, sondern verwende Ziffern.

Appelliere an die Gefühle deiner Leser. Das muss nicht zwangsläufig kitschig rüberkommen. Greife in jedem Fall auf gesunde und kraftvolle Adjektive zurück.

Rege die Fantasie deiner Leser an und texte bildhaft.

Versprich einen Erkenntnisgewinn. Und löse dein Versprechen im Artikel ein.

Behalte immer im Hinterkopf: Der Wurm muss dem Fisch schmecken, nicht dem Angler. Du musst deine Überschriften selbst nicht gut finden, aber der Leser soll drauf reagieren.

Die Wortliste für perfekte Überschriften

Hier sind einige Worte, die du gut für Überschriften verwenden kannst. Du kannst sie benutzen, wenn du es auf mehr Erfolg für deine Blogbeiträge oder sonstige Texte anlegst. Hier gilt: nicht schüchtern sein.

Adjektive

abenteuerlich

amüsant

angenehm

anregend

anziehend

atemberaubend

attraktiv

außergewöhnlich

außerordentlich

bedeutend

beeindruckend

begehrenswert

begeisternd

beglückend

berauschend

berühmt

bewährt

bewundernswert

bezaubernd

charmant

edel

ehrlich

einzigartig

elegant

einfach

empfehlenswert

enorm

erfolgreich

erprobt

erregend

erstaunlich

exklusiv

exzellent

fabelhaft

fantastisch

faszinierend

fesselnd

führend

fundamental

garantiert

geheim

geheimnisvoll

geschmackvoll

glänzend

global

glücklich

großartig

harmonisch

herrlich

hervorragend

humorvoll

imponierend

inspirierend

intensiv

interessant

komfortabel

kostbar

kraftvoll

lebendig

lebhaft

leidenschaftlich

liebenswert

legendär

luxuriös

magisch

mitreißend

märchenhaft

mysteriös

mystisch

packend

patentiert

persönlich

perfekt

preisgekrönt

professionell

reizend

revolutionär

sensationell

sicher

spannend

spektakulär

stilvoll

sympathisch

tadellos

traumhaft

überlegen

überwältigend

überzeugend

ultimativ

unglaublich

unschlagbar

unwiderstehlich

verführerisch

verlockend

verblüffend

viral

vollkommen

wertvoll

wirkungsvoll

wohlklingend

wunderbar

zuverlässig

xxl

So wirkungsvoll das sein kann, übertrieben häufiger Einsatz kann auch stören. Man begegnet diesen Begriffen zu oft oder sie werden auf eine unangemessene und übertriebene Weise eingesetzt. Nur wenig ist wirklich „ultimativ“oder „legendär“. Dann geht man erst recht über einen Text hinweg, und klickt erst gar nicht, weil man eine bestimmte Erwartung hegt.

Verben

entdecken

vermeiden

verdienen

verraten

sparen

Bei Conterest habe ich mir meine eigenen Gedanken dazu gemacht und verschiedene Experimente angestellt. Eine Überschrift könnte zur Abwechslung ja auch mal besonders lang oder aus nur einem Wort bestehen. In der letzten Zeit setze ich Emojis in den Titeln ein. Icons also, technisch ist das kein Problem. Mir macht das Spaß. Aber nicht jeder findet das gut.

Substantive

Geheimnis

Wunder

Wahrheit

Herausforderung

Erfolg

Gründe

Ideen

Menschen

Wege

Hacks

Tricks

Du könntest es auch mit rhetorischen Stilmitteln probieren. Ein Hauch von Klassik und durchaus wirksam. Mein Lieblingstitel – von allen, die ich selbst erfunden habe – ist der hier: Blogs brauchen – ! Ein Plädoyer für mehr Link. Da fehlt ein Wort. Diese Art der Auslassung nennt man eine Aposiopese.

Verschiedenes

gratis

jetzt

einfach

sofort

schnell

inklusive

beliebt

neu

Ausgeformte, getestete und performanten Überschriften findest du im alten Affenblog, im Blog von Hubspot (7 unschlagbare Tipps für ein besseres organisches Ranking von Blog-Beiträgen) oder bei Buffer.

Was ist die optimale Länge der Überschrift?

Das verbreitete Yoast SEO WordPress-Plugin nennt 65 Zeichen als optimale Länge. Die SEO Spezialisten von Sistrix wissen es genauer und geben nicht mehr als 55 Zeichen ohne Leerzeichen an. Eine vom Guardian zitierte Studie nennt 8 Wörter als magische Zahl für die optimale Überschrift. Dann sei die Klickrate am höchsten. Tatsächlich berechnet Google wohl eher Pixel als Buchstaben. Die Suchmaschinenoptimierung verordnet das Hauptkeyword an die erste Stelle. Aber das ist nicht immer im Sinne einer lesbaren, spannenden Aussage. Auch dieser Artikel hält sich nicht an die Regel. Trotzdem solltest du dein Keywords unterbringen. Alles andere wäre fahrlässig. Das ist die SEO-Sicht der Dinge. Wenn dich das nicht kümmert, kannst du schreiben, wie du willst. Eine sensationelle Überschrift ist manchmal überlang, ein andermal besteht sie nur aus einem Wort.

Noch mehr Tipps für gute Überschriften

Ein einfaches Rezept, das ich in vielen Überschriften anwende, ist der Gebrauch des Wörtchens „du“. Die persönliche Ansprache kann manchmal Wunder wirken.

Setze gelegentlich auch mal die Ich-Form ein. So zeigst du Flagge.

Surfe mit wachem Blick und notiere dir, welche Überschriften du selbst anklickst. Manchmal ist etwas darunter, das eine regelrechte Sogwirkung entfaltet. Merke dir diese Fälle und ahme sie nach.

Wortspiele und Metaphern machen Spaß, sind aber aus SEO-Sicht problematisch, denn Google und Kollegen können nicht erkennen, worum es wirklich geht. Die Metapher kann eben für vieles stehen, was sie so beliebt macht.

Der Verein Deutsche Sprache findet Metaphern toll und verleiht sogar alljährlich einen Preis für die Schlagzeile des Jahres. Die Vorschläge dort stammen aus Presseerzeugnissen und haben wenig bis nichts mit Blogs gemein. Ich will auch gar nicht vergleichen. Trotzdem könnte man so auch online arbeiten. Solltest du aber wohl besser nicht. Schlagzeilen in der traditionellen Presse sind vor allem viel kürzer als die Überschriften online. Auch Buchtitel sind nur bedingt als Vorbilder tauglich.

Verzierungen

Selbst optisch kannst du Überschriften noch aufbretzeln. Und zwar mit

Sonderzeichen: ⊗ ⇒ × ⊃ Θ Ξ

Emojis

Hashtags: # #

Jahreszahl. Etwa so: „Die besten Tools für Blogger 2017“

Eckigen Klammern: [ ] heißen auf Englisch Brackets

HTML und CSS: Das ist etwas für Spezialisten, wagemutige Blogger und ziemlich experimentell

Übertreibe es nicht

Vorläufiger Höhepunkt sind die Titel nach dem Schema Buzzfeed. Sie sind derart maximaloptimiert, dass der Anreißer auf ein unbedeutendes Anhängsel geschrumpft ist. Der Titel ist alles. Diese Kombi ist auf das Teilen in Facebook hin entwickelt und optimiert worden. Auf SEO verzichtet man. Optimiert ist nicht einfach so dahingeschrieben. Die machen Tests, es laufen mehrere Varianten gleichzeitig, die bessere setzt sich durch.

Du kannst das Muster kopieren und einsetzen und damit sogar Erfolg haben. Bleibt die Frage: Was kommt danach? Und: Was kann man tun, wenn man dieses Rennen nicht mitgehen will? Hier ein unguter Wettbewerb in Gang gekommen. Wenn alle schreien, muss man eben noch lauter sein. Leider hat das in den letzten Jahren dazu geführt, dass die Titel immer ausgefeilter, greller und schäbiger wurden. Dadurch wurden Grenzen verschoben. Mancher scheut sich nicht mehr das Blaue vom Himmel zu versprechen, um ein paar Klicks abzustauben, löst es dann aber nicht ein. Und die Leute merken sich das.

Die Einen stumpfen ab durch den übermäßigen Gebrauch. Die Anderen haben gelernt, solchen Überschriften nicht (mehr) zu trauen. Gesunde Entwicklungen sehen anders aus. Hier leidest du mit, auch wenn du solche Praktiken eingesetzt nie hast. Es gibt Sippenhaft. Alle verlieren. Ich wünsche, ich würde heute schon wissen, wohin das eines Tages führen wird. Zu noch längeren, grelleren, übersatten Überschriften oder zur Abkehr und Rückkehr zu sachlicher Schlichtheit? Niemand weiß das. Aber wer liefert, was er verspricht, wird keine Probleme haben. Ich will niemanden übertölpeln, reinlegen, nicht mit List und Tücke ein paar schnelle Klicks abstauben. Darum geht es eben gerade nicht. Wenn du auf deutsch bloggst, dann schreibe auch deine Überschriften in deutscher Sprache. Auch wenn das Englische dir manchmal cooler oder treffender erscheint. Damit alles zusammenpasst und du die Google nicht verwirrst. Der Leitsatz „Keine Metaphern“ gilt auch für das Englische.

Blog Minimalismus: Einfach nur Bloggen – und sonst gar nicht

Wenn Blogmüdigkeit oder im Gegenteil Stress deinen bloggerischen Alltag bestimmen, wird es vielleicht Zeit für eine radikale Umkehr. Setze auf das Wesentliche und auf sonst gar nichts.

Nichts anderes mehr als Bloggen. Wär’s das nicht? Ab jetzt ist Social Media für dich tabu. Die Kommunikation wird soweit als möglich eingeschränkt. Du verschickst keine Newsletter mehr, verzichtest auf Kommentare sonstwo und Pingbacks, lässt Marketing und Kunden sausen – Letzteres natürlich nur, sofern du es dir leisten kannst.

So ein abgereichertes Blog ist eine übersichtliche Angelegenheit, du hast weniger zu tun und kannst dich voll auf die eine, die einzig wichtige Sache konzentrieren.

Nämlich auf das Bloggen an sich.

Pur Bloggen.

Minimalistische Websites und Blogs über Minimalismus kennen wir. Die meine ich nicht. Stell dir vor, du würdest nichts anderes mehr machen als Beiträge zu verfassen und rauszubringen. Das komplette Drumherum ist nicht mehr deins. Das machen andere, nicht du. Vergiss es.

Kein Marketing mehr. Kein Verkaufen. Kein sich Bekanntmachen. Kein sich ins Spiel bringen. Nicht mehr um Leser und Pageviews buhlen. Sondern einfach nur bloggen, schreiben und veröffentlichen. Und der Flow.

Konzentriere dich ausschließlich auf deinen nächsten Post. Verzichte auf Basteleien am Theme. Ignoriere alte Beiträge und interne Verlinkungen und Reparaturen und Updates (der Texte).

Lasse den Tunnelblick zu. Schlage sämtliche Ratschläge in den Wind.

Nur Bloggen.

Schreiben und Veröffentlichen und sonst nichts.

Zu radikal? Mag sein, aber durch die Rückbesinnung auf das Eigentliche, das Wesentliche kannst du den (wahren) Spaß am Bloggen entdecken oder ihn dir zurückholen, wenn er flöten gegangen ist. Manchmal muss man radikal sein. Erst danach normalisiert sich die Welt wieder. Ansonsten versuch es mit Slow Blogging, das gibts ja auch noch.

Slow Blogging – Entspannt zum Blogerfolg

Nachrichten sind wie Imbissfutter, sie sind redaktionelles Fastfood. Das machen auch einige Blogger so und legen ihre Artikel entsprechend an. Schnell rauf auf die Startseite und auch schnell wieder runter. Ein hoher Durchsatz zählt. Aber das sind eher Ausnahmen. Slow Blogging ist das Gegenteil davon. Der wahre Blogger produziert seine Stücke eher unregelmäßig. Das liegt einmal daran, dass fleißige Blogger sich um vieles andere kümmern müssen. Und wer ein Leben daneben hat, dem ist das alles auch gar nicht immer so wichtig. Da geht die Familie oder der Beruf immer vor.

Das Gegenteil von Fastfood ist Slowfood. Genauso beim Bloggen. Sich Zeit zu nehmen, kann völlig andere Ergebnisse zum Vorschein bringen und für dich selbst ein intensiveres, befriedigendes Erlebnis sein . Denn jetzt tauchst du vollständig in dein Thema ein. Blog langsam!

Schluss mit dem Zeitdruck

Die Idee des Slow Blogging stellt Qualität über Quantität. Slow bezieht sich auf die Publikationsfrequenz. Nicht auf deinen Schaffensprozess. Der ist ohnehin individuell.

Für das gleiche Ergebnis braucht der eine eben länger als der andere. Das ist so, weil es so ist. Es ist weder ein Pluspunkt noch eine Besonderheit. Beim Slow Blogging nimmst du den Fuß vom Gas. Postest du täglich? Dann mach es nur noch jeden zweiten Tag oder nur noch einmal pro Woche. Dadurch verändert sich der Prozess, sogar du selbst kannst dich wandeln. Die geringere Schlagzahl bedeutet erstmal, weniger leisten zu müssen und gleichzeitig weniger Stress.

Auf der anderen Seite kannst du die gewonnene Zeit oder einen Teil davon – den Rest der Zeit liegst du ohnehin in der Sonne – in deine Postings investieren. Sie ermöglicht dir ausgiebigere Recherchen, mehr Versuche für Fotos und Beitragsbilder, zusätzliche Korrekturläufe, die Produktion eines Extras (denk an Video). Oder schlichtweg mehr Text. Du kannst tiefer in ein Problem hineinbohren, mehr Beispiele bringen, zusätzliche Argumente ins Feld führen, vertiefende Links zusammenstellen und und … Statt vieler mittelmäßiger Beiträge schreibst du lieber ein paar richtig gute.

Wird Slow Blogging nicht zu einem Besucherrückgang führen?

Ach wo, die Leser wollen gar nicht so viel Content, wie du vielleicht denkst. Weil sie so viel nicht lesen und verarbeiten können, gerade wenn deine Sachen gut und wichtig sind. Ein online Magazin bedient unterschiedliche Klientel und muss daher ein breites Potpourri feilbieten. Erstrecht gilt das für Newssites, Aggregatoren oder tagesaktuelles Geschehen. Die leben davon.

Die Leser von Blogs erwarten das in der Regel aber nicht. Sie folgen dir, weil sie dich persönlich und deine Art zu schreiben wertschätzen. Sie wollen alles lesen, was du schreibst. Wenn du zu viele Beiträge raustust, stresst du deine Leser, die dir dann nicht mehr adäquat folgen können wie sie es gern würden. Deshalb kann es dir auch egal sein, was die Konkurrenz macht. Lass die sich doch im Hamsterrad drehen. Viele Blogger klagen über Streß. Steig aus und schwebe eine Runde. Wer bei sich ist, bloggt sowieso besser – auch wenn er es langsam tut. Das merken deine Leser dann auch. Mit Slow Blogging kommst du deinen Lesern oftmals sogar noch entgegen. Die Abrüstung erfolgt beiderseits. Wenn dir das zu heikel ist, kannst du ja vorher darüber schreiben und Feedback von deinen Leuten einholen.

Urlaub vom Bloggen

Ja, auch das geht. Letztes Jahr im Dezember habe ich mir eine Pause verordnet. Habe das auch so meinen Lesern mitgeteilt. Ein Beitrag ist dann doch erschienen. Mehr aber nicht. Der Dezember war blogfrei – jedenfalls nach außen. Der Urlaubseffekt ist nicht zu unterschätzen. Ich konnte in aller Ruhe und völlig druckfrei an meinem Liebling herumbasteln, dies und das ausprobieren und Neues ausdenken. Geschrieben habe ich auch. Ich habe Beiträge für Januar vorbereitet und Material zusammengetragen. So konnte ich im neuen Jahr gleich durchstarten und ein neues Trafficniveau erreichen. Um hochzuspringen, muss man erst runter gehen.

Kommt Slow Blogging für gewerblich Tätige in Frage?

Warum denn nicht. Weniger Beiträge, die länger sind, die du mit mehr Sorgfalt gestaltest, können durchaus erfolgreicher sein als das tägliche Einerlei. Nicht zuletzt kannst du eine Portion der gewonnen Zeit in die Propaganda stecken und so letztlich für weniger Artikel mehr tun. Wenn Bloggen dein Hobby ist, dann solltest du es auch so behandeln. Blogge so viel, wie es dir Spass macht. Aber niemals mehr.

Flowblogging – Bloggen ganz wie von selbst

Den Begriff Flow hat jeder schon mal gehört und den Flow wahrscheinlich auch bereits gespürt. Das klappt natürlich auch, wenn du das Wort gar nicht kennst. Flow ist einerseits für jeden zugänglich, andererseits oft schwer zu erreichen. Kurzum eine absolut faszinierende Sache. Mit Glück und den richtigen Umständen stellt sich der Flow von selbst ein. Wenn man den Zustand aber erstmal kennengelernt hat, dann will man ihn wiederhaben. Also, was kannst du tun, um in den Flow zu kommen? Und wenn es das erste Mal wäre, lass dir gesagt sein, die Mühe lohnt sich. Das Erlebnis wird einmalig sein.

Im Flow verschmelzen Mensch und Tätigkeit miteinander. Der Mensch denkt nicht mehr nach über sein Tun, ist mit ihm völlig im Einklang. Das ist nicht nur sehr befriedigend, sondern auch qualitativ hochwertig und produktiv. Im Flow entfaltet Handwerk wahre Meisterschaft. Vielleicht weil es keine Zweifel mehr gibt. Oder man jenseits allen Zweifelns seine Arbeit verrichtet. Dann wird sie wie von allein immer gut. Das hat mich immer schon fasziniert. In den Flow bin ich im Berufsleben schon öfter eingetaucht. Es scheint mit so ziemlich jeder Tätigkeit zu funktionieren. Leider geschieht es in unserer komplexen Berufswelt nicht allzu häufig. Bloggen scheint mir aber geradezu prädestiniert zu sein. Nur du und der Text. Oder du und der Editor, wenn du so willst. Flow gibt es beim Klavierspielen. Aber erst, wenn man das Instrument beherrscht. Davor steht die Plackerei des Übens. Wer diese erfolgreich bewältigt hat, kann mit der Musik verschmelzen. Das geht aber auch am Fließband, wenn immer dieselben Handgriffe zu erledigen sind. Über Stunden. Es klappt auch beim Schneeschieben oder Bedienen von Maschinen. Ich habe es sogar als Verkäufer in einem Geschäft erlebt – wenn die Umstände günstig waren.

Welche Umgebung braucht es?

Keinesfalls ein steriles absolut stilles Milieu. Man muss sich nicht ins Kloster verziehen. Ob mit oder ohne Musik, egal, muss jeder selbst probieren. Flow gibt es auch mitten in dröhnendem Maschinenlärm. Es macht keinen Unterschied, ob man diesen Krach selbst produziert oder ihn hinnehmen muss. Nur unangenehm darf es nicht werden. Ein laufendes Radioprogramm würde bei mir jede Konzentration zerstören, sogar Aggressionen hervorrufen. Den Flow kann ich dann vergessen … Wenn der Text quasi von selbst aus einem herausströmt, dann ist man eigentlich schon so gut wie im Flow. Allerdings reißen einen Störer sofort auch aus dem tiefsten Flow heraus. Sie müssen deshalb abgewehrt werden. Störend könnte zum Beispiel das Handy sein. Die Geißel unserer Zeit. Beim nächsten Blogger vielleicht die E-Mail oder ein Messager. Es sei denn, die Arbeit besteht aus Telefonaten; eines nach dem anderen, die Gespräche gehen förmlich in einander über. Auch dabei kann man in den Flow kommen. Längere Pausen und Stille wären hier Gift. Da es hier ums Bloggen geht. Wenn der Text quasi von selbst aus einem herausströmt, dann ist man eigentlich schon so gut wie im Flow. Allerdings reichen hier 10 Minuten nicht, du willst den Zustand länger auskosten, erst dann passt es. Entweder schreibst du etwas, das keinerlei Recherche braucht, bei dem es nur auf die Wörter ankommt, die in dir sind. Das ist für Autoren von Belletristik etwas leichter. Aber auch sie müssen sich vorbereiten. Sie schreiben ein Exposé. Und so könntest du es auch machen. Eine gute Vorbereitung eines Postings. Die Fakten sind recherchiert zusammengetragen. Du brauchst niemanden anzurufen, nicht nachzufragen, keine Webseiten aufzurufen. Auch die Struktur des Postings hat du festgelegt. Jetzt kannst du dich voll auf den Text konzentrieren. Du brauchst nur genug Zeit, für die du natürlich im Vorwege gesorgt hast.

Auch ein gewisser Druck scheint mir nötig zu sein. Gibt es den nicht, neigt man schnell zur Prokrastination oder Lustlosigkeit. Kann ich ja auch morgen noch machen. Druck hilft dir bei der Sache zu bleiben, förmlich dran zu kleben. Du solltest dir deshalb einiges vornehmen, wenn du in den Flow kommen willst. Nicht zu viel, so dass das Erreichen der Ziele unrealistisch wird, aber doch so viel, dass für Trödeleien keine Zeit mehr bleibt.

Flow funktioniert, weil immer dieselben Handgriffe quasi automatisch ablaufen. Als würden Finger und Hände selbsttätig denken. Wie programmiert tun sie ihr Werk. Während du der Dirigent bist, die Einsätze gibst und mittendrin schwimmst. Schaufele dir Zeit frei, damit du nicht ständig unterbrochen wirst. Unterbrechungen würgen den Flow ab oder verhindern seine Entstehung. Das Schlimmste, was passieren kann, ist ein Vorgesetzter der hineinquatscht. Dann wird aus dem tiefsten Flow im Nu ein Becken mit Essig. Störer sind viele denkbar. Sieh zu, das du das verhindern kannst.

Im Flow ist das Tempo immer hoch

Nicht um Stress zu machen, sondern weil es keine Widerstände mehr gibt. Sozusagen Supraleitfähigkeit bei der Arbeit, beim Bloggen. ich würde sagen, man bestimmt selbst das Tempo. Und das Tempo im Flow ist hoch. So hoch wie es geboten erscheint und technisch möglich ist. Man bestimmt das nicht mit Absicht. Also soundso viele Wörter in der halben Stunden schreiben zu wollen, diese Methode könnte auch zu Hemmungen führen. Gemeint ist keine Rekordanzahl von Anschlägen in der Minuten. Das brauchst du nicht, denn durch den Flow ist ein gleichmäßiger Output gegeben. Weniger Zeit, die du mit Nachdenken oder gar Grübeln verbringen kannst, weniger Pausen, weniger herumdrucksen und sich nicht trauen. Der Flow ist ein Zustand. Weshalb du ihn leider nicht festhalten kannst.

Es klappt nicht, noch etwas nebenbei erledigen wollen. Waschmaschine oder Geschirrspüler sind tabu. Oder kurz für ein Meeting die Arbeit unterbrechen. Ganz dicker Fehler. Dann ist der Flow weg und kommt auch nicht wieder. Die Ablenkung macht Hackepeter aus deinem Vorhaben. Am besten auch keinen Paketboten erwarten. Keine Termine machen. Kein Weckerstellen. Keine TV Serie, die man nicht verpassen darf. All das darf es nicht geben. Maschinen geben nicht das Tempo vor, aber sie haben ihr Maximaltempo, das nicht überschritten werden kann, ohne sie zu beschädigen. Beim Bloggen gibt es das nicht. Hier bildet die natürliche Tippgeschwindigkeit die Obergrenze. Früher waren Leute in sowas ausgebildet. Der Rest der Menschen suchte auf der Tastatur, als PCs aufkamen. Heute tippen alle. Mir hat schneller mehr Spaß gemacht. Aber das kann bei dir anders sein. Schreibroutinen sind OK und was einem sonst bei der Konzentration hilft. Aber danach geht es noch weiter. Der Flow ist ein Zustand. Weshalb du ihn leider nicht festhalten kannst. Denkt man erst drüber nach, ist es schnell damit vorbei. Damit das gar nicht erst passiert, brauchst du eine Abfolge von Aufgaben, die sich dir stellt, weil du sie vorbereitet hast, oder weil sie fortwährend von Außen an dich rangetragen wird. Ob schreiben oder korrigieren, es geht beides. Das ist der Strom, du gibst dich ihm hin, wirst aufgesogen oder lenkst ihn. Egal, auf jeden Fall seit ihr Eins.

Im Flow

Im Flow ist kein Platz für Nebentätigkeiten und keine Zeit für Zweifel. Es ist ziemlich egal, was du machst. Wichtig ist nur, es zu tun. Dazu gehört es, sich bereitwillig auf die Aufgabe einzulassen. Günstige Umstände sind allerdings nötig. Und für die kannst du selbst sorgen.

Mehr ist es nicht.

Ach und ja, wenn du weißt, das es ihn gibt und wie er sich anfühlt, der Flow, macht es die Sache leichter.

Achte auf die kleinen Dinge im Blog

Es müssen nicht immer die großen Strategien sein. Auch mit einem Blick für die kleinen Dinge kannst du dich und dein Blog voranbringen. Mit Bescheidenheit kommst du auch ans Ziel. Kleine Wunder bewirken auch ihren Teil. So holst du echt was raus, musst es aber testen. Was bei dir gut läuft, klappt im nächsten Blog vielleicht gerade gar nicht. Manchmal entscheiden Kleinigkeiten darüber, ob ein Link geklickt oder ein Post aufgerufen wird. Details nehmen Menschen ein oder verschrecken sie. Stell dir einen online Shop vor, da ist es nochmal eine Stufe krasser. Die Beschriftung eines Buttons kann darüber entscheiden, ob ein Produkt gekauft wird.

Hast du Beitragsbilder auf der Startseite?

Dann prüfe, ob sie angeklickt werden können. Ich finde, das darf man als Besucher erwarten. Wenn etwas schon so groß und möglicherweise auch bunt und aufregend getextet daherkommt, dann soll man doch wenigsten auch draufklicken können, um zum Beitrag zu gelangen. Auch wenn es einen Read-More-Button oder einen Link gibt.

Der Link zum Impressum

Impressum muss sein. Keine Frage. Das ist Gesetz. Weil es erforderlich, also wichtig ist, setzen viele den Link an eine gut sichtbare Stelle, nämlich maximal prominent in die Hauptnavigation. Kann man so machen. Aber das ist nicht vorgeschrieben.

Mein Tipp deshalb: Steck den Impressumslink in den Footer, da liegt er bestens. Den guten Platz in der Hauptnavi gib einem deiner wichtigen, deiner Lieblings- oder besonders gelungenen Beiträge. Lass dich nicht einschüchtern.

Navi entrümpeln

Wo wir schon einmal dabei sind … Wie wäre es mit einer Runde Detox für die Navigation deines Blogs? Blogs pflegen zu wachsen, also an Content zuzulegen. Ja, die Kerle werden fett! Das findet nach und nach auch in der Navi seinen Niederschlag. Sie bauscht sich auf. Das passiert schleichend, du merkst das gar nicht. Es ist wie im richtigen Leben. Plötzlich ist man dick. Die Navi entschlacken lohnt sich, denn zu viele Punkte irritieren deine Leser und zwingen ihnen komplexe Entscheidungen auf. Du kennst das vom Joghurtregal. So viel Auswahl muss es nicht sein. Streiche ein paar Punkte heraus und fühle dich befreiter. TIPP: Wenn deine Posts öfter gleichzeitig in mehrere Kategorien erscheinen, dann hast du zu viele. Kein Wunder, wenn die Navi dann voll ist und unübersichtlich wirkt.

Poste nicht “allgemein”

Die Rubrik »allgemein« oder »Allgemeines« gibt es in zahlreichen Blogs. Grund: Es ist eine häufige Voreinstellung (Defaultwert). Es wurde halt so geliefert. Die Blogger sind also bloß … faul. Ehrlich mal, fällt denen wirklich nichts Besseres ein? Nichtssagender geht es nicht.

Warum sollte jemand auf etwas so allgemeines wie „allgemein“ klicken wollen? Da darf mehr kommen. Und hier ist die Chance dazu. Texte das um, falls es bei dir etwas Vergleichbares zufällig geben sollte.

Bequemere Links für deine Besucher

Mache deine Links gut klickbar. Denk dabei vor allem an mobile, da darf der link nicht zu schmal sein. Bloggerische Klassiker wie hier oder 1 oder # sind auf Handydisplays äußerst schlecht anzutippen. Noch schlimmer wird es, wenn verschiedene Links dieses Kalibers eng beieinanderliegen. Da braucht man Streichholzfinger. Mach einfach die Links breiter, indem du mehr Worte miteinbeziehst.

Gibt es im Footer einen Link zum Verkäufer des Themes?

Der Link zum Programmierer oder Designer kommt oft frei Haus – auch bei Bezahlthemes. Lässt du den drin, freut sich der Schöpfer und Verkäufer. Denn so ein Backlink ist Gold wert. Schön, wenn man ihn gratis bei dankbaren Kunden einstreichen kann. Aber das ist nicht in deinem Sinne. Sofern du Zugriff darauf hast, kannst du den Platz besser für eigene Zwecke nutzen. Verlinke lieber einen dir wichtigen Beitrag. Wenn du schon für das Theme bezahlt hast. Es sei denn, du machst das mit Absicht, weil du den Designer oder dessen Firma unterstützen willst, dann lässt du den Link drin.

Echte Gedankenstriche

Wenn Texte wirklich schön werden sollen, kommt die Typographie ins Spiel. Minuszeichen (-) und Bindestrich (-) braucht man öfter, sie sollten aber nicht als Gedankenstrich eingesetzt werden. Ein richtig guter Gedankenstrich (–) ist breiter. Die Darstellung ist von der eingesetzten Schriftart abhängig.

Der Gedankenstrich wird fachlich Halbgeviertstrich genannt. Es gibt noch zwei weitere dieser Art, nämlich den — Geviertstrich und den geradezu riesigen ⸺ Doppelgeviertstrich. Aber die setzt in der deutschen Sprache praktisch niemand ein. Aber wie wäre es als Dekoelement? Meist ist mir der Aufwand das im Text auszutauschen zu groß. Aber wenigstens in den Überschriften kann man sich die Mühe machen. Da kommt so ein Halbgeviertstrich auch am besten zur Geltung.

Suchfeld auf Englisch

Das verstehen die Leute schon. Tun sie, klar. Aber wirkt das nicht schlampig, wenn da noch Englisch gesprochen wird, im Rest des Blogs aber nicht? Jeweils für sich ist das alles OK, aber der Sprachmix ist uncool.

Für mich sieht das einfach unfertig aus. Den Text könnte man auch weglassen, also den im Suchfeld, damit kommen die Leute auch zurecht.

Hast du ein Favicon?

Favicon, was war das nochmal? Ach ja, dieses winzige Bildchen links im Browsertab. Oder in den Bookmarks. Es taucht auch an anderen Stellen noch auf, zum Beispiel in Diensten bei denen du dein Blog angemeldet hast oder als Icon für Apps. WordPress nennt es seltsamerweise das »Website-Icon«.

Wo kriegst du das her, wenn du noch kein hast, aber eins haben willst? In diesem Artikel ist die Sache erschöpfend erklärt: So erstellst du ein Favicon für deine Webseite. Dein Logo im Browser-Tab. WordPress wird nicht erwähnt, seit noch nicht so langer Zeit kannst du ein Favicon im Backend unter –> Design –> Customizer einbinden. Siehe Grafik oben. Die folgenden Favicons hatte ich mal als Anregung für mich selbst gesammelt. Wie du siehst geht es auch ohne Farbe.

Auslassungspunkte

Auch so ein typografisches Ding. Eine wirklich kleine Sache und leicht zu übersehen. Auslassungpunkte kommen sowohl mitten im Text als auch am Textanfang oder -Ende vor. Du kannst drei Punkte setzen oder ein spezielles Zeichen, die sogenannte Ellipse.

… 3 Punkte = 3

… Ellipse = 1

Zeichen

Zeichen

Der Unterschied fällt je nach eingesetzer Schriftart unterschiedlich aus. Hier mal zur Verdeutlichung:

… 3 Punkte = 3

… Ellipse = 1

Zeichen

Zeichen

Unaufmerksamkeiten im Metablock

Der Metablock ist das, was direkt über deinem Post zu sehen ist. Der Anfang. Und besteht für gewöhnlich aus deinem Namen, dem Datum, der Rubrik, den Tags – mehr oder weniger. Hier schleichen sich gern Nachlässigkeiten ein. Aber hier ist kein guter Ort für Schlampigkeiten, denn der Metablock ist die Visitenkarte eines Beitrags.

Schau mal hier in der Abbildung (ein Original) ein Autorenname, der so alles andere als hilfreich ist. Ein Standard, der angepasst werden muss. Das muss man hinkriegen, schon vor dem Blogstart. Der eigene Name ist wichtig. Immer. Egal was du machst.

Gibt es bei dir Großbuchstaben in der Überschrift?

Das ist in Ordnung, aber schreibe sie bitte nicht als GROSSBUCHSTABEN hinein. So würde man die Überschriften dann auch in Social Media übernehmen. Wer möchte schon schreiend twittern? Man müsste den Text neu schreiben. Dazu hat der eilige Besucher aber keine Lust und mit dem Tweet ist’s Essig. Also wenn Großbuchstaben, dann ziehe die CSS Option. Meist macht das dein Theme für dich. Du schreibst wie du immer schreibst und das Stylesheet deines Themes wandelt die Buchstaben um. Wenn du das so nicht hast, aber trotzdem Majuskeln nutzen willst, dann helfen mit etwas CSS nach.

Für eine H1-Überschrift sähe das zum Beispiel so aus:

H1 {text-transform: uppercase; }

Du kannst es auch so machen, dass nur der jeweils erste Buchstabe groß dargestellt wird:

H1 {text-transform: capitalize; }

Oder du verwendest kleine Großbuchstaben, die gibt es auch. Man nennt sie Kapitälchen. Und das geht so:

H1 {font-variant:small-caps; }

Schräges Datumsformat

Als eingefleischter Fan englischer Datumsformate musst du es natürlich so machen. Für alle anderen Blogger gilt: Die Themevorgabe sollte angepasst werden. Unter WordPress –> Einstellungen –> Allgemein.

Guck mal kritisch in deine Sidebar

In vielen Sidebars sieht es aus wie bei Hempels unterm Sofa. Was runterfällt bleibt liegen. Eine Sidebar auszumisten kann sogar Spaß machen. Ein bisschen wie durch einen vollen Kleiderschrank zu gehen. So etwas befreit. Und ist dank Widgets in wenigen Minuten erledigt.

Erkennt man deine Links?

Lass deine Links wie Links aussehen. Es ist keine gute Idee den Links die Unterstreichung und gleichzeitig die Farbe zu nehmen und sie dafür fett darzustellen. Fettschrift soll ins Auge fallen, aber man klickt normalerweise nicht drauf. Der Link ist für das Blog wichtig, aber er ist nicht gut als solcher erkennbar. Man muss ihn erahnen oder aus dem Kontext heraus erwarten.

Es ist ein Unterschied, ob Links gut erkennbar oder komplett verborgen sind. Beides ist technisch möglich. Links werden aber weniger angeklickt, wenn sie nicht gleich als solche zu erkennen sind. Wenn Links für dich mehr als SEO-Maßnahmen sind, dann stelle sie gut sichtbar heraus. Das erhöht nebenbei auch die Chance auf zusätzliche PageViews, sofern es sich um interne Links handelt. Noch schlechter wäre allerdings gar kein Link.

Schreibe nie völlig schwarz

Ein alter Trick der Typografen. Färbe deinen Fließtext (Bodytext) nicht schwarz, sondern verwende ein fast schwarzes Grau. Ein Fastschwarz (#050505, #131313 oder heller). Überschriften und Links dagegen bleiben weiterhin Sattschwarz (#000000). Fettschrift und Links werden umso besser zur Geltung kommen — sie leuchten quasi heraus, auch wenn der Effekt nur einen Hauch ausmacht. Färbe den Text aber keinesfalls erkennbar grau, ein solcher Text wäre schwer zu lesen.

Lasse deinen Inhalten Platz zum Atmen

Das Wichtigste ist das, was man nicht sieht. Oder besser das, was nicht ist. Der Whitespace. Der Weißraum, der nicht notgedrungen weiß sein muss. Gemeint ist der freie, ungenutzte Raum. Er ist der Hintergrund, auf dem ein Inhalt erst wirken kann. Sterne leuchten, weil der Himmel schwarz ist. Dieser Raum ist grundlegend und wichtig. Gutes Design misst deshalb dem Whitespace erhebliche Bedeutung zu. Denn Objekte kommen nur zur Geltung, wenn man ihnen Platz einräumt. Für den Text gilt das sowieso.

Lasse deine Texte atmen. Nutze Absätze — auch wenn man es damit nicht übertreiben muss. Hier und da ist es Mode geworden beinahe nach jedem Satz einen Absatz zu erzwingen. Der Text zerfällt dann wie ein zu lange gekochter Fisch. So vorzugehen ist übertrieben und unterschätzt die Aufnahmefähigkeiten des Lesers. Sorge auch für einen ausreichenden Abstand zu Bildern und Videos, zur Sidebar und zu den Überschriften.

Stil mit typografischen Zeichen

Das, was die Standardtastatur hergibt, ist nicht alles, was eine Schrift zu bieten hat. Es gibt unterschiedliche Leerzeichen, Gedanken- und Trennstriche, Anführungs- und Sonderzeichen. Setze davon etwas ein, um Stil und Geschmack zu demonstrieren und den Text interessanter, reifer und durchdachter erscheinen zu lassen. Wenn bei dir WordPpress im Einsatz ist, nutze die Sonderzeichen, die das System dir anbietet. Ein Klick auf das Omega Symbol im Editor genügt und du siehst diese Tabelle erscheinen:

Nicht beeindruckt‘? Dann guck mal näher hin. All das kannst du direkt und ohne weitere Hilfsmittel in deinem Posting einsetzen. Mache Gebrauch davon. So: ÷ ∞ ∇ ∴ → … ‹ › « »- – ¯

Die Einfügefunktion benötigst du nicht immer. Du kannst schönere Gedankenstriche in deinen Text betten, indem du zweimal hintereinander das Minuszeichen tippst. Es wird dann dem Leser als langer Gedankenstrich angezeigt. Auch Anführungszeichen wandelt WordPress selbsttätig um.

So kannst du alte Posts wiederbeleben

Läuft. Nur leider nicht bei dir. Erstaunlich viele ältere Posts erblicken nie mehr das Lächeln eines glücklichen Besuchers. Weil sie keinen oder kaum noch Traffic haben. Begraben unter Bergen aus Worten nimmt sie niemand mehr wahr. Das ist nicht nur schade um die viele Arbeit. Es kann einen auch ärgern, wenn es wichtige oder besondere Posts trifft. Du kannst das ändern. Wie du alte Bloginhalte für mehr Klicks wiederbelebst. Hier ist die Erweckungsstrategie für leblosen Content. Der Contenttod mag OK gehen, wenn der Beitrag sowieso nebensächlich war, nicht mehr gebraucht wird oder völlig veraltet ist. Aber was, wenn es eine deiner besten Arbeiten trifft? Ein Stück, das deine Nische dominieren sollte. Das ist dann kacke.

Du hast eine Palette von Möglichkeiten zur Verfügung. Und du brauchst etwas Zeit, um die Contenterweckung dauerhaft nutzen zu können. Du kannst sie in mehrere Runden absolvieren. Es ist nicht nötig, alle Schritte hintereinander durchzuführen. Garantien gibt es nicht. Aus meiner Erfahrung stößt man immer wieder auf Posts, die sich hartnäckig einer Verbesserung verweigern. Egal, was man unternimmt. In solchen Fällen hilft nur der Gang zum Scharfrichter. Was sich dauerhaft widersetzt wird ausgelöscht. Das käme der Hygiene im Blog entgegen. Es wäre aber auch OK aus sentimentalen Gründen einfach gar nichts zu machen und den Delinquenten als Untoten weiterhin mitzuschleppen. Los gehts. Bringen wir deinen leblosen Content zurück ins Licht.

Vorbereitung ...

Nimm den zu behandelnden Beitrag für ein paar Tage aus dem Verkehr, indem du seinen Status zurück auf Entwurf setzt. Er wird wieder live gehen, sobald die Bearbeitungen abgeschlossen sind. Da es ohnehin keinen Traffic mehr gibt, wird es niemandem negativ auffallen.

Schritt 1 | Traffic feststellen

Zuerst gilt es festzustellen, welche Beiträge betroffen sind. Hier ist ein Statistikdienst wie Analytics notwendig - irgendwo muss ja gezählt werden. Die Search Console reicht nicht, weil du nur die Googleseite siehst, Traffic kommt glücklicherweise auch (noch) von woanders her.

Des Weiteren könntest du mehr in Erfahrung bringen, indem du eine Content Inventur machst, Stichproben durchführst oder dich im Backend durch die älteren Beiträge klickst. Vielleicht fallen dir auch ein paar Kandidaten aus dem Gedächtnis ein.

Schritt 2 | Neue URL

URLs sollen normalerweise nicht verändert werden. Du verlierst damit auch dein Google Ranking. In diesem Fall allerdings stört uns das wenig, denn es ist eh nichts Lohnendes mehr vorhanden. Ändere also die URL, auch um eine Neubewertung von Google zu erzwingen. Vergiss nicht, die alte URL auf die neue weiterzuleiten - auch wenn kein Traffic mehr zu sehen ist. Den 404 Fehler ersparst du dir – sicherheitshalber.

Schritt 3 | Technisches Update

Prüfe die Hyperlinks im Post. Prüfe auch, ob die Links noch das zeigen, was sie zeigen sollen. Repariere oder ersetze das, was nicht mehr gültig ist. Aber lösche nichts. Prüfe Videos und Audiodateien. Sind alle Bilder OK? Du solltest offensichtliche HTML- oder Formatierungsfehler beseitigen. Kümmere dich auch um Kleinigkeiten. Sorffalt zahlt sich am Ende aus.

Schritt 4 | Inhaltliches Update

Als Nächstes bekommen die Inhalte ein Update. Sofern das nötig ist. Achte auf alle Zahlen, Fakten, Nummern und versuche sie auf den aktuellen Stand zu bringen. Das betrifft auch Fachliches. Stimmen die Aussagen noch? Liegen neue Erkenntnisse vor? Oder siehst du die Dinge mittlerweile anders? Wenn du viel mit Durchstreichungen gearbeitet hast, ist nun die Gelegenheit gekommen, diese zu entfernen. Handelt es sich um eine Liste? Dann füge ihr weitere Punkte hinzu. Wenn der Beitrag viele Kommentare hatte, schaue auch sie durch. Lösche, was inhaltlich nichts beiträgt oder aus heutiger Sicht nicht mehr verständlich ist.

Wenn du viel an deinem Beitrag verbessert hast, kannst du das auch gut sichtbar vermerken. Der Leser soll das ruhig wissen dürfen.

Schritt 5 | Stil verbessern

Ein Blogautor entwickelt sich im Laufe der Jahre weiter. Nutze das und bürste den alten Text noch einmal auf. Versuche, ihn frischer wirken zu lassen, mache ihn abwechslungsreicher. Beseitige Bandwurmsätze und unverständliche Formulierungen. Der zeitliche Abstand ist meist hilfreich. Er lässt dich deinen damaligen Beitrag in einem anderen Licht sehen.

Schritt 6 | Rechtschreibung prüfen

Ist jetzt nicht zwingend, doch wo du schon mal dabei bist ... Sieh zu, ein paar Fehler rauszubügeln. Alles im Sinne eines besseren Posts. Eines Posts, der so gut ist, dass es den Erfolg verdient hat. Nutze Tools für die Rechschreibprüfung. Wenn du Corporate Blogger bist, erwäge einen Lektor.

Schritt 7 | Erscheinungsbild perfektionieren

Je attraktiver der Beitrag, desto erfolgreicher kann er sein. Das gilt für Menschen (leider wahr) ebenso wie für Blogposts. Sorge deshalb für ein zeitgemäßes und gelungenes Beitragsbild, das perfekt zu den von dir bespielten Social Media Kanälen passt. Da wirst du es noch brauchen. Prüfe, ob du Screenshots oder Stockfotos austauschen und verbessern kannst. Denke auch an Bilder-SEO.

Wirf bei dieser Gelegenheit auch einen Blick auf die Textgestaltung. Hier mal etwas Fettschrift, da kursiv, oder gesperrt ... Abwechslung tut dem Lesegenuss wohl.

Schritt 8 | Umfang verändern

Noch was Gutes dazuschreiben, kann einen Unterschied machen und den Beitrag entscheidend verbessern. Das muss nicht ausufernd viel sein. Der eine oder andere schmale Absatz dürfte seine Wirkung tun. Kürze allerdings kann ebenso zum Ziel führen. Kling paradox, ist aber logisch. Und zwar dann, wenn der Beitrag abschweift und ein anderes Thema berührt. Das könnte sich auch negativ auf SEO ausgewirkt haben.

Schließlich gäbe es noch die Möglichkeit mehrere schwächelnde Beiträge zu vereinen. Fusionen funktionieren im Wirtschaftleben oft nicht so gut wie erhofft, dieses Risiko besteht auch im Blog. Doch wenn deins schon älter ist und du regelrechte Contentberge erschaffen hast, dann stehen die Chancen gut, dass du ein passendes Pärchen im Backend finden kannst. Einen Match. Mit etwas Glück machst du aus zwei eigentlich toten Körpern einen lebendigen neuen. Dann darfst du dich “Frankensteinblogger ”nennen.

Schritt 9 | Anreichern

Reichere deinen Post nun noch etwas an. Nutze eine Infografik oder ein Video oder zwei. Es muss nichts Eigenes sein, wäre aber definitiv großes Kino. Du könntest es auch mit einer Checkliste versuchen oder einer PDF-Version des Beitrags. Alles von guter Qualität ist recht, um den Post weiter aufzuwerten.

Schritt 10 | Überschrift neu formulieren

Mit der Überschrift steht und fällt die Sache. Du solltest deinem Post an dieser Stelle eine große Portion Liebe spendieren. Offensichtlich war die bisherige Headline nicht erfolgreich. Sie war möglicherweise missverständlich, zu allgemein, zu verkopft, schlecht formuliert oder gar uninspiriert. Tausche sie gegen etwas Besseres aus.

Schritt 11 | Meta Description verbessern

Die Meta Description richtet sich an die Leute, die Google benutzen, nicht an Google selbst. Google kennt den gesamten Text, da braucht es keine zusätzliche Kurzbeschreibung. Während die Überschrift die Leute innehalten lässt, also quasi der Haken ist, ist die Meta Description der Köder. Schreibe den Text so, dass er dem Leser schmeckt. Er wird dann gar nicht mehr anders können, als zu klicken. Und dann ist er da, in deinem Blog.

Schritt 12 | Neues Datum

Nachdem du so viel für den entschlafenen Beitrag getan hast, ist er so gut wie neu. Das teilst du auch Google und der Welt mit, indem du das Datum aktualisierst. Wenn der Beitrag nicht auf der Startseite und damit auch im Feed landen soll, berücksichtige das bei der Neudatierung. Es muss nicht das aktuelle Datum sein.

Schritt 13 | Interne Verlinkungen

Der Beitrag ist fertig, deine Arbeit aber mitnichten. Stärke nun den aufgefrischten Beitrag, indem du ihm Linkliebe spendierst. Die interne Verlinkung ist wichtig, lenkt sie doch Traffic und Linkjuice auf deinen Post. Verlinkst du einen Beitrag häufiger als ander, signalisierst du damit auch Google, dass dieser Beitrag wichtig ist.

Vielleicht war dein Post früher sogar gut verlinkt, doch können diese Links im Laufe der Jahre abhandengekommen sein. Weil es die verlinkenden Posts nicht mehr gibt oder du sie verändert hast. Setze etwa vier Links von anderen, thematisch passenden Beiträgen auf den zu belebende Post. Wenn du viel Material hast, dürfen es gern auch mehr sein.

Schritt 14 | Backlinks

Die Krönung wäre nun noch für externe Backlinks zu sorgen. Das sogenannte Linkbuilding. Das ist in sofern schwierig, als das du hier von anderen Bloggern und Menschen abhängig bist. Wenn du Möglichkeiten hast, dann nutze sie jetzt.

Schritt 15 | Going Live

Dein Beitrag ist jetzt in einem weit besseren Zustand als zuvor. Er glänzt. Es ist bereit, wieder ins Rennen geschickt zu werden. Schalte ihn nun wieder live. Du hast nun die Möglichkeit einen sogenannten Content Relaunch durchzuführen, den Beitrag also auf die Startseite zurückzubringen. Das Datum musst du in diesem Fall noch einmal anpassen. Aber diese Technik ist nur eine Möglichkeit, die du auch auslassen kannst, wenn sie dir zu offensiv ist.

Schritt 16 | Bekanntmachung

Lass deinen Beitrag gepflegt eine Runde in den Social Medien drehen. Bringe ihn in deinem Newsletter unter. Nach Möglichkeit nicht auf den hinteren Rängen, sondern in einer Loge.

Was dann passiert

Nun brauchst du nur noch etwas Zeit. Social Media und Newsletter bringen nun zwar Traffic vorbei, doch nachhaltig ist das nicht. Aus dem finsteren Google-Dungeon herauszukommen, das dauert. Nutze deine Tools zur Erfolgskontrolle. Erst wenn das alles nicht hilft und Monate ins Land gegangen sind, dann lösche - den Content eventuell verteilen. Doch Obacht, es gibt Restnutzen. Manchmal kannst du aus einem Artikel noch Texte für einen Newsletter oder ein Lexikon gewinnen. So wie man in eine alte Zeitung Fische einwickeln kann ;-) .

Oder lieber löschen?

Bevor du löschst, überlege dir, ob du den Content auf andere Beiträge verteilen kannst. Mancher Absatz passt ja auch gut woanders hin und könnte dein Blog weiterhin bereichern. Aber Vorsicht wenn es sich nicht um eigene Artikel handelt. Als dein Gastblogger wäre ich höchst unerfreut davon zu erfahren. Wer sieht seine Arbeit schon gern verhacktstückt? Abgesehen davon geht mit dem Beitrag auch mein Backlink unter, der seinerzeit meine Belohnung gewesen war. Auf der anderen Seite hat kein Gastblogger Anspruch auf eine bestimmte Dauer seiner Publikation. Frage also Fremdautoren vorher und biete ihnen gegebenenfalls einen (noch besseren) Ersatzlink an.

Zu viel Arbeit? All das lohnt natürlich nur bei Topbeiträgen. Dürftige Allerweltsgeschichten und die Arbeitsergebnisse mieser Tage befördere, ohne zu zögern, in den Orkus, wenn du sie nicht mehr magst.

Strategie – Rock das Blog als SEO!

Für Anfänger und Profis gleichermaßen lohnend. Ein verlässlicher, praktisch immer erfolgreicher Weg. Wer mehr Traffic will, kommt um SEO nicht herum.Von Suchmaschinen kommen Besucher auch ohne Optimierung praktisch von selbst.

Durch Suchmaschinen ausgelöster Traffic ist ein Grundrauschen. Es ist immer da, auch wenn seine Intensität im Tagesverlauf und jahreszeitlich schwankt. Während Newsletter nur am Versandtag wirken – und das meist auch nur in der Stunde des Versands, und Social Media sich wie die Wellen im Meer verhält (schwer vorherzusagen) fließt der Google Traffic stetig. Google? Ja, denn SEO bedeutet, die eigenen Posts auf die Wünsche Googles einzustellen. Andere Suchmaschinen von Bedeutung gibt es eigentlich nicht. Eine dürftige Nebenrolle spielen Bing von Microsoft und Yandex aus Russland. Außer auf Google nimmst du natürlich Rücksicht auf die Besucher, die von Google kommen. Als SEO schaust du genau hin, was die Leute suchen.

SEO gibt es im Grunde zweimal. Einmal die sogenannte OnPage SEO, das ist alles, was bei dir im Blog stattfindet und das du in der Hand hast. Und dann wäre da noch der Kampf um die Backlinks. Hier bist du von anderen Menschen und Systemen abhängig und kannst nicht frei agieren.

SEO kannst du von Anfang an in einem neu aufgesetzten Blog machen. Auch wenn es dir direkt nichts einbringt, denn die Googlemühlen mahlen langsam. Aber du hast ein Fundament gegossen, ein paar Pflöcke eingerammt. Das ist gut. Vor allem wenn du ein großes Haus bauen willst in dem ordentlich Betrieb herrscht. Wenn du es gleich richtig machst, musst du später nichts nachbessern und gewöhnst dir lohnende Handlungen an. Das ist klug. Auch wenn es erstmal unnötig erscheint. Google, so könnte man es ausdrücken, ist bei neuen Websites und Blogs misstrauisch. Man wird mit Vorsicht beäugt, in einen Sandkasten gesteckt, wo du keinen Schaden anrichten kannst und stehst komplett unter Beobachtung. Erst nach und nach fasst der Suchriese Vertrauen zu dir.

Dies ist kein eBook für angehende Profi-SEOs, sondern ein Werk für Blogger. Teure Tools können deshalb hier nicht vor. Suchmaschinenoptimierung ist ein Beruf, fast schon eine Wissenschaft für sich, deshalb will ich mich hier auf das Wichtigste beschränken.

Vorbereitungen und Grundlagen

Sorge für freie Bahn, und zwar sowohl für Besucher als auch den Googlebot. Setze auf eine flache Navigation, vermeide kaputte Links. Gönne dir ein gutes Hosting und schnelle schlanke Seiten. Das nennt man eine Grundlage. Es gibt viele Dinge, die darüber hinaus noch eine Rolle spielen. Aber das führt an dieser Stelle zu weit. Wer ein Gespür für Themen und ein Händchen für den richtigen Zeitpunkt hat, der macht SEO mit Bauchgefühl. Doch nicht jeder verfügt darüber. Da gibt es die, die strategisch planen. Die sich durch Trends, Hashtags und Listen wühlen, mit mehreren Tools jonglieren, immer auf der Suche nach lukrativen Themen, die Klicks und Besucher bringen. Als Blogger kannst du die meisten Dinge entspannt betrachten. Mach nicht zu viel.

Suchmaschinen liefern anfangs kaum Traffic. Das bisschen kommt auch ohne größere Bemühungen einfach von selbst und ist nicht besonders zielgerichtet. Google muss dich erst kennenlernen und Vertrauen fassen, das braucht seine Zeit. Man könnte sagen, anfangs bloggst du auf Bewährung. Machst du deine Sache gut, kommt der Traffic eines Tages in kräftigen Strömen. Tricks sind da nicht hilfreich. Setze auf Inhalte, sorge für freie Bahn (=Speed) und vermeide Fehler. Bis man Traffic über Google bekommt, dauert es, anfangs tröpfelt es bestenfalls. Da verliert man schnell die Motivation oder will es mit einer anderen Nische und einem neuen Blog versuchen. Die Luft ist schnell raus. Deshalb ist es gut, zu Beginn nicht mit Vollgas zu fahren. Teile dir dein Rennen ein. SEO ist beliebt. Für Blogger ist es preiswert. Man braucht nur Einsatz und Zeit. Es gibt Blogs, die beziehen 80 oder mehr Prozent ihres gesamten Traffics von Google. Man macht sich damit abhängig. Nicht auszudenken, was passieren würde, fiele man un Ungnade. Aber wer sich an Googles Regeln hält, hat im Allgemeinen nichts zu befürchten. Das jedenfalls sollte man meinen.

SEO ist oft die Hauptstrategie. Manchmal ohne Absicht. Denn hier baut man sich langfristig etwas auf. Genau das ist Bloggen. Die Sache akkumuliert sich, die SEO-Scheibe, die sich ein wachsendes Blog abschneidet, wird immer dicker. Das dauert, klar, aber es ist nachhaltig. Solange du am Ball bleibst und weitermachst, wächst der Traffic wahrscheinlich auch. Der Zuwachs flacht erst nach Jahren ab. Linkaufbau ist für berufliche SEOs eine wichtige Sache. Um an Backlinks zu kommen, wird alles versucht. Man kann zum Beispiel bloggen. Höh? Das tust du aber bereits, deshalb wird man dich auch verlinken – wenn deine Geschichten gut sind. Aber was machst du als online Shop, da verlinkt kaum jemand freiwillig und ohne Aufforderung. Deshalb meine Aussage: Wenn du sehr gut bloggst, brauchst du keinen extra Linkaufbau. Auch wenn es natürlich nicht schadet, sich mit Einsatz und Ideen ein paar gute Backlinks zu organisieren. Deshalb ist es sinnvoll, gleich zu Anfang die Weichen zu stellen. SEO-freundlich zu arbeiten, dann muss man später auch nicht mehr viel tun, um als SEO-Spezialist durchzugehen.

OnPage SEO

Darunter versteht man all das, was man selbst auf Seitenebene machen kann. Ich nenne es Hausaufgaben. Diese Dinge sollten zumindest im Groben immer erledigt werden. Wer Traffic will, legt hier die Grundlagen.

Im Einzelnen sind das der Seitentitel, Meta Description, Textlänge, Keyworddichte, URL, Überschriften und noch einiges mehr. Ich will hier nicht ins Detail abdriften. Werfen wir zusammen einen Blick auf wichtige Elemente.

Der Seitentitel

Bei Seitentitel und Überschrift geht es schon mal drunter und drüber. Was genau ist eigentlich der Title und was ist die Headline? Zugegeben, es wird ein wenig technisch. Denn es ist HTML im Spiel. Aber keine Sorge, einmal verstanden, stellt sich alles völlig logisch dar.

Das wichigste für Google und Anverwandte ist der <title>-Tag. Eine Meta-Angabe, die im Quelltext vorkommt und die der Browser als Beschriftung der Tabs (Reiter) des Browsers nutzt. Meist sieht man deshalb nur die Hälfte davon, denn der Platz in den meisten Browsern ist begrenzt.

Für die Suchmaschine ist er ein immens wichtiges Rankingkriterium. Zudem wird er in den Suchergebnissen (den so genannten SERPs) angezeigt. Weil der Platz auch bei Google begrenzt ist, werden <title>-Tags länger als 70 Zeichen (das ist ein ungefährer Wert, da Google tatsächlich Pixel berechnet) nicht mehr vollständig angezeigt. Das kann man berücksichtigen. Oben in den Reitern des Browsers ist noch viel weniger Platz. Für einen aussagekräftigen Titel ist dort kaum Platz.

Im Quellcode sieht es so aus:

<title>Seitentitel und Überschriften für Blogs technisch betrachtet</title>

Es bedeutet aber nicht, dass man deshalb seine Überschriften anders texten MUSS, wie man es häufig lesen kann. Wenn dir Google nicht wichtig ist, dann kannst du es machen, wie du willst. Dein Posting kommt deshalb weder auf die Eselsbank, noch wird er invalide oder vom Index ausgeschlossen.

Googles Bedürfnisse sind eben kein Gesetz. Es ärgert mich, wenn Leute das so hinstellen. Dein Text wäre lediglich in dieser einen Hinsicht unoptimiert. Mehr ist es nicht. Das kann man schon mal aushalten, finde ich.

Überschriften, Headlines und Schlagzeilen

Überschriften oder Headlines sind etwas völlig anderes. Eigentlich. Überschriften sind keine Metadaten, sondern strukturieren ein Dokument (weshalb es eine Hierarchie und mehrere verschiedenen Überschriften gibt). Die Überschriften richten sich an deine Leser. Das macht sie so wichtig. Überschriften und <title>-Tag können identisch sein, müssen es aber nicht.

WordPress erzeugt aus deiner Überschrift, also aus dem, was du oben in die erste Zeile über dein Posting schreibst automatisch auch einen identischen <title>-Tag. Anders macht er es nicht. Aber es gibt ja Plugins, mit deren Hilfe du präziser arbeiten kannst.

Worauf ich hinauswill, deine Überschrift muss sich nicht an die „70 oder sonstwas Zeichen“-Wünsche einer Suchmaschine halten. Du kannst sehr wohl drastisch kürzer als auch ausufernd lang texten. Das ist deine Sache. Natürlich sind die Überschriften auch für das Ranking wichtig. Wenn man denn eines anstrebt. Die Länge spielt aber keine Rolle, anders als beim Title-Tag.

Überschriften heißen in HTML H (von Headline). Ganze 6 davon sind vorgesehen. Damit lässt sich ein Dokument hierarchisch strukturieren. H1 ist die Oberüberschrift, die oberste Headline, die Schlagzeile. Es ist die Zeile, mit der du in WordPress dein Posting beginnst. Und in vielen anderen Systemen wahrscheinlich auch.

Im Quellcode:

<h1>Meine oberste Headline</h1>

<h2>Meine zweite Headline</h2>

Wenn du weitere Gliederungen brauchst, kannst du mit mehreren H2 Überschriften weitermachen. Und diese Blöcke mit H3 Überschriften weiter unterteilen. Das ist logisch und korrekt (semantisch). Hier im eBook ist das im Prinzip auch so. Wie die Überschriften letztlich aussehen, bestimmen das Stylesheet, der Browser oder der Reader und die Vorgaben deines Themes, die du verändern kannst.

URLs

Auch um die URLs muss sich zumindest der WordPress Nutzer nicht kümmern. Er kann aber Einfluss nehmen. Die URL oder wie sie WordPress nennt, der Permalink, werden automatisch aus der H1 Überschrift erzeugt. Dabei übersetzt WordPress deutsche Umlaute und die meisten Sonderzeichen und wandelt zusätzlich alles in Kleinschreibung um. Das ist praktisch.

Die URL ist eine einmalige Dateibezeichnung, damit jedes Dokument, jede Datei im WWW gefunden werden kann. Die Bezeichnung steht im Übrigen für Uniform Resource Locator. Denn jede gibt es nur einmal. Diese URLs halten das Web zusammen. Der Besucher sieht sie in der Adressleiste des Browsers. Für die Weitergabe werden heute oft Kurz-URLs nach dem Motto wp.me/ghe2z verwendet, die die wahre Adresse verschleiern. Aber das spielt an dieser Stelle keine Rolle.

Eine anmutige Gestaltung ist nicht erforderlich. URLs sollen für Maschinen lesbar und praktisch sein. Sie sollten aus SEO-Gründen das Keyword enthalten. Füllwörter und Überflüssiges streichst du heraus.

Wer <ALT>-Tag sagt, der sagt wahrscheinlich auch der Blog. ALT ist ein Attribut, es definiert den Tag näher. Eigentlich ist es der Alternativtext, daher die Bezeichnung. Alternativ zu was? Zum Bild natürlich. Kann es nicht angezeigt werden, kommt die Alternative zum Einsatz. Früher gab es Browser, die Bilder nicht anzeigen konnten, kein Witz, dann sah man den eben ALT-Text. Das spielt heute immer noch eine Rolle. Allerdings in geänderter Form.

Unter WordPress jederzeit für dich zu erreichen, indem du ein Bild anklickst und auf das Stift-Symbol klickst.

Screenreader für Blinde lesen den ALT-Text stimmlich vor. DAS ist dann die Überschrift. Egal, was das Beitragsbild zeigt oder die Überschrift weismachen will. Auch Suchmaschinen interessieren sich für das <ALT>-Attribut und beziehen es in das Ranking ein. Es lohnt sich also mehrfach davon Gebrauch zu machen.

Im Quellcode als Teil des IMG-Tags:

alt="Überschriften"

Das Title-Attribut ist kein Seitentitel

Um die fiese Verwirrung komplett zu machen: Neben dem Title-Tag gibt es auch ein Title-Attribut. Das Title-Attribut beschreibt ein Bild näher. Angezeigt wird es, wenn die Maus auf einer Abbildung zu liegen kommt. Auch das hat einen winzigen Einfluss aufs Ranking, sagt man, und kann von dir kreativ verwendet werden.

Im Quellcode als Teil eines Links oder eines Bildes:

title="Überschriften Bild und andere Finessen"

Ales zusammen im Quellcode:

<img src="https://blog.de/wp-content/uploads/seitentitel.jpg"

alt="Überschriften" title="Überschriften Bild und andere Finesse">

Genau so schauts aus: Seitentitel ist nicht gleich Titel und schon gar nicht Überschrift. Dir stehen verschiedene Möglichkeiten für unterschiedliche Fälle zur Verfügung. Tatsächlich sind es 6. Und die müssen sich keineswegs gleichen. Jedes Teil braucht eine individuelle Lösung.

Die Meta Description

Brot und Butter für die Suchmaschinenoptimierung ist die Meta Description. Jeder Artikel, jede Seite sollte sie haben. Die Meta Description beschreibt den Seiteninhalt in ziemlicher Kürze. Der Browser zeigt nichts davon an, der Besucher sieht es nicht. Google und Verwandte aber verwenden die Description in ihren Suchergebnisseiten. Durchdachte Meta-Descriptions bringen die Leute zum Klicken, und zwar auf den SERPs.

Im Quellcode sieht das so aus:

<meta name="description" content="Schöne und erfolgreiche Pins ..."/>

Die Description kann händisch hinzugefügt werden oder mittels Plugin. Wenn du Wordpress verwendest, bietet sich das Yoast-Plugin (siehe weiter unten) an. Dort sieht es folgendermaßen aus:

Der Kurztext entscheidet maßgeblich darüber, ob die Leute zu dir rüberklicken. Für das Ranking ist er nicht gedacht. Wozu auch, Google steht der komplette Post zur Verfügung.

Wie lang darf die Meta Description sein? Google rechnet das in Pixeln ab. Es lässt sich deshalb nur ungenau in Buchstaben ausdrücken. Nicht mehr als 156 Zeichen heißt es beim SEO-Spezialisten Sistrix. Ein eventuelles Datum, das deiner Description vorangestellt wird, musst du davon noch abziehen.

Warum sich eine gute interne Verlinkung lohnt

Je weniger linkfreudig das moderne Internet agiert, desto mehr Bedeutung kommt anderen Faktoren zu. Google hat das längst erkannt und verwendet zunehmend Onpage Faktoren für das Ranking. Viele Leute gieren nach Backlinks und vergessen darüber ihre Hausaufgaben zu machen. Denn nicht erst seit heute kommt der internen Verlinkung eine wichtige Funktion zu. Sie ersetzt die externen Links zwar nicht, die behalten ihre Bedeutung. Doch wo sie nicht zur Verfügung stehen, muss eben die interne Verlinkung herhalten. Mit ihrer Hilfe erkennt Google, welche Seiten „wichtig“ sind. Diejenigen nämlich die die meisten und besten internen Links bekommen. Das sind in der Regel die, die der Webmaster oder Blogger selbst als die wichtigsten ansieht. Zumindest auf der technischen Seite. Die Eckpfeiler, tragenden Säulen, Leuchttürme – oder auf Englisch Cornerstone Content.

Wo es keine externen Links mehr gibt anhand derer Google sein Ranking ausrichten kann, da greift Google auch auf interne Links zurück. Durch die interne Verlinkung sagen wir Google, welche Seiten unseres Website wir selbst für wichtig halten und welche in den Keller gehören. Sehen kannst du das übrigens in der Search Console – siehe am Ende dieses Kapitels. Stelle dir dein Blog wie einen Organismus vor. Links verteilen die von außen ankommen Linkkraft (Linkjuice, Linkpower) und geben sie weiter. Wo viele Links hinzeigen, da spielt die Musik. Der Vorteil: Wir bestimmen selbst was von wo wohin verlinkt.

Stell dir ein Erdbeerfeld in einem heißen trockenen Sommer vor. Die meisten Pflanzen werden unter der Glut früher oder später vertrocknen, wäre der Bauer nicht so klug seine Felder mit Bewässerungsrohren zu durchziehen. In seinem eigenen Interesse und für die dicksten Früchte sorgt er dafür, das jede Pflanze, egal in welchem Bereich seines Feldes genug vom lebenswichtigen Naß abbekommt. Das gilt ganz ähnlich auch für Websites. So leiten wir die eingehende Linkkraft von weniger starken Seiten auf das gesamte Feld. Auch Websites können wachsen. Das klappt aber nur, wenn die Bewässerung mit Linkkraft flächendeckend funktioniert.

Verlinke thematisch verwandte Artikel. Betrachte es aus Sicht des Lesers. Was wird ihn noch interessieren, wo ist eine weiterführende Info angebracht? Wo könnte das Interesse des Lesers hinführen? Manchmal sind mehrere Themenbereiche möglich, manchmal gibt es ein untergeordnetes größeres Thema, auf das verlinkt werden kann. Manchmal ist es schwer, etwas Passendes zu finden. Dann schicke deine Fantasie auf die Reise, niemand kennt deinen Content besser als du.

Kein Beitrag sollte ohne ausgehende interne Verlinkung bleiben. Am einfachsten ist es einen Linkblock im Teaser anzulegen. 2-5 Links in einer Miniliste untereinander. Als Ankertext wird die Headline des verlinkten Artikels verwendet. Wer es zur Meisterschaft bringen will, verlinkt organische innerhalb des Fließtextes. Ein Link soll für den Leser natürlich und als Bereicherung erscheinen. Verlinkung im Fließtext ist zeitlich aufwändiger, da du erst einen geeigneten Bereich finden musst. Du musst den Text erst lesen. Bei der Verlinkung im Teaser reicht es, diesen zu verstehen. Vermeide nichtssagenden Ankertexte verlinken wie: „hier“ oder „Klick hier“ oder „Artikel“ … Das ist der Stil der alten Blogger. Kannst du machen, ist aber nicht hilfreich für die SEO-Sache.

Beide Techniken können in einem Post gleichzeitig genutzt werden. Mehr als 10 Links müssen es aber wirklich nicht sein. Ausnahmen sind Listen oder Kurzartikel, die mit weniger Links auskommen sollen. Als Maximum wird gern die Zahl 100 kolportiert (SEOMOZ). Hat man mehr, verwässert sich die Sache. 100 erscheint viel, aber bedenke, dass schon die Navigation einen mehr oder weniger großen Teil davon für sich beansprucht und das auf garantiert jeder Seite.

Dazu kommen Tags und diverse Verlinkungen in eigener Sache. Oder Dinge, an die man gar nicht gedacht hat. Wordpress zum Beispiel verlinkt automatisch alle eingefügten Bilder mit sich selbst. Ein lästiges Feature, dass häufig keinerlei Nutzen hat. Es sei denn das verlinkte Bild wird durch den Klick auf den Link größer dargestellt. In dem Fall empfiehlt sich der Einsatz eines Lightbox-Plugins, aber das ist eine andere Geschichte. Die Bilderverlinkung kannst einfach abschalten, du musst nur darauf achten beim Einfügen des Materials.

Ein guter interner Link nutzt das Title-Attribut. Verwende als Text die Headline des verlinkten Artikels. Das gilt auch für Bilder. Das Title-Attribut ist eine weitere Hilfe für Google. Auch die Wikipedia als amtierender Weltmeister der internen Verlinkung macht das so. Noch ein paar rasche Tipps:

Das Nofollow-Attribut hat in der internen Verlinkung nicht zu suchen.

Vergiss nicht alle Links nach der Veröffentlichung des Posts live im Frontend zu testen.

Neuer Tab oder neues Fenster? Bitte nicht. Der Leser kann und soll selbst entscheiden. Wenn du das machen musst, dann lasse es wenigstens bei internen Links weg.

Das Geheimnis produktiven Schreibens liegt in mehr Abwechslung

Mach es nicht immer auf dieselbe Weise. Riskiere ein paar Abwechslungen. Das macht Spaß, das befreit und lässt dich besser schreiben. Hier geht es um Blogtexte, um Texte fürs Blog. Gut möglich, dass du auch etwas mitnehmen kannst, wenn du anderweitig textlich verantwortlich bist. Was und wo immer du schreibst …

Versuche, gelegentlich die Perspektive zu wechseln. Das bringt dir einen frischen Blick auf dein Werk ein. Ändere deine Regeln oder setze sie außer Kraft. Wandele Gewohnheiten und Zeiten. Aber nicht auf Dauer. Tue das nur ab und an. Es schärft die Sinne und bringt neuen Schwung. Ich habe ein paar Ideen für dich zusammengetragen.

Ändere für einen neuen Eindruck die Schriftgröße oder den Font

Um eine neue Sichtweise auf einen eigenen Text zu erhalten, brauchst du diesen nur leicht zu verändern. Wie? Nichts einfacher als das. Indem du die Schriftgröße erhöhst oder den Font vorübergehend austauschst. Schon sehen deine Augen Dinge und Zusammenhänge, die bisher verborgen schienen.

Nach demselben Prinzip kann es nützlich sein, einen Text in ein anderes Schreibprogramm zu kopieren. Versuche einen ASCII-Editor, das kostenlose OpenOffice (LibreOffice) oder wandele deinen Text in ein PDF oder eBook um. Gleichfalls kann es sich lohnen, sich einen Text vorzulesen, ihn sich vorlesen zu lassen oder sich beim Vorlesen gar zu filmen. Liest man sich Texte vor, wirken sie anders. Schwachstellen tun sich hörbar auf, die man zuvor noch locker überlesen hatte. Letzteres aber nur für Mutige. Vielleicht entsteht daraus ja sogar neuer Content …

Ändere das Medium oder deine Software

Als Blogger sitzt du in der Regel vor einem Computer oder Laptop, für Autoren dürfte das Gleiche gelten. Dort hast du den höchsten Komfort. Wenn es aber rein ums Schreiben geht, hilft ein anderer Untergrund dem Perspektivwechsel auf die Sprünge. Statt in eine Software zu schreiben, greife zu Stift und Papier. Es genügt schon einen Beitrag zu skizzieren oder Überschriften zu erfinden. Es muss ja nicht der komplette Text sein. Alexa vom Blog el Instante hat mir hier in den Kommentaren enthüllt, dass sie mit der Hand schreibt. Es scheint also zu klappen.

Du musst aber nicht komplett abrüsten. Wie wäre es mit der Anschaffung einer alten Schreibmaschine? Vielleicht steht noch irgendwo so ein Klapperding auf dem Dachboden herum. Ansonsten findest du bei eBay eine breite Auswahl – vergiss nicht, dir auch Farbbänder zu besorgen. Was bescheuert klingt, hilft dir, dein Schreiben aus einer anderen Richtung wahrzunehmen. Es soll kein Ersatz sein und keine dauerhafte Praxis. Auch deine digitalen Energien könntest du versuchsweise und zur Abwechslung auf eine andere Weise kanalisieren. Es gibt online Schreibtools, die sind noch nicht so bekannt, also eventuell auch für dich noch neu. Sie sind anders zu bedienen, meist minimalistisch und setzen auf ablenkungsfreies Schreiben – das, ich will es nicht verschweigen, allerdings auch der Editor von WordPress schon zu bieten hat.

Keine Überraschung ist es, dass es Tools auch für Telefone gibt, also für Smartphones kannst du sie bekommen. Ein völlig anderes Schreibgefühl kriegst du damit garantiert in die Finger – oder Daumen.

Begib dich an einen anderen Ort

Die meisten von uns haben ihren festen Ort. Den Küchentisch, das Arbeitszimmer. Im Sommer im Garten – wenn man solch Glück hat. Es gibt reichlich Gelegenheit für einen Wechsel. Schreibe doch einmal

im Café, Bistro, Shishabar, Studentenkneipe etc.

in einem CoWorking Space

im Auto, während jemand anders fährt

vor der Haustür draußen

auf einem Fußweg an der Straße sitzend

in einem Hotelzimmer

im Gehen (diktiere Text und Ideen einem Smartphone)

bei Freunden

im Freibad, am Baggersee

in einer Bibliothek

in einem öffentlichen Gebäude mit Sitzgelegenheiten

im Einkaufszentrum

in der Bahn, im Flugzeug, auf einem Schiff oder im Fernbus

im Park, Tierpark oder in einem sonstigen innenstädtischen Bereich

in der freien Natur. Bänke gibt es nicht nur in Parks

auf einem Berggipfel

an einem Zweitarbeitsplatz daheim oder im Büro – um Auswahl zu haben.

im Keller oder hock dich auf den Dachboden – das kann je nach Witterung sogar angenehm sein

im Stehen. Das funktioniert. Im Liegen aber vielleicht auch …

Schon mal in der Badewanne geschrieben? Besorg dir ein Badewannenbrett

Einen Internetzugang gibt es nicht überall. Braucht man aber auch nicht zwingend. Jedenfalls nicht für die eigentliche Schreibarbeit. Es sei denn, es muss recherchiert werden. Jeder ungewöhnliche Ort hat das Zeug dazu, deine Kreativität anzuregen.

Laß den Titel bestimmen, was du schreibst

Probiere einmal Folgendes aus. Für deinen nächsten Post denkst du dir einen maximal aggressiven und lauten Titel aus. Schreibe ihn hin und fange dann mit deinem Beitrag an. Du wirst sehen, der heftige Beginn befreit. Es ist wie Eukalyptusbad oder ein Hustenbonbon. Der Titel liefert Energie und öffnet den Geist. Ok, ehrlich gesagt, weiß ich nicht, ob es bei dir funktioniert. Mir jedenfalls hilft das. Der Titel stimmt mich gewissermaßen ein auf das, was folgen soll. Dann lege ich richtig los. Lockerer und offener als sonst. Vergiss nicht, den Titel nach dem Schreiben des Posts wieder in eine halbwegs zivilisierte Form zu bringen.

Fordere dich heraus!

Die einen machen es sich leicht, die anderen kommen erst in Schwung, wenn Hürden und Hindernisse den Weg pflastern. Vielleicht gehörst du auch zu ihnen. Dann stellte dich einer selbstgeschaffenen Herausforderung. Während des Schreibens oder danach. Es ist im Grunde ganz einfach. Beginne die nächsten Sätze jeweils mit demselben Buchstaben oder lasse sie mit demselben enden. Halte das ein paar Absätze lang durch. Du wirst plötzlich andere Sätze schreiben müssen, um das umzusetzen. Und genau darum geht es!

Weitere Aufgaben in diesem Stil könnten sein: Vermeide die Begriffe „ja“ und „nein“. Du erinnerst dich … „schwarz“ und „weiß“ in deinem Post oder auf den nächsten sagen wir fünf Seiten. Weitere Möglichkeiten und Ideen:

Meide bestimmte Buchstaben. Sagen wir das „G“. Versuche mit dem Gedanken daran zu schreiben. Kein „G“ für die Dauer des Textes – oder was immer du festgelegt hast.

Kein Satz darf länger als 10 Wörter sein.

Versuche eine bestimmte Wortlänge nicht zu überschreiten. Erlaube dir zum Beispiel keinerlei Wörter im Text die länger als 6 Zeichen sind.

Schreibe eine Passage ohne Komma. Es gibt doch genug andere Satzzeichen. Die reichen, um einen Text zu strukturieren, auch nach den Regeln der Rechtschreibung. Du kennst : – ; _ ! ? .

Schreibe in einer anderen Zeit. Versetze deinen Sachtext in die Vergangenheit oder in die Zukunft – oder ins Futur II.

Wechsele die Erzählperspektive. Versetze dich in jemanden hinein, einen Anwender oder Freund und erzähle aus seiner Sicht.

Nutze eine andere Anrede. Hier verwende ich die Du-Form. Zur Abwechslung könnte ich es ja mit der Sie-Form, der Wir-Form, der unpersönlichen Man-Form, oder der Ihr-Form versuchen. Du wirst sehen, das ist manchmal gar nicht leicht durchzuhalten. Es braucht Konzentration.

Verbiete dir Wortwiederholungen. Das ist schwer, da man einige Wörter ständig braucht. Beschränke dich daher auf eine realistische Textlänge von ein oder zwei Absätzen. Oder gestatte dir eine Wiederholung nach einer bestimmten Anzahl von Wörter oder Zeichen. Also beispielsweise das Wort „die“ alle 20 Wörter oder hundert Zeichen. Oder klammere Begriffe mit weniger als vier Zeichen von der Regel aus. Das macht es einfacher.

Ersetze alle Verben durch ähnliche andere. Gehe dann noch einmal durch deinen Text.

Jeden Absatz mit dem Wort (oder Buchstaben) schließen, mit dem man ihn begonnen hat.

Absätze mit vorgegebener Länge schreiben. Aber nie dieselbe. Beispielsweise 50 – 75 – 40 Wörter. Und das genau treffen.

Zufällige Wörter wählen und in einen Absatz oder eine Seite oder einen Post einbauen müssen. Das bringt dich auf Trab, kann aber auch knifflig sein.

Ändere deine Tippgewohnheiten. Schreibe für eine Sitzung mal nur mit der linken, mal nur mit der rechten Hand. Oder benutze bestimmte Finger absichtlich nicht.

Schreibe über etwas völlig Abwegiges. Such dir ein Thema, das weit an deinen üblichen Interessen vorbeigeht.

Schaffe dir ein Wohlfühlambiente

Ich schwöre, ich habe nur davon gehört. Eine Kerze auf dem Schreibtisch oder in dessen unmittelbarer Nähe entzündet Kreativität. Nichts Virtuelles darf das sein, greife zu einem handfesten Exemplar aus echtem Wachs, gern auch mit einem anregenden Duft.

Wenn du es moderner magst, bist du mit einem Ambient Light gut bedient. Das sind LED-Lampen, die ihre Farbe der Tageszeit anpassen – am Abend gar einen Sonnenuntergang simulieren. Oder sich je nach Stimmung auch direkt einstellen lassen. Ich habe sogar ein Mauspad, das die Farben wechselt – allerdings leider nicht nach Schreibgefühl oder Arbeitsfortschritt.

Schwer Romantikerkrankte streuen Blütenblätter hinter die Tastatur – oder machen was mit Duft. Vergiss nicht, Wohlfühlwörter in deinen Text einfließen zu lassen.

Tausche dein Outfit

Egal ob im Büro oder Daheimarbeiter, wahrscheinlich hast du in Bezug auf dein Habit Vorlieben entwickelt. Um ein neues Gefühl beim Schreiben zu bekommen, kannst du es wechseln. Zieh etwas anderes an. Mach das Gegenteil von dem, was du sonst tust. Versuche es mit dem Sonntagsstaat statt schlumpfiger Freizeitkluft. Oder gönn dir was Neues. Vielleicht magst du dich bekleidungstechnisch deinem Thema, deiner Nische nähern. Als Foodblogger könntest du ja mal in Kochjacke bloggen …

Wieso nicht eine besondere Schreibuniform tragen? Schlüpfe hinein und befinde dich augenblicklich im Schreibmodus. Trage diese spezielle Montur, was immer es ist, nur zu diesem Zweck, zu keinem anderen.

Beginne an ungewöhnlicher Stelle

Wenn man nicht weiß, wo man anfangen soll, fängt man einfach irgendwo an. Diese simple Idee lässt sich zu einem nützlichen Prinzip erheben. Fange mit Absicht nicht da an, wo du es für gewöhnlich tust. Kümmere dich beispielsweise um das Ende, bevor du alles andere schreibst. Oder starte irgendwo im Fließtext. Vielleicht machst du auch die Grafiken zur Abwechslung zuerst.

Schneide etwas ab

Egal ob zähes Ringen oder kühner Entwurf, mancher Text wirkt wie in einer Verpackung gefangen. Der unsichere Anfang … Oder das Ende, das nicht kommen darf, weil der Autor zögert oder sich in den eigenen Worten verliert. Einen guten Text macht man oft durch Kürzen noch ein wenig besser.

Auch die grobe Kelle kann helfen. Nimm dir den fertigen Text vor und schneide resolut den ersten Absatz weg. Schnapp! Oder probiere, ob du ihn alternativ irgendwo in den Bauch des Artikels verschieben kannst – wenn er die wertvoll genug erscheint oder du Zeilengeld erhältst. Diese Technik schützt vor allzu zaghaftem Beginn. Der erste Gedanke ist eben doch nicht immer der beste. Das kann auch mit dem letzten Absatz funktionieren. Manchmal kommt man einfach nicht zum Punkt, gibt sich zu lange unentschieden und zögerlich; schweift noch ein wenig ab und textet unnötigerweise über das Ende hinaus. Weg damit! Auch dieser Zopf kann in den Lokus. So befreist du deinen Beitrag von Ballast und sorgst für die ideale Passform. Werkelst du an einer Top-10 Liste? Dann schreibe sie doch vom Ende, also von unten her. Oder beginne mit einem Tweet (aufheben, nicht abschicken). Ein gelungenes Beitragsbild hebt die Stimmung, beginne doch damit einmal.

Modifiziere dein Equipment

Früher habe ich gern eine kiloschwere IBM-Tastatur malträtiert, die bei jedem Anschlag ein hörbares Klickgeräusch machte. Die war zwar auch nur aus beigem Plastik, vermittelte aber Solidität. So etwas wird heute gar nicht mehr gebaut. Dafür gibt es eine größere Auswahl denn je. Die Wahl der Tastatur kann einen Einfluss auf deinen Output haben. Tastaturen unterscheiden sich. Es gibt virtuelle, mit Tasten, Anschlagsensitive mit flachen Tasten – selbstverständlich in verschiedenen Breiten und Farben. Sogar mit Beleuchtung. Tastaturen können programmierbar sein oder wenigstens individuelle Funktionstasten besitzen. Das kann häufige Arbeitsschritte abkürzen helfen und dir zu mehr Produktivität verhelfen. Es gibt sogar alternative Tastaturlaylouts jenseits von QWERTZ. Etwa die Dvorak- oder Neo-Tastaturbelegung. Es lassen sich für gewöhnlich mehrere Tastaturen gleichzeitig an einen Computer anschließen. Selbst Kabellosigkeit kann eine Wirkung entfalten, schließlich wird dein Arbeitplatz dadurch aufgeräumter.

Was nun wer und in welchen Fällen benutzen sollte, das weiss ich nicht. Aber du könntest dein Modell wechseln, etwas Neues ausprobieren oder dir ein paar Keyboards zu einem Vergleichstest kommen lassen. Mein Favorit ist die kabellose Solartastatur Logitech K750, mit der ich besonders schnell tippen kann. Die Tasten sind flach, das ermöglicht eine rasante Geschwindigkeit – nur mit dem Cursortasten habe ich auch nach Jahren noch so meine Probleme. Ich greife immer noch daneben, wenn ich nicht hinsehe.

Bevor ich dich langweile, du bist längst selbst drauf gekommen. Auch Maus und Monitor; Mauspad, Handauflage und Schreibtisch; Stuhl und Beleuchtung haben ihren Einfluss. Und zwar einen direkten auf deine Stimmung und Produktivität. Hier kannst du ansetzen und für Veränderung sorgen. Für einen frischen Geist und ebensolche Texte.

So schreibst du Beiträge, wenn du nur wenig Zeit hast

An einem Vormittag stand ein Newsletter zum Verschicken an. Leider hatte ich mich nicht rechtzeitig drum gekümmert, musste also improvisieren. Deshalb habe ich in die eigene Kasse gegriffen. Ich habe einen gierigen Blick auf das Inhaltsverzeichnis des Buches geworfen, an dem ich gerade schrieb. Ohne größeres Grübeln habe ich mir eine passable Passage herausgeschnitten, sie in aller Kürze aufbereitet. Und mit der üblichen Routine kurzerhand als Newsletter verschickt. Arbeitsaufwand 15 Minuten. Das wird nie jemand bemerken, der Buchtext wird sich ohnedies noch verändern. Später fragt keiner mehr danach. Was tust du, wenn du auf die Schnelle einen Beitrag brauchst, aber keinen vorbereitet hast? Klauen? Ethisch nicht vertretbar. Etwas Altes als neu deklarieren? Schon besser, aber nicht das Gelbe vom Ei. Wie wäre es mit diesen Ideen …

Duplicate Content entsteht auch nicht, da weder der Newsletter noch das Buch online erscheinen werden. Ich ahne deinen Einwand schon: Nicht jeder schreibt gerade an einem Buch, aus dem er eine Leseprobe abzweigen kann. Ja klar, aber es könnte auch ein schon publiziertes Buch zur Verfügung stehen. Es darf sogar etwas völlig anderes sein, das du in der Mache hast. Eine Übersicht, Recherche, Studie, E-Mails, Kommentare – auch daraus lässt sich etwas stricken. Im Grunde schreibst du von dir selbst ab.

Übrigens ist der Druck schnell etwas auf die Beine stellen zu müssen dein Verbündeter. Ein bisschen Antrieb muss schon sein. Die tägliche Praxis sollte das allerdings nicht darstellen. Es könnte dich krankmachen.

Wirf nie einen alten Blog Content weg!

Irgendwo habe ich den Trick mit der Kladde schon erwähnt. Ich sammle alles, was ich in Artikeln nicht verwendet oder dort rausgestrichen habe aus welchen Gründen auch immer. Auch Kommentare, die ich verfasse, hebe ich in der Datei auf. Das Ganze ist nicht strukturiert und dient mir als eine Art Steinbruch der Fantasie. Es ist gut für Ideen. Denn bei der Ideenfindung geht es um Restrukturierung von Vorhandenem. Man erfindet nie etwas neu. Die Kladde enthält auch vollständige Absätze und längere Passagen. Die kann ich jederzeit verwenden und ausbauen.

Deine Bookmarks sind Gold wert

Du könntest ähnlich vorgehen mit Bookmarks. Oder wie immer du deine Links sammelst. Mit der Zeit ergeben sich solide bestückte Themenfelder – vorausgesetzt du sammelst eifrig. Listenbeiträge stellen sich da quasi von allein auf. Du musst nur einen schwungvollen Teaser fabrizieren und das Tagwerk ist getan.

Eine Geschichte fortschreiben

Hier ist eine weitere Idee für dich. Guck mal deine Beiträge aus dem letzten halben Jahr durch. Schaue genau hin, da wo es viele Kommentare gegeben hat. Möglicherweise ergibt sich hier die Chance, eine Fortsetzung zu konstruieren. Argumente, Fakten und Material haben dir deine Leser bereits frei Haus geliefert, sie stecken in den Kommentaren. Zumindest sind sie für die eine oder andere Anregung gut.

Lass es raus!

Am schnellsten geht es, wenn man alles schon im Kopf hat, wenn nichts recherchiert oder nachgeprüft werden muss. Ganz zu schweigen von anderen Personen, auf die man eventuell noch warten muss. Meinungsartikel lassen sich deshalb rasch zu Papier bringen. Insbesondere dann, wenn einen eine Sache aufregt. Bringe dich gedanklich in Rage und lege dann los. Schneller schreibst du nie! Bleib in deinem Textprogramm, schlage nichts nach, gehe nicht ans Telefon, rufe keine Apps oder Tools auf, solange du noch mit dem Text beschäftigt bist. Ich bin mir nur nicht so sicher, ob du das Ergebnis solch entschlossener Taten sofort veröffentlichen solltest. Manchmal lohnt es sich eine Nacht darüber … du weißt schon.

Das eigene Netzwerk anzapfen

Interviews oder Roundups (man befragt mehrere Leute) stellen keine größeren schreiberischen Ansprüche. Es ist aber schwierig bis unmöglich so etwas in 30 Minuten hinzukriegen. Es sei denn du hast Zugriff auf zahlreiche Kollegen, Leser oder Fans etwa via Skype oder Twitter. Ansonsten wirst du warten müssen. Und hey, es ist schon höflich dem Interviewten Zeit für seine Antworten einzuräumen. Passender wären Umfragen. Aber damit erhältst du noch keinen tragfähigen Artikel.

»Aal« – Andere arbeiten lassen

Am schnellsten geht es, wenn du gar nichts schreiben musst, sondern das die Leser machen lässt. Du befragst das Publikum, gibst das Thema vor und harrst der Antworten, die da kommen. Man nennt es User Generated Content. Und das ist auch schon deine ganze Leistung. Das kann nur funktionieren, wenn die Leute es gewohnt sind bei dir zu Wort zu kommen, sprich wenn es eine lebhafte Diskussionskultur gibt. Eine leere Seite wäre ansonsten peinlich und Ausweis eines gewissen Unvermögens. Gegen einen Test dürfte aber nichts sprechen, wenn du dich dafür gerüstet fühlst.

Kurztipps

Pflege eine Sammlung mit Artikelideen auf die du von überall – auch von Unterwegs - zugreifen kannst.

Organisiere Artikel als Aufzählungen.

Mach es einfach, nicht komplex.

Fasse dich kurz.

Übe, übe, übe – schreibe einfach mehr.

Fülle die Kladde auf, es muss ja nicht immer Fertiges produziert werden.

Und schließlich wäre da noch: Lerne schneller zu schreiben und zu tippen und sogar zu denken. Du kannst deine Produktivität erhöhen. Dich besser fokussieren. Und all diese Methoden zur Selbstausbeutung … Du kannst das machen, musst es aber nicht. Das Leben ist manchmal schon anstrengend genug. Aber das ist ein anderes Thema. Hier helfen dir die Links weiter:

In aller Kürze: Praktische Blogger Erfahrungen

Diese Kurztexte können a) hilfreich für dich als Blogger oder Seitenbetreiber sein und sollen b) jeweils nicht mehr als einen Satz umfassen. Für all deine bloggerischen Lebenslagen von heute und in der Zukunft. Es geht darum, Botschaften zu formulieren, die du dir einprägen kannst – wenn du magst. Damit meine ich ausdrücklich keine Allgemeinweisheiten, die alles Mögliche umfassen, wie „Achte auf die Ladezeiten“ oder „Schreibe regelmäßig“. Außerdem sollte der Spruch knapp formuliert sein.

Ich weiß, vieles ist Ansichtssache. Zu jeder Meinung findet sich einer, der das Gegenteil behauptet – vielleicht zurecht. Man sollte es auch nicht dogmatisch verstehen. Man kann nicht immer optimal sein, schon gar nicht als Blogger. Zufällig bin ich auf diese Aussagen nicht gekommen, sie enthalten die Essenz so einiger Berufsjahre. Die Sortierung der Erfahrungen hat der Zufall übernommen.

Widerstehe dem Wunsch, alles auf einmal zu machen.

Es gibt keine Vorschriften über die Mindestlänge von Blogposts.

Mach nicht zu viel. Hör auf deinen Körper – auch wenn du noch jung bist.

Poste, wenn du etwas zu sagen hast, nicht wenn es der Zeitplan befiehlt.

Du bist Blogger, kein Hütchenspieler, also verzichte auf Tricks.

Schrift soll lesbar sein, nicht schick.

Du musst nicht bloggen.

Zwinge dem Leser so wenige Entscheidungen wie möglich auf.

Mache es dem Leser einfach: wenige Elemente, wenig Navigation, klare Wege.

Eine Navigation, die man erklären muss, ist keine.

Schenke deinen Gedanken Platz und deinem Design Whitespace.

Anreißer (Teaser) auf der Startseite enthalten keine Links auf fremde Websites.

Wende dich an deine Leser als würdest du einen Brief an eine respektierte Person schreiben.

Was nicht perfekt ist, wird es auch nie werden.

Unterlege Behauptungen mit verlinkten Fakten.

Du musst auch nicht du selbst sein. Aber welche Wahl hast du schon?

Schreibe nicht für Suchmaschinen, Social Media oder Verlinkungen, schreibe für deine Leser.

Halte die Fußzeile schlank, damit sie dein Projekt nicht nach unten zieht.

Schreibe über das, was du woanders gern gelesen hättest, aber nie finden konntest.

Überrasche die anderen. Aber noch lieber dich selbst.

Habe keine Scheu vor (Hyper)Links.

Besuche dein Blog auch mal selbst.

Schreibe für deine Leser und für sonst niemanden.

Ein zweites Blog ist wie ein zweites Kind.

Verlinke Bilder nicht auf sich selbst.

Für jedes Element, das neu ins Blog kommt, lösche zwei vorhandene.

Alles ist Content, Content ist alles.

Sei nicht zu ungeduldig. Richte dich ein in deiner Zeit.

Erst bloggst du, dann vollbringst du andere Wunder.

Mach Pause. Und mal was anderes.

Benutze ein oder zwei Schriften (Fonts), aber nie mehr, es sei denn in Grafiken.

Entscheidend ist nicht, ob dein Artikel 300 oder 3000 Wörter hat, sondern ob er interessant ist.

Der Redaktionsplan ist nicht nur deine bloggerische Richtschnur, er hält dich auch zum Arbeiten an.

Bloggen ist gefährlich, es kann dein Leben verändern.

Entferne inhaltliche Korrekturen nicht spurlos, sondern verwende Durchstreichungen.

Leiste dir ein paar Ecken und Kanten. Eine Marotte oder einen Spleen.

Blogger sind Menschen mit eigener Stimme.

Bloggen ist Kunst und Handwerk zugleich.

Gibt deinem Text Zeit. Schlaf eine Nacht drüber.

Frage dich, was das Fundament deines Blogs ist.

Bloggen heißt, sich ständig weiterentwickeln.

Ein guter Gedanke ist mehr als ein Brocken Content.

Kein Mensch ist Content. Ein Mensch ist ein Mensch.

Gehe anderen Leuten nicht auf den Geist. Bedränge niemanden.

Zu jeder Meinung findet sich einer, der das Gegenteil behauptet.

Versteck dich nicht, zeige Selbstbewusstsein durch große Schrift im Bodytext.

Ein kleines Blog kann ein großes Wunder sein.

Fokussiere dich auf etwas von Bedeutung.

Gönne dir die Zeit, die es braucht, um deinen Zauber zu wirken.

Sorgfalt ist wichtig. Mit ihr kannst du ein neues Level zu erreichen.

Ein Datum ist eine wichtige Orientierung für deine Leser.

Teasertexte sind die Helden der Startseite.

Ein gepflegtes Blog sollte so sauber sein wie eine frisch gewienerte Küche.

Lass dich nicht aufspalten.

Lieber einen Link zu viel …

Mein Blogger Kodex – Rücksicht nehmen

Jeder bloggt, wie es ihm gefällt und er es für richtig hält. Es gibt weder die 10 Gebote noch amtliche Bloggergesetze. Trotzdem haben sich im Laufe der Jahre gewisse Verhaltensweisen herausgebildet. Man nimmt aufeinander Rücksicht und profitiert selbst davon. Hier ist mein Regelwerk. Mein eigener kleiner Blogger Kodex. Du kannst ihn übernehmen, wenn er dir gefällt. Es geht nicht darum, alle Punkte blind umzusetzen, das wäre zu viel verlangt und würde auch keinen Spaß machen. Aber er ist eine Richtschnur. Die 10 Punkte sollen dir Orientierung geben und Halt vermitteln. Nur wer sich Gedanken macht, bloggt sauber.

Niemand schreibt dir etwas vor. Betrachte den Kodex als eine freiwillige Selbstverpflichtung zur Steigerung der Qualität deines Blogs und zur Sicherheit deiner Leser, denen du auf diese Weise klarmachst, dass dir ihr Wohlergehen ganz dick am Herzen liegt. Übernehme es oder baue dir auf Basis des Kodex etwas Eigenes auf. Ich versuche, mich stets an meine Vorgaben zu halten, schaffe das aber nicht immer. Die Reihenfolge der Punkte stellt im Übrigen keine Wertung dar.

1.) Die eigene Meinung sagen

Ich vertrete meine eigene Meinung. Diese Meinung kann nicht gekauft werden. Glaubwürdigkeit ist mir ebenso wichtig wie der ehrliche Umgang mit meinen Lesern.

2.) Links setzen

Ich habe keine Angst vor Hyperlinks. Ich verlinke auf Quellen, Kollegen und die Blogs Anderer, so wie es mir gefällt und richtig erscheint. Auf das NoFollow-Attribut verzichte ich in diesen Fällen.

3.) Die Kommentarkultur pflegen

Die Kommentarkultur ist mir wichtig. Ich erleichtere das Kommentieren, beantworte Kommentare wann immer es mir möglich ist und verzichte auf Zwangsmaßnahmen wie CAPTCHAS. Ich übe keine Zensur aus.

4.) Posts mit Datum versehen

Meine Beiträge sind mit einem Datum versehen, damit sich meine Leser daran orientieren können.

5.) Durchstreichung verwenden

Werden Teile eines Textes gelöscht, entferne ich diese Teile nicht, stattdessen verwende eine Durchstreichung. Die hier: Durchstreichung. Das belässt den ungültigen Text im Blog. So erkennen die Leser, was sich geändert hat. So gerne ich das einsetzen will, in der Praxis halte ich mich oft nicht daran. Auch weil ich gern und häufig an schon veröffentlichten Beiträgen herumschraube.

5.) Privatsphäre respektieren

Ich respektiere die Privatsphäre und Persönlichkeit meiner Leser und verzichte auf grelle Zwangsmaßnahmen. PopUps und ähnliche Fenster machen aggressiv. Push Benachrichtigungen werden hierzulande zwar selten eingesetzt. Sind aber im Kommen – fleißige Marketingfachkräfte werden schon dafür sorgen.

6.) Werbung kennzeichnen

Bezahlte Inhalte und Werbung kennzeichne ich, sofern sie vorhanden wären. Ebenso wie Kooperationen und gesponserte Inhalte.

7.) Urheberrechte respektieren

Ich respektiere die Urheberrechte anderer. Ich kopiere niemals und übernehme kein Material, von dem nicht zweifelsfrei belegt ist, dass mir diese Möglichkeit tatsächlich zur Verfügung steht.

8.) Menschen achten

Ich achte andere Menschen und beschimpfe niemanden in meinem Texten. Ich verbreite niemals absichtlich Gerüchte oder Unwahrheiten.

9.) Affiliate-Links kennzeichnen

Affiliate-Links werden stets gekennzeichnet und niemals vor Besuchern verborgen (Cloaking). Wenn du hier noch keine gekennzeichneten Links gesehen hast, dann deshalb, weil ich keine einsetze. Aber das mag sich vielleicht eines Tages ändern. So ist es, einen habe ich inzwischen – natürlich gekennzeichnet.

10.) Zitate kenntlich machen

Ich kennzeichne Zitate als solche. Ein Blogger schmückt sich nicht mit fremden Federn.

Besser Bloggen: Nimm dir etwas heraus – Blogge mutiger und anders

Eine Portion Mut brauchst du zum Bloggen. Wenn du den Verdacht hegst, einen Tick zu trist zu sein, dann musst du mehr riskieren.

Aber nicht ständig. Hin und wieder reicht völlig. Virtuelle Bungeesprünge müssen es nicht sein.

Mache absichtlich etwas anders, als du es normalerweise tust. Nimm Proteste und Irritationen in Kauf. Das darfst du. Warum? Weil es dein Blog ist. Lass Blässe erst gar nicht zu.

Deshalb darfst du dir auch eine eigene Meinung leisten. Solange die nicht extrem, besserwisserisch oder peinlich wirkt, kannst du damit bei deinen Lesern punkten. Versuche:

zu überraschen

etwas anders zu machen

abzuweichen

etwas Neues zu wagen

bewusst gegen Strich oder Strom zu schreiben

Sonderlich schwer muss das nicht fallen. Nur die ersten Male vielleicht. Alternativ könntest du dir einen Spaß mit den Lesern erlauben.

Wenn du erst ein Gefühl dafür entwickelt hast, geht es schneller von der Hand. Und bist du immer der oder die Nette, dann mecker mal wieder!

Die Blogosphäre ist keine Kuschelkiste

Blogger sind schließlich keine Journalisten. Und das ist gut so. Denn als Blogger musst du weder für deinen Arbeitgeber lügen, noch deine Leser manipulieren. Bei aller gebotenen Vorsicht sagst du deine Meinung rundheraus und machst keinen Hehl daraus. Du tust nicht so, als seist du neutral. Das ist ein Blogger nicht, denn er tritt für etwas ein und sagt das auch so.

Journalisten hingegen tun so, als sein sie objektiv, unabhängig, den Fakten und ihren Lesern verpflichtet. Doch all das sind sie nicht. Sie vertreten Interessen.

Wann und wo bloggen? Zeiten und Orte für Blogger

Ein Blogger bloggt immer. So wie ein Schriftsteller immer schreibt.

OK, sagen wir, wenn schon nicht immer, was übertrieben arg ist, so tut er es zumindest täglich. Auszeiten und Urlaube sind dabei nicht ausgeschlossen.

Wer professionell unterwegs ist, tut gut daran den Faden nicht abreißen zu lassen. Nach dem Post ist vor dem Post, heißt es. Also dran bleiben, sonst wirds immer schwerer. Je mehr Zeit verstreicht, desto größere Widerstände oder Hürden können sich aufbauen. Das ist letztlich eine Frage von Disziplin, Einsatz und Einstellung.

Jeder macht es auf seine Weise. Zudem ist zwischen dem Zeitpunkt von Entstehung und Veröffentlichung zu unterscheiden. Schau dir diese Extreme an:

Wann kann man bloggen?

Blogger #1 macht sich einmal in der Woche am Sonntag ans Werk. Er schafft es, 7 Beiträge zu schreiben, die er dann Tag für Tag aus dem Hut zieht. Die anderen 6 Tage spielt das Blog keine Rolle, er schreibt nichts und kümmert sich auch sonst nicht.

Auf der anderen Seite wird nicht alles, was man schreibt auch veröffentlicht. Blogger #2 schreibt zwar täglich, ist aber nur selten zufrieden mit seinen Ergebnissen, ist selbstkritisch und hat deshalb nur einmal pro Woche genug Material zusammen, das für ein kerniges Posting ausreicht.

Zwischen diesen beiden Polen wird man sich einordnen müssen. Jeder ist da anders.

Wie man Schreiben und Bloggen in den Alltag integriert, das ist wieder eine andere Frage. Es geht mal so oder so. Aber jeder kann das gediegen unter einen Hut kriegen. Selbst mit Vollzeitbeschäftigung.

Wie Blogger #1 kannst du nur am Wochenende oder an deinem freien Tag aktiv werden.

Du kannst abends nach der Arbeit bloggen.

Du kannst nachts nach Arbeit, Haushalt und Kinderversorgung noch bloggen.

Du kannst früh am Morgen vor der Arbeit bloggen.

Du kannst während der Arbeit bloggen. Ja, es gibt Tätigkeiten, die das möglich machen oder sogar erlauben.

Du bist Profi und sowieso immer im Einsatz. Blog around the Clock.

Nach einer Umfrage von Orbit Media (2017 mit 1377 teilnehmenden Bloggern) sind die meisten Blogger während der üblichen Bürostunden aktiv. Ob sie das als Vollzeitblogger, Profi oder nebenbei tun, geht aus den Daten nicht hervor.

Wann und wo bloggen? Zeiten und Orte für Blogger 1

Wo kann man Bloggen?

Zumeist Zuhause beziehungsweise im Homeoffice. Das ist keine Überraschung. Orbit Medias Umfrageergebnisse nennen dazu noch das Büro, Cafés, CoWorking Spaces und sonstige Orte.

Was fällt unter sonstige Orte? Gegenfrage: Wo kann man eigentlich nicht bloggen? Dazu ist mir in einem früheren Post schon etwas eingefallen. Im Beitrag 54 Ideen für produktives Schreiben habe ich diese möglichen Orte für das Bloggen und Schreiben aufgeführt:

im Café, Bistro, Bar, Studentenkneipe etc.

in einem CoWorking Space

im Auto, während jemand anders fährt – oder parkend

vor der Haustür draußen

auf einem Fußweg an der Straße sitzend

in einem Hotel- oder Gästezimmer

im Gehen (diktiere Text und Ideen in ein Smartphone)

bei Freunden

auf Balkon, (Dach)Terrasse oder Loggia

im Freibad, am Baggersee, Badewelt

in einer Bibliothek

im Treppenhaus

in einem öffentlichen Gebäude mit Sitzgelegenheiten

im Einkaufszentrum

am Marktplatz, sofern es Bänke gibt

in der Bahn, im Flugzeug, auf einem Schiff oder im Fernbus

im Park, Zoo oder in einem sonstigen innenstädtischen Bereich

in der freien Natur. Bänke gibt es nicht nur in Parks

auf einem Berggipfel oder Aussichtsplatz

an einem Zweitarbeitsplatz daheim oder im Büro – um Auswahl zu haben.

im Keller oder hock dich auf den Dachboden – das kann je nach Witterung sogar angenehm sein

im Stehen. Das funktioniert. Im Liegen aber vielleicht auch …

Schon mal in der Badewanne gebloggt? Besorg dir ein Badewannenbrett.

Einen Internetzugang gibt es nicht überall. Brauchst du aber auch nicht zwingend. Jedenfalls nicht für die eigentliche Schreibarbeit. Es sei denn, es muss recherchiert werden. Jeder ungewöhnliche Ort hat das Zeug dazu, deine Kreativität und den Arbeitsfluss anzuregen.

Du bloggst nicht allein

Auch wenn du Zuhaus an deinem Schreibtisch Texte verfasst, bloggst du doch nicht allein. Es gibt Leser (hoffentlich), Kollegen, Coblogger, Konkurrenten, Fans (wäre toll), klassische Medien und Social Media. Und alle bloggen mit – auf ihre Weise.

Mein Gedanke: Was immer du machst, die Leute sind keineswegs weit weg, sondern ständig präsent. Wenn du nicht gerade in einer Familie am Küchentisch bloggst oder in einem Coworking Space, dann sind diese Leute in deinem Kopf.

Weil man sich an Vorbilder halten will oder abschreckende Beispiele meiden will. Weil man eine Schere im Kopf hat – was darf ich schreiben, was nicht? Es gibt da Grenzen und die haben mit anderen Leute und Medien zu tun. Grenzen des guten Geschmacks, juristische oder politische Grenzen. Daran richtet man sich mehr oder weniger bewusst aus.

Genauso gehts mit dem Publikum. Wer eines hat, wird es auch im Hinterkopf haben. Dann gilt es die Erwartungen der Leser nicht zu enttäuschen oder zu konterkarieren.

Oder Vorbilder oder Freunde. Was würde … dazu sagen? Kann ich das so stehen lassen? Darf ich das sagen? Gehe ich zu weit? Oder bin ich zu mutlos?

Aber genau das, kann auch anspornen, einem eine Hilfestellung sein. Es hilft, Fehler zu vermeiden, wenn man sich seinen schärfsten Kritiker nur vorstellt.

Vielleicht kennst du auch den Spaß, die diebische Freude, die einen erfüllt, bei dem Gedanken an die Reaktionen und Gefühle der Leser. Wenn dein Text glücklich macht und du das schon vorher weißt. Das ist toll …

Wer Erfolg haben will, muss auch so denken. Der schreibt nicht, was ihm in den Sinn kommt, sondern das, wovon er meint, dass es ihn weiterbringen wird. Auch hier wieder sitzen einem Kobolde auf der Schulter. Die Kobolde feuern an und fordern Höchstleistung.

Und wenn du Social Media machst, dann kann auch das deine Posts verändern. Du passt sie unwillkürlich so an, dass sie facebooktauglich werden. Du hast deine Fans vor Augen und bist geneigt, zu liefern, warum auch nicht, dafür machst du es.

Was auch vorkommt, ist die Angst vor (negativen) Kommentaren. Wer daran leidet, hat den potenziellen Kritiker schon neben sich sitzen. Er weiß oder ahnt zumindest, was negativ konnotiert werden könnte, und schreibt anders – oder einen Satz oder eine Meinung auch mal gar nicht.

Immer ist jemand in der Nähe. Wenn auch nur virtuell oder eingebildet. Aber das man in der Praxis keinen Unterschied. Die Leute beeinflussen, was du tust. Ob wir das wollen oder nicht.

Kein Blog ist eine Insel. Und kein Blogger ist je allein.

Dinge, die ich als Blogger mache … obwohl ich nicht sollte

Streng genommen schreibe ich hier in der Vergangenheitsform, denn was ich schildere, habe ich bis Ende 2017 so gemacht, aber tue es heute nicht mehr. Nun schreibe ich Romane, das Blog zu den Sternenvogelreisen zielt auf etwas anderes und hat deshalb ein gemächlicheres Tempo.

Conterest ist offiziell vorbei. Aber ich habe (notwendigen) Schreiburlaub und hatte Lust mal wieder übers Bloggen zu schreiben. Dieser Post ist also auch eine kleine Rückschau.

Mal ehrlich, die Bloggerwelt ist kein Streichelzoo. Wer vorankommen will, muss sich anpassen. Muss sich durchsetzen. Da ist jedes Mittel recht. Oder nicht?

Nö, abgesehen von der fiesen zickenkriegerischen Modebloggerwelt geht es doch recht gesittet zu. Meistens. Offizielle Regeln gibt es nicht, von wem sollten die auch kommen … Aber eine Moral gibt es schon. Manche Handlung gilt als verpönt.

Hand aufs Herz, halten wir uns immer alle daran? Ist das überhaupt sinnvoll? Es könnte ja auch Vorteile haben, das Gegenteil zu tun von dem, was immer und oft geraten wird.

Steckt nicht in uns allen ein Lauseblogger? Hier sind 9 Dinge, die ich als Blogger mache … obwohl ich nicht sollte.

1. Ich schreibe reißerisch

Also manchmal … Und wenn, dann hauptsächlich in der Überschrift. Muss nicht immer sein, hat – wenn man es macht – aber seinen Sinn. Denn wenn man sich zu brav gibt, zu seriös, staatstragend, gesittet oder im schlimmsten Fall langweilig, dann interessiert sich niemand für den Text. Da klickt man nicht drauf, sondern weg!

Für die Anreißer (Teaser) gilt das Gleiche. Wo die Headline die Leute zum Anhalten zwingt, zieht der Anreißer sie in den Post hinein. Da darf es dann schon mal in die Vollen gehen. Zurückhaltung finde ich an dieser Stelle nicht angesagt.

2. Ich schaue mir ständig Statistiken an

Eigentlich könnte es mir ja egal sein, ist es aber nicht. Mir geht es da gar nicht mal um absolute Zahlen oder Vergleiche, ich möchte einfach nur den Betrieb sehen. Am schönsten finde ich deshalb Live Statistiken. Es gibt nichts Spannenderes als die Leute beim Surfen, Klicken und Lesen zu „verfolgen“.

Nicht direkt versteht sich, eher so als Avatar. Ich möchte wissen, was die Besucher interessant finden und wo sie gar nicht hinblicken. Und das am liebsten sofort. Deshalb halte ich ständig ein Browserfenster mit Live-Stats geöffnet, den ganzen Tag. Eine Zeitlang hatte ich dafür sogar einen extra Computer aufgebaut.

3. Ich vergleiche mich mit anderen

Vergleichen macht unzufrieden. Wenn man merkt, wie groß der Vorsprung der anderen ist, und wie klein das eigene Bloggerlicht scheint. Gesünder ist es, man blendet das aus.

Aber was ist mit dem Wettbewerb, dem Konkurrenzdenken, der Herausforderung? Vielleicht möchte ich den Platz eines anderen einnehmen oder ihn übertreffen, dann will und brauche ich den Vergleich. Um weiterzukommen, um höher hinaus zu gelangen.

4. Ich setze mich unter Druck

Ganz ohne Druck passiert nichts, oder die Sache wird beliebig. Wer gibt sich schon Mühe, wenn er nicht muss, wenn alles egal ist und man nichtmal weiß wer sich dafür interessiert, weil man ja auch keine Statistiken anschaut? So in den lieben langen blauen Tag hineinbloggen. Klingt nicht übel, aber dann kann ich es ja auch gleich lassen und mich ins Gras legen oder Gänseblümchen pflücken.

Mir ging es nie darum, einen bestimmten Wert zu erreichen – unbedingt 1.000 Pageviews zu haben oder soundsoviel Retweets, nee. Aber ich wollte den besten Beitrag liefern. Immer noch einen draufsetzen. Nicht gleich zufrieden sein.

5. Ich habe keinen einheitlichen Stil

Ja, irgendwie habe ich den schon. Man schreibt wie man als Mensch eben ist. Sonst wäre man ein Parodist. Trotzdem finde ich es toll, Dinge immer wieder neu zu denken, und auch Neues auszuprobieren. Neue Formen, Themen, Stile.

Beispielsweise habe ich die Beitragsbilder immer wieder erneuert – auch die von alten Posts. Manche bestimmt 4 oder 5 Mal im Laufe der Zeit.

Auch sprachlich experimentiere ich gern. Obwohl ich weiß, dass man das nicht tun sollte. Der Leser will das nicht. Zumindest weiß er es nicht zu schätzen. Schreibe einfache Sätze, immer verständlich bleiben, das zählt, wenn du Erfolg haben willst. Trotzdem kann man gegen solche Regeln verstoßen, und einfach das machen, worauf man Lust hat. Jedenfalls im eigenen Blog. Bei Auftragsarbeiten verkneift man sich das besser.

6. Ich arbeite auch für Maschinen

Aber klar, wenn mir das Vorteile bringt … Natürlich schreibe ich keine SEO-Texte, keine Suchmaschinenprosa oder Google-Lyrik, trotzdem achte ich auch die Belange, Vorlieben und Wünsche unserer robotischen Freunde.

Das mache ich wenn ich eine Meta-Description neu fasse oder Emojis aus den Titeln lösche. Wenn hier und da noch eine Zwischenüberschrift platziert wird. Oder ein Alt-Attribut oder ein Title-Tag eingefügt wird.

Da brech ich mir nix ab. Den Service leiste ich gern. Wenn ich das Gefühl habe, so etwas zum Gelingen beitragen zu können – auch wenn es die Leser nicht sehen, die Maschinen aber schon.

7. Ich blogge unregelmäßig

Obwohl ich gern einen festen Tag für neue Stücke gehabt hätte, habe ich es meist nicht hingekriegt. Und irgendwie war das dann auch egal. Mal kamen zwei Beiträge in der Woche raus, mal gar keiner. Manchmal habe ich fünf veröffentlicht, aber nicht auf der Startseite, weil sie dafür nicht gut genug erschienen – oder ich Angst vor eventuellen Reaktionen hatte. Später hab ich sie dann doch wieder nach vorngeholt, dann noch mal verbessert oder bearbeitet.

Wenn ich nichts hatte und die Startseite verweist erschien, habe ich etwas Altes aufgefrischt und an die erste Stelle gesetzt. Manchmal hatte ich keine Zeit oder auch keine Lust. Das Leben besteht noch aus anderen Dingen …

Ich hatte einen Redaktionsplan, habe mich aber oft nicht an das dort Vorgesehene gehalten. Es gibt immer Gründe, Pläne über den Haufen zu werfen. Jedenfalls wollte ich kein Diener einer Todo-Liste oder eines Blogplaners sein. Erst komme ich, dann der Plan.

Also blogge so viel du willst und wann du willst, es muss ja nicht alles öffentlich werden.

8. Mein Marketing ist armselig

80% Marketing braucht ein Blogpost, sagen einige. Ach du liebe Zeit, ich will doch Blogger sein, nicht Verkäufer, nicht Klinkenputzer oder Propagandist, auch wenn es in eigener Sache ist. So verringere ich meine Chancen auf den Erfolg, auf glückliche neue Leser, auf geilere Statistiken und den Titel des Superbloggers. Doch ist mir mein Seelenfrieden das wert.

Ich kann mit Marketing einfach nicht glücklich werden. Mir ist das alles zumeist unangenehm, also verzichte ich darauf. Es wäre anders, wenn ich ein Monster zu füttern hätte.

Wie ich finde, kann man auch ohne aktives Marketing Leser finden und erfolgreich sein.

9. Social Media reizt mich nicht (mehr)

Twitter fand ich toll, als es neu war. Und auch Conterest profitierte später von Twitter, oder Twitter von meinen Aktivitäten dort … Inzwischen hat mich die Twittermüdigkeit eingeholt. Eigentlich möchte ich, doch ich kann mich nicht mehr aufraffen. So ein schönes Werkzeug, aber keine Lust mehr, es zu halten.

Es ist zu viel geworden, zu viel Kommunikationen, zu viel von allem.

Mit Facebook hatte ich erst gar nicht angefangen. Jedenfalls nicht für dieses Blog. Es hat sich trotz des Nein zu Facebook gut entwickelt. Dabei hatte mit 2015 ausnahmslos jeder geraten unbedingt was auf Facebook zu machen. Inzwischen hat Facebook Probleme und spürt Gegenwind.

10. Ich poste nicht zur optimalen Zeit …

… sondern wenn ich fertig bin. Das kann die optimale Zeit sein, ist sie aber oft nicht. Ich will nicht warten, bin zu ungeduldig. Ein guter Beitrag wird sich auch so durchsetzen.

Typische Verhaltensweisen von Egobloggern, die du dir nicht zu eigen machen solltest

Echte Blogger interessieren sich für ihre Themen und ihre Leser. Egoblogger interessieren sich in wohliger Süffisanz vor allem für sich selbst. Das Bloggen ist für sie Selbstdarstellung und Arbeit. Doch ihre miesen Machenschaften erstrecken sich nicht auf das eigene Bog allein.

Hier sind einige typische Handlungs- und Verhaltensweisen. Auch hier gilt, nimm nicht alles zu ernst …

1 | Abschöpfen

Der Egoblogger kommentiert auf anderen Seiten, allerdings nur zu dem Zweck, Traffic für sein eigenes Blog abzuschöpfen. Werden seine Ergüsse nicht freigeschaltet, kann er rabiat werden. Die Inhalte anderer Blogs sind ihm scheißegal.

2 | Auswählen

Kommentare im eigenen Blog werden nur beantwortet, wenn sie sein Ego streicheln. Kommentatoren sollten sich deshalb mehr Mühe als sonst geben, um die richtigen Worte zu finden. Sollte er nicht gelobt werden, nimmt er das persönlich.

3 | Linkgeizen

Linkgeiz ist bei ihm Programm. Schließlich macht jeder Link, der nach draußen führt die Konkurrenz unnötig fetter. Er beschränkt sich deshalb auf die Wikipedia. Ausnahmen macht er nur, wenn diese seinen Zwecken dienen. Wer nicht mindestens dreimal zu ihm verlinkt hat, sollte sich jeder Hoffnung auf einen Backlink enthalten.

4 | Anschwärzen

Der Egoblogger hat kein Problem damit, andere anzuschwärzen. Das schwächt Konkurrenten und bringt Freude in den verbissenen Alltag. Gerüchte zu streuen ist eine Form von Aufmerksamkeit. Anlegen sollte man sich mit ihm besser nicht. Die Mutter seiner 17-jährigen Freundin ist Anwältin.

5 | Kopieren

Er schreibt nicht, was ihm in den Sinn kommt oder ihm auf dem Herzen liegt. So kann der erfolgsorientierte Egoblogger keinen maximal möglichen Erfolg einstreichen. Er geht raffinierter vor. Und analysiert er die Konkurrenz. Sein Geld investiert er in SEO Tools.

Jedes Blog hat seine 1 oder 2 Hits, die für einen bedeutenden Anteil des Traffics verantwortlich sind. Diese Posts versucht der Egoblogger nachzuahmen. Und wenn er das tut, dann setzt er alles daran, die Beiträge besser, ausführlicher und profunder als das Original zu machen – oder sie zumindest so aussehen zu lassen. Das betrifft vorallem die Präsentation. Denn Kleider machen Leute. Das gilt auch für Blogpostings.

6 | Betteln

Ein Egoblogger scheut sich nicht, andere Blogger direkt anzusprechen und um Links und Reviews zu betteln, zu bitten oder diese zu verlangen. Er weiß, was ihm zusteht.

7 | Wegducken

Egoblogger teilen aus. Aber nur versteckt, denn eine offene Konfrontation würde unnötig Zeit und Energie kosten, die man lohnender vor dem Spiegel Blog verbringen könnte.

8 | Selbstbewundern

Ein Großteil seiner Zeit fließt in die wichtigste Seite seines Blogs. Die About-Seite. Sie gehört auch zu den ausführlichsten und zu den am häufigsten aktualisierten Seiten. Friseur und Fotograf besucht der Egoblogger einmal die Woche.

9 | Einkaufen

Der typische Egoblogger wird alles tun, um gut dazustehen. Er wird Likes und Follower kaufen, wenn sich eine Gelegenheit dazu bietet. Er scheut sich nicht seinen großen Freundeskreis zum Kommentieren einzuladen. Backlinks tauscht man nicht einfach, so etwas wird verhandelt!

10 | Schweigen

Anfragen per Email beantwortet er nicht. Falls doch, wird er es öffentlich tun. Jeder soll seine Hilfsbereitschaft und Sachkenntnis bewundern, nicht nur der Briefeschreiber.

11 | Abvoten

Trifft der Egoblogger seim Surfen auf die Möglichkeit Beiträge oder Kommentare zu voten, wird er immer nur einen Stern vergeben oder auf Dislike klicken. Denn er weiß, wie wichtig es für Blogger ist, auf dem Teppich zu bleiben. Er will nur helfen.

12 | Anzapfen

Für ihn hat Social Media nichts mit Kommunikation zu tun. Die unerschöpflichen Trafficströme sieht er als natürliche Ressource, die es anzuzapfen gilt. Übertrieben reißerische Überschriften sind deshalb für ihn kein Problem. Erlaubt ist, was funktioniert. Jedenfalls solange es seinem und nicht den anderen Blogs zugutekommt. Das Kuratieren ist nicht seine Stärke.

13 | Erstrahlen

Seine Texte dienen ihm nicht dazu, Probleme zu lösen oder echte Hilfe zu leisten, sie sollen ihn selbst in einem möglichst hellen Licht erstrahlen lassen.

14 | Großmachen

Das Design ist dem Egoblogger überaus wichtig. Hier kann er sein Blog groß und wichtig erscheinen lassen. Strahlende Effekte sind bei ihm Programm. Er kauft seine Wordpress Themes deshalb bei Themeforest ein.

15 | Tatsachen verkörpern

Ein Datum braucht ein Egoblogger nicht. ER weiß, wann die Artikel geschrieben und publiziert wurden, das genügt. Die Leser sollten anerkennen, das es sich um feststehende Tatsachen und Wahrheiten handelt.

16 | Fettschreiben

Was ein veritabler Egoblogger ist, der hat einen Fetisch. Seiner ist die Fettschrift. Alles ist wichtig, weil er es schreibt. Das soll der Leser auch sehen. Alternativ geht auch mal kursiv oder eine Leerzeile nach jedem wichtigen Satz – also nach jedem Satz.

17 | Bessersein

Ein Egobloger ist niemals arrogant, er ist einfach nur besser. Der Egoblogger sieht sein Trachten nicht als Egoismus, sondern als Einsatz und gesunde Rivalität. Und wenn du ihm blöd kommst, vergiss nicht: Die Mutter seiner Freundin …

Wie schaffe ich es, mit meinem Blog lange dabeizubleiben?

Kein Blog ist für die Ewigkeit – schon klar. Aber ein paar Jahre aber dürfen es schon sein. Schließlich fließen vom ersten Tag an Arbeitskraft und Ideen ins Blog. Trotzdem sieht man viele verschwinden, bevor sie sich durchsetzen konnten. Mein Blog für Blogger Conterest habe ich mit Blick auf eine zweijährige Aufbauphase gegründet. So lange würde es dauern, das neue Blog zu etablieren, bekannt zu machen, mit Leben zu füllen und stark genug zu machen, dass es nicht gleich wieder in Vergessenheit gerät, wenn ich drei Wochen etwas anderes zu tun habe.

Ich denke, das hat ganz gut funktioniert und der Zeitraum hat auch gepasst. Auch wenn nicht alle Ziele erreicht wurden in Sachen Traffic oder Engagement. So hätte ich mir mehr Leser für den Newsletter und echte Diskussionen in den Kommentaren gewünscht. Ja, und schneller wäre mir auch lieber gewesen. Ich wusste aber auch, dass ich Auszeiten brauchen würde, es Rückschläge geben könnte, dass mit Phasen zu rechnen sein würde, aus denen einfach die Luft raus wäre, dass andere Dinge kurzzeitig wichtig werden könnten. Dennoch habe ich in diesen 24 Monaten nicht nur viele Blogs kennengelernt, sondern auch einige davon wieder gehen sehen. Blogs, die so hoffnungsfroh wie mein eigenes begannen und denen auf der Strecke die Puste ausging. Darüber habe ich mir Gedanken gemacht.

Gründe, aus denen man aufgibt

Diese Gründe haben nichts mit dem Blog an sich zu tun, sie sind vielfältig und weitreichend. Wer betroffen ist, hat Wichtigeres zu tun als zu Bloggen oder sich im Internet zur Schau zu stellen.

Beziehungsprobleme, Partnerwechsel

Nachwuchs

Umzug in ein neues Umfeld

Geldsorgen

Schwierigkeiten im Beruf

Jobwechsel

Chronische gesundheitliche Probleme

Sucht

Schicksalsschlag

Pflegefall in der Familie

Erbschaft

All das reicht jeweils, um das Leben einen neuen Weg nehmen zu lassen. Das Blog passt dann plötzlich nicht mehr. Es wird auf Eis gelegt oder hingemeuchelt. Es sei denn, man kann die Ereignisse im Leben irgendwie ins Blog integrieren, es sogar dafür nutzen.

Bloggen ist voll die Arbeit!

Genau. Manch einem ist nämlich das eigene Blog schlichtweg zu viel an Arbeit. Schneeflocken und Instablogger sind schnell überfordert. Es ist eben etwas anderes ein paar Fotos hochzuladen mit ein bisschen Text und einem Haufen Hashtags auszupolstern, als ein komplettes Blog langfristig zu schreiben und zu pflegen. Mitunter ist es auch ein Segen. Schonungslos erfährt man durch die Praxis, dass es eben doch nicht das Richtige ist und man besser die Finger vom Bloggen lässt oder etwas völlig anderes macht.

Im Grunde weiß jeder, der damit anfängt, dass es länger dauert, so ein Projekt aufzubauen. Aber Theorie und Praxis sind auch hier verschiedene Dinge. Zu wissen, reicht nicht aus. Man muss in den Eingeweiden spüren können, was da auf einen zukommt. Und eine belastbare Vorstellung von Zeiträumen haben. Blogaufbau braucht Zeit. Es sei denn, du hast einen Sack voller hilfreicher Beziehungen, einen noch größeren mit Geld für Werbung und brummende Social Media Kanäle oder ein schon bestehendes trafficstarkes Blog oder Magazin. Dann gehst du steil auf Hundert. Aber nicht, wenn du bei null anfängst, dann solltest du besser nicht gegen die Zeit arbeiten, sondern sie zu deinem Vorteil nutzen. Wer nur sporadisch etwas macht, lässt bald abreißen und das war es dann auch meist. Eine gewisse Schlagzahl brauchst du, sonst wird das nichts. Einer der übelsten Killer ist die Perfektion. Wer auf diese Schiene kommt hat einen schweren Stand. Wahre Perfektion ist kaum zu erreichen, da kannst du dich noch so sehr abstrampeln. Wer es dennoch versucht, erntet schnell Frust. Und schon ist das gesamte Projekt in Gefahr.

Steherqualitäten entwickeln

Gibt es Naturtalente unter Bloggern? Keine Ahnung. Falls das der Fall ist, bin ich mir sicher, dass diese Gabe nicht genügt. Selbst voller Einsatz reicht nicht, wenn man ihn nicht langfristig durchhalten kann. Und das muss man erstmal schaffen. Wer sich selbst zu hohe Hürden hinstellt, der fliegt beim Versuch, sie zu überwinden unweigerlich auf die Schnauze. Also nicht zu viel vornehmen in einem zu schmalen Zeitfenster – etwa jeden Tag ein 1000 Wörter Post, 500 Follower in einem Monat … Es darf ambitioniert sein, aber eben nicht zu sehr. Du musst es auch schaffen können, sonst ist es sinnlos. Wer sich zu viel vornimmt, entmutigt sich am Ende immer selbst.

Das schöne an einem Blog ist ja gerade, dass es sich langsam aufbaut. Das kann jeder nach seinem eigenen Rhythmus machen. Man startet eben nicht von Anfang an fix und fertig und bei 100%, sondern bloggt und schreibt sich hoch. Satz um Satz. Post um Post. Oder Stein um Stein, wie beim Häuslebau. Das Ganze entwickelt sich. Dann kommen Routine und Eigendynamiken hinzu.

9 Tipps zur Langzeitmotivation

Ich sehe das Blog als lebenden Organismus. Der braucht nicht nur Zeit, um sich zu entwickeln. Er muss sich auch verändern können. Das lässt sich schlecht planen. Oft geschieht das von allein. Das Blog schlägt ohne besonderen Anlass eine neue Richtung ein. Zulassen, wenn das passiert! Nicht an einem vorher gefassten Uraltplan festhalten.

Ab und an ist eine Infusion nötig. Also etwas Energie von ausserhalb. Du könntest es mit einem Coblogger versuchen oder dich einigen Challenges stellen. Dir eine neue Agenda setzen. Ein Randthema in den Fokus rücken. Kleine Muntermacher, die eine Weile vorhalten.

Andere schwören auf Rituale und feste Zeiten. Sind die erst einmal verwurzelt, fällt es leichter, den Kurs zu halten.

Wieder Andere können nicht aufhören, weil sie ein Publikum haben, das sie nicht mehr missen wollen und das sie nicht mehr gehen lässt. Allerdings ist es schwierig, das kurzfristig zu schaffen.

Du kannst dir bloggerische Ziele setzen. Kennzahlen, langfristige Termine oder persönliche Dinge, die du erreichen willst.

Bleib wach und interessiert. Schau, was andere Blogger tun – aber nicht zu oft

Nicht immer das Gleiche tun. Das Schlimmste wäre Langeweile zu verbreiten. Das geht gar nicht. Wenn du Leser langweiligen willst, dann schreibe ein Tagebuch und langweile dich selbst. Auch OK wäre ein Blog, dessen Thema Langeweile ist, aber es wäre selbst nicht langweilig. Das maximal langweiligste Blog der Welt zu schreiben, wäre ein … merkwürdiges Unterfangen. Wäre es wirklich sooo langweilig, würde das nicht das Blog schon wieder interessant machen?

Dein Blog wartet auf dich. Es läuft nicht weg. Es ist geduldig. Es nimmt dir nichts übel, auch wenn du es eine Zeitlang nicht beachtet hast. Du kannst jederzeit zu ihm zurück. Dich in ihm austoben, ihm Liebe schenken.

Als Blogger wünsche ich mir, immer eine Perspektive zu haben; stets etwas wohin ich mich entwickeln kann; Wege, die es noch zu gehen gilt; Dinge, die ich ausprobieren und kosten kann; Sätze, die ich noch nicht kenne, aber von denen ich weiß, das es sie gibt und ich sie irgendwann noch aufschreiben kann. Solange der letzte Satz nicht festgehalten ist, ist da immer noch Beute zu machen. Wieso? Weil mein Thema riesig ist. Es ist größer als ich.

Ein Blog zu löschen, ist eine Form von Suizid

Keiner bewundert es, das neu aufgesetzte Blog. Du kriegst keinen Fuß in die Tür zum Glück. Scheinbar interessiert sich niemand für deine Texte und Fotos. Der Traffic fließt auch nach Monaten durchaus heftiger Anstrengung nur rinnsälig. Kommentare sind Fehlanzeige. Und dein Produkt, in das du wochenlang zusätzlich Energie und Herzblut gepumpt hast, findet gerade mal im einstelligen Bereich Absatz. Damit ist kein Staat zu machen. So hattest du dir das nicht gedacht.

Dann kommst du ins Grübeln und machst eine einfache Rechnung auf. Was kann ich noch tun, was ich nicht schon versucht habe und wie wird sich das jemals rechnen? Also überlegt man wie viel man bereits investiert hat und was noch kommen müsste, um das Ziel doch noch zu erreichen. Ein klassischer Fall von zuviel auf einmal gewollt und zu früh aufgegeben.

Aufgeben ist vielleicht richtig. Aber der Zeitpunkt muss stimmen. Es reicht nicht, alles versucht zu haben. Das wäre zu billig. Stattdessen hast du vergessen, die Zeit mitarbeiten zu lassen. Das ist entscheidend. Vertrauen und Kontakte bauen sich erst auf. Es braucht nicht nur großartige Beiträge, auch Social Media und andere Kanäle müssen erst etabliert werden – sofern du sie nicht schon mitbringst. Auch Google musst du erst überzeugen, denn da läuft anfangs erstmal gar nichts. Die Zeit dazu solltest du dir nehmen und sie mit einplanen. Das gilt insbesondere für die Professionalisierung. Kommt die zu schnell, nehmen dir die Leser den Experten nicht ab. Die Leute spüren sofort, dass du ihnen nur etwas verkaufen willst. Du musst erst für dein Publikum da sein, musst ein Teil ihrer Welt werden, bevor du an Geld auch nur denken darfst.

Was nicht mehr da ist, hinterlässt immer eine Lücke

Das gilt auch im Netz. Und auch, wenn man es nicht sehen kann. Also denk nicht nur an dich. Ein gelöschtes Blog reißt eine Lücke ins Web. Gastbeiträge, Verlinkungen, Interviews, Roundups alles runtergespült in den Orkus und für alle Zeiten nicht mehr da. Andere Blogger hatten sich dafür mal Mühe gegeben, ihr Lohn waren ein Link und etwas Aufmerksamkeit. Und beides ist nun verschwunden. Ist das Blog erst ein paar Wochen alt, kannst du es gefahrlos aus dieser Welt entfernen. Denn es ist noch nicht verwoben, flächendeckend unbekannt und auch nie weiter wichtig gewesen. Aber sonst?

Ärgerlich ist das zum Beispiel bei Pinterest. Schließlich bleiben Pins anders als Tweets oft jahrelang wirksam und nützlich. Aber nicht, wenn das Blog gelöscht wurde. Dann landet man im Nirwana oder schlimmer noch, der Pin oder die Domain wird gekapert. Von Geiern, die mit Tricks und Methoden den noch vorhandenen Traffic ausnutzen. Das macht für die ehrlichen Surfer dann keinen Spaß mehr. Alles wegen eines gelöschten Blogs, das keiner mehr wollte. Aber daran denkt niemand mehr, der sich die virtuelle Brücke hinunterstürzt.

Wenn du ganz raus gehst, dann gib doch die Domain weiter – an einen anderen Blogger. Sie könnte sogar einen monetären Wert haben. Durch Backlinks oder Bekanntheit. Vielleicht kann der eine oder andere deiner Posts auch woanders überleben. So ließe sich sicherstellen, dass keine Löcher entstehen und nichts von Bedeutung verlorengeht – auch wenn das Blog nur eine Weile lang aktiv war. Manchmal lohnt es sich sogar, die Sachen online zu lassen und passiv Geld zu verdienen mit VG Wort und Adsense zum Beispiel. Wohlgemerkt, ich rede hier von einigermaßen neuen Blogs, nicht von alten Schlachtrössern. Wer so eines besitzt, weiß das er etwas von Wert hat, das aus vielerlei Gründen nicht einfach so verschwinden darf – unter Umständen ließe sich das Blog sogar verkaufen. Für immer Blogger? Warum nicht? Es muss ja nicht immer dasselbe Blog sein …

Anzeichen dafür, dass du als Blogger am Ende bist

Aus der Rubrik: Wahrheiten, die keiner hören will … Du musst nicht bloggen. Wenn es dir zum Hals heraushängt, Druck auf dich ausübt oder gar Unwohlsein verursacht, dann gibt auf! Du must das nicht machen. Die Welt dreht sich auch so weiter.

Es gibt andere, befriedigende Tätigkeiten, mit denen man ein Leben ausfüllen kann. Das Bloggen muss es doch nun wirklich nicht sein. Überlasse das den Wahnsinnigen, die nichts anderes gelernt haben und einfach nicht davon loskommen.

Hast du es über? Hängt es dir schon vorne raus? Bloggst du, obwohl du längst keinen Bock mehr drauf hast? Das Ende ist vielleicht schon da, aber du magst es dir nicht eingestehen. Schau dir die 14 Punkte an.

Die Onlinewelt baut Druck auf. Auf Blogger. Ständig muss man etwas machen; wenigstens sich etwas vormachen. Man muss posten, aktiv sein und anschließend noch Joggen gehen. Immer ansprechbar soll man sein, egal von wem und bei was. Ist doch klar, dass das nicht jeder packt. Aber ist das schlimm?

Nein, ist es nicht. Der Verlust ist der Lauf der Dinge. Es kommt am Ende immer so, garantiert. Was also ist schon dabei, ein Blog aufzugeben? Klar, du hast Arbeit und Zeit reingesteckt, eine Menge vielleicht sogar. Hast dich daran abgearbeitet, dich gequält. Aber hatte all das nicht auch sein Gutes?

Du hast gelernt, dich weiterentwickelt. Möglicherweise ja eben gerade bis hierhin. Jetzt hast du dich darüber hinaus entwickelt. Bist größer als das Blog geworden. Wenn das kein guter Anlass ist, damit aufzuhören, dann weiß ich auch nicht. OK, es könnte auch einfach Scheitern sein. Es war zu viel für dich. Kommt auch vor.

Wenn sogar Slow Blogging auf dich wie ein Stressfaktor wirkt, dann ist es an der Zeit, den finalen Schritt zu gehen. Sei konsequent. Hab ein Einsehen. Mach einen Punkt. Schmeiß den Scheiß einfach hin!

14 ziemlich sichere Anzeichen dafür, dass du als Blogger am Ende bist

Du wirst schlampig, wo du es vorher nicht warst.

Du kannst dich nur noch zum Bloggen aufraffen, wenn dir etwas ganz gehörig auf den Zeiger geht.

Du bloggst über Wochen gar nichts, um dann förmlich zu explodieren. Es sei denn, das war auch vorher schon dein Stil.

Du probierst ständig neue Themes und bastelst am Design herum, aber schreibst nichts mehr.

Deine Pläne für die Zukunft werden zunehmend größer als deine Taten.

Du schreibst nur noch Entwürfe. Aber viele!

Du schreibst nur noch selten, weil deine Gedanken längst woanders sind.

Es lohnt nicht, weil dir kein Thema mehr wichtig genug, kein Gedanke originell genug erscheint.

Du hast bereits alles aufgeschrieben. Mehr ist einfach nicht drin.

Du versprichst deinen Lesern, häufiger zu bloggen.

Du hältst nur noch die Hand auf und postest fast ausschließlich Kooperationen und Werbung.

Du lieferst nur noch Kurzbeiträge, obwohl dir lange Stücke besser liegen.

Der Blick aufs Blog macht dich traurig.

Der Gedanke ans Bloggen, erzeugt ein schlechtes Gewissen.

Erkennst du etwas wieder? Mehrere Punkte vielleicht sogar? Dann zieh die Reißleine. Und lass es doch endlich sein! Du musst es ja nicht gleich löschen.

Keine Zeit zu haben, ist übrigens kein Grund. Das Problem kennt wohl jeder. Ist eine Sache des Zeitmanagements. Eine man eine Sache wirklich liebt, und Blogger lieben ihre Blogs, dann kriegt man das hin.

Ideen, mit denen du wieder mehr Spaß am Bloggen haben kannst

Wehe, wenn der Tag kommt, an dem der Spaß verloren ist und Bloggen zum Selbstzweck geworden ist, weil du bloggen musst. Wenn das Schreiben langweilig geworden ist oder du nur noch Kommerz betreibst; weil du dich selbst verloren hast, nicht mehr weißt, was das alles soll und überhaupt.

Du könntest aufhören. Aber vielleicht geht das nicht, weil dein Blog dir deinen Lebensunterhalt finanziert oder zumindest ein Teil davon. Oder weil es zu einer Firma gehört. Oder weil du ein Anliegen oder eine Botschaft hast, die du weiter verbreiten willst. Weil es einfach zu schade wäre … Weil du nicht aufhören kannst, wil du dein Blog brauchst, vielleicht sogar blogsüchtig bist. Könnte ja sein. Und wenn es dir so geht, oder du etwas herannahen fühlst, dann steuere gegen. Hier sind einige Dinge, die du ausprobieren und anwenden kannst.

1. Stelle dich einer Challenge!

Fordere dich selbst heraus – natürlich in der Öffentlichkeit. Das verhindert, dass du noch am selben Abend einen Rückzieher machst. Außerdem sorgt es für das nötige Kribbeln. Deine Challenge sollte umfangreich sein. Die Idee dahinter: Hast du dich erst einmal vor all deinen Leser verpflichtet, kannst du nicht einfach zurückrudern. Du musst jetzt! da! durch! Anders geht es nicht. Was du machen könntest? Verbreitet ist die Challenge 30 Blogposts in 30 Tagen zu schreiben. Die lässt sich in vielen Varianten finden. 5 oder 15 Tage gehen nämlich auch.

Ich habe mich mal selbst herausgefordert, indem ich einen Tag lang nichts anderes als Kommentare schreiben musste. Noch besser wird es, wenn eine Gruppe eine Challenge gemeinsam angeht, dann verstärken sich die Effekte. Das ist ein bisschen so wie bei der Blogparade – manchmal gibt auch jemand die Themen vor. Und das soll Spaß machen? Jawoll, macht es, wenn du dich darauf einlassen kannst. Und dann planst du den nächsten Coup.

2. Schließe die Kommentare!

Nun bin ich überzeugter Anhänger der Kommentarkultur und wünsche mir auch hier mehr davon. Aber das ist nicht jedermanns Sache. Manchmal nervt es, unter Beobachtung zu stehen. Es ist wie auf einer Bühne zu sitzen, einem nörgeligen kritischen, anspruchsvollen Publikum gegenüber; Lesewölfe, die nur darauf warten, dich zerreißen zu können. Ist vielleicht nur eingebildet, kann aber den Spaß am Bloggen langfristig durch Angst ersetzen. Dann schalte die Kommentare ab. Alle. Gebe keine großen Erklärungen dazu ab – falls dir das wichtig ist, mach es später.

Jetzt kannst du dich wieder sicher fühlen und weniger ausgesetzt drauflosschreiben. Vielleicht ist es das, was dir fehlte. Wenn die Freude zurück ist, kannst du die Kommentare immer noch wiederbeleben. Deine Entscheidung.

3. Stell dein Blog auf den Kopf!

Bau alles um. Auf der Stelle. Sei radikal. Veränderungen regen den Denkfluss an. Und das brauchst du, um wieder in Stimmung zu kommen. Was du ändern könntest? Die Farbpalette, die Reihenfolge der Beiträge – vertausch da mal was; das Logo, gönne dir einen zweiten Header oder das Gegenteil davon, denke dir neue Rubriken aus, unter die du deine Postings verteilst, schreibe den Footer um, bestücke die Sidebar komplett neu. Dir fällt sicher noch mehr ein. Und das Wichtigste: Mach das alles zusammen.

Aber Achtung, die Änderungen sollen deine Leser nicht vergraulen. Du handelst auch in ihrem Sinne. Das Theme lass besser unangetastet, das ist zu großer Brocken, der dich auf das falsche Gleis führt und nur ablenkt – damit löst du das eigentliche Problem nicht. Auch auf exzessives Löschen solltest du verzichten, es könnte dir später leidtun.

4. Verändere den Blickwinkel!

Deine Nische kannst du nicht ändern. Das würde alles durcheinanderbringen. Dein Thema bleibt dein Thema. Es wäre unklug das Thema zu wechseln, vom IT-Blogger zum Restauranttester zu mutieren. Das nämlich würde dein Publikum nicht mitmachen. Wahrscheinlich würde es protestieren. In jedem Fall aber mindestens dein Blog sofort fliehen. Völlig zwecklos. Versuche stattdessen, die bei dir üblichen Dinge aus einem anderen Blickwinkel zu betrachten. Als wärest du eine andere Person, ein anderes Geschlecht, ein anderer Blogger, ein anderer Mensch. Versetze dich hinein und gewinne eine neue Sichtweise auf alte Probleme und Blogthemen.

5. Lege dir einen Co-Blogger zu!

Das wäre jemand, der mitschreibt – in deine Beiträge hinein oder mit etwas Eigenem bei dir regelmäßig vertreten ist. Ein Counterpart, Sparringspartner oder Sidekick, mit dessen Unterstützung sich neue Möglichkeiten des Bloggens ergeben. Das ist eine Bereicherung und kann Spannungen erzeugen. Genau, was du brauchst, um den müden Verstand zu beleben. Schon schwieriger ist es, so jemanden zu finden. Die Chemie muss stimmen, Vertrauen da sein. Aber wenn du schon so lange bloggerisch unterwegs bist, so dass dir die Lust vergangen ist, dann kennst du wahrscheinlich allerlei Leute, darunter auch Kollegen. Dank mal drüber nach, vielleicht ist da jemand, den du fragen könntest …

Übrigens: Wie lange die bloggerische Beziehung halten soll und kann, steht auf einem anderen Blatt. Co-Bloggen könnte eine Zweierbeziehung sein. Das hätte ebenfalls Vorteile. Man teilt sich Arbeit und Lasten, den Spaß hat man zusammen. Wenn du Geld verdienst, wirst du teilen müssen – wie in jeder guten Ehe.

6. Blogge mal woanders!

Immer nur Zuhause essen, ist langweilig. Der Mensch braucht Abwechslung. Tapetenwechsel hat man das früher genannt. Der könnte auch dir guttun. Wohin geht man als Blogger? Klar, man besucht andere Blogger. Du könntest auf Tournee gehen, das bietet sich an, wenn du ein Produkt promoten willst. Das Produkt kannst aber auch du selbst oder dein Blog sein. Oder du schreibst eine Serie von Gastbeiträgen. Vor einem völlig anderen Publikum zu stehen, weckt deine Lebensgeister und kann dir im günstigsten Fall neue Einsichten und neuen Schwung verschaffen. Ein Gastbeitrag in einem Blog reicht nicht, du müsstest mehr tun. Ein solide Kollektion – sagen wir fünf – sollte es schon sein.

7. Mach das Gegenteil von dem, was du üblicherweise machst!

Du hast immer nur extralange Postings verfasst? Dann probiere es jetzt mit flotten Kurzbeiträgen. Du hast dir den Arsch abgearbeitet, um die allerschicksten bestens ausgestatteten Multimedia Blogposts herzustellen? Dann probiere es jetzt zur Abwechslung mal mit etwas Schlichtem – ganz ohne Schickimicki und ellenlange Extras – geht auch schneller …

Wo du üppig warst, sei nun minimalistisch.

Wo du schwarzweiße Traditionen hochhieltest, sei nun bunt.

Wo du stets mürrisch warst, sei fröhlich und dem Leben zu gewandt. Sofern du das hinkriegst.

Wo du schlampig warst, sei nun geordnet

Wo du unpünktlich warst, halte dich ab jetzt an einen Plan

Wo du den Text in den Mittelpunkt stelltest, zeige nun das Bild

Wo es nur Listen gab, schreibe nun Fließtext, oder mache Storytelling, oder greif zur Tabelle …

8. Überrasche deine Leser!

Und zwar ab jetzt und möglichst häufig. Denke dir Streiche aus, verstecke etwas, mache Andeutungen, nenne dir bekannte Leser persönlich in deinen Postings – einfach so aus Spaß. Riskiere ungewöhnliche Headlines, führe deine Leser durch einen Teaser sanft in die Irre, zeichne Text originell aus, verschreibe dich absichtlich … Du wirst sehen, solcherart Dinge können eine diebische Freude auslösen. Das klappt aber nur, wenn dein Publikum darauf eingeht. Also deute etwas an. Aber bringe nie zuviele Einfälle auf einmal.

9. Erweitere dich und deine Postings!

Vielleicht kannst du auch malen oder zeichnen, singen oder fotografieren? Hast es aber nie im Blog eingesetzt. Dann mach was draus, indem du diese Talente in dein Blog integrierst. Deine Postings verändern sich, erweitern sich um eine zusätzliche Dimension. Gleichzeitig wirst du auf zusätzlich Weise beansprucht. Du kannst dich auf neue Art und Weise einbringen und dein Blog wiederbeleben. Fasse auch Audio oder Video ins Auge, wenn du das bisher nicht getan hast. Das klappt übrigens auch, wenn du die diese Dinge erst noch lernst. Neue Fähigkeiten erweitert deinen Horizont, erweitern deinen Blogwerkzeugkasten und verschaffen dir neue Möglichkeiten.

10. Gestatte dir, spontan zu sein!

Vielleicht hast du zu viel Zeit in Blogplaner, Bullet Journals und Excellisten investiert. Bei dir ist alles stets akkurat geplant, alles ist wohlfeil im Voraus abgemacht. Nichts bleibt dem schnöden Zufall überlassen. Änderungen in letzter Minute gibt es bei dir nicht. Du hast einen Plan und hältst dich daran. Vielleicht ist es gerade das. Alles scheint vorherbestimmt. Du findest selbst nicht mehr statt. Ist das überhaupt noch dein Blog? Hol es dir zurück, indem du dir gestattest, wieder spontan zu sein. Hau mal ein Ding raus, außer der Reihe, gleich mal eben und scheiß auf den Planer und was du dir sonst an dieser Stelle vorgenommen hattest. Befreie dich. Du darfst das, ist schließlich dein Blog.

Und letztlich werden auch deine Leser mehr Gefallen daran finden, als an einer professionellen Routine. Solange du sie nicht vor den Kopf stößt.

11. Weniger bloggen

Klingt banal. Und das ist es auch. Einfach einen Gang rausnehmen. Übe dich in Slow Blogging. Mache einfach weniger als üblich. Das kann schon reichen. Damit es einen satten Unterschied gibt, schlage ich eine Halbierung vor. Ob dein Blog das aushält, kann ich von hier aus nicht beurteilen. Zu wenig darf eben auch nicht passieren, wenn man weiterhin wahrgenommen werden will. Aber vielleicht geht es darum ja gar nicht …

12. Schließe die Social Media Klappe!

Kuratieren, am Ball bleiben, sich ins Gespräch bringen, Präsenz zeigen … Scheiße, das kann nerven. Kenne ich, deshalb ist bei mir auch gerade Twitterpause. Ich brauche eine Auszeit von dem kakophonen Gezwitscher. Es wird auch eine Weile ohne mich gehen. Bin da eh nur Leichtgewicht.

Geht dir ja vielleicht genauso. Social Media lenkt vom Bloggen ab. Weil man gezwungen ist. Man muss ja. Wenn man nicht weitermacht, springen die Follower ab und alles bisher erreichte war umsonst. Den Trafficverlust kannst du dir nicht leisten? Kannst du doch. Abgesehen davon, dass er so dramatisch wahrscheinlich ausfällt, ist die Pause wichtig. Ansonsten wäre ja vielleicht bald ganz Schluss damit. Dann doch lieber mal ein paar Runden aussetzen. Tue stattdessen lieber was für deine Gesundheit.

13. Mach es dir einfach

Nimm einen Gang raus. Rüste dein Blog ab. Versuche es mit weniger Aufwand, probiere kürzere Beiträge. Schieße weniger Fotos, verzichte auf unzählige Korrekturrunden und Verschönerungen. Lasse aufwändige Extras, Grafiken und sonstige Arbeiten beiseite. Betreibe Schlichtbloggen. Blogge pur. Es muss nicht gleich minimal sein, aber versuche schneller und grober zu werden. Wenn du weniger weit ausholen musst, hast du mehr Zeit für andere Dinge.

14. Setze dir realistischere Ziele

Vielleicht ist das dein Spaßkiller. Du willst alles. Oder von allem zu viel. So kommt schnell Unzufriedenheit auf – und zwar chronisch. Wo soll da die Freude herkommen? Du musst deine Nische nicht dominieren, musst nicht so und so viele Beiträge pro Woche rausdrücken, nur weil andere das so machen. Du musst nicht in allem der oder die Beste sein. Weniger Wollen ist realistischer. Das sorgt für Entspannung und gibt dir die Chance, zum Kern zurückzukehren.

15. Bloggen und sonst gar nichts

Mach nichts anders mehr als bloggen. Dies ist die verschärfte Version zu den Punkt 10 – 14. Jetzt ist auch Social Media ab sofort für dich tabu. Die Kommunikation wird soweit als möglich eingeschränkt. Du verschickst keinen Newsletter mehr, verzichtest auf Kommentare und Pingbacks, lässt Marketing und Kunden sausen – sofern du dir Letzteres leisten kannst.

So ein abgereichertes Blog ist eine übersichtliche Angelegeheit, du hast weniger zu tun und kannst dich voll auf die eine, die einzig wichtige Sache konzentrieren. Du machst nichts anderes mehr als Beiträge zu verfassen. Das komplette Drumherum ist nicht mehr deins. Das machen andere, nicht du. Vergiss es. Konzentriere dich ausschließlich auf dein nächstes Posting. Verzichte auf Basteleien am Theme, ignoriere alte Beiträge, lasse Tunnelblick zu, schlage sämtliche Ratschläge in den Wind.

Zu radikal? Mag sein, aber durch die Rückbesinnung auf das Eigentliche, das Wesentliche kannst du die Sache vielleicht noch einmal rumreißen, dir den Spaß am Bloggen zurückholen. Wenn gar nichts mehr geht, dann musst du radikal sein. Sollte es gelingen, normalisiere den Rest nach und nach wieder.

1010 Gründe, warum es gut und richtig ist, ein Blogger zu sein

1010 Gründe für Blogger – und keiner weniger! Hier ist meine ultimativ längste Liste mit Argumenten. Gib sie weiter an alle, die zweifeln. Die noch nichts wissen, die ahnungslos sind. Wenn du noch Gründe suchst, hier bist du richtig.

Die Gründe mögen verschieden sein, auch das macht das Bloggen aus. Es geht um die eigene Stimme, dass selbst machen, aktiv sein … Ich will Mut machen und dir die vielen schönen Seiten und Möglichkeiten aufzeigen. Wenn etwas vielfältig ist, dann ist es das Bloggen.

Zugegeben, nicht alles gilt für jeden. Nicht alles trifft auf jeden von uns Bloggern zu – nein, bei Weitem nicht. Du musst du dir schon etwas Passendes heraussuchen. Erkenne den Rhythmus im Text. Lass dich anregen und auf neue Pfade führen. Manche Aussagen widersprechen sich sogar, mit Absicht!

Musste es so lang sein, mussten es unbedingt 1001 Gründe sein? Ja, absolut musste das so sein. Diese Liste ist nämlich auch ein bisschen die Essenz von Conterest. Zumindest was die positiven Seiten des Bloggens angeht. Hier ist fast alles drin. Jedes Argument, das man auch nur im entferntesten vorbringen könnte, findest du hier.

Bitte bedenke: Vor jeden der 1001 Listenpunkte steht in Gedanken der Halbsatz: Weil du als Blogger …

Haltung zeigst

was aus dir machen kannst

mit deinen Vorurteilen aufräumen kannst

in deinem Leben aufräumen kannst

andere voranbringen kannst

dich weiterentwickeln kannst

jemand bist

eine Meinung hast

eine eigene Stimme hast

eine eigene Meinung hast

sagen kannst, was Sache ist

sagen kannst, was andere nicht sagen wollen oder können

dein eigenes Ding drehst

einfach losmarschierst

etwas für andere tust

dich für eine Sache einsetzt

die Schnauze aufmachst

die Klappe eben nicht mehr hältst

laut sein darfst

leise sein darfst

nicht mehr schweigen willst

etwas sagen kannst

etwas zu sagen hast

etwas sagen willst

etwas sagen musst

anregst

aufregst

aufrichtig bist

mit Unfug und Falschdarstellungen aufräumen kannst

die Dinge in den Griff kriegen kannst

einem Zweikampf nicht aus dem Weg gehst

keine Arbeit von dir weist

keine Herausforderung scheust

kein leiser Furz mehr sein willst

eine Herausforderung annimmst

aus dich herauskommen kannst

es anderen zeigen kannst

es gut machen kannst

es besser machen kannst

dich freischreiben kannst

dich freischwimmen kannst

dich entfesseln kannst

beflügelt bist

beflügeln kannst

gesegnet bist

rockst

etwas Besonderes bist

etwas Spezielles bist

etwas auf die Beine stellst

auch mal in den Angriffsmodus kommst

für dich etwas herausschlagen kannst

etwas gegen Unehrlichkeit hast

ein Standing hast

kein Arschloch (mehr) bist

den Punch hast

über die nötige Schlagkraft verfügst

mal richtig die Sau rauslassen kannst

ehrlich bist

aufweckst

aufgeweckt bist

wachrüttelst

mobilisierst

mitreißt

elektrisierst

faszinierst

(fast) alles allein kannst

ein Multitalent bist

es der Welt mal so richtig zeigen kannst

entspannter bist

aggressiver bist

mehr Einsatz zeigst

Einsatz für andere zeigst

dein Können demonstrierst

zu großer Form auflaufen kannst

Spaß hast

Spaß machst

jemandem den Spaß verderben kannst

dabei bist

ein Statement abgibst

eine Sache vertrittst

eine Meinung vertrittst

ein Thema vertrittst

auch mal ein Randthema bearbeiten kannst

für dich selbst sprichst

für andere sprechen kannst

etwas beschreiben kannst

nicht mehr schweigen willst

wieder stark sein darfst

nicht zu allem Ja sagen musst

auch mal Nein sagen kannst

deine Texte selbst schreibst

deine Wahl triffst

du selbst sein kannst

minimal sein kannst

optimal sein kannst

radikal sein kannst

rigoros sein kannst

das Produktionsmittel beherrscht

nicht anderen das Feld überlässt

Weil du als Blogger ...

supersinnvolle Sachen machen kannst

jeden Unfug unternehmen kannst

frei, high und fly sein kannst

freier sein kannst

selbst formulieren kannst

weniger Politische Korrektheit brauchst (oder keine?)

Antworten suchst

Antworten hast

antworten kannst

was dagegen hast

dir nichts mehr gefallen lässt

für dich selbst eintrittst

für andere eintrittst

eine Meinung hast

eine Überzeugung hast

einer Passion frönst

dein eigener Herr(scher) bist

nicht (mehr) alles glaubst

unabhängiger bist

eigenständiger bist

eigene Erfahrungen machst

keine Nanny mehr brauchst

keinen brauchst, der dir die Welt erklärt

deine eigene Welt baust

dir den Frust von Seele schreibst

dir den Kummer von Seele schreibst

ständig dazu lernst

mehr aus dir machen kannst

mit anderen Menschen zusammen arbeiten kannst

für dich selbst Verantwortung übernimmst

für ein Thema Verantwortung übernimmst

für eine Aktion Verantwortung übernimmst

für ein Anliegen einstehst

es einfach draufhast

mehr machen kannst

mehr bist

mehr sein kannst

aufklären kannst

locker bleibst

Techniken demonstrieren kannst

Geschichten erzählen kannst

deine eigene Sicht auf die Dinge zeigen kannst

Korrekturen machen kannst (die eine oder andere)

dir nicht mehr alles gefallen lässt

Recht hast (wenn auch nicht immer)

anderen Recht geben kannst

Unrecht als Unrecht benennen kannst

Bescheid weißt

nicht mehr allein bist

Dinge bewegen kannst

Dinge aufdecken kannst

Dinge zeigen kannst

Dinge einordnen kannst

dein eigenes Leben hast

einfach bloggen kannst

einfach du bist

in keiner Ecke stehst

nicht im er im Mittelpunkt stehen musst

wenig Platz zum Bloggen brauchst

irgendwie immer auch Punk bist

auf Anwürfe scheissen kannst

Teil einer Community bist

auch mal nichts tun darfst

faul sein darfst

bequem sein darfst

lässig bist

hyperaktiv sein darfst

(manchmal, aber nur manchmal) ein Arsch sein darfst

Worte drechseln kannst

formulieren kannst

auch als Anfänger mitmachen darfst

mitten im Leben stehst

die Altmedien nicht gewinnen lässt

die Presse nicht gewinnen lässt

zuhause arbeiten kannst

unterwegs arbeiten kannst

fast überall arbeiten kannst

deine Zeiten selbst bestimmst

spontan sein darfst

freier bist

selbstbestimmter bist

du selbst bist

jede Position einnehmen kannst

vielseitig bist

inspirierst

anspornst

motivierst

immer noch dazulernst

keine Langeweile mehr kennst

gelesen wirst

dich zeigen kannst

etwas festhalten willst

etwas verändern willst

etwas mitteilen musst

den Unterschied machen willst

Gemeinsamkeiten demonstrieren willst

etwas sagen willst

etwas bewirken willst

den Kontrast bildest

die Antithese zur Zeitung bist

Weil du als Blogger ...

mit deiner Kreativität ja irgendwo hinmusst

eine Vision teilen willst

eine Leidenschaft hast

nicht jede Grenze akzeptierst

Widersprüche willkommen heißt

ein Faible dafür hast

Einfluss nehmen willst

Anteil nehmen willst

etwas erreichen willst

etwas gut machen willst

etwas besser machen willst

dich ausdrücken willst

weißt, dass es mehr da draußen geben muss

nicht mit Durchschnitt zufrieden bist

nicht zufrieden bist, mit dem, was man dir sagt

manche Dinge wichtiger als andere findest

genug von dem Quatsch hast (was immer es sei …)

einfach immer weiter machst

mehr willst

noch mehr willst

alles willst

nach vorn gehst

Fragen stellst

Antworten rausposaunst

unbequem bist

lästig sein kannst

für deine Leser da bist

keinen Aufwand scheust

einfach immer weiter machst

eben nicht alles weißt

alles wissen möchtest

dein eigener Souverän bist

kein Träumer mehr bist

doch wohl noch träumen darfst

deinen Traum lebst

neue Träume in die Welt setzt

zeigen kannst, was du drauf hast

mehr drauf hast als nur Instagram

mehr als bisher sein kannst

mehr als andere sein kannst

liefern kannst

selbst etwas machst

nach den Sternen greift

Bodenhaftung hast

eben nicht mehr dämlich bist

ein Sender bist

aktiv bist

keine Luftpumpe bist

selbst ein Hashtag bist

zur Marke wirst

niemals ruhige Hände hast

etwas bewirken kannst

etwas tun kannst

den Puls der Szene fühlst

mittendrin bist

leuchten kannst

ausstrahlen kannst

der Hammer bist

der Amboß bist

ausgeschlafener als ein Nichtblogger bist

auch langfristige Pläne drauf hast

nicht zur anonymen Masse gehörst

aus der Masse ragst

dich nicht nur auf andere verlässt

Geld machen kannst

ein Taschengeld verdienen kannst

ein Nebeneinkommen erzielen kannst

ein Unternehmen aufbauen kannst

deine Existenz sichern kannst

kein Geld verdienen musst

jemand bist

als jemand dastehst

etwas sagst, wenn es dir zu bunt wird

Verbindungen eingehst

endlich gelesen wirst

endlich diskutiert wirst

helfen kannst

Anregungen vermittelst

konkrete Hilfestellung leisten kannst

Ideen verbreitest

ein Leben hast

im Training bleibst

einen Scheiß tun musst

selbst entscheidest, was du in deinem Blog tust

schweigst oder schreibst – und es immer deine Entscheidung ist

dein Ding drehst

mit über die Tagesordnung bestimmst

deine Marotten pflegst

die Marotten anderer aufs Korn nehmen kannst

neue und nützliche Skills erlernst

auch mal uneigennützig verlinkst

aufklären kannst

etwas zeigen oder beschreiben kannst

etwas vermitteln kannst

etwas näherbringen kannst

etwas lehren kannst

für dich Neues oder Wichtiges entdecken kannst

Journalisten alt aussehen lassen kannst

etwas tun kannst, es aber nicht musst

eine Persönlichkeit entwickelst

und nur als Blogger ein Blogweltmeister werden kannst

an deinem Blog wachsen kannst

mit deinem Blog wachsen kannst

an deinen Lesern wachsen kannst

auf eine Reise gehst

in ein Abenteuer startest

eine Portion Tollkühnheit in dir entdecken könntest

aber auch ernst sein darfst

nachdenklich sein darfst

unterhalten kannst

Dinge im Griff hast

frei sein willst – und es vielleicht auch kannst

gern Inneres nach Außen kehrst

auch mal in Befindlichkeiten baden darfst

zwar nicht jünger wirst, dich aber jünger fühlst

kein Schnäppchen mehr bist

mitredest

selbstbewusster bist

schon mal den Ausschlag gibst

kein Backfisch mehr bist

kein alter Sack sein kannst

endlich relevant wirst

die Torte selbst backst

die Pizza selbst belegst

etwas zählst

dazuzählst

dazugehörst

aus dich herauskommst

eine breitere Brust hast

souveräner bist

ahnst, was du leisten könntest

weißt, was du leisten kannst

etwas leistest

nicht jede Meinung berücksichtigen musst

einem Shitstorm potenziell standhalten kannst

nichts auf die Meinungen anderer geben musst (aber es kannst)

einer Herzensangelegenheit nachgehst

Herzen höher schlagen lässt

immer etwas zu tun hast

auch mal den Gammler raushängen lassen kannst

definitiv ein Mittel gegen Langeweile gefunden hast

jede Art von Kreativität ausleben kannst

etwas Eigenes erschaffst

etwas Neues kreierst

neue Möglichkeiten erschließt

immer Optionen hast

Anteil an der Welt nimmst

Anteil am Geschehen in deiner Nische nimmst

Anteil an der Blogosphäre nimmst

Ideen verbreitest

immer wieder Interessantes zeigen kannst

deine Version einer Geschichte erzählen kannst

Dinge machen kannst, die du dich früher nie getraut hättest

trotz Blog auch mal den Mund halten kannst

auch anderswo mehr liest

auf dem Laufenden bleibst

feinere Antennen bekommst

dein Hirn in Schwung bringst

dein Hirn in Schwung hältst

deine körperliche Kondition in Schwung bringst

deine körperliche Kondition in Schwung hältst

deine Schreibmuskeln stärkst

dein Durchhaltevermögen steigerst

ein Stück weit glücklicher bist

Leser glücklich machen kannst

diverse Skills verbesserst

wacher durchs Leben gehst

mehr als Schnellschüsse drauf hast

auch mal mit der heißen Nadel strickst

eine Chance hast, gehört zu werden

fremdgehen kannst – als Gastblogger darfst du das

das Durchhalten lernst

das WWW aus einer geänderten Perspektive wahrnimmst

lernst, mit einem Publikum umzugehen

lernst, mit Kritikern umzugehen

lernst, mit Kunden oder Interessenten umzugehen

lernst, Hater zu nehmen und auszubremsen

deinen Stil finden kannst

deinen Stil zeigen kannst

verschiedene Stile ausprobieren kannst

deinen Stil verkaufen kannst (für Fortgeschrittene)

Polystilist sein kannst

lange Listen, so wie diese, erfinden kannst

auch langsam zum Erfolg kommen kannst

auch mit wenig Zeit zu etwas kommen kannst

auch mit Handicap am Start sein kannst

Erfüllung finden kannst

deine Ansichten nicht hinterm Mond halten musst

vielleicht eines Tages gefeiert wirst

eine gute Zeit hast

für andere zum Vorbild werden kannst

mehr Überblick hast

eigene Werke vollbringst

zur Sache kommst

forsch bist

ausführlich zur Sache kommen kannst

keinen Ponyhof betreibst

etwas erleben kannst

auch Recherche drauf hast

Tools und -Dienste nutzen kannst

mit SEO etwas anzufangen weißt

sogar mit CSS etwas anzufangen weißt

Teil von etwas Größerem bist

dein eigener Planet bist

nie still stehst

deinen eigenen Antrieb hast

ein Ziel vor Augen hast

keinen Plan brauchst

immer den nächsten Post im Sinn hast

die Dinge auf andere Weise betrachtest

keinen vorauseilenden Gehorsam an den Tag legen musst

noch selbst schreibst

aber auch Gastblogger schreiben lassen kannst

experimentieren darfst, was das Zeug hält

dein Zeug machst

alles noch mal neu machen könntest, wenn du wolltest

sofort loslegen kannst

morgen loslegen kannst

irgendwann loslegen kannst

nur bloggst, wenn du Lust dazu hast

auch mal eine Woche schweigen kannst

auch mal einen Monat schweigen kannst

auch mal ein Jahr schweigen kannst

aus Spaß Ernst machen kannst

Gesicht zeigen kannst

dich neu erfinden kannst

du selbst bleiben kannst

in den Flow kommen kannst

ein Archiv deiner besten Ideen aufbauen kannst

den Unterschied zwischen DER, DIE und DAS Blog kennst

auch rasch zum Zuge kommen kannst

ein Fenster in die Welt betreibst

Stunden erlebst, in denen es dir gut geht

Freiheiten auskostest

Freiheiten vorstellst (deinen Lesern)

dich selbst inspirierst

andere inspirierst

alte Kulturtechniken pflegst

neue Kulturtechniken nutzt

immer noch eine Schippe drauflegst

selten zufrieden bist

dich nicht gleich einschüchtern lässt

nicht käuflich bist

selbst nichts kaufen musst

nicht stehen bleibst

weitergehst

vorangehst

vorwärts strebst

selbstsicherer bist

kein Bremser bist

dein Kino selbst machst

großes Kino schätzt

auch ohne Steuergelder etwas auf die Kette kriegst

aufmüpfig sein kannst

auf eigene Faust handelst

deinen eigenen Kodex bestimmst

nicht jeden Mist mitmachen musst

über dich hinaus wächst

bei deinen Möglichkeiten bleiben darfst

dir nichts sagen lässt

gescheiter bist

den Soundcheck deines Lebens hinlegst

den Stunt deines Lebens bringst

die Dinge selbst in die Hand nimmst

das WWW besser nutzt

Posts in jeder Länge veröffentlichen kannst

Facebook nicht brauchst

interessanter auf andere Menschen wirkst

andere Blogger kennenlernst

mehr Gründe hast, um Reisen zu können

von anderen Ruhe einfordern kannst (Ruhe jetzt, Mama muss bloggen!)

zeitlich nicht festgelegt bist (Bloggen geht immer)

deine Zeit selbst einteilen kannst

Fünf Minuten oder fünf Wochen für einen Post veranschlagen darfst

mehr als genug Motivation hast

die Hoffnung so schnell nicht verlierst

Fehler machen darfst

selbst die Konsequenzen ziehen kannst

Konsequenzen am eigenen Leib spüren kannst

einen Strauß ausfechten kannst

moderne Medien sinnvoll nutzt

moderne Technik sinnvoll nutzt

Technik nicht nur zum Spielen nutzt

deinen eigenen Zirkus veranstaltest

eigene Wege findest

eigene Wege erfindest

eigene Wege gehst

eine sichtbare Spur hinterlässt

wahrgenommen wirst

eine sinnvolle Selbstorganisation hast

einen Platz im Web besetzt

einen zusätzlichen Blickwinkel erhältst

das Vergnügen ganz auf deiner Seite hast

immer eine Bühne hast

solides Handwerk ausübst

digitale Kunst erschaffst

das WWW ein kleines Stück voranbringst

Menschen bereicherst

strukturiertes Arbeiten lernst

neue Welten erschließt

Dinge auch mal fertig bekommst

Pläne stemmst

Probleme gewuppt kriegst

dein Inneres nach Außen kehrst

Gefühle zeigen darfst

Meinungsstärke beweisen kannst

mit an der Zukunft baust

aktiv bist, wo andere nur rumhängen

laut sein kannst, wo andere schweigen

leise sein kannst, wo alle schreien

Feedback bekommst

auf Social Media verzichten kannst, wenn du willst

auch schüchtern sein darfst

auch nüchtern (=0‰) arbeiten darfst

deinen Kummer teilen kannst

jederzeit alles löschen kannst

neu anfangen kannst, sobald dir das passt

verschiedene Blogs betreiben kannst

eine Bibliothek deiner früheren Gedanken aufbauen kannst

deinen inneren Kompass entdeckst

geradeaus gehst

vorn bist

standfest bleibst

lernst etwas abzukönnen

Freiheit im eigenen Blog finden kannst

deinen Horizont erweiterst

den Horizont deiner Leser erweiterst

andere zu etwas anstiften kannst

manchmal ein Held bist

keine Praktikantenprosa mehr schreiben musst

Freebies verschenken kannst

jederzeit an deinem Blog herumschrauben kannst

dein eigener Chef bist

auf einer Mission bist

eine Heimat hast

einen Ort für fast alles hast

für eine Sache kämpfst

(wieder) neugierig bist

neue Freunde finden kannst

deine eigene Party gibst

Trost im Schreiben findest

auch mal Selbstreflexion zulassen kannst

Profil gewinnst

dein Profil schärfst

dich profilieren kannst

dein Fachgebiet rocken kannst

eine Expertise aufbauen kannst

etwas beweisen willst

deinen Obolus geleistet hast

Ordnung in deine Gedanken kriegst

lernst, dich verständlich auszudrücken

auch mal entspannt bloggen kannst

reich an Erfahrnung wirst

deine Medizin schon genommen hast

auch mal Applaus bekommst

den Jubel schon hören kannst

einen Sinn gefunden hast

dein Hobby zum Beruf machen kannst

einen Teil deines Lebens dokumentieren kannst

eine eigene Community aufbauen kannst

gebraucht wirst

selbstgewählten Idolen huldigen kannst

ein Idol werden kannst

stolz auf dein Blog sein kannst

Herausforderungen liebst

Zumutungen von dir weist

eines Tages den Grimme Preis gewinnen könntest

in die Wikipedia kommen könntest

deine Texte auch hinterher noch bearbeiten kannst

Menschen kennenlernst

zum Meinungsführer aufsteigen kannst

auf Barcamps gehen kannst

Barcamps veranstalten kannst

Blogger Events besuchen kannst

Blogger Events veranstalten kannst

deine Firma voranbringen kannst

dein Geschäft voranbringen kannst

deiner Selbstständigkeit auf die Sprünge helfen kannst

über Dinge aufklärst

Probleme aufzeigst

Sachverhalte erklärst

Fachwissen vermittelst

Erkenntnisse weitergibst

deine Grenzen ausweitest

ein höheres Niveau erreichen kannst

ins nächste Level kommen kannst

kleine Wunder vollbringst

keine Wunder vollbringen musst

dein eigener Maßstab bist

Maßstab für deine Leser bist

deine Talente ausspielen kannst

neue Talente entdecken

dich in Szene setzen kannst

die Szene rocken kannst

Leserstudien betreiben kannst

etwas über die Psychologie von Menschen lernst

Trafficströme erzeugst und lenkst

mehr als nur Traffic willst

ein Alleinstellungsmerkmal entwickeln kannst

(wahrscheinlich) etwas über Fotobearbeitung lernst

deine Rechtschreibschwächen kennenlernst

an deinen Rechtschreibschwächen arbeiten kannst

deine Rechtschreibung nachträglich korrigieren kannst

auch etwas über (Web)design lernst

etwas von Content verstehst

interviewt werden kannst

Interviews führen kannst

einen Co-Blogger einladen kannst

aus dem Bauch heraus loslegen kannst

Trends vorausnehmen kannst

Umfragen organisieren kannst

Quizze organisieren kannst

auch mal einen Rant riskieren kannst

auf Events hinweisen kannst

ein Rebuttal starten kannst

deinen Lesern eine Predigt halten kannst

fokussiert bleibst

deine eigenen Blogroutinen erfinden und praktizieren kannst

auch mal Druck aushältst

keine Lusche bist

keine Schneeflocke bist

Ziele definieren und auch erreichen kannst

auch mal eine Regel brechen darfst

deine eigenen Regeln machst

kein Superblogger sein musst

nicht Twittern musst

nicht jede Mode mitmachen musst

nicht jedem Trend hinterherlaufen musst

eine Lebensart pflegst

Kräfte entfesselst

eine Spielwiese hast

selbst ein Spielplatzbetreiber bist

einen Tummelplatz für Ideen betreust

(selbstverständlich) einen Schatz besitzt

deine eigene Art von Magie kreierst

Wissen verfügbar machst

Wissen transferierst

gerne teilst

immer wieder dein Herzblut gibst

gefordert bist

förderst

Menschen verbindest

ein weiteres Fenster in die Welt schneidest

eine Tür zu einer neuen Welt baust

Ordnung in deinen Kopf kriegst

ein Lebensgefühl lebst

neue Perspektiven gewinnst

Perspektiven eröffnest

nicht irrelevant bist

Wind machst

Dampf ablassen kannst

frischen Wind erzeugst

eines Tages einen Sturm entfesseln könntest

etwas gegen die Alltagsflaute hast

etwas zurück gibst

die schönsten Momente festhalten kannst

Gleichgesinnte findest

keine Bagatelle bist

Tatkraft entwickelst

(wieder) Feuer fangen kannst

kein Opfer bist

deine Nische im Griff hast

viral gehen willst

die Öffentlichkeit suchst

Gesprächsthema sein willst

Beachtung finden willst

einen Traum umsetzen kannst

Konkurrenz nicht scheust, wenn es darauf ankommt

Konkurrenzdenken eine Absage erteilst

Dinge offen aussprechen kannst

mehr als nur Klicks generieren kannst

manch ein Problem lösen kannst

dir selbst treu bleiben kannst

dein Bestes kostenlos raushaust

auch mal den Lautsprecher machst

nicht zu allem deinen Senf abgeben musst

tiefer gräbst

höher zielst

weiter zielst

kühner bist

mehr riskierst

graue Theorie zur Seite legst

keine Rezepte brauchst

begeisterst

erheiterst

berührst

offenherzig bist

leichtherzig bist

in die Herzen triffst

herzlich bloggst

herzhaft bloggst

wahrhaftig bist

glücklich machst

Nutzen bringst

deine Nische lebst

deine Nische liebst

deine Nische verteidigst

immer schon die nächste Idee im Kopf hast

deinen Ton selbst bestimmst

noch etwas merkst

etwas tun willst und es auch kannst

ein besserer Mensch werden kannst

(überhaupt) ein Mensch bist

dich (selbst)verwirklichen kannst

mehr als Nörgeln drauf hast

die Langeweile nicht siegen lassen willst

ein Gewinner bist

einen bestimmten Lifestyle pflegst

den Schleier lüften kannst

hinter die Kulissen schaust

gegen den Strom denken kannst

deine Worte selbst wählst

dein eigener Lektor bist

mit Kritik leben kannst

auch ohne Kritik klarkommst

andere kritisieren kannst

Krach schlagen kannst

ein Faß aufmachen kannst

auf die Kacke hauen kannst

die Scheiße dampfen lassen kannst

aus dich herauskommen kannst

dich auskotzen kannst

leise Töne anschlagen kannst

intim sein kannst

auch mal daneben liegen kannst

steigerungsfähig bist

immer noch Reserven hast

das Spielfeld selbst absteckst

Wertschätzung erfährst

dich selbst besser kennenlernst

das Ventil nicht lange suchen musst

Dinge tust, die du schon immer tun wolltest

lebendig bist

aktiv bist

wach bist

stark bist

Temperament für zwei hast

auf Temperatur kommst

dein eigenes Reich gründest

König im Blog bist

das Salz in der Suppe des Internets bist

Ansporn findest

Motive genug hast

dokumentieren kannst, was festhaltenswürdig ist

zwischen Talent und harter Arbeit unterscheiden kannst

nie der Beste bist, aber zu den Guten gehörst

auf Leitlinien verzichten kannst

auf die Statuten anderer verzichten kannst

auf Pläne verzichten kannst

ein Experte für … bist

deine Ambitionen ausleben kannst

deinen Arsch hochkriegen musst

eine Art Alleinunterhalter bist

keinem Algorithmus gehorchen musst

über den Tellerrand schaust

mehr als nur Standards draufhast

keine Lobby brauchst

etwas beisteuern kannst

mitgestaltest

ein Wörtchen mitredest

schreiben kannst, was du willst

schreiben kannst, wie du willst

schreiben kannst, wann du willst

schreiben kannst, wo du willst

Stellung beziehen kannst

weder richtig noch falsch bloggst, sondern einfach nur bloggst

keine Werbung machen musst

nichts verkaufen musst

selbst die Prioritäten bestimmst

kein Meisterwerk brauchst, um dabei zu sein

Abstand zum Alltag gewinnen kannst

deine Standpunkte hast

auch mal eine Standpauke halten darfst

auf Instagram verzichten kannst

nicht jedes Trendthema aufgreifen musst

nicht übertreiben musst

keine Sensationen verbreiten musst

keine Panik anstacheln musst

über Glaubwürdigkeit verfügst

hinter deinen Beiträgen stehst

hinter deinen Lesern stehst

Akteur bist

Spielmacher bist

Schrittmacher bist

Protagonist bist

auch mal Bösewicht bist

nichts erzwingen musst

nicht optimal sein musst

nicht optimiert daherkommen musst

Perfektion weder erwartest noch anstrebst

kein Korsett brauchst

die technische Seite nicht liegen lässt

auch mal fremde Posts verlinkst

andere Blogger auch mal feierst

mehr Follower bekommst

auch gleichzeitig Administrator bist

die Hoheit über dein Reich ausübst

der Chef im Ring bist

über mehr Selbstwertgefühl verfügst

auch mal frickelst und fabrizierst

Illu

Authentizität groß schreibst

auch sonntags arbeiten kannst (aber nicht musst)

deinem bevorzugten Rhythmus folgen kannst

die Schriftgröße selbst bestimmen kannst (größer ist besser)

dein Sendungsbewusstsein kanalisieren kannst

deine Selbstachtung erhöhst

dein Selbstvertrauen trainierst

deine Beharrlichkeit auf die Probe stellst

das Staunen wiederentdecken kannst

für Überraschungen gut bist

auch mal stur bleiben darfst

Standhaftigkeit entwickelst

Langmut entfalten kannst

hartnäckig Ziele verfolgst

einen Zipfel Weisheit erhaschen kannst

deinen Tatendrang auslebst

deinem Tatendrang einen Sinn gibst

deiner Unternehmungslust frönen kannst

deiner Schreiblust frönen kannst

Hansdampf in allen Gassen bist

ein Tausendsassa bist

praktische Intelligenz beweist

auch den Kontext im Blick hast

Umwege gehen darfst

auch umständlich ans Ziel kommst

umsonst ans Ziel kommst

auch mal vergeblich ans Ziel kommst

inhaltlich abschweifen darfst

selbst bestimmst, was im Blog erscheint und was nicht

sämtliche Aspekte auskosten kannst

mit Verve unterwegs bist

nachlegen kannst

immer noch einen Post draufsetzen kannst

allem die Krone aufsetzen kannst

über dich selbst hinausgehen kannst

Auftrieb spürst

dich leichter fühlst

nach oben steigst

Schubkraft entwickelst

fliegen kannst (im übertragenen Sinne)

oben bist

Zeit anders wahrnimmst

in deinem Blog lebst

ein Zentrum hast

Eindruck machen kannst

ein Aktivposten bist

erfährst, was in dir steckt

ohne Umschweife zur Sache kommst

aus dem Stand ins Schwarze treffen kannst

Wartezeiten mit Bloggen überbrücken kannst

keine Monotonie mehr zulässt

raushaust, was im Kopf drin ist

Respekt erfährst

Rückenwind spürst

Zuspruch erhältst

mit oder ohne Plan aktiv werden kannst

kein System brauchst

impulsiv zu Werke gehen kannst

Diskussionen ermöglichst

Kritik nicht als Beinbruch empfinden musst

Trolle domptieren kannst

Spam bändigen kannst

auch Tagebuch kannst

in deinen eigenen Kosmos eintauchen kannst

auch rein pragmatisch zu Werke gehen kannst

auf dem Boden der Wirklichkeit stehen bleiben kannst

die Dinge unkompliziert machsen kannst

mit beiden Beinen im Blog stehst

durchaus auch noch Bodenhaftung hast

etwas wachsen siehst

keine Ersatzbefriedigungen mehr brauchst

keine Insel mehr brauchst

am Ball bleibst

Lust auf mehr machst

an Blogparaden teilnehmen kannst

über Absichtserklärungen längst hinaus bist

auch Fortsetzungen kannst

deinen Lesern Anekdoten auftischen kannst

auch dicke Bretter bohren kannst

auch Headlines kannst

die nötige Geduld hast

deine Ungeduld zügeln kannst

dein Potenzial ausreizt

das Potenzial deiner Nische ausreizt

weit schweifen kannst

voll im Saft stehst

den Bogen raus hast

möglicherweise über geheime publizistische Superkräfte verfügst

nach einer Weile keine Hemmungen mehr kennst

erst richtig ins Rollen kommst

erst richtig loslegst, wenn es schwierig wird

zur Koryphäe werden kannst

Autorität entwickeln kannst

Ausdauersportler bist

kein Backpfeifengesicht bist

keinen weiteren Jahrmarkt mehr brauchst

schnell Fahrt aufnimmst

schnell ins Spiel kommen kannst

etwas in Gang bringen kannst

etwas in Bewegung bringen kannst

einen Anstoß geben kannst

schnell Tempo aufnehmen kannst

Stehvermögen besitzt

Sitzfleisch beweist

keine extra Triebfeder brauchst

Lebenszeichen gibst

ordentlich Betrieb machst

den Alltag übertrumpfst

deine Biographie veränderst

an deiner Lebensgeschichte schreibst

die Geschichte(n) deines Lebens schreibst

ein Profi sein kannst

kein Profi sein musst

Profis links liegen lassen kannst

selbst die Standards deiner Nische definierst

kein Einzelfall bist

keine Rücksicht auf Quoten nehmen musst

dein Scherflein beiträgst

weder Zeugnis noch Auszeichnung brauchst

dein eigener Botschafter bist

Botschaften überbringst

Rummel genug hast

das Spektakel liebst

gern mal Theater veranstaltest

für Aufregung sorgst

den Aufwand nicht scheust

eigene Entscheidungen triffst

engagiert bist

mit Hingabe dabei bist

Könner sein kannst

Zug in deine Aktionen bekommst

performst

fixiert bist

auch mal Kontra gibst

kontern kannst

zu widersprechen wagst

dagegenhältst

mit von der Partie bist

direkt bist

geradlinig bist

rangehst

dran bleibst

deine Sache machst

an deiner Sache festhältst

nicht locker lässt

dich festbeißt

nicht klein beigibst

nur die Kür laufen kannst

Mehrwert schaffst

es dir wert bist

Ansagen machen kannst

auch mal den Conférencier gibst

die Korken knallen lässt

dir einen Namen machen kannst

deine Stellung verbessern kannst

Temperament zeigen kannst

ein Faktor bist

eine Persönlichkeit bist

Charakter zeigst

nicht ausgewogen sein musst

nicht mit jedem Geschäfte machen musst

selbst entscheidest, wohin du verlinkst

unbekümmert zur Sache kommen kannst

kopflos posten kannst

einfach drauflos bloggen kannst

unkontrolliert posten kannst

unüberlegte Dinge tun darfst

kein Wunschkonzert gibst

keinen Kindergeburtstag veranstaltest

Leviten lesen kannst

nicht aufsteckst

nimmermüde bist

Hummeln im Hintern hast

auf Touren kommst

Dinge hinterfragst

dein Blog hinterfragst

dich selbst hinterfragst

die Welt hinterfragst

an dir zweifeln darfst

alles anzweifeln darfst

keine (virtuellen) Gefangenen nimmst

niemanden vorbei lässt

die Toplisten selbst zusammenstellst

auf Regeln verzichten kannst

Rücksicht nimmst

niemanden in den Dreck ziehst

auch mal den Wünschen deiner Leser Rechnung trägst

auf den Putz haust

vom Leder ziehst

übertreibst

etwas durch den Kakao ziehst

aus einer Mücke einen Elefanten machen kannst

dem Schicksal eine lange Nase drehst

wenn es sein muss, dick aufträgst

Wirbel machst

putzmunter bist

eine coole Sau bist

richtig abgehst

steil gehst

geil bist

hammergeil bist

hundertpro bist

Alles das, weil du ein Blogger bist … Und trotz allem hat der Blogger noch ein Leben neben dem Blog – das keinen etwas angeht.

Kleines Lexikon der Bloggersprache

Nicht nur in WWW und Internet wimmelt es von Fachausdrücken und englischsprachigen Wörtern. Auch und gerade im Bereich von Blogs und Content gibt es sie. Man muss die Begriffe der Bloggersprache nicht alle kennen. Den Rest schlägst du hier nach.

Admin = Administrator. Ein Superuser mit allen Rechten und Möglichkeiten.

Analytics = Kostenlose Statistik Software von Google. Weit verbreitet, nicht nur in Blogs.

Backend = der innere Bereich eines Blogs. Er ist nur nach Login zugänglich. Von hier aus wird das Blog verwaltet.

Backlink = (Zu)rückverlinkung.

Beitragsbild = eine Grafik, die einem Post zugeordnet wird. Wo sie zu sehen ist, entscheidet das jeweilige Theme. In der Regel taucht sie auf der Startseite und in den Rubriken auf, manchmal auch im Beitrag vor oder nach der Überschrift. Das Beitragsbild heißt im Englischen „Featured Image“.

Blog = Weblog (World Wide WebLogbuch). Ursprünglich eine Art online (Tage)buch. Es enthält chronologisch angeordnete Beiträge.

Blogger = Autor in einem Blog, Blogbesitzer, Blogbetreiber. Blogger ist auch ein Dienst von Google.

Bloggersdorf = ironische Version der Bezeichnung Blogosphäre (auch Klein Bloggersdorf).

Blogplaner = auch Blogplanner (engl.) geschrieben. Ein Kalender für die Planung von Beiträgen.

Blogosphäre = steht allgemein für die Welt der Blogs und seiner Bewohner, der Blogger.

Blogparade = Eine Aktion bei der Blogger zu einem von einem Veranstalter vorgegebenen Thema Beiträge in ihrem eigenen Blog schreiben.

Blogroll = Eine manuell gepflegte Liste oder Seite mit Lieblingsblogs, Kollegen, Empfehlungen.

Blogtour oder Blogtournee = in einem bestimmten Zeitrahmen auf mehreren Blogs zu Gast sein und dort ein Buch, ein Album oder sonstiges Produkt vorstellen und Rede und Antwort stehen.

Blogwichteln = Man schenkt Blogartikel und man wird damit beschenkt. Die Aktion wird organisiert. Wie mit Weihnachtsgeschenken (Julklapp).

Bookmark = Lesezeichen (im Browser) zum Merken von Webseiten.

Bookmarklet = ein intelligenter Bookmark, ein Lesezeichen, das eine bestimmte Aktion ausführen kann. Tatsächlich sind es Makros = festgelegte Abläufe in einer Skriptsprache.

Brand Board = Ein visueller Styleguide, der grundlegende Elemente eines Blogs enthält: Schriften, Logo, Farben, Stile.

Bullet Journal = ein leeres Notizbuch, das selbst ausgestaltet wird. Dient u.a. als Termin- und Blogplaner.

Button = Schaltfläche mit der Aktionen ausgelöst werden. Etwa das Abschicken eines Formulars oder das Auslösen einer Bestellung. Buttons sind meist rechteckig, können aber vielfältig gestaltet werden.

Challenge = In Bezug auf das Bloggen ist gemeint sich selbst eine Aufgabe oder Herausforderung zu stellen und diese in der Öffentlichkeit abzuarbeiten. Zum Beispiel eine Anzahl von Posts in einer bestimmten Zeit, ein Idealgewicht, zurückgelegte Kilometer, festgelegte Erlöse etc.

CAPTCHA = Ein (meist) grafisches Rätsel, das hilft zwischen Scripts (Bot) und Mensch zu unterscheiden. Damit wird Spam vermieden. Es besteht in der Regel aus verzerrten oder schwer zu lesenden Buchstaben und Zahlen.

Child Theme = Unter WordPress ein Ableger des großen (Eltern)Themes. Zumeist bestehend aus einem Stylesheet (style.css) und der Datei functions.php für individuelle Programmierungen. Nur in diesen Dateien werden vom Blogger Anpassungen und Erweiterungen vorgenommen. Das ist 1. sicherer und 2. ermöglichst es problemlose Updates des Themes, ohne dabei etwas zu überschreiben.

CMS = Content Management System. Software, mit der online Zeitungen und Zeitschriften oder ganz allgemein Websites gemacht werden, beziehungsweise deren Inhalte verwaltet werden.

Content = Inhalt(e) jeglicher Art.

Content Shock = Dieser von Mark Schaefer in die Welt gesetzte Begriff bezeichnet einen Bereich ab dem sich Content Marketing und Produktion finanziell nicht mehr lohnt, weil immer mehr Content mit immer größerem Aufwand produziert wird.

Content Upgrade = Man bietet weiterführende Information gegen eine E-Mail-Adresse an. Typischerweise Checklisten, weitere Inhalte, PDFs, eBooks.

CTA = Call to Action = Handlungsaufforderung. Der Leser soll etwas Bestimmtes tun.

Dashboard = Das Armaturenbrett (so die Übersetzung) ist die Einstiegsseite in den Innenbereich von WordPress – genauer gesagt in das Backend, das nur Administratoren und Autoren sehen.

Evergreen Content = Langlebiger Inhalt, der nur selten aktualisiert oder bearbeitet werden muss. Gut als Basis für ein Blog.

FAQ = Liste mit häufig gestellten Fragen (Frequently Asked Questions).

Featured Image = siehe Beitragsbild

Feed = maschinell lesbare Datei, die einen Nachrichtenstrom enthält.

Footer = Fußzeile – oft mit Hyperlinks, Copyrightzeichen, Jahreszahl oder Menüs bestückt. Typisch ist der „nach oben“ Link.

Freebie = Ein downloadbares Geschenk für den Besucher, das er meist mit Daten (E-Mail-Adresse …) bezahlt.

Frontend = ist das, was die Besucher vom WordPress sehen. Also die Vorderseite deines Blogs.

Hashtag = Ein Schlagwort mit dem vorangestellten Symbol # – es dient als eine Art Etikett.

Haul = aus dem Englischen für Fischzug oder Beutezug. Gemeint ist ein größerer Einkauf in einem Modeladen oder einer Drogerie. Die Beute wird dann im Blog besprochen und vorgezeigt.

Header = Seitenkopf in der Regel mit Logo, Blognamen, Untertitel und Menü(s).

Hosting = ist das Bereitstellen von Seiten, Daten, Bilder auf einem Webserver (spezieller mit dem Internet verbundener Computer).

HTML = Hypertext Markup Language. Eine Sprache, die beschreibt, wo auf einer Seite was wie dargestellt wird. HTML ist keine Programmiersprache.

HTTPS = ein Protokoll im WWW, um Daten abhörsicher zu übertragen.

Influencer = Blogger mit Reichweite und Einfluß. Bezieht sich meist aber auf deren Instagram Aktivitäten. Sie gelten als Vorbilder und Stilikonen. Sie werden nachgemacht, imitiert und zitiert.

Kuratieren = aktives Empfehlen von Links, Seiten oder Posts. Typischerweise via Social Media oder in Newslettern.

Microcontent = nichts anderes als kleine Einheiten von Inhalten. Zum Beispiel Tweets, Metadaten, Visuals, Zitate, Videoclips …

Mood Board = Eine Collage aus grafischen Elementen. Dient der Verdeutlichung von Stilen und Stimmungen, bevor ein Design entsteht.

Nische = Themenbereich eines Blogs. Buchblogger, Foodblogger, DIY-Blogger, Reiseblogger, Modeblogger … oder auf Englisch.

Pageview = Aufruf einer einzelnen Seite.

Permalink = dauerhafter Hyperlink (vom Wort her wie Permafrost …).

Plugin = (Stöpsel) einfach zu installierende Erweiterung einer Software.

Pingback = WordPress benachrichtigt von selbst die in einem Post verlinkten Seiten und setzt einen Backlink in den Kommentarbereich.

Policy = interne Richtlinien einer Firma, Organisation oder Publikation.

Post = Beitrag – von „posten“ = veröffentlichen, bereitstellen. Manchmal auch „Posting“.

Post-Revisionen = frühere Versionen eines Textes werden von WordPress automatisch gespeichert. Sie können als Sicherheitskopien dienen.

Props = Requisiten für Fotos = Dekoration in einem Bild.

SEO = Anpassung und Optimierung für Suchmaschinen, in der Regel Google – von „Search Engine Optimization“.

Shortcode = eine Art Abkürzung, die man im Editor verwendet. Das Blogsystem übersetzt die Abkürzung im Frontend und führt den dahinter stehenden Code aus. Wird gern und häufig von Plugins verwendet, um neue Funktionen nutzbar zu machen.

Sidebar = Ein schmaler Bereich an der Seite links oder recht vom Inhalt (gelegentlich auch beidseitig).

Social Signals = meint das Auftauchen deines Blogs in den so genannten Social Medien, also bei Facebook, Twitter und so weiter.

Sticky Bar = Leiste, die am oberen oder unteren Rand eines Blogs zu sehen ist und auch beim Scrollen dort wie festgeklebt stehen bleibt. Enthält meist eine Menüleiste oder eine Newsletteranmeldung. Oder eine Werbung.

Stöckchen = wird einem Blogger von einem anderen Blogger zugeworfen. Es handelt sich um einen Fragenkatalog, den man in der Öffentlichkeit im Blog beantworten soll. Woraufhin das Stöckchen weitergeworfen wird.

Storytelling = Geschichten erzählen. Eine gute Geschichte macht einen Artikel erst interessant. Marketingmenschen wollen so Produkte verkaufen und Marken interessant machen.

Subdomain = Unterdomain (eigentlich Second-Level-Domain) z.B. meineseite.blogspot.de wobei blogspot.de die Domain ist.

Tag = Schlagwort.

Tagwolke = bildhafte Darstellung von Tags. Häufig verwendete Tags werden größer und manchmal auch farbiger dargestellt als andere. Auf Englisch spricht man von einer Tagcloud.

Teaser = Anreißer. Der Einstieg in einen Text. Er lockt und reizt und soll zum Weiterlesen animieren.

Template = ein fertiges Design von der Stange.

Theme = ein Satz von Templateseiten, oft mit weiteren Dateien (Scripts, Icons etc.).

Tool = ein digitales Werkzeug. Das kann sein ein Programm, eine App oder ein online Dienst.

Trackback – ähnlich wie Pingback. Hier wird ein beliebiges Blog manuell benachrichtigt.

Traffic = Verkehr = Besuche und Aktionen (Seitenaufrufe, Downloads) auf Webseiten.

URL = umgangssprachlich die Adresse einer Datei oder Seite im Internet. Steht für „Uniform Resource Locator“.

Usability = Benutzbarkeit

User Interface (UI) = Benutzeroberfläche. Das, womit man arbeitet.

UX = User Experience = Nutzererfahrung

Vlog = Video Blog. Blog mit hauptsächlich Videoinhalten.

Whitescreen of Death = Ich nenne es das Laken des Todes. Ein leerer, weißer Bildschirm ist zu sehen, wenn eine WordPress Installation beschädigt ist. Kann auch beim Updaten von Plugins passieren.

Widgets = Funktionen, die man in dafür vorgesehenen Bereichen in der Sidebar oder im Footer selbst aktivieren und konfigurieren kann. Die Inhalte der Widgets sind für Besucher sichtbar. Typisch sind Inhaltslisten, Linkleisten, Fotos und mehr.

Wordcamp = WordPress-Konferenz.

WYSIWYG Editor = Das ist der Eingabebereich, in dem man seinen Blogbeitrag schreibt und zusammenstellt. Das kreative Herz des Blogs sozusagen. WYSIWYG meint »What you see is what you get«. Damit ist gemeint, dass man im Editor sehen kann, wie der Beitrag später in Blog aussehen wird. Was WordPress angeht, muss man leider feststellen, dass man nicht wirklich viel erkennen kann. Die Ansicht ist zwar besser als die reine Textansicht, die ASCII-Text Ansicht, aber auch nicht mehr. Man benötigt deshalb immer wieder die Vorschau.

Dankeschön fürs Lesen

In einem Blog wäre dies die „Goodbye-Seite“. Zugegeben, sonderlich verbreitet ist sie nicht. In Büchern sieht das aber auch nicht anders aus. Wahrscheinlich gehen die meisten Autoren davon aus, dass eh kein Leser bis zum Ende vordringt. Du hast aber es geschafft und machst mich als Autor damit glücklich.

Ich hoffe, was ich hier zusammengetragen und formuliert habe, wird dir helfen deine ganz eigene Magie zu finden und ein wunderbarer Blogger zu werden. Alles was dazu nötig ist, breitet sich vor dir aus. Jetzt musst du den Weg nur noch gehen.

Impressum

Das Cover gestaltete Lenny Löwenstern unter Verwendung eines Fotos von depositphotos @ Ciripasca

Alle Texte basieren auf Beiträgen meines ehemaligen Blogs Conterest

Sven Edmund Lennartz

Marktplatz 1

09557 Flöha

sven@lennartz.cc

Buchversion 1.0 von April 2023